
Presidencia de la diputada 
Marcela Guerra Castillo

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo (martes
7, a las 12:06 horas): Se reanuda la sesión. Honorable asam-
blea, continuaremos la discusión en lo particular, con el de-
sahogo de las reservas presentadas por las diputadas y los
diputados del Presupuesto y Cuenta Pública. (Las reservas
podrán ser consultadas en el Diario de los Debates de esta
fecha, en los anexos I-3 a I-10)

Y me permito para tal efecto recordarles que en la presen-
tación de una reserva se otorgarán por esta Presidencia tres
minutos de participación. En la presentación de dos a cua-
tro reservas se otorgarán cuatro minutos. Asimismo, en la
presentación de cinco o más reservas se otorgarán cinco
minutos.

Cabe mencionar que, para agilidad en el debate y la pre-
sentación de las reservas, vamos a pedir a las diputadas y
los diputados que concluyan en tiempo y forma sus partici-
paciones, llamándoles puntualmente la atención a los pri-
meros 15 segundos. Les pido respetar los tiempos que se
emitieron en el acuerdo de la Junta de Coordinación Políti-
ca para el mejor manejo de esta Mesa y del pleno mismo.
Diputado Fernández Noroña, ¿con qué objeto?

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Quiero hacer una petición a la Mesa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con
mucho...

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): ...además de felicitarte por tu cumpleaños,
quiero hacer una petición. Muchas felicidades.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Fernández Noroña. Adelante.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Qué manera de festejar: trabajando. Pero
bueno, así es nuestra profesión. Fíjate que quiero hacer,
diputada presidenta, una solicitud. Ayer, cuando estaba in-
terviniendo, no me di cuenta, tengo el video, de que una

diputada, Daniela Soraya Álvarez Hernández, me estuvo
gritando desde la curul: “¡Qué poca madre, no tienes ma-
dre!”, reiteradamente. Creo que ése no puede ser el inter-
cambio entre legisladores. El video lo podemos pasar con
mucho gusto.

Si yo hiciera algo así a una legisladora, estaría liquidada mi
carrera política; violencia política de género, estaría liqui-
dado. Y las compañeras impunemente pueden soltar ese ti-
po de improperios: eso es inaceptable. Exijo una disculpa
ante el pleno a mi persona y exijo que esto no siga suce-
diendo.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Gracias, diputado Fernández Noroña. Tomamos nota de
lo que usted acaba de esbozar. Diputado Elías Lixa, ¿con
qué objeto?

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
En el mismo sentido, presidenta. Me parece que no debe
pasar inadvertido su cumpleaños: le deseamos lo mejor.
Me parece que es un día de celebrase en la Cámara.

Ahora bien, las referencias que hace el diputado Gerardo
Fernández Noroña que deben ser, pues, un llamado general
a reflexionar sobre el tono, sobre el ambiente que quere-
mos generar en una sesión, como ha sido en otras que han
generado enconos.

Sin embargo, también he de decir que en esa participación
hubo injurias veladas, señalamientos absolutamente duros
que también deben ser revisados, y creo que antes de exi-
gir una disculpa también debe ofrecerse una disculpa por
las afirmaciones.

Doy, y extiendo mi mano para que juntos revisemos ese vi-
deo; y si el Partido Acción Nacional tiene que asumir la
parte que le corresponde, no tenemos ningún problema en
hacerlo. Pero me parece que, en la justa dimensión, enten-
diendo que en una situación como la que se dio ayer, pue-
de haber dos lados de la misma moneda.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Lixa.
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El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado Fernández Noroña.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Por alusiones, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Bueno, primero en mi intervención no hi-
ce ninguna injuria. Cuando a García Luna le decía que era
asesino y que estaba vinculado al narco, decían que le fal-
taba al respeto, que era injurioso, y yo hablaba con absolu-
ta verdad. Todo lo que dije en tribuna lo sostengo, palabra
por palabra. Y si hay algo que la bancada de Acción Na-
cional dice que es en su agravio y que es falso, que pre-
senten los elementos correspondientes.

Estoy diciendo claramente que diputada. ¿Cuándo les digo
en tribuna “Qué poca madre, no tienen madre”, porque oi-
ga, o sea, ellos han dicho que se pasan por salva sea la par-
te en la Constitución, nos han dicho que eso hacemos no-
sotros. Son verdaderamente injuriosos. No les pueden
gustar mis argumentos, pero no son ninguna falta de respe-
to. Son argumentos puros y duros con datos, con elemen-
tos, con argumentos, y me parece que el vicecoordinador
que equipare mi intervención en tribuna con lo que dijo la
diputada desde la curul impunemente es una falta de respe-
to adicional.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Fernández Noroña. Seguimos tomando nota.
Y obremos en consecuencia. Tiene el uso de la palabra...

El diputado Ildefonso Guajardo Villarreal (desde la cu-
rul): Presidenta.

La diputada Daniela Soraya Álvarez Hernández (desde
la curul): Presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ...un
momento, diputado, diputado Ildefonso. La diputada Da-
niela Soraya, de Acción Nacional, ¿con qué objeto?

La diputada Daniela Soraya Álvarez Hernández (desde
la curul): Por alusiones.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Por
alusiones. Adelante, diputada.

La diputada Daniela Soraya Álvarez Hernández (desde
la curul): Bueno, quiero decir aquí al diputado que está an-
tecediéndome en la palabra que el respeto se gana. Él le fal-
tó el respeto a una compañera nuestra; y si quiere discul-
pas. se las ofrezco después que él se disculpe con mi
compañera, pues el que inició, el que inició las agresiones,
las ofensas, las majaderías, diputado, fuiste tú. Entonces,
aquí somos pares, y el respeto se gana. Así que me discul-
po si te disculpas primero con mi compañera. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Gracias, diputada Daniela Soraya. Diputado
Ildefonso Guajardo, ¿con qué objeto?

El diputado Ildefonso Guajardo Villarreal (desde la cu-
rul): Con el objeto simplemente de parte del Grupo Parla-
mentario del PRI de felicitarla por su cumpleaños. Desear-
le el éxito que se ha venido ganando como presidenta de
esta Mesa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado. Gracias, diputado. Diputada Rosa-
linda Domínguez Flores, de Morena, ¿con qué objeto?

La diputada Rosalinda Domínguez Flores (desde la curul):
Gracias, presidenta. Igualmente, felicitarla y también aprove-
cho: hoy, 7 de noviembre, se conmemora un aniversario más
de la gesta heroica de Jesús García Corona. Aprovecho para
felicitar a todas y a todos los trabajadores del riel, en especial
a los del ferrocarril del Tren Interoceánico, que próximamen-
te entrará en operación. Muchas gracias, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Los felicitamos y los reconocemos. Dipu-
tado Marcelino Castañeda, ¿con qué objeto?

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (desde la
curul): Con el mismo objeto, presidenta. No es muy usual
felicitar a las y a los diputados pero, tratándose de nuestra
presidenta de la Mesa Directiva, reciba en nombre del Gru-
po Parlamentario del PRD nuestras felicitaciones.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Marcelino. La diputada Patricia Ar-
mendáriz, de Morena, ¿con qué objeto, diputada? Un mo-
mento, diputado Paredes, ahorita. Diputada Armendáriz, sí,
ya. Sonido en la curul 317 por favor.



La diputada Carmen Patricia Armendáriz Guerra (des-
de la curul): Moción de orden, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí.
Adelante, diputada.

La diputada Carmen Patricia Armendáriz Guerra (des-
de la curul): Es nuestra tercera y última oportunidad de
comportarnos con dignidad, respetando la libertad de ex-
presión, pero quisiera hacer una moción a toda la Cámara
a no utilizar insultos contra nadie y en particular nuestro
ciudadano presidente.

Es vergonzoso ver la actitud de algunos compañeros y
compañeras en tribuna: insultar para usar argumentos que
no tienen o no tenemos. Y quisiera de veras hacer una mo-
ción póstuma en nuestro tercer año de ejercicio de discu-
sión del Presupuesto, evitando todas y todos los insultos
personales y pidiéndote, diputada presidenta, que posible-
mente puedas dentro del respeto de la libertad de expresión
en ese momento atajar el insulto. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Patricia Armendáriz. Así lo hemos venido
haciendo desde esta Presidencia, pero vamos a concentrar-
nos precisamente en eso, en los términos del artículo 8o. de
nuestro Reglamento, fracción IV, que nos indica que nos
debemos conducir unas y otros, otros y otras, con amabili-
dad, con respeto y, sobre todo, privilegiando los argumen-
tos, que son los que sostienen un claro y elevado debate.
Claro que sí, diputada. Muchas gracias. Diputado Alfredo
Porras, ¿con qué objeto?

El diputado Alfredo Porras Domínguez (desde la curul):
Por lo mismo, mi presidenta. Primero felicitarla por su
cumpleaños. Es una persona a la que admiramos que como
mujer conduce esta alta sesión. Y creo que podemos hacer
hoy una promesa. El mejor cumpleaños que le podemos
dar es comportarnos adecuada y debidamente. Es el mejor
regalo que pudiéramos hacerle. En lo personal, la felicito,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado, muchas gracias por ese ofrecimiento. Diputado Po-
rras, gracias. Ojalá sea realidad, así lo deseo y hago votos
para ello. Diputada Margarita Zavala, ¿con qué objeto?

La diputada Margarita Ester Zavala Gómez del Cam-
po (desde la curul): Diputada presidenta, en nombre del

Grupo Parlamentario del PAN la felicitamos por su cum-
pleaños, y ojalá demos digno debate el día de hoy.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Margarita Zavala; muy amable.
Bueno, pues habiendo terminado con la lista de oradores
que se han expresado en todo momento... Diputado, sí...

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Gra-
cias, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ¿Con
qué objeto?

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Tam-
bién es con el deseo de unirnos a las felicitaciones por su
cumpleaños. Y coincido con todos que el debate de hoy esté
al nivel de lo que requiere la patria. Felicidades, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Leonel Godoy. Gracias por todos
sus buenos deseos. Y deseo verdaderamente que hoy ten-
gamos un gran debate, un debate de altura, donde se privi-
legien las ideas y los argumentos. Muchas gracias. Y va-
mos a dar curso a la sesión... Diputado Alfredo Vázquez,
¿con qué objeto? Sonido a la curul 361.

El diputado Alfredo Vázquez Vázquez (desde la curul):
Muy buenos días, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Bue-
nos días.

El diputado Alfredo Vázquez Vázquez (desde la curul):
Compañeras y compañeros, es con objeto de hacer un
anuncio. Hoy, con un mensaje preocupante, el EZLN sacó
un desplegado: manifiestan que ellos se van a retirar en los
Caracoles, en los municipios autónomos. Su servidor pre-
side la Comisión de Concordia y Pacificación de la Cáma-
ra de Diputados, y también integrado por el Senado de la
República. Seguimos haciendo el llamado al gobierno fe-
deral y al del estado a que haya tranquilidad en Chiapas.
Porque el motivo de este anuncio del EZLN es la presencia
del crimen organizado en muchos puntos del territorio del
estado. Entonces, como presidente de esta comisión, hace-
mos el llamado a todas las dependencias para poner aten-
ción en el territorio chiapaneco. Muchas gracias.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Que-
da asentada su propuesta, diputado Alfredo Vázquez, y es-
taremos atentas y atentos a este llamado que usted emite.

El diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (desde
la curul): Presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado Salomón Chertorivski, ¿con qué objeto?

El diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (desde
la curul): Felicitarla también, presidenta; desearle mucha
salud, en nombre de la bancada naranja, y que sea enorme-
mente feliz.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado. Que seamos todos felices también.
Muy bien, ése es nuestro mejor deseo.

Vamos a dar la palabra a la diputada Adriana Campos Hui-
rache, del Partido Revolucionario Institucional, hasta cua-
tro minutos, pues presentará tres reservas.

La diputada Adriana Campos Huirache: Con la venia
de la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Adriana Campos Huirache: He revisado el
presente paquete fiscal y concluyo que no se trata de un
instrumento económico, sino del peor rostro de Morena. El
reflejo de un gobierno ajeno a la realidad, desentendido de
los compromisos asumidos en diciembre de 2018 en esta
tribuna. Un homenaje a la venganza, el autoritarismo y la
irresponsabilidad. La proyección del desprecio contra los
Poderes de la Unión, de la necedad por negar a los mexi-
canos el ejercicio de sus derechos. Un intento cínico por
acabar con nuestra democracia.

Buscan imponer un Presupuesto sustentado en la deuda
más grande que se busca contraer en décadas, el cual re-
corta recursos a los estados y los municipios, porque pro-
viene de un gobierno que desprecia el federalismo y el mu-
nicipio libre. Que busca concentrar la acción pública, pese
a su incompetencia, como quedó demostrado con la pande-
mia y ahora con Acapulco, casos que deben ser caracteri-
zados como crimen de Estado, pues que se consideraron...
condenaron a la muerte y a la miseria a miles de personas

y, en especial, a una ciudad a la que hoy no se ofrecen op-
ciones para salir del trance provocado por Otis.

El gasto para 2024 habla de un gobierno que no quiere ver
la violencia, que ha trastocado la vida de muchas regiones
y estados, ha destruido familias y en Michoacán, como en
el resto del país, nos ha condenado a vivir con miedo y no
les importa el dolor de los michoacanos, no les importa el
dolor de los mexicanos. Lamentamos la forma en que Mo-
rena nos ha negado el derecho a vivir en paz.

Este Presupuesto privilegia los elefantes blancos sobre la
inversión productiva, buscando esconder el fracaso que
significa la cuarta transformación para fingir que se gober-
nó mientras miles de mexicanos eran asesinados u obliga-
dos a huir de sus comunidades.

Un movimiento que, en efecto, ha transformado México,
pero lo ha transformado en un cementerio con las cifras
más altas de muertes en la historia del país por su estrate-
gia de abrazos y no balazos que tiene a los mexicanos pa-
gando cuotas a los delincuentes para poder trabajar y llevar
el sustento a la familia. Una falsa narrativa que está des-
truyendo el campo por su falta de apoyo a los productores,
lo cual ha generado que alimentos como el huevo, el frijol
y la tortilla se fueran por las nubes.

Pregunto aquí: ¿cómo pueden venir a vender paraísos
cuando la patria está ensangrentada y millones carecen de
lo básico por causa suya? No podemos coincidir con este
Presupuesto inhumano, ya que recorta recursos a los insti-
tutos de salud, a la compra de vacunas y medicinas, reite-
rando el olvido a que se ha condenado a quienes carecen de
acceso a la seguridad social, sin importar que se trate de ni-
ños o mujeres con cáncer, lo cual es el reflejo del “nos ca-
yó como anillo al dedo”.

Este gobierno ha expropiado recursos para construir clien-
telas, pero no... pero lo que no podrá robarse es la esperan-
za, el sueño de hacer de México un país mejor. Podrán usar
en beneficio propio la hacienda pública, pero nunca podrán
apoderarse de la historia, porque ésa, aunque no les guste,
la escribimos entre millones. Desde aquí les advertimos
que no importa cuánta destrucción realicen porque, una vez
que pase esta pesadilla, construiremos una patria 10 veces
más hermosa...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir.



La diputada Adriana Campos Huirache: La esperanza
cambió de manos... concluyo, diputada.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada.

La diputada Adriana Campos Huirache: La esperanza
cambió de manos. Y México se escribe con equis, la equis
de Xóchitl Gálvez, la primera mujer que habrá de sentarse
en la silla presidencial. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Adriana Campos Huirache. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea en votación económica si se admite
a discusión.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica se pregunta si se admite a discusión.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa
sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Presidenta, ma-
yoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión, se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Honorable asamblea, ayer fueron recibidos 3 mil 93 docu-
mentos o reservas que contienen 3 mil 533 artículos reser-
vados. El número de oradores al terminar la lista era de
351; sin embargo, derivado de la organización de los gru-
pos parlamentarios, el número ha aumentado. Los manten-
dré informados. Tiene el uso de la palabra hasta por tres
minutos la diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro, del
Partido Revolucionario Institucional, para presentar una re-
serva.

La diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro: Presiden-
ta, voy a presentar más de cinco reservas, por lo cual pido
que ajusten el tiempo por favor.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Muy
bien. Se ajusta el tiempo hasta cinco minutos.

La diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro: Correcto.
Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

La diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro: Con la ve-
nia de la Presidencia. Compañeras y compañeros diputados,
en el país fallecen tres mujeres al día debido a las complica-
ciones en un proceso tan natural y esencial como es dar vida.

La falta de especialistas en salud materna y perinatal en el
sector público ha repercutido de forma negativa en las fa-
milias mexicanas. Estas muertes de madres, hermanas e hi-
jas en muchos casos se pudieron prevenir y evitar.

Durante la pandemia del covid-19, las madres mexicanas
enfrentaron un enemigo silencioso que les robó la oportu-
nidad de recibir atención adecuada. La relación es tan cla-
ra como desoladora, los peores meses de contagios por el
virus ocasionaron un incremento de las muertes maternas.

Esto no es sólo un asunto de salud pública, es un reflejo de
la iniquidad que aún prevalece en el país. México está muy
lejos de cumplir las recomendaciones internacionales en
cuanto a médicos especialistas, ya que deberíamos contar
por lo menos con 230 médicos por cada 100 mil habitantes
y, sin embargo, contamos con sólo 107 médicos por cada
100 mil.

Los datos son más alarmantes al revisar los rubros de aten-
ción materna, sexual y reproductiva: mientras algunas en-
tidades federativas disfrutan de un excedente de especialis-
tas, otras, como mi natal Oaxaca, Chiapas y Puebla,
cuentan con sólo 5 médicos ginecoobstetras por cada 100
mil habitantes. Esta disparidad geográfica no es sólo in-
aceptable: es una injusticia directa contra las mexicanas,
sus hijas e hijos.

Actualmente, enfrentamos una dualidad desconcertante pe-
se a un aumento aparente en el Presupuesto para la forma-
ción y capacitación de recursos humanos. Observamos de
2019 a 2022 varios recortes y subejercicios que cuentan
una historia diferente. Esta simulación de apoyo es tan per-
judicial como la falta de recursos; no podemos seguir per-
mitiendo que la atención profesional y multidisciplinaria a
madres, niñas y niños no sea garantizada por la falta de pre-
supuesto en este rubro.

Todas las mujeres necesitan acceso a la salud en la etapa
prenatal, así como atención especializada en el parto y
posparto. Las principales complicaciones, como hemorra-
gias obstétricas, infecciones, edemas, hipertensión y com-
plicaciones en el parto mismo. son en su mayoría preveni-
bles o tratables.
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Pero la pregunta es, compañeros: ¿Tenemos el entorno mé-
dico adecuado? La respuesta es lamentablemente “No”. En
lugar de un entorno adecuado, preferimos destinar recursos
millonarios a obras faraónicas que en nada benefician al
pueblo.

No perdamos de vista que estos subejercicios del Presu-
puesto no tienen un destino transparente y en este caso, la-
mentablemente, las defunciones maternas van a la par de
un mayor subejercicio del presupuesto destinado a la for-
mación de especialistas. Tan sólo en 2021 hubo un sube-
jercicio de 7.5 por ciento en el Presupuesto para formación
y capacitación de personal de la salud, el año con más
muertes maternas durante este sexenio.

Esto es un vínculo que no podemos ignorar, una llamada de
atención que nos exige actuar. No podemos permitir que la
falta de especialistas siga siendo una sentencia para las ma-
dres de este país.

Por ello propongo una reasignación de fondos mediante la
modificación del artículo 8 del decreto de Presupuesto de
Egresos, el cual establece que las economías que obtengan
las instituciones de salud a lo largo del año se orienten a
programas de formación y capacitación de recursos huma-
nos para la salud. La atención especializada no debe ser un
lujo: debe ser un derecho, y debemos garantizarlo.

Compañeras y compañeros: pidamos este aumento a la co-
bertura y calidad del cuidado materno-infantil y asegure-
mos que ningún recién nacido pierda el pilar fundamental,
su madre. Hagamos equipo para poder erradicar las muer-
tes maternas que, sin duda, dejan un vacío en la sociedad.
Y a las ciudadanas y los ciudadanos, desde aquí les deci-
mos que, en 2024, con Xóchitl, como presidenta, esta rea-
lidad va a cambiar. Ya falta menos.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Mariana Erandi Nassar. Tiene el uso de la
palabra... ah, perdón; hacemos la consulta, es cierto. Con-
sulte la Secretaría a la asamblea en votación económica si
se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión. Se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Tiene ahora el uso de la palabra el diputado Brasil Alberto
Acosta Peña, del Partido Revolucionario Institucional, pa-
ra presentar una reserva, en conjunto, dos. Entonces tiene
cuatro minutos para su intervención.

El diputado Brasil Alberto Acosta Peña: Con su permi-
so, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Brasil Alberto Acosta Peña: Hablo en nom-
bre de los antorchistas del país y de todos los damnifica-
dos, no sólo del huracán Otis sino del huracán de la cuarta
transformación y sus políticas. La desgracia en Guerrero
no se restringe a 2 municipios: son 47. Como ustedes di-
cen, faltan 45. ¿Será que hicieron sus cuentas electorales y
destinar recursos para reconstruir 47 municipios sería muy
caro y con pocos resultados en votos? No lo sé, no lo afir-
mo, pero me quedan pocas dudas.

Las demandas de la gente en Guerrero son que les quiten el
lodo de las calles porque se están enfermando en la piel y
de las vías respiratorias. Hay pestilencia por los animales
muertos. Que les den láminas. Siguen sin agua, sin luz.
Además, tienen pérdidas materiales y dicen tener hambre.
Hasta ahora se ha hablado de los daños materiales de la zo-
na Diamante de Acapulco, pero no se habla de las pérdidas
en el campo. Se estiman 68 millones de toneladas perdidas
de productos agrícolas. Las aves de corral y los animales
perecieron; se los llevó la corriente. ¿Por qué no incluye-
ron recursos en el presupuesto para Acapulco?

Los antorchistas del país nos solidarizamos con los compa-
ñeros antorchistas de Guerrero y con su gente, y lo segui-
remos haciendo. Este Presupuesto nuevamente deja sin re-
cursos a las colonias y los pueblos de México al concentrar
todo en megaobras de este gobierno y en sus programas so-
ciales.

Por eso, mexicanos, no habrá nuevamente recursos para
drenaje, agua potable, luz, vivienda. Y por poner un ejem-
plo: en la colonia Fray Servando Teresa de Mier, de Tex-
coco, que lleva 20 años de existencia y Morena gobierna



desde 2012, siguen sin asignarse recursos para su drenaje
en pleno siglo XXI. ¿No que “Por el bien de todos, prime-
ro los pobres”?

En materia de cultura, en la comparecencia de la secretaria,
les dijimos: “Asignen 1 millón de... mil millones de pesos
a los semilleros culturales”. ¿Lo hicieron? No. En materia
de ciencia reducen las becas por su nueva aprobación que
hicieron en la Ley de Ciencia. Finalmente, le asestan otro
golpe al Poder Judicial, quitándole 767 millones de pesos,
con lo cual condenan a la inoperancia varias áreas. Siga-
mos defendiendo entonces la independencia de Poderes, al
Poder Judicial.

Ahora bien, para salir de la pobreza no basta cambiar la for-
ma de medirla como lo hicieron ustedes. Como dice la filo-
sofía: “El criterio de verdad es la práctica”, no lo que digan
ustedes. Y hoy hay más pobres que antes, y el presupuesto ge-
nerará más pobreza, lejos de aliviarla: recortes en salud en los
estados, en los municipios, en los órganos autónomos, y 2 bi-
llones de deuda pública. El cuento ya se conoce.

Antes ustedes criticaban a los diputados de mayoría de ser le-
vantadedos, pero hoy ustedes son los levantadedos, pero con
una agravante: antes se hacían modificaciones al Presupues-
to, hoy no cambian ni una coma de lo que les envían.

Pueblo de México: a seguirse educando, a seguirse organi-
zando para construir una sociedad más justa y mejor para to-
dos; no queda de otra. Falta que el pueblo gobierne y haga de
México una patria mejor para el futuro. Y los antorchistas se-
guiremos construyendo esa patria. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Brasil Alberto Acosta. Consulte la Secretaría
a la asamblea en votación económica si se admite a discu-
sión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto en los
términos del dictamen. 

Esta Presidencia saluda a docentes y alumnos de la Facul-
tad de Estudios Superiores de Aragón de la licenciatura de
derecho, invitados por la diputada Cristina Ruiz Sandoval.
Sean todas y todos ustedes bienvenidos a este recinto de la
Cámara de Diputados, la casa del pueblo. Tiene el uso de
la palabra para presentar seis reservas el diputado Augusto
Gómez Villanueva, del Partido Revolucionario Institucio-
nal; y esto, hasta cinco minutos.

El diputado Augusto Gómez Villanueva: Antes de iniciar
mi intervención, querida presidenta, deseo felicitarla por su
cumpleaños y, al mismo tiempo, desearle que las tareas de
esta sesión nos permitan llevar a cabo un cambio funda-
mental en cada uno de los debates y de las intervenciones
de nuestras compañeras y nuestros compañeros.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado. Adelante.

El diputado Augusto Gómez Villanueva: Honorable
asamblea, algo pasa en nuestro país, secuestrado por la vio-
lencia, la impotencia y la indignación, que nos han elimi-
nado el derecho a pensar. Hemos privilegiado la estriden-
cia y la adjetivación por encima del diálogo y el
razonamiento. Sin embargo, al subir a esta tribuna no lo ha-
go poseído por estados de ánimo que me permitan desco-
nocer que el pluralismo político puede llevarnos a la con-
tradicción y el enfrentamiento, pero también a nuestro
reencuentro como seres humanos conscientes y responsa-
bles de nuestro deber como legisladores ante el pueblo.

Hoy, lo digo con satisfacción, me di la oportunidad de es-
cuchar a los diputados de la Comisión de Puntos Constitu-
cionales para, después de una sensata deliberación, sin des-
conocer su identidad partidista, lograron con acertada
dirección de su presidente, Juan Ramiro Robledo, el voto
unánime para atender y aprobar nuestras reformas, presen-
tadas por el Partido Revolucionario Institucional, con la su-
ma de los tres principales, de los principios de seguridad,
soberanía y autosuficiencia alimentarias.

Lamentablemente, subo a esta tribuna para reconocer que
el camino de la cerrazón y de la intolerancia conduce a la
violencia verbal, el cual impide que la opinión pública de
México conozca las verdaderas individualidades de nues-
tros legisladores para discutir y aprobar este Presupuesto
de Egresos.

El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de
2024 que hoy se discute en esta tribuna es un espejo que re-
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fleja indiferencia del Ejecutivo hacia el sector más noble y
fundamental de nuestra economía: el campo de México.
Por ello, y con la responsabilidad que me confiere mi car-
go, declaro el voto en contra de mi partido a este Presu-
puesto que olvida a quienes alimentan a la nación.

En este sexenio, el campo ha sido relegado a un segundo
plano, contradiciendo la promesa de que primero los po-
bres. Las políticas y los programas actuales no sólo son in-
suficientes sino que han demostrado, además de contradic-
torias, ser ineficientes para atender las verdaderas
necesidades del sector rural. No se integran, no concurren
y, lo más grave, no generan efectos positivos en el empleo,
el ingreso, la alimentación y el bienestar rural.

La dependencia alimentaria del extranjero se acerca peli-
grosamente a 50 por ciento de los productos básicos y es-
tratégicos, lo que pone en jaque a nuestra seguridad y so-
beranía alimentarias. La balanza agroalimentaria está en
números rojos, y las familias rurales sufren el flagelo del
hambre. Los jóvenes, sin expectativas de una vida digna en
el campo, se ven forzados a emigrar o, en el peor de los ca-
sos, a participar en las garras del crimen organizado.

El Presupuesto presentado por el Ejecutivo sacrifica el sec-
tor rural, ignorando las demandas de mujeres y jóvenes que
claman por crédito y apoyo para proyectos productivos, e
ignora también el llamado de los profesionales del campo,
quienes exigen un programa de emergencia integral.

Estamos al borde de una crisis alimentaria global, y nues-
tro país no está exento: la guerra, las sequías, las heladas,
las inundaciones, azotan nuestros cultivos y al ganado, evi-
denciando la fragilidad de las comunidades indígenas y
campesinas. El aumento de los precios de los alimentos es
no sólo un indicador de esta crisis sino, también, un presa-
gio de inseguridades...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Le pi-
do concluir, diputado.

El diputado Augusto Gómez Villanueva: ...que segura-
mente pondrán en riesgo la paz de nuestro país. La desapa-
rición de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecua-
rio, Rural, Forestal y Pesquero es un golpe directo al
corazón del campo mexicano y una contradicción flagran-
te con lo que este Presupuesto pretende justificar. Por ello,
mi grupo presentará una ley de emergencia para apoyar a
los campesinos afectados. Muchas gracias, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Augusto Gómez Villanueva. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea en votación económica si se admite
a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. No se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra la diputada María de Jesús Agui-
rre, del Partido Revolucionario Institucional, hasta por cin-
co minutos, para presentar cinco reservas.

La diputada Ma. de Jesús Aguirre Maldonado: Muchas
gracias, diputada presidenta. Son 17 reservas que presento
en materia del campo mexicano. Los temas que traigo a es-
ta tribuna son del conocimiento de todas y todos los inte-
grantes de la Comisión de Desarrollo, Conservación Rural,
Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria. Cada uno de ellos
fue aprobado en nuestra comisión para poder emitir una
opinión a la Comisión de Presupuesto.

Lamentablemente vemos que la opinión de la comisión no
fue tomada en cuenta en el dictamen. Atención de sinies-
tros agropecuarios; programa de bienestar social y econó-
mico de los productores; semillas mejoradas; Programa de
Apoyos a la Comercialización; programa de concurrencia a
los estados; Programa de Sanidad e Inocuidad Agroali-
mentaria; Programa de Fomento a la Agricultura, Ganade-
ría, Pesca, Acuicultura; Programa de Infraestructura en el
Medio Rural; procuración de justicia agraria; infraestructu-
ra hidroagrícola; apoyo a pequeños productores; Programa
de Empleo Temporal forestal, infraestructura hidroagríco-
la, Programa de Fomento a la Agricultura, Ganadería, Pes-
ca y Acuicultura; el mejoramiento de los suelos.

Hoy demostremos el compromiso que tenemos como dipu-
tadas y diputados con los más pobres, con los pobres de los
más pobres, que son los campesinos de México. Y si a eso
agregamos que ser campesino es ser mujer y también ser
indígena, pues entonces apoyemos a las mujeres indígenas
campesinas más pobres de México.



Las evidencias demuestran que el crecimiento agroalimen-
tario no sólo es eficaz para lidiar la pobreza rural, sino que
es más eficaz que el crecimiento industrial para reducir la
pobreza urbana.

Contrariamente a las metas definidas por esta administra-
ción federal, nos vamos alejando de la autosuficiencia ali-
mentaria, nos vamos alejando de la eliminación de la po-
breza extrema en el campo, nos vamos alejando de la
balanza comercial agroalimentaria positiva, nos vamos ale-
jando de la transferencia en el uso de los recursos, nos va-
mos alejando de un campo moderno, equitativo y que 
solucione en el corto y mediano plazos la crisis agroali-
mentaria, nos vamos alejando de un campo mexicano en
paz, productivo y rentable.

Contrariamente a lo esperado por los habitantes del sector
rural, esta propuesta de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración de 2024 continúa la tendencia de reducción drás-
tica de la proporción del presupuesto del programa especial
concurrente, el cual ha caído desde 2018 en 12 por ciento,
considerando la inflación en el periodo un total de 39 por
ciento en términos reales. El 25 por ciento de la población
nacional, que es la que vive en el campo, recibe menos de
5 por ciento de lo que gasta el gobierno federal. La desin-
versión en el campo, de acuerdo con el censo del Inegi, ha
implicado que, en 2022, 27 por ciento de la superficie cul-
tivable del país no se ha haya sembrado.

Por eso hacemos precisamente estas propuestas de ajuste a
las propuestas de Presupuesto de 2024. Crear un programa
de apoyo a la mujer campesina emprendedora. Implantar
un programa de atención a las mujeres rurales en situación
de violencia. Programa de empleo temporal que permita
realizar acciones contra los efectos de la sequía. Infraes-
tructura hidroagrícola exclusivamente para obras de capta-
ción de escurrimientos de agua.

Los temas que traigo a esta tribuna son de lo más impor-
tante. Si los campesinos en México no producen, las mexi-
canas y los mexicanos no tendremos en nuestras mesas los
alimentos necesarios. Y si los tenemos, van a venir mucho
más elevados sus costos. Por eso hoy es necesario el com-
promiso de todas y todos con el campo mexicano. Demos-
tremos solidaridad con ellos. Necesitamos productividad,
necesitamos autosuficiencia alimentaria.

Por eso, desde el Grupo Parlamentario del PRI nuestro
compromiso es con el campo mexicano. Por eso también
Xóchitl Gálvez ha manifestado el compromiso que tiene...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Ma. de Jesús Aguirre Maldonado: ...con
las y los campesinos de México. Es cuanto, diputada pre-
sidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada María de Jesús Aguirre Maldonado. Consul-
te la Secretaría a la asamblea en votación económica si se
admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, para
emitir más de cinco reservas, el diputado Ismael Alfredo
Hernández Deras, del Partido Revolucionario Institucional.

El diputado Ismael Alfredo Hernández Deras: Con su
permiso, compañera presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado. Adelante.

El diputado Ismael Alfredo Hernández Deras: Amigas y
amigos, diputadas y diputados, el tema del campo no tiene
que ver con apoyos a los productores campesinos en este
país, el apoyo al campo tiene que ver con los consumido-
res de alimentos de todas las familias de México.

En estos tiempos, en estos últimos cinco años, en estos
tiempos de México, ser agricultor es más un tema de fe, es
más un tema de origen, es más un tema de orgullo y hasta
de sangre. No hay apoyo para producir alimentos en las di-
ferentes regiones del país; hay programas sociales con un
alto nivel de asistencialismo, pero no de productividad.
Nuestro campo está envejeciendo. Hoy, las nuevas genera-
ciones ven el campo casi como sinónimo de pobreza.

Estamos, compañeras y compañeros, en el punto de rever-
tir por última ocasión en esta legislatura la posibilidad de
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mandarles un excelente mensaje, a través de nuestra res-
ponsabilidad histórica, de que los productores tengan la po-
sibilidad de tener apoyos para lograr tener un ingreso para
su familia.

El surco no tiene color, y decían antes los de Morena que
sin maíz no había país. Pues hoy, a los compañeros de Mo-
rena les decimos que somos en el mundo el segundo país
importador de maíz, después de China. La escasez hoy de
las lluvias en 80 por ciento del territorio nacional está pro-
vocando un enorme problema, grave, a todos los producto-
res de comida en el campo.

El programa de fertilizantes, que es un programa con bue-
na intención, pero está pésimamente focalizado. Revisen el
estado de Guerrero si aumentó la producción con el apoyo
a fertilizantes que dieron a los campesinos desde el 19.
Hoy, de mil 900 millones, pasan a 17 mil millones en apo-
yo a fertilizantes. Tema mal evaluado, identificado pésimo.

Hoy no hay agua en las presas del país. La presa que más
tiene agua es de 40 por ciento de su capacidad. ¿Para qué
quieren productores fertilizantes si no van a poder sembrar
sus tierras sin agua?

Se requiere un programa emergente, con una idea clara, fo-
calizada, y con la visión de la productividad. No podemos
seguir. Cuando dijeron los de Morena en su campaña en el
18 que todos los productores tenían, tendrían precios de ga-
rantía para garantizarles su ingreso. Nada más les quiero
dar un número, en el frijol solamente Segalmex abarca 8
por ciento de los productores de frijol. De maíz solamente
1.57 de los productores. ¿Dónde está el compromiso de ga-
rantizar ingresos a los productores mexicanos?

La Auditoría Superior ya definió que hay desvíos en Se-
galmex por más de 15 mil millones. ¿Dónde están los res-
ponsables que hoy los tienen escondidos en dependencias
del gobierno federal?

El crédito ganadero a la palabra, compañeras y compañe-
ros... dijeron que iba a haber sementales y vaquillas para
los ganaderos en el país. Pues iniciaron el crédito ganade-
ro a la palabra: igual, corrupción. Lo tuvieron que suspen-
der porque les detectaron ganado de Centroamérica ven-
diéndolo en los estados a los compañeros de Morena.

Fomento a la ganadería cero, fomento a la agricultura cero,
fomento a la acuacultura cero, fomento a la pesca cero. No

lo quieren identificar porque quieren, con fondos genera-
les, atender y presionar para lograr en 24 la posibilidad de
un éxito electoral. No se vale, el país...

Presidencia de la diputada 
Joanna Alejandra Felipe Torres

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputado.

El diputado Ismael Alfredo Hernández Deras: Termino,
presidenta. El país requiere alimentos, seguridad alimenta-
ria; es un tema de la seguridad nacional de México. No se
vale abandonar a los productores rurales del país. Gracias.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Ortega
de la Cruz: En votación económica se pregunta si se admite
a discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo,
gracias. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen.

Tiene la palabra hasta por cinco minutos la diputada María
del Refugio Camarena Jáuregui para presentar su propues-
ta de modificación.

La diputada María del Refugio Camarena Jáuregui:
Muchas gracias. Con el permiso de la Presidencia. Estamos
en la discusión del último Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración y de esta legislatura y del actual sexenio, un go-
bierno que se ha caracterizado por su insensibilidad, por su
protagonismo, por su polarización y, sobre todo, por el
abandono a los sectores productivos del país. Y hoy, ante la
desgracia que vive Guerrero, también da la espalda a esta
tragedia.

Éste es el sello del gobierno de la 4T, su traición al pueblo
de México. Lo digo fuerte y claro, la ganadería de México
ha sido traicionada y abandonada por el gobierno de la 4T,
pues ha desaparecido a productoras y productores, ha eli-



minado 18 programas federales que eran fundamentales
para las ganaderas y los ganaderos. También se atrevió a
desaparecer la Financiera Nacional de Desarrollo. A la fe-
cha, los pequeños y medianos productores no tienen una
dependencia crediticia que pueda respaldarlos.

La tragedia presupuestal para las actividades ganaderas ha
disminuido el estatus sanitario de nuestro país, más aún
con la fracasada política del llamado Apecic. No hay una
estrategia clara ni política pública ni programa federal pa-
ra enfrentar la sequía que ha sacudido con fuerza a México
en 92 por ciento de sus estados y sus municipios, donde los
más afectados son los productores de los alimentos, como
lo es mi estado, mi querido Jalisco, donde si persiste la se-
quía para 2024 desaparecerá 25 por ciento de las producto-
ras y productores, y que de acuerdo con datos oficiales la
falta de agua provocará la disminución de 40 por ciento de
la producción de alimentos agropecuarios para el próximo
año en el país.

Las carencias presupuestales anteriores las han querido cu-
brir con programas asistencialistas que jamás podrán suplir
los programas que desaparecieron, los cuales incentivaban
e impulsaban a las productoras y los productores ganade-
ros, por lo que ha sido un fracaso la política dirigida al sec-
tor primario desde Palacio Nacional al entregar dinero ma-
no a mano; no hay siquiera padrones que los respalden.
Esto es y será recordado como uno de los tantos engaños y
prácticas de corrupción del presente sexenio.

Y digo a las ganaderas y los ganaderos de México: desde
2018, el Presupuesto a subsidios para actividades pecuarias
ha disminuido en 99.3 por ciento. Aquí vemos claramente
cómo en 2018 solamente para el subsector de ganadería te-
níamos más de 3 mil millones, ¿y cuánto creen que preten-
den destinar al ejercicio de 2024? Solamente 55 millones
para las ganaderas y ganaderos del país. Esto es 0.7 por
ciento del presupuesto total destinado a la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural.

Por ello, estas reservas proponen asignar un presupuesto de
4 mil 500 millones de pesos para las actividades ganaderas
y no sus 55 millones que proponen desde Palacio Nacional,
una ofensa para las ganaderas y los ganaderos del país. Así
también, se propone la asignación de 500 millones de pe-
sos al Programa de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria
para que tenga un monto total de 4 mil millones de pesos,
ya que en los últimos 5 años este programa también ha de-
crecido en 31.8 por ciento.

Asimismo, propongo una asignación de 800 millones de
pesos para que a través de la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural exista una campaña nacional para el con-
sumo de leche, debido a que las mexicanas y los mexica-
nos consumen 50 litros de leche menos por persona de lo
recomendado por la FAO.

Por último, esta reserva pretende la creación del programa
emergente para la atención de sequía en el sector agrope-
cuario, con una asignación de 900 millones de pesos, el
cual será un instrumento fundamental para atender de ma-
nera urgente las necesidades de agua de las productoras y
los productores agropecuarios del país.

Sinceramente les digo, compañeras y compañeros dipu-
tados: espero que las diputadas y los diputados de Morena,
del Verde y del PT, que votaron a favor la opinión presu-
puestal en la Comisión de Ganadería, sean congruentes.

Presidencia de la diputada 
Marcela Guerra Castillo

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada María del Refugio Camarena Jáuregui: Y
con esto concluyo, presidenta. Que sean congruentes con
quienes votaron por ustedes, así como lo hicieron en la Co-
misión de Ganadería, que también voten a favor estas mo-
dificaciones del proyecto de Presupuesto. Y concluyo con
lo siguiente...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada María del Refugio Camarena Jáuregui:
...digo a las ganaderas y los ganaderos de México: ustedes
deben analizar qué quieren los próximos seis años, seguir
abandonados y traicionados o ser parte de un frente amplio
que vaya con la ganadería de México para hacerla produc-
tiva...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada María del Refugio Camarena Jáuregui:
...tecnificada y sustentable. Las y los ganaderos de México
tienen la última palabra. Es cuanto.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Consulte la Secretaría a la asamblea en vo-
tación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se consulta si se ad-
mite a discusión. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse ma-
nifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene la palabra el diputado Juan Francisco Espinoza
Eguía, del Grupo Parlamentario del PRI, para presentar su
propuesta de modificación hasta por cinco minutos.

El diputado Juan Francisco Espinoza Eguía: Muchas
gracias. Con su permiso, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Juan Francisco Espinoza Eguía: Compañe-
ras y compañeros diputados, los números no mienten, los
números son fríos y los números demuestran que el campo
mexicano lleva cinco años en el abandono. El presente dic-
tamen vuelve a plantear un escenario sin recursos suficien-
tes para el campo mexicano y donde no sólo se gasta poco
sino que se gasta mal.

Año con año, el castigo presupuestal al campo ha venido
arraigando problemas que este año significaron crisis, se-
quía, bajos precios de mercado y, sobre todo, mucha inse-
guridad. Sin seguro catastrófico, sin coberturas y apoyos
para ingreso objetivo. Con insumos cada vez más caros y
con más importaciones, las productoras y los productores
del campo compiten hoy con el mundo.

Este presupuesto es el más grande en la historia de México
donde, hay que decirlo, 20 de cada 100 pesos que se gasten
serán por concepto de deuda, pero ni aunque se gaste más
que nunca se apoya bien al campo. En 2018, el gasto del
gobierno federal era de 5.2 billones de pesos; para 2024 se-
rá de 9.6 billones de pesos. Ese 72 por ciento más de gasto
no se ve, no se mejoran las condiciones en el campo.

El presupuesto que proponen para la Secretaría de Agricultu-
ra y Desarrollo Rural, de 74 mil millones de pesos, es prácti-
camente igual al que se tuvo en 2011. Y ni las necesidades
son las mismas ni alcanza para lo mismo; así de grande es la
deuda con el campo. Están asignando para la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural 81 centavos de cada 100 pe-
sos que se gastarán en 2024; no llega ni a 1 peso.

La propuesta que presento a ustedes es integral: propongo
aumentar en más de 50 por ciento el Programa de Fomen-
to a la Agricultura, Ganadería, Pesca y Acuicultura, con lo
cual se podría apoyar un componente de aseguramiento
agropecuario para que en la sequía o frente a huracanes, los
productores no lo pierdan todo.

Propongo aumentar los recursos y prácticamente duplicar el
programa de mantenimiento de caminos rurales, una deman-
da del medio rural, donde piden caminos dignos y mejorar la
conectividad con las principales vías de comunicación. Rea-
signar 2 mil millones de pesos a infraestructura hidroagríco-
la porque si una lección ha quedado clara por falta de agua
que ha enfrentado el campo, incluso estados y municipios de
todo el país, es que las mejores inversiones que podemos ha-
cer son antes de la crisis y no durante la crisis.

Compañeras y compañeros diputados: hacer prosperar esta
propuesta significaría un gran mensaje para todo el país,
para un sector que en la pandemia nunca dejó de trabajar,
para un sector tan amplio que tiene productores desde el
autoconsumo hasta la exportación, para un sector que man-
tiene la estabilidad social del país.

Algunos de los recursos que se propone reasignar son de
Sembrando Vida, un programa que, más allá de sus cues-
tionados resultados, tiene una cobertura de sólo 23 entida-
des federativas y no llega a estados como Nuevo León.
¿Por qué no reasignar recursos de este programa, que no es
para todos, para apoyar temas como el fomento productivo,
el aseguramiento, los caminos rurales y el agua?

No hagan de este debate una jornada de simulación, porque
es pura simulación, sino de evaluación y, sobre todo, de re-
asignación. Aquí están los argumentos, aquí está la pro-
puesta, aquí está la petición de un sector, de sus organiza-
ciones campesinas, como la CNC, de la gente del medio
rural. Que no se nos olvide: si le va bien al campo, le va
bien a México. Es cuanto, presidenta.



Presidencia de la diputada 
Joanna Alejandra Felipe Torres

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado Juan Francisco Espinoza. Consulte
la Secretaría a la asamblea en votación económica si se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Ortega
de la Cruz: En votación económica se consulta si se admite
a discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo,
gracias. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra el diputado José Antonio Gutiérrez Jardón,
del Grupo Parlamentario del PRI, para presentar su pro-
puesta de modificación hasta por cinco minutos.

El diputado José Antonio Gutiérrez Jardón: Con su ve-
nia, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado José Antonio Gutiérrez Jardón: El partido
en el gobierno, o sea, Morena y sus aliados, pregonan una
y otra vez no mentir, no robar y no traicionar. A través de
las cámaras del Canal del Congreso y de las redes sociales,
la ciudadanía se está dando cuenta de cómo mienten, cómo
roban y cómo han traicionado al pueblo de México.

Por ello, amigas y amigos, me encuentro en la más alta tri-
buna de la nación para presentar tres reservas, que tienen
como propósito tratar de revertir los graves daños que el
oficialismo está ocasionando. Sí, amigas y amigos, nos
mintieron. En el Presupuesto están quitando 7 mil millones
de pesos a los estados y municipios. Habrá menos infraes-
tructura carretera y mucho menos recursos para el campo,
solamente con programas clientelares, con propósitos elec-
torales. Y, dicho sea de paso, el programa Sembrando Vida
no llega a muchos estados del norte.

Están quitando 13 mil millones de pesos al Poder Judicial,
al INE, al INAI, a la Cofece; es decir, los órganos autóno-

mos que no se alinean con el presidente, o los pulverizan o
simplemente los desaparecen: Pro México, Inadem, Co-
nacyt, etcétera, etcétera. Y más aún, si ponemos el recurso
que tiene la Secretaría de Agricultura federal, está a punto
de desaparecer.

Les voy a dar un ejemplo: en agua saludable para la Lagu-
na, de 10 mil millones de pesos de presupuesto, hoy va en
17 mil millones de presupuesto. Sí, amigas y amigos: nos
robaron. La Secretaría de Energía tendrá 224 por ciento
más de presupuesto, de 8 mil millones de pesos a 18 mil
millones de pesos para la refinería, que ni refina ni ha pro-
ducido un solo litro de petróleo.

Se asignan 120 mil millones de pesos al Tren Maya en
2024. Se habrán gastado más de 500 mil millones de pesos
acumulados en una obra que tiene múltiples observaciones
de la Auditoría e impacto ambiental: de 150 mil millones
del proyecto inicial a 500 mil millones de pesos.

Sí, amigas y amigos, nos traicionaron, porque para la recons-
trucción de Guerrero no existe una partida presupuestal ni si-
quiera hubo un aumento al programa del Fonden, pues el ofi-
cialismo considera suficientes apenas 15 mil millones de
pesos para la reactivación económica. Creen que Guerrero se
levantará por adelantar pagos y pensiones de Bienestar, am-
pliando su padrón de 10 mil personas a Jóvenes Construyen-
do el Futuro; es decir, con microapoyos y dádivas. Por últi-
mo, amigas y amigos, les presento al bloque oficialista:
Morena y sus aliados, que sí mienten, que sí roban y que sí
traicionan al pueblo de México. Es cuanto.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se consulta si ad-
mite a discusión. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse ma-
nifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 
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Tiene la palabra el diputado Roberto Carlos López García,
del Grupo Parlamentario del PRI, para presentar su pro-
puesta de modificación hasta por cinco minutos.

El diputado Roberto Carlos López García: Con su ve-
nia, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante.

El diputado Roberto Carlos López García: Compañeras
y compañeros. Amores son hechos y no buenas razones.
Compañeras, debemos dar más dinero al campo. La pro-
ducción del sector primario, pensando en las familias, pero
principalmente pensando en la seguridad alimentaria de to-
dos los mexicanos.

Sin el dinamismo de la producción del sector, el futuro de
México es muy incierto. Y sería grave y catastrófico que
quede nuevamente a expensas de las transnacionales, que
solamente buscan el control productivo del alimento de to-
das las familias.

Hoy acudo a esta soberanía con la instrucción de don Jai-
me Sereno, de la región oriente de Michoacán, productor
de guayaba, quien me pide que sea el conducto para decir
a todos ustedes que los productos frutales necesitan respal-
do para apalancar su desarrollo. También de don Ismael
Torres, en la Ciénaga de Chapala, quien es presidente del
Sistema Producto Maíz, que dice que hoy el sector de los
maiceros tiene muchas y serias dificultades tan sólo para
iniciar la producción. O, don Refugio Hernández, del mó-
dulo de riego de Pastor Ortiz, en el Bajío michoacano,
quien demanda que le demos mayores recursos para fo-
mentar el mejoramiento del uso eficiente del agua.

De manera peculiar, don Juan Lemus, de Buenavista To-
matlán. Hoy padecen los productores de limón el flagelo
del crimen organizado en el que nos tiene sometido el ac-
tual gobierno, impidiéndoles la cosecha y planeando el cri-
men organizado. ¿Cómo habrán de producir y cómo habrán
de cosechar?

México es hoy líder mundial en varios productos. Sin em-
bargo, falta que trabajemos y desarrollemos opciones que
ayuden a optimizar los productos agrícolas. Sin el campe-
sino, nada existiría. Por eso hoy, la educación, los servicios
médicos, la tecnología, entre muchos otros aspectos, deben
estar en el campo para que logremos verdaderamente pro-

ductos de mejor calidad y que generen una cadena de valor
y un beneficio para todos los mexicanos.

Insistimos en que se deben formular con una reorientación
de dinero programas compensatorios donde el campesino
reciba incentivos por cuidar el agua, que le ayudemos al
uso del abono orgánico, que le estimulemos el cuidado del
ambiente, entre muchas otras actividades.

Ése es el camino para asegurar en el campo mexicano la
anhelada seguridad alimentaria. Y si todos me lo permiten,
hoy, derivado de la crisis, del sometimiento en que están
los campesinos de México, sería una clara estrategia de se-
guridad nacional. Compañeras y compañeros de la mayo-
ría: hoy siguen creciendo y aumentan la ignorancia y la au-
sencia para generar oportunidades a todas las familias más
pobres de México...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Un momento, diputado. Sonido por favor a la curul
del diputado Gustavo Cárdenas. Adelante, diputado Gusta-
vo Cárdenas. ¿Con qué objeto?

El diputado Óscar Gustavo Cárdenas Monroy (desde la
curul): Solamente para preguntar al señor diputado Rober-
to Carlos si él considera que el gobierno...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No. Un momento, diputado, por favor...

El diputado Óscar Gustavo Cárdenas Monroy (desde la
curul): ...no está ayudando.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Un momento, diputado. Muchas gracias. En este mo-
mento, por acuerdo de la Junta de Coordinación Política,
no proceden las preguntas. Le agradezco mucho. Adelante
por favor, el orador.

El diputado Roberto Carlos López García: Es importante
resaltar que no fueron escuchados en el parlamento abierto
que se realizó para el sector productivo de México los más de
300 liderazgos del sector productivo de México, que no fue-
ron escuchadas las más de 70 participaciones de los campe-
sinos en representación de los campesinos de México.

Cierro, si me permiten, haciendo una pregunta al grupo
mayoritario. Hace años, cuando decían: “Por el bien de to-
dos, primero los pobres”, ¿a quiénes se referían? Lo pre-



gunto porque el sector primario cada día está en el abando-
no, sufre de una calamidad y una desgracia, y las familias
que ahí viven ahora son víctimas de la ausencia del Estado
mexicano.

La riqueza y el bienestar no se pueden cimentar en la po-
breza en que tienen ustedes sometidos a los campesinos. La
peor pandemia que ha sufrido México no fue el covid, fue
la ineptitud de Morena gobernando. Esta mazorca simboli-
za el campo de México. Y ustedes icónicamente con su pé-
simo gobierno están aniquilando al campo mexicano. Mu-
chas gracias. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado Roberto Carlos López García.
Consulte la Secretaría a la asamblea en votación económi-
ca si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa sírvanse manifes-
tarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra la diputada Janice Contreras García, del
Grupo Parlamentario de Morena, para presentar su pro-
puesta de modificación hasta por cinco minutos. Adelante,
diputada, adelante, diputada Andrea. ¿Con qué objeto? Por
favor sonido a la curul de la diputada.

La diputada Andrea Chávez Treviño (desde la curul):
Una moción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputada.

La diputada Andrea Chávez Treviño (desde la curul):
Simplemente que se cercioren, los diputados federales de
la bancada del PRI, de limpiar muy bien su cochinero an-
tes que los demás oradores hagan uso de la tribuna por fa-
vor...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. Muchas gracias, diputada. En tér-

minos de nuestro Reglamento, solicitamos a todas las y los
diputados que asistan a exponer sus reservas que todos los
materiales que utilicen deben ser posteriormente retirados.
Muchas gracias.

Cedemos el uso de la voz a la diputada Judith Tanori, del
Grupo Parlamentario de Morena, para... Ah, es una mo-
ción. Desde su moción... desde su curul, perdón, una mo-
ción. ¿Con qué objeto, diputada?

La diputada Judith Celina Tanori Córdova (desde la cu-
rul): Gracias.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputada.

La diputada Judith Celina Tanori Córdova (desde la cu-
rul): Moción de orden, presidenta, en el mismo sentido de
mi compañera y lo que usted acaba de mencionar. Nada
más agregar que seamos nosotros mismos quienes recoge-
mos y no el personal...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. Ya esta Mesa se pronunció al res-
pecto. Y lo repito: en términos del Reglamento, se señala
claramente que los oradores que pasen y utilicen materia-
les los tienen que retirar ellos mismos. Muchas gracias,
diputada. Tiene la palabra la diputada Carmen Armendáriz,
del Grupo Parlamentario de Morena, para presentar su pro-
puesta de modificación hasta por cinco minutos.

La diputada Carmen Patricia Armendáriz Guerra: Fe-
licidades y con su venia, diputada presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputada.

La diputada Carmen Patricia Armendáriz Guerra: Su-
biré 6 reservas. Compañeras y compañeros legisladores, te-
nemos la contundencia en 2023 de resultados palpables de
la consistencia del Presupuesto, cuya continuidad ahora
discutimos.

Los principales resultados son, entre otros, los siguientes:
la población en situación de pobreza disminuyó de 52.2
millones en 2016 a 46.8 millones en 2022. En términos re-
lativos, pasó de 43.2 por ciento de la población en 2016 a
36.3 en 2022. Las causas principales de esta reducción en
la pobreza son un aumento en el empleo, con una reduc-
ción histórica del índice de desempleo hasta por debajo de
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3 por ciento. En términos de Presupuesto, ha incidido en
este índice una inversión pública y privada históricamente
alta.

La formación bruta de capital fijo en México cierra el se-
gundo trimestre de 2023 con un crecimiento de 6.5 por
ciento respecto al primer trimestre de 2023. Esta variación
trimestral es producto de un incremento de 5.1 por ciento
en la inversión pública y 6.5 en la privada. En su compara-
ción anual, la inversión creció 20.7 por ciento respecto al
mismo periodo del año anterior. Esta variación anual es
producto de un incremento de 18.3 por ciento de la inver-
sión pública y 20.9 en la privada.

Este aumento del empleo se ha dado por las condiciones de
mayor seguridad, un manejo macroeconómico prudente y
eficiente, reflejado en el respeto de la autonomía del Ban-
co de México, pero también a un manejo de la deuda, que
se ha mantenido por debajo de 50 por ciento del PIB; ocu-
pa México uno de los últimos lugares en endeudamiento en
Latinoamérica y la OCDE. Acompaña a la reducción de
pobreza un consistente manejo de transferencias sociales,
mostradas en el rubro bienestar que, en este Presupuesto,
aumenta en 33 por ciento, después de haber experimentado
37 por ciento de crecimiento el año pasado.

En ese sentido, es cierto que las remesas han contribuido,
pero estadísticamente no aparecen reportadas ni en 10 por
ciento de los movimientos de capitales globales reportados,
por lo que las encuestas de ingreso-gasto, los resultados es-
tadísticos se atribuyen exclusivamente al empleo y las
transferencias sociales.

El dinamismo económico, compañeras, compañeros, mos-
trado por nuestra economía no tiene precedente en los últi-
mos 40 años. A partir de octubre de 2021, el índice de ac-
tividad económica, el IGAE, ha mostrado gran dinamismo,
con un crecimiento anualizado de 15 por ciento; algo nun-
ca visto. Ese dinamismo encuentra sus raíces principales en
el crecimiento del mercado interno, nuevamente basado en
una mejor distribución del ingreso y una mejora en los ni-
veles de empleo.

Los índices de violencia e inseguridad han disminuido sis-
temáticamente desde 2018, de acuerdo con las estadísticas
internacionales, lo cual justifica el refrendo del gasto en se-
guridad y defensa considerados para 2024.

Dos aspectos han sido constantes en los ataques de la opo-
sición y que me gustaría puntualizar. Uno, el famoso Foba-

proa. Fui auditora de bancos en ese momento y doy fe
comprobable de que el costo que estamos pagando fue por
adquisición de carteras irrecuperables que incluían a todos
los deudores de la banca, pero el costo desmedido se debió
a que la bancada de transición hacia el régimen panista
aprobó la deuda contraída, con la complicidad del Partido
Acción Nacional, cuyos empresarios, incluidas las empre-
sas del entonces candidato a la Presidencia, Vicente Fox,
vaciaron sus cuantiosas deudas, cuyas pérdidas fueron ab-
sorbidas por el Fobaproa, que hoy estamos pagando.

En esas investigaciones al respecto, Vicente Fox ordenó el
encarcelamiento del entonces presidente de la Comisión
Nacional Bancaria y que dirigía esta auditoría de venta de
deudas millonarias de sus empresas y las de otros empre-
sarios que, incluso, provocó que yo me empleara fuera del
país huyendo de represalias. Toda esa información se en-
cuentra en los libros blancos, y los invito a investigarlos.

El otro aspecto es el gasto en salud. En el rubro de salud
universal a los no afiliados que manejan los estados y que
en su mayoría pasará a ser más eficiente a través del IMSS
Bienestar, este recurso no sólo se incrementa a través del
FASA, sino que se permitirá a los estados anticipar parti-
das para mejorar este importante elemento de seguridad so-
cial que tanto necesitan los mexicanos. Y en cuanto al apo-
yo al campo, éste se incrementa en más de 3 mil millones,
pero de manera importante se les olvida el apoyo sin pre-
cedente a través de Sembrando Vida que, sumando, redun-
da en que éste ha sido también el sexenio del campo. Reti-
ro mis reservas.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. En virtud de que se retira la reser-
va, no hay materia para la votación. Tiene la palabra el
diputado Jorge Arturo Espadas Galván, del Grupo Parla-
mentario del PAN, para prestar su propuesta de modifica-
ción hasta por cinco minutos.

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván: Muy buenas
tardes. Con su permiso, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván: Muchas gra-
cias. Compañeras y compañeros diputados, hoy voy a ha-
blar de seis reservas, pero en concreto de tres temas im-
portantes para México. El primero, comentarles que el día
de ayer suscribimos un oficio dirigido a Segalmex, diputa-



das y diputados de Guanajuato de todas las fuerzas políti-
cas que estamos representados ahí, solicitando al titular de
Segalmex una urgente reunión con los productores de ma-
íz de Guanajuato.

En Guanajuato se están levantando ahorita casi un millón y
medio de toneladas de maíz, y Segalmex no ha establecido el
programa para poder obtener el maíz, no da certeza a los pro-
ductores del campo mexicano y desde aquí hacemos el lla-
mado al titular de Segalmex para que establezcan un canal de
comunicación eficiente con las productoras y los productores
del campo mexicano. De ahí la primera reserva.

La primera reserva es del artículo 8: busca que las econo-
mías, supuestos ahorros, un mal ejercicio del presupuesto
del campo, se queden para el campo mexicano, que no se
retire el dinero del campo y se vaya a la partida secreta del
presidente. Que se quede para el campo.

El segundo tema que quiero abordar con ustedes es tam-
bién un llamado fundamentalmente a las legisladoras y los
legisladores de Guanajuato. Tenemos un grave problema
del agua en el estado. De un plumazo, el presidente de la
República canceló el proyecto del Zapotillo; lo disminuyó
pese a los millones y millones de recursos invertidos de las
personas de Guanajuato, de las mujeres y los hombres de
León y de todo el estado.

Estamos proponiendo una reserva para que se dé suficien-
cia presupuestal al proyecto que ya avaló el presidente de
la República y que el entonces secretario de Gobernación,
Adán Augusto, fue a comprometer pública y abiertamente
a Guanajuato. La sorpresa es que no hay palabra en el go-
bierno federal.

Hoy no viene un solo recurso para el agua en Guanajuato.
Hoy no viene un solo peso para el agua de las y los guana-
juatenses; y hoy, sus corcholatas en Guanajuato dicen que
en Guanajuato hay un problema del agua. Valiente cosa,
cuando niegan la solución a las y los guanajuatenses, a las
mujeres y los hombres de León.

Por último, diputadas y diputados, un problema que tene-
mos a lo largo y ancho del país –Guanajuato no es la ex-
cepción–: tenemos un grave problema de inseguridad. La
reserva que estamos planteando es dos días en materia de
seguridad.

Primero, demos recursos a la Fiscalía General de la Repú-
blica, la federal, la de ustedes, para que tengan policía in-

vestigadora. Hoy, las delegaciones de los estados no tienen
policías investigadoras. Eso es consentir la delincuencia
organizada; eso es consentir la impunidad.

Necesitamos que las y los Ministerios Públicos federales
tengan policía investigadora para que puedan perseguir a la
delincuencia organizada, ésa que el presidente de la Repú-
blica señala como responsable de más de 95 por ciento de
los homicidios dolosos del país, esa delincuencia organiza-
da que compete a la Fiscalía General de la República per-
seguir, y no le damos, no le damos herramientas para que
lo haga.

La invitación es para que demos el recurso a la Fiscalía Ge-
neral de la República, la federal, para que haga su trabajo
y persiga a los delincuentes, a la delincuencia organizada.
No pueden seguir ustedes consintiendo la delincuencia or-
ganizada.

Y hablando de seguridad, hablando de seguridad, tenemos
necesariamente que hablar de las policías municipales: ne-
cesitamos que las mujeres y los hombres policías de todos
los municipios del país, de los municipios donde gobierna
Morena, de los municipios donde gobierna el PT, donde
gobierna el Verde, donde gobierna el PRI, donde gobierna
el PAN, donde gobierna el PRD tengan recursos para sus
policías, que tengan equipamiento las policías, que no los
mandemos ahora sí que a la guerra sin fusil. No le digan
que no, no griten, debatan, dicen ustedes; aquí estamos de-
batiendo y pidiendo recursos para las y los policías de los
municipios que gobiernan ustedes, Morena. Que no regate-
emos a los policías el equipamiento, la capacitación, las pa-
trullas para los ciudadanos. Ésas son las tres reservas.

Vamos a ver qué dicen a los ciudadanos, qué dicen a las
mexicanas y los mexicanos. Hoy necesitamos respuestas al
campo, necesitamos agua en los estados, agua en Guana-
juato y seguridad en todo el país; ¡por Dios! Seguridad en
todo el país. No sigan abrazando la delincuencia organiza-
da. No sean cómplices de las muertes en este país. Muchí-
simas gracias, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado Espadas Galván. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea en votación económica si se admite
a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
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tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra la diputada Cecilia Anunciación Patrón
Laviada, del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar
su propuesta de modificación hasta por cinco minutos.

La diputada Cecilia Anunciación Patrón Laviada: An-
tes de iniciar, quisiera, ya no está aquí la presidenta, qui-
siera felicitarla y que le hagan llegar por su conducto mi fe-
licitación de cumpleaños. Muchísimas gracias. Con su
venia, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputada.

La diputada Cecilia Anunciación Patrón Laviada: Sa-
ludo a todos los mexicanos, quienes son nuestros jefes,
quienes mandan en México y por quienes debemos tra-
bajar, anteponiendo nuestras diferencias y encontrando
coincidencias para cubrir sus necesidades. Compañeras y
compañeros diputados: en este acto les invito a que sea-
mos la voz solidaria que nuestro país merece y necesita,
particularmente en cuatro temas.

El primero, es decir que no hay mejor programa social o sin
duda de los mejores es el empleo. Un empleo seguro, esta-
ble, formal y, sobre todo, bien pagado. La creación de
oportunidades laborales trasciende la estabilidad económi-
ca, pues representa el crecimiento para un futuro próspero.
Nuestra juventud anhela construir sus sueños y contribuir
al desarrollo del país, así como padres y madres que todos
los días luchan para dar lo mejor a sus hijos.

En México nos enfrentamos a un problema grave: 7 de ca-
da 10 jóvenes de entre 18 y 29 años tienen gran dificultad
para incorporarse al mercado laboral formal, por lo que es
indispensable fortalecer el Programa de Apoyo al Empleo,
pues favorece medidas subsidiarias que permiten que las
familias y las y los jóvenes puedan mejorar su calidad de
vida abonando a la lucha de la disminución de la pobreza y
la desigualdad. La creación y el mejoramiento de empleos
permiten impulsar el desarrollo económico, no sólo de la
persona y su familia sino de toda la comunidad.

El segundo es respecto al cuidado del ambiente. Hemos
visto las tragedias que han pasado en los últimos días. Por
eso propongo asignar 500 millones adicionales para la con-
servación y el manejo de las áreas naturales protegidas del
país, buscando salvaguardar y preservar la invaluable di-
versidad biológica y los recursos naturales de México. En
el PAN reconocemos la urgencia de proteger los ecosiste-
mas y la necesidad de una gestión sostenible de las áreas
protegidas, para asegurar un equilibrio ecológico para las
futuras generaciones.

El tercero, la pavimentación de las calles. Este tema de
verdad constituye un problema que no se puede seguir pos-
tergando. Podemos ver las condiciones a lo largo y ancho
del país de las calles y quienes caminamos las calles, quie-
nes hablamos con la gente, quienes estamos cerca, es algo
que nos piden todos los días.

Lamentablemente se ha quitado mucho de este presupues-
to y por eso hoy los municipios no alcanzan para poder re-
pavimentar las calles que, además, hay que decir que una
calle que está en buenas condiciones permite el acceso a
los servicios públicos, permite la seguridad, permite el cui-
dado del ambiente y, sobre todo, la calidad de vida de las y
los mexicanos.

Por esto propongo la creación del programa de repavimen-
tación y mantenimiento de calles y municipios en México.
En mi querida y amada Mérida es algo que me piden todos
los días y, desgraciadamente, no hay recurso suficiente,
pues se han quitado todos esos recursos que llegaban para
ese fin. Así como también la pérdida del Fortaseg, este fon-
do para la seguridad, este fondo para la seguridad de los
municipios y de los estados del país, tan importante ante
esta ola de violencia.

Y, finalmente, el cuarto punto. Aquí quiero hablar a todas
las mujeres que somos madres. Los niños de 0 a 6 años, se
forman todas las conexiones neurológicas del cerebro. Un
niño necesita sueño, necesita alimentarse correctamente,
necesita estímulo y necesita amor. Y todo esto puede ser
dado en las estancias infantiles.

Las madres de familia necesitamos además salir a trabajar
tranquilas, sabiendo que nuestros hijos son debidamente
cuidados. Por eso hago un llamado a dar presupuesto a las
estancias infantiles. Aquí, muchas somos madres y sabe-
mos qué es trabajar y, sobre todo, tener la tranquilidad de
dejar en buenas manos a nuestros hijos. México necesita
una transformación real, y la transformación va a llegar el



día que entendamos que el recurso público tiene que ir des-
tinado a nuestras niñas...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputada.

La diputada Cecilia Anunciación Patrón Laviada: ...y
nuestros niños. Porque cuando se invierte en la primera in-
fancia, se logran adultos plenos y felices. Y ésa es nuestra
tarea, encontrar la felicidad...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputada.

La diputada Cecilia Anunciación Patrón Laviada: ...de
todos los mexicanos. Es cuanto. Muchísimas gracias.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada Cecilia Patrón Laviada. Consulte la
Secretaría a la asamblea, en votación económica si se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se pregunta si ad-
mite a discusión. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse ma-
nifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra el diputado Carlos Humberto Quintana
Martínez, del Grupo Parlamentario del PAN, para presen-
tar su propuesta de modificación hasta por cinco minutos.

El diputado Carlos Humberto Quintana Martínez: Con
su permiso, diputada presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado Carlos Humberto Quintana Martínez: Con
este Presupuesto que se pretende aprobar para ejercer en
2024, México se encuentra de luto. Se encuentra de luto
porque está matando la esperanza de millones de mexica-
nas y mexicanos.

Este Presupuesto, si pudiéramos poner un nombre a este
Presupuesto, se llamaría “El presupuesto de la venganza”.
¿Por qué de la venganza? Porque atenta directamente con-
tra el Poder Judicial. No les bastó, no les bastó robarles 15
mil millones de pesos; aun así deciden hacer todavía un re-
corte a su presupuesto por más de 6 mil millones de pesos.

Este Presupuesto es muy lamentable; quieren debilitar la
democracia del país recortando presupuesto a los órganos
electorales. Les pregunto, diputadas y diputados, ¿adónde
vamos con este tipo de presupuesto? A mí sí me preocupa
la justicia del país, a mí también me preocupa la democra-
cia de nuestro país, que nos ha costado muchos años, pero
también me preocupa la salud, me preocupa la seguridad,
me preocupa el campo, me preocupa la educación. Y veo
en este presupuesto que no se está reflejando ninguno de
esos rubros.

Pero también mucho se ha hablado de Guerrero, de las
afectaciones que dejó el huracán, y en este Presupuesto no
veo integrado recurso para ayudar a los que más lo necesi-
tan. Con este Presupuesto, les aseguro que en 2024 la esta-
remos pasando muy mal en el campo: un año pésimo, y nos
alcanzó el cambio climático y no llovió; se va a reflejar en
el campo, en los estados. Y me preocupa mi estado en es-
pecial, pues no cuenta con recursos suficientes para en-
frentar la inseguridad.

De quedar así el Presupuesto de 2024, que será el último
que estará en manos de este Congreso, en esta Cámara de
Diputados, se le llamará el “Presupuesto del huracán Mo-
rena”, porque vamos a ver el destrozo que va a generar en
salud, en educación, en seguridad y en el campo. Es cuan-
to, diputada presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se consulta si se ad-
mite a discusión. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse ma-
nifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 
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Tiene la palabra la diputada Annia Sarahí Gómez Cárde-
nas, del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su
propuesta de modificación hasta por cinco minutos.

La diputada Annia Sarahí Gómez Cárdenas: Gracias, pre-
sidenta. Y les valió Acapulco. Hoy estamos viendo cómo se
asigna gran parte de este Presupuesto a obras que son propa-
ganda, como el aeropuerto que nadie usa, o el tren que tripli-
có su costo original hasta casi 30 mil millones de dólares,
mientras una crisis natural, humanitaria y de salud pública
azota gran parte de Guerrero, dejando a muchas comunidades
en la ruina y la desesperación. Esto es inaceptable. Morena
gobierna el municipio de Acapulco, gobierna el estado de
Guerrero y gobierna este país y, aun así, no es suficiente pa-
ra que la ayuda no llegue a cuentagotas.

En otros tiempos, la prevención era la prioridad, y la aten-
ción, después de la crisis, siempre fue lo más importante.
De esto dan testimonio las personas que han vivido sinies-
tros similares y Otis en 2023. Escuchen:

(Reproducción de audio)

No se vale. Este presidente vive en un país diferente, en
el de las ilusiones. No se vale, señores. Ya: que alguien
le hable al presidente; sé que tiene asesores. Que des-
pierte, nos está llevando la chingada en Acapulco. Na-
die está metiendo, hay niños enfermos.

(Fin del audio)

No lo digo yo: lo dicen los propios ciudadanos que se los
está llevando todo mal en Acapulco, y hoy los diputados de
Morena, en lugar de destinar recursos para atender esta
emergencia, prefieren callar y, por quinto año consecutivo,
agachar y someterse a las órdenes de un solo hombre que,
¿saben qué?, ya se les acabó. Ese señor ya no va a estar en
la boleta en 2024, y ustedes no van a poder salir electos ni
en tómbola.

Pero, además de eso, de lo mal que están tratando a Aca-
pulco, por otro lado, están reduciendo el presupuesto en sa-
lud: más de 40 por ciento de reducción en salud. Dicen que
les importa la gente. Dicen: “Primero los pobres”, pero hay
25 millones de recetas médicas sin surtir. Díganme si eso
es humanismo; por supuesto que no.

Quitaron recursos al Hospital Universitario de Nuevo Le-
ón, un hospital que no solamente atiende a Nuevo León si-
no a varios estados de la República. ¿Por qué? Porque a

Morena no le importa la gente; a Morena le importa que el
dinero llegue al guardadito del presidente López Obrador
para hora poder pagar la campaña presidencial a su gris
candidata.

Ustedes se cansan de llamarnos conservadores, pero resul-
ta que son los que proponen un presupuesto centralista.
Quitan más de 7 mil millones de pesos a estados y munici-
pios, que cada vez reciben menos. En el caso de Nuevo Le-
ón, los municipios, además, padecen el secuestro de los re-
cursos municipales por un gobernador que ha aprendido
muy bien las mañanas del Ejecutivo federal.

Juárez creía firmemente en un México unido, pero diverso,
donde en cada estado estuviera la capacidad de tomar deci-
siones sobre sus asuntos locales. Un presupuesto centralis-
ta, como el que ustedes otra vez van a aprobar, concentra
poder y recursos en el gobierno federal, que va en contra de
esos principios; sería injusto y perjudicial para la diversi-
dad de la nación.

El respeto de la autonomía de los estados es esencial para
una federación fuerte y equitativa. No vengan a presumir
ser juaristas: sean juaristas de tiempo completo. Pero mi-
ren: afortunadamente hoy, pese a que ustedes siguen some-
tidos a un solo hombre, pese a que no son capaces de dar la
cara a las mujeres, a nuestros hermanos de Guerrero, a los
niños enfermos con cáncer, a las mamás que todavía, cinco
años después, siguen pidiendo estancias infantiles a uste-
des, que fueron capaces de desmantelar el Seguro Popular
y ahora dan la espalda a los trabajadores del IMSS, porque
dicen que ahí va a estar el recurso, pero sigue estando en
pésimas condiciones.

Afortunadamente, el gran consuelo que tenemos hoy es
que la esperanza ya cambió de manos, y el próximo año us-
tedes ya se van. Xóchitl Gálvez será presidenta de México.
Sonrían, ya se van.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. Consulte la Secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se consulta si se ad-
mite a discusión. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse ma-
nifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la negativa.



La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra la diputada Carmen Rocío González Alon-
so, del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su
propuesta de modificación hasta por cinco minutos.

La diputada Carmen Rocío González Alonso: Gracias.
Gracias, presidenta. Oigan, diputados de Morena: los he
visto últimamente muy molestos cuando se suben aquí. Se-
rénense, serénense, serénense un poquito. Hasta suben con
peluchitos aquí, pero la cara se les desfigura del corajito
que traen.

Por cierto, el dictamen que estamos discutiendo es su últi-
ma oportunidad para hacer las cosas bien, para demostrar a
México que sí pueden sacrificar los caprichos del presi-
dente por las prioridades de las mexicanas y los mexicanos.
Deben demostrar que sí pueden pensar en ello antes que en
los votos. Porque está clarísimo que a ustedes no les im-
portan los pobres: les importan los votos de los pobres. Y
lo saben muy bien.

Mientras tanto, en México tenemos más de 154 mil perso-
nas asesinadas por el crimen organizado y por la nula ac-
tuación del gobierno federal. El país ocupa el quinto lugar
en muertes por covid. Y según la Comisión Económica pa-
ra América Latina, a junio se habían presentado en México
mil 15 feminicidios, y todos los días, según el promedio,
hay 11 mujeres desaparecidas.

No se cansan de venir aquí y presumir las cifras del Coneval,
que ahora sí les interesa citar al Coneval, pero cuando los ma-
dreaban a ustedes, ahí no los citaban, ¿verdad?, ni los atendí-
an. Refieren que la pobreza disminuyó y que este incremen-
to se debe al aumento de ingresos de las familias mexicanas.
La realidad es que la canasta básica creció arriba de 50 por
ciento de 2021 a la fecha, obligando a las familias mexicanas
a consumir productos de menor calidad.

Las disminuciones año tras año en el presupuesto del
campo mexicano. La nula, la nula inversión en obras hí-
dricas y de infraestructura para servicios de salud. En
Chihuahua no hay un solo peso para equipamiento de los
hospitales o la mejora de los hospitales. Dense una vuel-
ta al hospital Morelos y van a saber lo que padece la gen-
te en Chihuahua.

Tampoco hay presupuesto para desarrollo urbano, para or-
denamiento territorial, para planes y programas. Pero lo
que sí hay, lo que sí hay en este gobierno es una gran opa-
cidad y una desbordante corrupción. Ahí está Segalmex,
ahí está la Conade, ahí está Bienestar, está Pemex, está la
Casa Gris, están los financiamientos ilegales para las cam-
pañas de Morena, están las Suburban blindadas y los vue-
los privados que no se han transparentado, pero que no te-
nemos ninguna duda, ninguna, de que salieron del erario,
del dinero de los mexicanos, los sobres amarillos de la fa-
milia del presidente. Pero, bueno, se me acaban mis cinco
minutos y le sigo. Además, las obras favoritas y únicas de
este sexenio tienen sobrecosto de entre 29 y 155 por cien-
to. Un ejemplo es el Tren Maya, que se presupuestó en 156
mil millones de pesos, pero que ya ahorita suma 359 mil
millones: 130 por ciento más de sobrecosto.

El aeropuerto internacional, ese que tanto presumen, pero que
no vuelan ni las moscas ahí, se dijo que costaría 70 mil mi-
llones, y ahorita ya va en 90 mil millones, 29 por ciento más.
Y si buscan, encuentran más. Por otro lado, tienen de verdad
unos subejercicios criminales en salud, en la compra de me-
dicamentos gratuitos. En México no tenemos medicamentos
en los hospitales, y ustedes en 2023 traen un subejercicio la-
mentable en medicamentos gratuitos. El Programa de Vacu-
nación, en atención de la salud, en turismo y en programas
sociales como Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el
Futuro. Además de ser malos, pésimos administradores, estos
datos los describen, son unos miserables y perversos. Ahí te
espero en mi oficina y ahí discutimos.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Sin diálogos, diputados.

La diputada Carmen Rocío González Alonso: A las en-
tidades federativas y a los municipios los castigan con me-
nor presupuesto en salud, seguridad y el campo. Ustedes
conocen el pésimo estado de las carreteras federales en
Chihuahua. Aquí, en estas gráficas, les mostramos cómo
Morena castiga a Chihuahua y no les dan un solo peso y ha
habido muchísimas muertes y mucho dolor...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputada.

La diputada Carmen Rocío González Alonso: Concluyo,
diputada. A los diputados por Chihuahua de la mayoría los
invito a votar a favor estas reservas. Los chihuahuenses
con su voto, pero ¿ante qué lado están y de qué están he-
chos? Es cuanto.
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La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. Consulte la Secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica se consulta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo, gracias. Diputada presidenta, mayoría por la
negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra la diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra, del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su
propuesta de modificación hasta por cinco minutos.

La diputada Diana Estefanía Gutiérrez Valtierra: Con
su venia, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputada.

La diputada Diana Estefanía Gutiérrez Valtierra:
Compañeras y compañeros diputados, hoy tenemos la
oportunidad de reorientar el rumbo de México, no de
presentar, como lo están haciendo, un Presupuesto injus-
to y desequilibrado, que es el que propone esta mayoría
en el Congreso.

El Presupuesto para el desarrollo del país está por encima
de cualquier precepto partidista, de cualquier ideología o
instrucción que provenga de las cómodas habitaciones de
Palacio Nacional, donde no existe hambre, no existe falta
de medicinas y no existe la inseguridad que se vive hoy en
el país.

En el Presupuesto que nos proponen no hay políticas pú-
blicas para aumentar la productividad y el desarrollo inte-
gral de las personas en México. De lo que tanto se queja-
ron es lo que están haciendo y es lo que están haciendo
peor y de lo más sucio. Las personas tienen otros datos de
cuánto cuestan los alimentos, la inseguridad, la falta de me-
dicamentos, y ¿qué creen? No coinciden con las del presi-
dente. Los recortes presupuestales a instituciones priorita-
rias, como el INE, el INAI, el Poder Judicial, representan

una amenaza para la democracia. Están tratando de acabar
con la división de Poderes y los órganos autónomos para
concentrar todo el poder en una sola persona.

Quiero decirles que, en cuestión de Presupuesto, estamos
haciendo propuestas donde sí hay de otra. Sí hay alternati-
vas a lo que nos proponen o a lo que más bien no quieren
cambiar. Es verdad que no hay programas perfectos, pero
la combinación de una planeación adecuada y la confianza
en la honestidad y eficiencia de nuestras servidoras y ser-
vidores públicos no puede tener otro resultado que el de fi-
nanzas sanas y resultados positivos que repercutan directa-
mente en la vida de las personas.

Si quieren ejemplos de que sí se puede, los invito con mu-
cho gusto a Guanajuato, la grandeza de México, donde
ocupamos el primer lugar por tercer año consecutivo en el
diagnóstico de avance en la implantación de presupuesto
basado en resultados y el Sistema de Evaluación de De-
sempeño que emite la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público. Es decir, se los traduzco: donde sí se sabe emple-
ar el presupuesto adecuadamente, con base en buenos re-
sultados.

De acuerdo también con éste, con un informe estatal del
Imco, donde Guanajuato ocupa el primer lugar nacional en
materia de planificación y ejercicio presupuestal; es decir,
otra vez, donde sí se saben hacer bien las cosas y donde sa-
ben emplear el presupuesto en beneficio de los ciudadanos.

¿Están buscando en Dinamarca un ejemplo de sistema de sa-
lud? No se vayan tan lejos: los vuelvo a invitar a Guanajua-
to, donde tenemos el mejor sistema de salud, reconocido por
la federación. Ése es otro ejemplo de resultados positivos ge-
nerados por una correcta inversión en infraestructura. Eso es
Guanajuato, donde por cuarto año consecutivo se ha obteni-
do el Premio Nacional de Transparencia en el manejo de re-
cursos públicos, un verdadero gobierno honesto, para que
aprendan, pues los emite la federación.

También quiero decirles, por no presumirles, algunos otros
datos. Que en Guanajuato somos el primer lugar con más
atenciones públicas gratuitas, reconocido por la federación,
incluso para quienes no son derechohabientes en el sistema
de salud, y bueno ni que contarles de las medicinas, cuan-
do quieran pueden asistir a Guanajuato y comprobar que en
Guanajuato sí tenemos medicinas.

Pero, bueno, les dejo esta última para que lo vean y no se
vayan a confundir, no crean que esto pasa en México, en



todo México, desafortunadamente no, gracias al desgobier-
no federal de Morena. Los resultados de mi estado son un
ejemplo de lo que pasa cuando se sobrepone el interés pú-
blico y el interés político verdadero de las personas.

Afortunadamente, los mexicanos no somos ya agachones
ni sumisos como los de Morena y sus aliados y todos los
que votarán a favor este Presupuesto, en donde no le mo-
verán ni una sola coma. En unidad saldremos adelante, yo
les doy mi palabra que, desde aquí, seguiremos luchando
por Guanajuato –a quien han querido castigar– y seguire-
mos luchando por México, porque la esperanza ya cambió
de Manos. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. Consulte la secretaría a la asam-
blea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica, se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa, sírvanse
manifestarlo, gracias. Diputada presidenta, mayoría por la
negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen.

Esta Presidencia saluda a la diputada local del estado de
Zacatecas, Zulema Yunuen Santacruz, y el licenciado Nés-
tor Santacruz, invitados por el diputado Miguel Ángel To-
rres Rosales, del Grupo Parlamentario del PRD. Bienveni-
da y bienvenido a esta Cámara de Diputados.

Tiene la palabra el diputado Gabriel Ricardo Quadri de la
Torre, del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su
propuesta de modificación, hasta por cinco minutos.

El diputado Gabriel Ricardo Quadri de la Torre: Gra-
cias. Presidenta, con su permiso.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado Gabriel Ricardo Quadri de la Torre: Acapul-
co no solo necesita subsidios directos, individualizados de

acuerdo a las estrategias electorales del régimen; no existe en
el Presupuesto 2024 ningún rubro para un verdadero plan o
programa de reconstrucción, esto constata el profundo des-
precio del presidente López por el estado y por los bienes pú-
blicos, así como por la administración pública.

Los bienes públicos no pueden ser generados a través de
acciones individuales, requieren de acción colectiva, de or-
ganización, de coordinación y de gobernanza. Esto, por lo
general, solo puede ser ofrecido por el Estado.

La reconstrucción de Acapulco corre al menos por tres cau-
ces interconectados: uno, la acción privada, individual;
dos, las acciones colectivas de la sociedad civil organiza-
da; y tres, la acción colectiva del Estado para ofrecer bie-
nes públicos; esto es, para gobernar, coordinar, regular la
seguridad, proteger derechos de propiedad, planear, finan-
ciar, orientar, ordenar, promover, construir y hacer cumplir
la ley.

Y especialmente en Acapulco, configurar y solventar un
plan maestro de reconstrucción y de desarrollo a largo pla-
zo. Los subsidios que entrega el régimen nunca lograrán
reconstruir Acapulco.

Es preciso desaparecer poderes, crear un nuevo organismo
público de gobernanza en Acapulco, dependiente de la Fe-
deración y constituido como fideicomiso, retomando la ex-
periencia de la reconstrucción de la Ciudad de México des-
pués del sismo del 85, así como la experiencia de las zonas
económicas especiales creadas durante el gobierno anterior
y destruidas por este gobierno.

El nuevo organismo debe asumir, como creación de bienes
públicos, las responsabilidades que implican los siguientes
20 puntos:

1. Formalización del nuevo organismo y de su fideicomiso.

2. Convocar a concurso internacional de arquitectos y ur-
banistas el diseño de un gran plan maestro de reconstruc-
ción.

3. Programar el sistema de seguridad y combate al crimen.
Nueva policía especializada.

4. Nuevo programa de desarrollo urbano y ordenamiento
territorial de Acapulco, de acuerdo al plan maestro. Nuevas
normas de construcción y de uso de suelo.
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5. Diseño y construcción de infraestructura vial de trans-
porte público, hidráulica, de tratamiento y reúso de aguas
residuales y de manejo de residuos. Rehabilitación y crea-
ción de nuevos parques y espacios públicos y nuevos orga-
nismos operadores.

Desarrollo de un programa de emergencia, de abasto y de
alimentos y medicamentos. Es el sexto punto.

7. Financiamiento de vivienda popular y media a fondo
perdido, a partir de manuales y normas básicas de diseño y
creación de bancos de materiales.

8. Suspender pagos por impuesto predial.

9. Regularizar todo tipo de propiedades a título gratuito por
parte de notarías.

10. Negociarse con compañías aseguradoras la condona-
ción de los deducibles.

11. Expropiación concertada de predios abandonados para
hacer un reciclaje inmobiliario.

12. Programa de reconstrucción de escuelas.

13. Programa de reconstrucción de hospitales.

14. Financiamiento blando o concesional a la reconstruc-
ción de hoteles y condominios.

15. Apoyo a la reconstrucción de la Marina de Acapulco.

16. Rehabilitación escénica y ecológica del Anfiteatro, del
Parque Nacional El Veladero.

17. Proyecto de movilidad sostenible entre la bahía de
Acapulco, Puerto Marqués, el viejo Acapulco y Punta Dia-
mante.

18. Proyecto de saneamiento del Río de La Sabana y de las
lagunas de Tres Palos y Coyuca.

19. Programa de rehabilitación del centro histórico y de la
Costera Miguel Alemán.

20. Nuevos esquemas de regulación, gobernanza, limpieza
y ordenamiento de playas.

En este sentido, propongo pasar 40 mil millones de pesos
del rubro 07 del Anexo 16 del Presupuesto de Egresos de
la Federación, esto es, del Tren Maya, al rubro 23, relativo
al Fonden, etiquetados para el Fideicomiso de Acapulco, ya
mencionado, esto como primera exhibición por un monto
total de 400 mil millones de pesos en diez años, que estimo
costará la verdadera reconstrucción del puerto.

Insisto: sin esto, Acapulco nunca se reconstruirá; nunca so-
lamente con subsidios clientelares. Muchas gracias.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la secretaría a la asam-
blea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica, se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las
diputadas y los diputados que estén por la negativa, sírvan-
se manifestarlo. Gracias. Diputada presidenta, mayoría por
la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen.

Tiene la palabra la diputada Rosa María González Azcá-
rraga, del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su
propuesta de modificación, hasta por cinco minutos.

La diputada Rosa María González Azcárraga: Con su
venia, diputada presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputada.

La diputada Rosa María González Azcárraga: Como
diputada federal y presidenta de comisión, me sucede algo
que, estoy segura, a ustedes también. Cómo explicar a
nuestro distrito, a nuestros distritos, que los temas que tra-
bajamos en la Cámara les afectan a ellos todos los días en
la Tierra. Eso me viene una y otra vez a la cabeza con el fe-
nómeno migratorio.

Cómo puedo explicarle a mi distrito que en nuestro país ha-
brá más gente que buscará pasar a Estados Unidos o quedar-
se aquí, si ven el maltrato que se les da desde el gobierno y



los cero pesos con cero centavos del presupuesto que en el te-
ma migratorio ha recibido por tercer año consecutivo.

Muchos de nuestros votantes no saben de la política mi-
gratoria de Estados Unidos, ni sobre cómo la migración ya
es tema de su campaña presidencial. Solo ven cómo las
personas migrantes se quedan y no podemos integrarlos a
nuestras comunidades, porque no hay un estatus migratorio
que les permita trabajar.

Por más que la Comisión de Asuntos Migratorios busque-
mos mejorar nuestras leyes, la gente tampoco distingue a
quienes van de paso de los que no pueden permanecer en
sus países por peligrar sus vidas y buscan un refugio. Tam-
poco tienen por qué entender que en los últimos tres años
han crecido exponencialmente las solicitudes de refugio, y
que este año registraremos alrededor de 150 mil.

Qué decirles a nuestros distritos que cada vez llegan más
personas a sus localidades, gracias a que la Comisión Me-
xicana para Ayuda al Refugiado opera con un déficit de po-
co más de 50 millones de pesos, el cual es cubierto por la
Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para
Refugiados.

Y no quiero pensar cómo hacen mis compañeros de More-
na para explicar esto cuando les reclaman la forma en que
el gobierno ha acogido a exiliados políticos afines a sus
posturas, pero mantienen una doble moral o una doble ca-
ra con el resto de la gente que viene a nuestro país.

Lo que sí me queda claro es que, de seguir operando Co-
mar con déficit, corremos el riesgo de que el financiamien-
to de ONU se detenga, provocando una crisis migratoria
peor de la que ya tenemos; llegando a este punto, las ex-
plicaciones convincentes vendrán de quienes hablan el len-
guaje del odio contra las personas migrantes. Y ahí habre-
mos fracasado todos nosotros, con independencia de
nuestra filiación partidaria.

Esta reserva busca reasignar 56 millones de pesos para que
la Comisión Mexicana para Ayuda al Refugiado, con el fin
de que pueda contratar personal suficiente para atender las
150 mil solicitudes de refugio, puedan atenderlas. La crisis
migratoria existe, aunque ustedes no la quieran ver. La bue-
na noticia es que en el 24 ya se van. Es cuanto, diputada
presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. Consulte la secretaría a la asam-
blea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica, se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo, por favor, gra-
cias. Las diputadas y los diputados que estén por la negati-
va, sírvanse manifestarlo, gracias. Diputada presidenta,
mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión, se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto, en términos del
dictamen.

Tiene la palabra el diputado Román Cifuentes Negrete, del
Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su propuesta
de modificación, hasta por cinco minutos.

El diputado Román Cifuentes Negrete: Muy buenas tar-
des. Con su permiso, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado Román Cifuentes Negrete: Honorable asam-
blea, hoy es el último presupuesto que esta legislatura va a
dictaminar, razón por la cual me gustaría ser más construc-
tivo en la exposición, antes que solamente anteponer los
calificativos.

Hay quienes afirman que la discusión, antes que ser carga-
damente política debe ser técnica, deber ser apegada más al
sentido común, porque el Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración debe ser un instrumento jurídico, técnico, que
guíe y oriente las estrategias de crecimiento de manera in-
tegral, no de manera caprichosa, no de manera sesgada, po-
lítica, revanchista y autoritaria.

Y, lamentablemente, en este Presupuesto de Egresos que
ustedes –ayer, en lo general– aprobaron, seguimos viendo
tristemente esto: un presupuesto autoritario, centralista, re-
vanchista.

Aquí basta poner los siguientes ejemplos. Hablamos de que
es un proyecto autoritario porque de la manera más absur-
da, por ejemplo, castigan al estado de Guanajuato, le can-
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celan un proyecto denominado El Zapotillo, que servía pa-
ra dar agua potable a la ciudad de Guadalajara, a los Altos
de Jalisco y a la Ciudad de León, y de manera absurda y ca-
prichosa lo cancelan.

Y después vienen y dicen que habrá una bolsa especial, y
que se va a manejar, este proyecto, con recursos de los que
maneja el presidente de la República, supuestamente, de
los subejercicios, que no es otra cosa más que el regreso de
las partidas secretas que maneja de manera discrecional,
ahí, de verdad, están los verdaderos moches.

Y, por eso, este presupuesto es revanchista, por eso este
presupuesto es autoritario. Y también, por supuesto, aquí
tenemos que venir a decir que es un desastre, que ustedes
han constituido un desastre, porque, ante todas estas deci-
siones, ante lo que debe guiarse y regirse por el sentido co-
mún, ustedes anteponen el criterio político, ustedes ante-
ponen el sesgo de la línea.

Y hemos dicho, qué bueno que apoyen un proyecto políti-
co, pero que mal que le rindan culto y veneración a la per-
sona. Hay una gran diferencia entre apoyar un proyecto po-
lítico y otra cosa es exigir rendición de cuentas a ese
proyecto político; que rinda cuentas, que se apegue a lo que
marca la normatividad, y no solamente, como vemos tris-
temente a muchos de sus representantes, que hasta la mano
le besan al presidente de la República. Yo creo que esto es
lo que hace una gran diferencia y esto es lo que ha consti-
tuido una gran tragedia por estas acciones que ustedes han
representado.

Hoy, este Presupuesto centralista, este Presupuesto tam-
bién nos muestra lo que viene siendo esta desgracia, no
solamente porque le niega recursos a los estados y muni-
cipios y los deja sin recursos para proyectos de infraes-
tructura, que son fundamentales, sino porque ve de ma-
nera sesgada el proyecto, el crecimiento de todo el país,
el desarrollo de todo el país.

Este centralismo también los lleva a centralizar recursos
solamente en las Fuerzas Armadas, en una Guardia Nacio-
nal, y a dejar, eso sí, sin recursos a los estados y a los mu-
nicipios.

Aquí, efectivamente, les hemos platicado como, en el caso de
Guanajuato, es el primer lugar en transparencia, en rendición
de cuentas, en salud, en gobernabilidad, en la promoción de
inversiones y, efectivamente, cómo en muchas partes del pa-
ís también tenemos un problema de inseguridad y le estamos

entrando, y por eso levantamos la voz en favor de sus ele-
mentos de seguridad pública, estatales y municipales, que
hoy en todo el país suman más de 2 mil elementos que han
perdido la vida. ¿Por qué? Por la insensibilidad de ustedes, de
solamente apegarse al guion y seguirles negando recursos pa-
ra la seguridad a los estados y municipios.

Por eso, miren, ya tenemos lista la denuncia, para denun-
ciar a este presidente, por esa violación al derecho humano
a la seguridad pública. Hoy pues, aquí venimos a decirles:
esta es la oportunidad que tienen ustedes de cambiar la his-
toria, de cambiar la imagen que de ustedes queda, que no
sean solamente un tapete que se eliminó, que se hizo a un
lado para satisfacer los caprichos del inquilino del Palacio.

Aquí hay propuestas, hay leyes, hay planteamientos, como
el que hizo Xóchitl Gálvez, en favor de la reconstrucción
por la emergencia que hoy vive Acapulco. En sus manos
está, de verdad, decir que están del lado de los ciudadanos
o están del lado del autoritarismo, del capricho, del revan-
chismo y del centralismo, que hoy es lo que más daño nos
está haciendo.

Hoy este es el llamado. Si votan en contra de estas reser-
vas, estarán votando en contra de darle agua potable a los
habitantes de Guanajuato. Pero, eso sí, estarán quedando
muy bien con una sola persona que, dicho sea de paso, qui-
zá ni se los va a agradecer, porque se va a ir a su rancho,
ustedes ya saben cómo se llama, y quizá ni los va a volver
a ver. O bien, ustedes dicen si quieren...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputado.

El diputado Román Cifuentes Negrete: ...pasar al lado
correcto de la historia, regrésenle la dignidad a este Poder
Legislativo. Aquí está la razón y la reserva para que cam-
biemos la historia. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la secretaría a la asam-
blea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica, se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa, sírvanse
manifestarlo, gracias. Diputada presidenta, mayoría por la
negativa.



La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen.

Tiene la palabra el diputado José Antonio Zapata Meraz,
del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su pro-
puesta de modificación, hasta por cinco minutos.

El diputado José Antonio Zapata Meraz: Con su permi-
so, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado José Antonio Zapata Meraz: El día de hoy es-
tamos aquí para debatir el último Presupuesto de este gobier-
no. Este Presupuesto será sin duda recordado por todas y to-
dos los mexicanos por el cierre de un sexenio que le robó la
esperanza al pueblo de México, la esperanza de un México en
paz, la esperanza de un México con servicios de salud dignos
y de calidad, la esperanza donde se terminaría la corrupción,
la esperanza de que menos mexicanos vivan en pobreza ex-
trema, la esperanza del litro de gasolina a 10 pesos.

Este gobierno ha quedado lejos de ser austero y se ha con-
vertido en un derrochador e ineficiente administrador de los
recursos de los mexicanos. Este Presupuesto contempla tener
recursos suficientes para poder atender las necesidades de los
mexicanos, pues contempla recursos por 9.6 billones de pe-
sos, de los cuales 1.9 billones son de deuda. Este histórico pa-
quete es la última oportunidad para que este gobierno vele
por los verdaderos intereses de los mexicanos.

Durante esta discusión del Presupuesto, en Acción Nacio-
nal hemos propuesto atender las necesidades del campo, de
la salud, de la seguridad, de la educación, de la economía,
fortalecer a los estados y a los municipios. Este gobierno
ha ejercido el recurso de manera centralista. Desde Palacio
Nacional, este presupuesto se define por la concentración
del recurso público. Por ejemplo, en San Luis Potosí se le
han retenido hasta el 10 por ciento de sus participaciones
para este ejercicio.

Por ello, algunas de las reservas que presento están enfo-
cadas a destinar recursos presupuestarios para algunas de
las obras de mi estado, San Luis Potosí, que son la moder-
nización del Aeropuerto Nacional de Tamuín, la construc-
ción de la vía alterna, la modernización de la carretera Da-
mián Carmona-El Aguacate y la modernización de la

carretera federal Ciudad Valles, siendo ésta la única obra
contemplada en este presupuesto, con una reducción de ca-
si el 10 por ciento.

Estas y otras obras son compromisos de su presidente, de
su presidente Andrés Manuel López Obrador, que ha ido
regularmente a San Luis Potosí y ha prometido que estas
obras se van a hacer. Y les digo: pues cómo se van a hacer,
si ni siquiera las están contemplando en el Presupuesto de
Egresos de la Federación. Unas ya ni siquiera tienen clave
presupuestal.

Recursos, recursos hay. Y hemos visto que sobran para los
caprichos presidenciales. Y quiero hacer con ustedes un
ejercicio precisamente de estas obras. El presupuesto de 6
años de la refinería de Dos Bocas equivale a 31 veces la ca-
rretera Portezuelo-Ciudad Valles. El presupuesto de 6 años
del Tren Maya representa 111 veces la construcción de la
vía alterna tan necesaria para desahogar el tráfico de la zo-
na metropolitana de San Luis Potosí.

El presupuesto de 6 años del Aeropuerto Felipe Ángeles
equivaldría a 35 veces la modernización del aeropuerto de
Tamuín. Hagan el ejercicio ustedes en sus estados, con sus
representados, lo que les están demandando. Con esto po-
demos ver que una megaobra del presidente equivale a ca-
si 100 obras en sus estados.

Los recursos presupuestarios que pretenden gastar para es-
te 2024 que se destinen a lo prioritario, en atender las ne-
cesidades de las y los mexicanos, que se han visto abando-
nadas estos 6 años por un gobierno autoritario, que se
justifica teniendo otros datos.

Por esta razón les pido que voten a favor de la modifica-
ción de este Presupuesto, a favor de estas reservas, y que
hagan cumplir la palabra a su presidente, porque está en
deuda con las y los potosinos. Es cuanto.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la secretaría, en votación
económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica, se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa, sírvanse
manifestarlo, gracias. Diputada presidenta, mayoría por la
negativa.
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La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen.

Queremos agradecer y saludar la presencia en este salón de
sesiones de la excelentísima señora Rachel Moseley, em-
bajadora de Australia en México, quien asistió a una reu-
nión de trabajo con el Grupo de Amistad México-Austra-
lia, que preside la diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío.
Sea usted bienvenida a esta Cámara de Diputados. Desea-
mos que los trabajos de este Grupo de Amistad sirvan para
seguir estrechando las relaciones de amistad, diálogo y co-
operación entre nuestros países.

Tiene la palabra, la diputada Marcia Solórzano Gallego,
del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su pro-
puesta de modificación, hasta por cinco minutos.

La diputada Marcia Solórzano Gallego: Con la venia de
la Presidencia.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputada.

La diputada Marcia Solórzano Gallego: Legisladores de
todas las bancadas y grupos parlamentarios, me dirijo a uste-
des en este momento crucial en el que tenemos la oportuni-
dad de analizar, discutir y tomar en cuenta las propuestas de
reservas que muestran las insuficiencias del Presupuesto pa-
ra quienes más lo necesitan. Es lo urgente en nuestro país.

Hago un llamado a la reflexión a quienes conforman la ma-
yoría oficialista y que eligieron aprobar un Presupuesto
completamente insensible y centralista, que no están aten-
diendo a las necesidades y prioridades básicas que se pre-
sentan en este momento para la mayoría de los mexicanos.

La facultad que tenemos para tomar las decisiones de esta
magnitud no pueden pasarse por alto. Es momento de va-
lorar a nuestras instituciones, las cuales son capaces de cre-
ar un país democrático y operativamente funcional.

En esta legislatura hemos sido testigos que los Presupues-
tos propuestos por el Ejecutivo federal no funcionan como
deberían. Son años de malas decisiones concentradas en un
gobierno sin éxitos.

Nos sentimos indignados y preocupados al constatar que,
una vez más, el campo y la ganadería no tiene ni una prio-

ridad nacional en este gobierno. El presupuesto asignado a
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Social es un
ejemplo palpable de esta situación. Pocos apoyos y subsi-
dios al campo, por ello la gente, en específico los pequeños
productores, están muy preocupados porque no hay resul-
tados tangibles por mostrar, no mejoramos la productividad
y aumentamos la dependencia de insumos del exterior. Es-
to representa un golpe fuerte para el campo mexicano que
merece más que promesas vacías. Recordemos que sin
campo no hay ciudad.

No debemos permitir que nuestra labor se reduzca a una
oficialía de partes del Ejecutivo, donde los cambios y ajus-
tes provienen únicamente de la Secretaría de Hacienda.
Necesitamos ser más que un mero instrumento de aproba-
ción. Es necesario realizar ajustes a favor del campo, de las
mujeres, de aquellos que carecen de servicios de salud, de
los niños de nuestro país, de los desastres naturales, de to-
dos aquellos que luchan diariamente por ganarse la vida.

Otro caso son los propuestos en el dictamen que afecta ne-
gativamente el gasto federalizado a los estados y munici-
pios, a los Poderes y a los órganos autónomos, debilitando
así la estructura presupuestal de estos importantes actores.
Debemos comprometernos a buscar mejores mecanismos
para impulsar el desarrollo de México. Este Presupuesto
refleja un gobierno federal sumido en el caos de sus deci-
siones y la inoperancia de la construcción de consensos.

Nos preguntamos, ¿dónde están los cambios para darle cer-
teza democrática a la ciudadanía?, ¿dónde están las opinio-
nes de los expertos de las organizaciones que han hablado
de temas importantes? Lamentablemente estas voces pue-
den haberse convertido en letra muerta.

Es momento que generemos un consenso para cambiar las
cosas, señalar eficazmente las fallas del gobierno, demos-
trar los errores existentes y crear el debate político que
nuestro país necesita. La responsabilidad recae sobre noso-
tros, y juntos, como representantes del pueblo, podemos
marcar la diferencia. Hagámoslo con valentía y determina-
ción, con el compromiso de construir un México más jus-
to, equitativo y próspero para todos.

El Presupuesto de Egresos de 2024 significa construir po-
líticas públicas hacia un futuro donde las oportunidades pa-
ra todos son más que meras aspiraciones. Trabajemos jun-
tos para asegurar un mañana más brillante y equitativo para
nuestra nación. Es cuanto, presidenta.



La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. Consulte la secretaría a la asam-
blea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica, se consulta a la
asamblea si se admite a discusión. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa, sírvanse manifestar-
lo, gracias. Las diputadas los diputados que estén por la ne-
gativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Diputada presidenta,
mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión, se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto, en términos del
dictamen.

Tiene la palabra el diputado Juan Carlos Romero Hicks, del
Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su propuesta
de modificación, hasta por cinco minutos.

El diputado Juan Carlos Romero Hicks: Con la venia de
la Presidencia.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado Juan Carlos Romero Hicks: Cinco minutos
bastan para soñar toda una vida, así de relativo es el tiem-
po. Nos han asignado, por economía procesal, cinco minu-
tos para 52 reservas, las hemos distribuido en tres aspectos:
transparencia y anticorrupción 22, educación 16, ciencia,
tecnología e innovación 14.

Un Presupuesto es la carátula de un gobierno, es donde se
establecen sus prioridades, su posible sensibilidad y sobre
todo su legado en el tiempo. Esta propuesta que recibimos
del presidente de la República en el mandato final de su
administración admite preguntas muy importantes, ¿está
incluyendo lo esencial? No necesariamente.

Tres de los temas son primero la transparencia y antico-
rrupción, el mayor escándalo que tenemos es la corrupción
acompañada de la impunidad, estamos proponiendo reasig-
naciones para fortalecer: primero, los órganos de vigilancia
y control; segundo, el fortalecimiento de las instituciones
especializadas en el propio combate a la corrupción; y ter-
cero, el antídoto mayor que requiere apoyo, que es la trans-
parencia.

La vacuna contra la corrupción es la transparencia y la ren-
dición de cuentas. Por consenso, varias comisiones unidas
propusimos un anexo transversal para robustecer la capaci-
dad, y los instrumentos del Estado mexicano para atender
esta inquietud, solo que lamentablemente del dicho al he-
cho hay un gran trecho, y no tenemos la correspondiente
forma de acompañamiento.

El segundo tema es el de la educación, es uno que ocupa y
preocupa a todos los mexicanos, y estamos proponiendo
reasignaciones nobles y sencillas en cuatro aspectos: pri-
mero, el fortalecimiento de la educación inicial, que es al-
go reciente en la Constitución; segundo, la formación de
los profesores y las profesoras, del personal docente que
tienen un apoyo minúsculo; tercero, el espacio olvidado
que es la educación media superior; y cuarto, el espacio de
educación superior para hacer un fondo –que mandata la
Constitución y la ley general de la materia y la Ley Gene-
ral de Educación–, para fortalecer la educación superior es
un derecho y es una obligación, según se vea, que lamen-
tablemente no se refleja en los números. Voluntad que no
se refleja en la asignación constituye lamentablemente una
demagogia.

Y, el tercer aspecto es el de ciencia, tecnología e innova-
ción, en cuatro rasgos muy breves, en mención, grandes en
profundidad y en daño. Uno, las becas de posgrado han dis-
minuido. Segundo, el Sistema Nacional de Investigadores
que no tiene el apoyo necesario. Tercero, los centros públi-
cos de investigación que en algunos casos han disminuido
el apoyo y están en el abandono. Y, finalmente, para el di-
seño de políticas de ciencia, tecnología e innovación, no al-
canzaríamos en este breve tiempo a explicar lo necesario.

Quiero también hacer público que nos impidieron dos re-
servas. El derecho de un legislador no puede estar sujeto a
un proceso o a un criterio de un funcionario menor. Y son
dos aspectos que no son de irrelevancia. Uno de ellos es la
atención de servicios de psiquiatría; los casos de dolor
emocional y psiquiatría han crecido en México, así lo re-
conocen todos los estudios. Hemos pasado, por ejemplo, de
una población de 15 por ciento de ansiedad, a 50 por cien-
to de ansiedad, documentado por especialistas.

Y el otro que también es muy importante tiene que ver con
las personas desaparecidas. En esta administración, lamen-
tablemente han desaparecido más de 110 mil personas.

De cara y de frente al país cierro con una mención del Pre-
mio Nobel de Literatura, Octavio Paz, y es algo que la-
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mentablemente está permeando entre nosotros: “la ceguera
biológica nos impide ver; la ceguera ideológica nos impide
pensar”. Hagamos lo necesario para corregirlo. Es cuanto.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la secretaría a la asam-
blea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica, se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa, sírvanse
manifestarlo, gracias. Diputada presidenta, mayoría por la
negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión, se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto, en términos del
dictamen.

Tiene la palabra el diputado Miguel Ángel Monraz Ibarra,
del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su pro-
puesta de modificación, hasta por cinco minutos.

El diputado Miguel Ángel Monraz Ibarra: Presidenta, le
pido una moción de ilustración de la RAE, el significado
de sectarismo, megalomanía y delirio, para quienes nos es-
cuchan; podrán entender un poco más con claridad lo que
le sucede en la mente al presidente.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, la búsqueda y la lectura, a la Secretaría, por
favor.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: Sectarismo, fanatismo e intransigencia en
la defensa de una idea o una ideología.

Megalomanía: manía o delirio de grandezas.

Delirio: confusión mental caracterizada por alucinaciones,
reiteración de pensamientos absurdos e incoherencia.

Es cuanto, presidenta.

El diputado Miguel Ángel Monraz Ibarra: El presiden-
te, atascado en su vehículo rumbo a Acapulco, es patético,
es el vivo reflejo de su gobierno paralizado, fallido, un go-
bierno indolente. El peor huracán, el peor huracán destruc-

tor de la historia de México se llama Andrés Manuel López
Obrador.

Mientras miles en Guerrero sufren por su incapacidad, por
su incompetencia, por su mal gobierno, usted presidente se
victimiza ante los graves problemas de nuestro país. Se es-
conde en su palacio, entre sus aduladores, lleno de sober-
bia y de delirio, en un mundo mágico que solo existe en la
mente del presidente y de Morena.

El presidente se esconde en su frivolidad perversa, no so-
porta los reclamos de miles de madres buscadoras por sus
desaparecidos, no soporta, no quiere escuchar el reclamo
de miles de niños, de padres, con cáncer, no soporta el re-
clamo de campesinos que sufren el abandono de su gobier-
no, no escucha, no quiere atender lo que no puede contro-
lar. El presidente unos días es como Poncio Pilatos, se lava
las manos, nunca asumirá su responsabilidad. Otros días es
como Nerón, toca sus fantasías mientras el país arde.

México no está ni remotamente cerca de lo que el presi-
dente prometió. ¿Qué quieren los mexicanos? Seguridad,
empleo, educación. El presidente persigue, ataca a los que
no piensan como él. Pero, no persigue a los delincuentes.
El presidente ataca a los emprendedores. Pero, protege el
emprendimiento plagado de corrupción de sus hijos, Andy
y José Ramón. El populismo y el autoritarismo apuestan
por las mentiras como estrategia de gobierno. Son menti-
rosos, así es Morena y el presidente, mentirosos.

Dice que estamos en paz, 156 mil muertos, miles de des-
aparecidos. Dice que combate la corrupción, Segalmex,
Delfina, Pío, Ana Guevara, Felipa y no pasa nada. En el
Quién es quién de las mentiras, López Obrador es el rey. El
presidente y Morena han desatado una furiosa y delirante
embestida contra los órganos autónomos, contra el INE,
contra el INAI, secuestraron la Comisión Nacional de De-
rechos Humanos.

El Poder Judicial ha sido atacado por el presidente y sus se-
cuaces de Morena. El presidente pretende imponer su sec-
tarismo, como el único patriotismo desde su visión única.
Morena y el presidente le están haciendo mucho daño a las
familias mexicanas.

México se les fue de las manos por su soberbia. Se les fue
la esperanza a millones de mexicanos de recuperar la segu-
ridad. Se les fue la esperanza a millones de mexicanos de
acceder a la salud, cuando desaparecieron el Seguro Popu-
lar. Se les fue la esperanza a millones de mexicanos que



perdieron su empleo con la pandemia, porque rechazaron
la propuesta de los panistas del seguro de desempleo.

Se les fue la esperanza a miles de familias que han sufrido
un desastre, como el de Guerrero, porque Morena y el pre-
sidente desaparecieron el Fonden. Lo bueno es que la es-
peranza ya cambio de lado. El presidente tiene miedo. El
presidente tiene mucho miedo, porque la gente sabe lo que
está dejando de hacer, le está dando la espalda a millones
de familias mexicanas.

Por eso los mexicanos confían y saben que el cambio, la es-
peranza ya cambió. Aquí están las propuestas de los panis-
tas, de las diputadas y de los diputados panistas. Primero lo
esencial, la seguridad, la salud, el campo, la educación y,
por supuesto, un apoyo real para los hermanos de Guerre-
ro. No más mentiras, no más brutalidad y negligencia por
parte del presidente y Morena, la esperanza ya cambió de
lado y se llama Xóchitl Gálvez.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias diputado. Consulte la secretaría a la asam-
blea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica, se pregunta si ad-
mite a discusión. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa, sírvanse manifestarlo, por favor, gracias.
Las diputadas y los diputados que estén por la negativa, sír-
vanse manifestarlo. Diputada presidenta, mayoría por la
negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión, se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto, en términos del
dictamen.

Tiene la palabra el diputado Jorge Ernesto Inzunza Armas,
del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar su pro-
puesta de modificación, hasta por cinco minutos.

El diputado Jorge Ernesto Inzunza Armas: Muchas gra-
cias. Con el permiso de la Presidencia. Hoy hemos presen-
tado diversas reservas que, pues vamos a sintetizar en unos
cuantos minutos que tenemos para poder someterlas a con-
sideración de esta asamblea.

Primero quiero mencionar que el Presupuesto que se le
otorga a la Secretaría de Economía ha venido disminuyen-
do de manera sistemática hasta convertirse en un adorno

que tenemos por ahí en la cocina de esta cuarta transfor-
mación.

El presupuesto que se dedica a la secretaría es menor que
el que tienen municipios como Naucalpan o como Chimal-
huacán en el Estado de México. Es un presupuesto que des-
atiende absolutamente el tema económico y esto pues se
agrava cuando México fue víctima, como el resto del mun-
do, de una pandemia que afectó considerablemente la eco-
nomía mexicana.

México pertenece a la OCDE, la Organización para el De-
sarrollo Económico, en donde confluyen 38 países. De esos
38 países, 37 países dedicaron un presupuesto para defen-
der el sector productivo y defender el empleo de sus países.
El país 38, por supuesto que es México. México no destinó
un solo peso para defender el sector productivo y para de-
fender el empleo durante la época de la pandemia.

¿Cuál es la consecuencia de esto? La consecuencia de esto
es que fuimos uno de los últimos países en salir y recupe-
rar el nivel que tenía nuestra economía en el 2018.

Hoy vienen aquí con unas grafiquitas a decirnos que esta-
mos creciendo al 3.6 por ciento este año. Lo que no dicen
es que con este crecimiento apenas vamos a alcanzar el ni-
vel que tenía la economía mexicana en el 2018, es decir, el
crecimiento acumulado en estos cinco años de gobierno es
equivalente a cero, es decir, estamos en el mismo nivel que
hace cinco años con el crecimiento del 3.6 que se está pro-
nosticando para este año, y esto se agrava cuando vemos el
sobrecosto que han tenido las obras faraónicas de este go-
bierno.

Tan solo en el Tren Maya hemos gastado 300 mil millones
de pesos más que el presupuesto original que se había plan-
teado, 300 mil millones de pesos de sobrecosto. ¿Y esto
qué significa? Significa que nada más en estas tres obras,
Dos Bocas, el Tren Maya y el Aeropuerto Felipe Ángeles,
este sobrecosto llega a los 500 mil millones de pesos. ¿Y
cuál es el resultado de este sobrecosto? Pues 30 vuelos dia-
rios que tiene el Felipe Ángeles. Tan solo para que compa-
ren el aeropuerto Atatürk de Estambul, que es el aeropuer-
to gemelo del que se iba a hacer aquí en México, del
aeropuerto... que se tenía destinado para la Ciudad de Mé-
xico, es de mil 250 vuelos diarios contra 30 que tiene esa
magnífica obra que tanto presumen y que es un barril sin
fondo de recursos, como lo es Dos Bocas y como lo es el
Tren Maya.
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Pero el colmo de todo esto es que el sobreprecio del petró-
leo, que hoy está calculado aproximadamente a 20 dólares
menos de lo que está en el mercado; todos esos recursos, en
vez de destinarlos a Acapulco, en vez de destinarlos a una
emergencia nacional, los están destinando precisamente al
Tren Maya. Este barril sin fondo, que va a costar a los me-
xicanos miles de millones de pesos, mientras en Acapulco
se están muriendo de hambre.

Y aquí se menciona que son 61 mil millones de pesos de
presupuesto para atender la emergencia. Una emergencia
que va a costar cuando menos, según cálculos de los ana-
listas, 300 mil millones de pesos. El problema es ¿dónde
están esos 61 mil millones de pesos? Se suben aquí a decir
cuánto va a ser el presupuesto, pero no nos han dicho...

Presidencia de la diputada 
Marcela Guerra Castillo

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado, por favor.

El diputado José Ernesto Inzunza Armas: ...en dónde
está, en qué capítulo, en qué rubro están los 61 mil millo-
nes de pesos. Es decir, vamos a caer en lo mismo, cero re-
cursos para los damnificados de Acapulco, apenas despen-
sas...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado, su intervención.

El diputado José Ernesto Inzunza Armas: ...y litros de
agua. Esa es la realidad de este Presupuesto, esa es la rea-
lidad de la incapacidad, de la ineficiencia y de la falta de
aptitud que tiene este gobierno para combatir...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado José Ernesto Inzunza Armas: ...la pobreza.
Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Salvador Alcántar Ortega. Consulte la secre-
taría a la asamblea, en votación económica, si se admite a
discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica, se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-

tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo, por favor, gra-
cias. Las diputadas y los diputados que estén por la negati-
va, sírvanse manifestarlo, gracias. Diputada presidenta,
mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. Corrijo. El orador que acaba de abandonar la tribuna
es el diputado Jorge Ernesto Inzunza, perdón, una disculpa,
es que tenemos un poquito volteada la lista. 

No se admite a discusión. Se desecha para su votación
nominal en conjunto en términos del dictamen.

Ahora sí, tiene el uso de la palabra el diputado Salvador Al-
cántar Ortega, del Partido Acción Nacional, hasta por cin-
co minutos.

El diputado Salvador Alcántar Ortega: Con el permiso
de la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado Salvador Alcántar Ortega: No me voy a
cansar de repetirlo, sin agua no hay vida. Y eso se eviden-
cia en el golpe a la producción agrícola en el país, por la
falta de agua y por la falta de presupuesto para generar in-
fraestructura hidroagrícola.

Tenemos unas sequías del 65 por ciento en el territorio na-
cional, llevando la pérdida de muchos cultivos. Y conside-
rando que las presas de diferentes entidades se encuentren
en un 17 al 40 por ciento de su capacidad de almacena-
miento.

Esto trae como consecuencia la afectación a la producción
de maíz, generando que México rebase el próximo año co-
mo mayor importador de granos del mundo. Este gobierno
oficialista habla de lograr soberanía alimentaria, pero –aun
cuando ellos tienen otros datos– estamos convencidos de
que no será así. Los presupuestos asignados al campo, prin-
cipalmente en el norte del país, y específicamente en Chi-
huahua, son insuficientes para satisfacer la producción de
alimentos esenciales para el pueblo mexicano.

El 25 por ciento de los pequeños productores de leche es-
tán desapareciendo en las comunidades rurales, y todo por
la falta de apoyos, lo cual nos lleva a importar 300 mil to-
neladas de leche en polvo. Una vez más, tristemente nos
convertimos en el primer lugar de importación de este pro-



ducto a nivel mundial, superando a China. Se prefiere com-
prar la leche barata en el extranjero porque sale más cara
que producirla en nuestro país... sale más cara producirla
en nuestro país. Y eso no es apostar a la capacidad de los
mexicanos.

Lo que se tiene que lograr es la autosuficiencia alimentaria
que tanto pregonan. No podemos seguir comprando leche
en otros países ni importando maíz, trigo y frijol, cuando
nuestra nación tiene todo para ser productiva. Estas pro-
mesas de ya saben quién, de apoyar a los lecheros y agri-
cultores, sólo han sido comentarios al aire. Y, por el con-
trario, siguen favoreciendo a productores en el extranjero.

La presente administración destina millones y millones de
pesos a megaproyectos, pero deja a los mexicanos con
hambre y sin agua, sin presupuesto. Y les pregunto: ¿va-
mos a dejar que esto continúe? Se tiene que dar soluciones
a las problemáticas que están afectando a la población. El
actual gobierno está rebasado y ha sido incapaz de atender
los problemas que aquejan al país.

Por ello, es por ello que hoy extiendo una invitación a to-
dos los compañeros diputados a realizar un recorrido por
las zonas rurales, para que se enteren de las carencias que
sufren nuestros compañeros en esas comunidades. A lle-
narnos las botas de polvo, porque no tuvieron la capacidad
de llenarse las botas de lodo en Guerrero.

Dejemos las oficinas y vayamos a recorrer nuestros distri-
tos. Esperemos que viendo la necesidad de las comunida-
des rurales se renueve la conciencia, si es que aún la tienen,
y destinen mayor presupuesto a las actividades productivas
del campo.

Soy la voz de los productores del campo, porque en el ofi-
cialismo no veo quien lo haga. No veo apoyos a los cañe-
ros, no veo apoyos a los productores de nariz, no veo apo-
yo a los productores de trigo, no veo apoyos a los
productores de frijol, no veo apoyos a los ganaderos. Lo
único que veo es un programa con la mayor opacidad, que
es el programa Sembrando Vida, que no cuenta con un pa-
drón de beneficiarios, que no cuenta con impactos econó-
micos y sociales de los beneficiarios, que no cuenta con 
georreferencias de dónde se están aplicando esos recursos.

Lo único que se siembra es pobreza. Recuerden que los
grandes movimientos sociales se han gestado en el campo
y que esto puede generar otro movimiento que tumbe a la
cuarta destrucción. Gracias por su atención.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Salvador Alcántara Ortega. Consul-
te la secretaría a la asamblea, en votación económica, si se
admite a discusión.

La secretaria diputada Jéssica María Guadalupe Orte-
ga de la Cruz: En votación económica, se pregunta si se
admite a discusión. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo, por favor, gra-
cias. Las diputadas y los diputados que estén por la negati-
va, sírvanse manifestarlo, gracias. Diputada presidenta,
mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto en los
términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, la dipu-
tada Berenice Juárez Navarrete, del Partido Acción Nacional.

La diputada Berenice Juárez Navarrete: Con su venia,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

La diputada Berenice Juárez Navarrete: El día de hoy
nos encontramos ante la oportunidad de cumplir verdade-
ramente el fin para lo que fuimos electos, defender el Pre-
supuesto de Egresos y disminuir las profundas desigualda-
des y promover la realización de los derechos humanos, y
no para caprichos o castigos con recortes presupuestales de
quien gobierna este país.

Este gobierno equivoca los recursos de nuestro país, prue-
ba de ello es esta insensible asignación del gasto en el Pre-
supuesto. Nuestro país se enfrenta a un desafío fundamen-
tal: proporcionar vivienda digna y accesible para todas y
todos los mexicanos. La vivienda es un pilar esencial para
el bienestar y el desarrollo de nuestra sociedad. Es a través
de un techo seguro y adecuado que las familias pueden
construir un futuro mejor, pero lo atropellan.

Por ello, una de mis reservas es que se busca un aumento
coherente, por lo menos, de acuerdo a la inflación. El re-
corte del 25.4 por ciento en términos reales en los esque-
mas de vivienda operados por la Sedatu es profundamente
preocupante. Esto impacta negativamente a miles de fami-
lias que dependen de esto, programas para acceder a vi-
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vienda digna. Además, el Programa de Mejoramiento Ur-
bano, que ya enfrenta grandes desafíos en nuestro país, su-
frirá un recorte del 36.2 por ciento. Esta reducción afecta a
las personas que vivían en condiciones de rezago social y
marginación.

Por otra parte, en cuanto al presupuesto en materia de cul-
tura, México es una nación rica en cultura histórica y pa-
trimonio. Somos uno de los principales potenciales cultu-
rales del mundo, con más de 300 mil sitios arqueológicos
y 120 mil monumentos, más de 150 mil espacios artísticos
que atestiguan nuestra herencia única.

Nuestra cultura es un tesoro que debemos preservar y pro-
mover y no hay presupuesto, se va todo a las obras faraó-
nicas. Hemos perdido en Michoacán, por lo menos en Tlal-
pujahua y los michoacanos, diputados de Morena, saben, y
los cité a una reunión primera en Tlalpujahua, para que nos
juntáramos y asignáramos presupuesto a los edificios. Lo
que pasó en Zacatecas con una iglesia, que se cayó un te-
cho, y en Tlalpujahua hay dos edificios en el mismo senti-
do. Morena nos sigue quitando la vida y nos sigue quitan-
do la cultura a través de quitar recurso a nuestro
presupuesto y no defendiendo el Presupuesto.

La reducción de 7 mil 189 millones de pesos a diversos
fondos y transferencias a estados y municipios, particular-
mente las participaciones a entidades federativas con una
caída de 4 mil 807 millones y de las aportaciones federales
para entidades federativas y municipios, con una merma de
mil 492 millones de pesos, son otro reflejo de cómo se ha
llevado la política de este país.

No es simplemente una cifra en una hoja de cálculo, es una
carga que se impondrá a los hombros de nuestros gobier-
nos estatales y municipales; y en última instancia, a nues-
tros ciudadanos, a los ayuntamientos, que son la primera lí-
nea, y no veo aquí a ningún legislador de Morena
michoacano, defendiendo Michoacán. No los veo aquí
apostando por ellos, apostando por Michoacán.

Tampoco veo a los legisladores que llegan a Michoacán y
hoy son legisladores nada más porque no caben en su esta-
do. No los veo aquí defendiendo.

Es curioso que se asigne al Presupuesto un aumento de 30
mil millones, 305 mil 600 pesos para asesoría y coordina-
ción y difusión de apoyo de las actividades del presidente
de la República. Quítenle presupuesto a las mañaneras y
pónganle a los afectados de Guerrero, pónganles a los mo-

numentos históricos, pónganles a las ciudades patrimonio,
pónganle a toda la educación y salud. Ahí pongan el Pre-
supuesto.

Renuncien a las mañaneras este Ejecutivo federal, y ahí sí
veremos si es cierto que son primero los pobres. Que em-
piecen quitándose sus campañas de todos los días. Es cuan-
to, señora presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Berenice Juárez Navarrete. Consul-
te la secretaría a la asamblea, en votación económica, si se
admite a discusión.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite a discusión.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa,
sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Pre-
sidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión, se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen.

Tiene ahora el uso de la palabra, hasta por cinco minutos,
la diputada Ana Teresa Aranda Orozco, del Partido Acción
Nacional.

Diputado Leonel Godoy, ¿con qué objeto?

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Pre-
sidenta, por alusiones implícitas.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No
escuché que lo hubieran aludido. Adelante, diputado, ade-
lante. Sí, diputado.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Bue-
no, primeramente, quiero ser muy preciso a la diputada que
hizo uso de la palabra hace un momento, ni la conozco, así
es que no sé si ella conoce Michoacán.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Lo hi-
zo en plural, tengo entendido, diputado Godoy.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): En-
tonces, primero eso. Segundo, volvemos a decirles lo que
ha estado ocurriendo en estos días, lo que ha estado ocu-



rriendo en estos días, que han estado usando la tribuna so-
lamente con fines políticos.

Hoy irrumpió o quiso irrumpir un grupo del frente en Pala-
cio Nacional, encabezado por un expresidente municipal
del PRD, porque quieren, como buitres, usar el ciclón, el
huracán en Acapulco, como una carne de cañón para sus fi-
nes, que nadie ya les cree, por eso...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Por
eso, estamos seguros que este Presupuesto va a ser para el
pueblo, es del pueblo...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): y el
pueblo lo utilizará. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado.

Diputado Lixa, ¿con qué objeto?

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
De orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Presidenta, a la literalidad del artículo 120, numeral 2, se
dicen que las menciones a personas morales, grupos –in-
sisto– grupos, es decir, los diputados de un estado forman
parte de un grupo, los diputados de un estado indiferentes
a pesar de que reduce el grupo sigue siendo un grupo y
consigna el Reglamento no se considerarán como una alu-
sión personal.

Hago un llamado a la Mesa Directiva a –cuando se trate de
la calificación de una alusión personal– atender al 120
completo. Esto al margen de que cualquier persona se pue-
da sentir aludida dentro de un grupo al que representa, aun-
que se trate de una indiferencia como la que mencionó mi
compañero diputado.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Es
correcto, diputado. Por eso, le aclaré al diputado Godoy,
muy amablemente, que había una expresión en plural y no
hubo, por tanto, una alusión. Sin embargo, en aras de la li-
bertad de expresión yo permití que el diputado se expresa-
ra, pero definitivamente sí se acoge lo que usted está men-
cionando por el 120 del Reglamento. Continúe la oradora,
por favor.

La diputada Ana Teresa Aranda Orozco: Con su venia,
señora presidenta. Ahí donde pones tu tesoro, ahí tienes tu
corazón. Así reza la sentencia bíblica que hoy podemos sin
duda aplicar al presupuesto, porque ese es el tesoro que los
ciudadanos confiamos a los gobernantes, que no es dinero
de su propiedad para manejarlo al contentillo, es el pro-
ducto de los esfuerzos y los sacrificios de todo un pueblo.

¿Y dónde pone el tesoro de todos nosotros el presidente?
¿Está acaso el corazón de Andrés Manuel con los enfer-
mos? Desde luego que no, si lo estuviera no habría dejado
sin quimios a las mujeres y a los niños con cáncer ni habría
dejado colapsar el sistema de salud con el consiguiente
desabasto de medicamentos.

Pero tampoco habría permitido el subejercicio criminal en
la obtención de vacunas para que, después de presumir, an-
tes del 2018, ser un país con el 90 por ciento de niños con
esquema completo de vacunación, hoy no podamos garan-
tizar la protección ni de un 30 por ciento de nuestros pe-
queños.

Si hubiera cariño y compromiso con la salud, los recursos
de los institutos nacionales estarían aumentando y no dis-
minuyendo de manera continua y alarmante. ¿Está acaso el
corazón del presidente con los campesinos? No, no está. El
abandono del campo lo denuncia a gritos. Ahí solo llega el
recurso que permite tener de rodillas a nuestros hermanos.

Pero el corazón del presidente tampoco está con las muje-
res. Cada año hay menos dinero para apoyar sus demandas
de justicia, para garantizarles una vida libre de violencia,
los refugios se acabaron y los pocos que sobreviven lo ha-
cen estirando la miseria que reciben tarde y mal del go-
bierno federal.

Y no solo no hay cariño, hay rechazo. Las puertas del Pa-
lacio están cerradas para nosotras, los programas de apoyo
emprendedor se acabaron, las estancias infantiles también.
Vaya, ni siquiera le alcanzó el afecto al presidente para de-
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jar funcionar las escuelas de tiempo completo que nos per-
mitían trabajar de tiempo completo.

¿Acaso está el corazón del presidente con los damnificados
de los desastres? Tampoco. Si lo estuviera no habría des-
aparecido el Fonden ni lo habría convertido en un progra-
mucho opaco sin recursos ni reglas de operación, que lo
único que permite es que se haga un uso discrecional y ca-
prichoso de los apoyos.

Si el afecto presidencial estuviera con ellos, no estarían
como están ahora nuestros hermanos de Guerrero, reci-
biendo a cuentagotas el apoyo que reclaman con urgencia.
¿Está el corazón del presidente con nuestros hermanos que
padecen inseguridad e injusticia? Tampoco. Si lo estuviera
no habría cancelado el Fortaseg, que permitía tener policí-
as mejor capacitados y equipados. No habría militarizado
la seguridad pública, plena de abrazos para los criminales
y de balazos para los ciudadanos ni habría ordenado des-
aparecer los fideicomisos del Poder Judicial y disminuir su
presupuesto, que ponen en severo riesgo de parálisis la im-
partición de justicia.

¿Está el corazón del presidente con los adultos mayores?
Algunos afirmarían que sí, porque se han aumentado los
recursos de las pensiones, pero si hubiera de verdad cariño
para nuestros viejos, no usarían el programa como escudo
para esconder el escandaloso aumento de 3 mil a 18 mil
millones que en solo dos años le han acomodado los gastos
de operación y en donde esconden el pago a decenas de mi-
les de siervos de la nación, que están como buitres detrás
de los beneficiarios.

Si hubiera afecto a nuestros abuelos, deberían garantizarles
también atención médica, medicinas, estancias de día y
centros gerontológicos. Si el amor fuera de a de veras, el
presidente no declararía, desnudando su malsano propósi-
to, que el apoyo es solo parte de su estrategia política.

¿En dónde está pues el corazón del presidente y de su
transformación de cuarta? Está ahí, donde está el tesoro y
el tesoro está en este gobierno para construir clientelas, pa-
ra comprar voluntades que garanticen su permanencia en el
poder, para hacer del aparato de justicia un brazo vengador
en contra de los opositores, para corromper a las Fuerzas
Armadas, para promover su narcisismo.

El tesoro que debería convertirse en salud para todos, educa-
ción para todos, seguridad y justicia para todos, hoy tiene un

único propósito y un solo destinatario, su alteza serenísima
Andrés Manuel López Obrador y sus ocurrencias...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada, por favor.

La diputada Ana Teresa Aranda Orozco: ...al que uste-
des le rinden pleitesía, no importa si para eso tienen que
traicionar al pueblo que juraron defender. Es un corazón de
metal, es un corazón de cemento...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Ana Teresa Aranda Orozco: ...es un cora-
zón insensible. Y es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Berenice Juárez Navarrete. Consul-
te la secretaría a la asamblea, en votación económica... Per-
dón, Ana Teresa Aranda Orozco. Gracias, diputada.

Consulte la secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite a discusión.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa,
sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Pre-
sidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto, en tér-
minos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra la diputada Mariela López Sosa,
del Partido Acción Nacional, hasta por cinco minutos.

La diputada Mariela López Sosa: Con la venia de la Pre-
sidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

La diputada Mariela López Sosa: Una vez más, frente a
la discusión de este presupuesto, solo podemos hacer hin-
capié en lo siguiente: es un presupuesto totalmente insensi-



ble, vengativo y amenazante de nuestras instituciones,
atiende el proyecto del partido mayoritario y la promoción
política electoral.

Preocupa ver que estamos en el tercer año en el que el pre-
supuesto es de un solo hombre, para sus caprichos y, peor
aún, que deja de lado su verdadero propósito de resolver y
atender las necesidades y el funcionamiento del país. En
esta ocasión espero que las reservas que se presenten sean
motivo de modificaciones reales y no solo sean gotas de
agua derramadas en la arena del desierto.

Sé que todos los que estamos aquí deseamos que el presu-
puesto sea la herramienta útil para disminuir las brechas de
desigualdad entre los mexicanos. Por eso les propongo que
el alto endeudamiento que aprobaron en días pasados se
destine inteligentemente para atender cada una de las nece-
sidades fundamentales de nuestras niñas, niños y jóvenes.

Debemos entender la importancia de que el gasto proyec-
tado se canalice a los sectores más vulnerables de la pobla-
ción, sin dejar de atender a los pequeños comerciantes y
empresarios, a nuestro sector productivo, a nuestros docen-
tes y al personal de salud.

Urge destinar recursos suficientes para que la población
cuente con servicios de salud eficientes y oportunos, que
haya insumos médicos y medicamentos, tratamientos y
atención inmediata. Necesitamos aumentar los recursos
destinados a los cuadros básicos de vacunación. En cinco
años de Morena, la mitad de los niños menores de un año
no cuentan con su esquema de vacunación completos, in-
vertir en nuestra niñez es cuidar el futuro del país.

El proyecto que presentó el Ejecutivo y se está discutien-
do, dolorosamente incrementará el desabasto de medica-
mentos y tratamientos especializados contra el cáncer,
tampoco observamos que se destinen recursos suficientes
para la investigación, la capacitación y formación del per-
sonal médico.

Este presupuesto ignora el alarmante incremento en la in-
seguridad del país y parece totalmente dolosa la manera en
que ignoran el dolor y el miedo que hoy invade los hoga-
res de miles de mexicanos.

Asimismo, le da nuevamente la espalda al campo mexica-
no, deja de lado la inversión y los apoyos directos a la agri-
cultura. He caminado y conozco cada rincón de mi distrito.

Particularmente les comento, soy de Xicoténcatl, munici-
pio tamaulipeco, que principalmente nos dedicamos al
campo, sembramos caña de azúcar. Y qué creen, el campo,
quienes aportamos el 2.2 del producto interno bruto del pa-
ís, estamos olvidados, esas palabras las escucho de casa en
casa, en mi municipio, por eso estoy aquí levantando la voz
una vez más, defendiendo las necesidades y exigiendo a to-
dos ustedes que cambiemos la realidad, no solo de mis pai-
sanos, sino la realidad de todos los mexicanos.

Modifiquemos este proyecto para generar las condiciones
y oportunidades para que todos vivamos mejor. No permi-
tamos nuevamente que atender la infraestructura básica
que tanto requerimos, desde redes hídricas, vías de comu-
nicación, hasta hospitales y escuelas.

Permitamos que el Presupuesto sea el motor de crecimien-
to regional que tanto se requiere. Urge destinar recursos pa-
ra los estados y municipios. Esa debe ser nuestra prioridad,
es la puerta del desarrollo, modernización y crecimiento.

Fortalezcamos la educación destinando más recursos del
Ramo 11, es imperante contribuir en el desarrollo de la
educación, invertir para más de 36 millones de alumnos,
los más de 2 millones de profesores, o en la modernización
y equipamiento con tecnología para poco más de 255 mil
planteles educativos.

El Presupuesto debe abonar para que dejen de ser mentiras
las que desde Palacio Nacional se dicen cada mañana. Los
exhorto a reflexionar y modificar este Presupuesto. He pre-
sentado siete reservas que pretenden reasignar recursos a
las principales...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya diputada.

La diputada Mariela López Sosa: ...necesidades del país.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir.

La diputada Mariela López Sosa: Hagámoslo mejor por
México, lo mejor por nuestros representados y comprome-
tamos nuestro trabajo con ellos. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gracias
diputada Mariela López Sosa. Consulte la secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.
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La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite a discusión.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa,
sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Pre-
sidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias diputada secretaria. En consecuencia, no se admite
a discusión. Se desecha y se reserva para su votación
nominal en conjunto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra el diputado Gerardo Peña Flores,
del Partido Acción Nacional, hasta por cinco minutos, para
presentar más de seis reservas.

El diputado Gerardo Peña Flores: Con su permiso, pre-
sidenta. Buenas tardes a todas y a todos. Así como el hura-
cán Otis destruyó Acapulco, con este Presupuesto Morena
termina por destruir a México. Este Presupuesto de Egre-
sos claramente hace un lado lo prioritario y lo esencial pa-
ra millones y millones de mexicanas y mexicanos.

En salud no toman en cuenta lo verdaderamente prioritario;
era la oportunidad de garantizar el abastecimiento de me-
dicinas necesario en todo el país. Era la oportunidad de
darle más recursos a los estados y a los municipios para po-
der atender los servicios mínimos indispensables para dar-
le calidad de vida a las y a los mexicanos en las diferentes
regiones de nuestro país.

No hay pavimentación, no hay alumbrado, mucho menos
empatar con el crecimiento poblacional, y qué decir, aten-
der el rezago histórico que existe en los diferentes munici-
pios, mucho menos aún el mantenimiento necesario en las
calles. En aquel porcentaje mínimo que sí se encuentra pa-
vimentado, pues hoy, con el tiempo y sin recurso, pues
prácticamente se encuentra en estado de destrucción.

¿Qué va a suceder? Va a traer con ello un círculo vicioso,
donde, al no haber servicios públicos, pues no habrá desde
luego pago de predial y, con ello, entonces, pues, el rezago
que cada vez se irá profundizando en nuestros municipios
y en nuestros estados. Lejos de atender, empujar a aspirar
a ser un país de primer mundo pues nos rezagamos en el
tercer mundo, compañeras y compañeros.

No se atiende lo esencial y prioritario, asegurando recursos
necesarios para dotar de agua a todas y cada una de las di-
ferentes regiones del país, en donde es altamente priorita-

rio, indispensable; no nada más que es del derecho huma-
no de las y de los mexicanos, sino que es un tema de segu-
ridad nacional. El tiempo, lamentablemente, me dará la ra-
zón. Futuros conflictos sociales serán desafortunadamente
por la falta de este vital líquido.

Hoy importamos más leche en polvo que un país de mil mi-
llones de habitantes, como lo es China. No hay frijol, no
hay trigo, ya somos deficitarios también, compañeras y
compañeros, qué decir del respaldo a los agricultores, sim-
plemente no existe. Podría seguir destacando muchos te-
mas prioritarios que no están contemplados en este Presu-
puesto, pero no puedo olvidar quizás uno de los más
relevantes, que es, desde luego, la seguridad.

Se ha perdido la oportunidad histórica para que esta legis-
latura fuera quien diera los primeros pasos en fortalecer a
nuestras policías estatales y municipales, dotándoles de in-
teligencia, dotando de universidades de seguridad y justi-
cia, dotando de mejores percepciones a quien arriesga la
vida por nosotros, dotando de paradores seguros para poder
ir recuperando nuestras carreteras y, sobre todo, compañe-
ras y compañeros, mecanismos severos para castigar a los
políticos que, en aras de ganar una elección, entregan los
territorios y, con ello, dejen en estado de indefensión a sus
gobernados.

Lo dije en la Permanente, en la anterior, justamente en el Se-
nado de la República, y fíjense bien lo que voy a decir, y me
responsabilizo por esta frase, lo dije ya y lo digo aquí: si no
actuamos ya como sistema político mexicano y se hace un
gran acuerdo, en un futuro muy cercano no será a qué parti-
do representas, sino a qué cartel perteneces. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias. Muchas gracias, diputado Gerardo Peña Flo-
res. Consulte la secretaría a la asamblea, en votación eco-
nómica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite a discusión.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa,
sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Pre-
sidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto, en tér-
minos del dictamen.



Esta Presidencia saluda a docentes y alumnos de la licen-
ciatura de administración y políticas públicas de la Univer-
sidad Autónoma de San Luis Potosí, invitados por el dipu-
tado Pablo Delgado Ventura. Sean ustedes bienvenidas y
bienvenidos a este recinto. Hace rato los saludé allá afuera.
Muy bien.

Tiene el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, la dipu-
tada Ana Laura Sánchez Velázquez, del Partido Acción
Nacional, para presentar sus reservas.

La diputada Ana Laura Sánchez Velázquez: Con su ve-
nia, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Ana Laura Sánchez Velázquez: Compañe-
ras y compañeros diputados, hoy nos encontramos nueva-
mente en la discusión de otro triste Presupuesto de Egresos
de la Federación. Afortunadamente para los mexicanos, es
el último que nos hace llegar el oficialismo a este recinto.
Porque sí, ustedes ya se van. El desastre que viven todas y
todos los mexicanos en materia económica, social y de se-
guridad es directamente proporcional al fracaso de López
Obrador que, por mucho, sabemos, le quedó grande la si-
lla. Sí, a López Obrador le ha quedado grande la silla.

Pero hoy quiero dirigirme a los diputados del grupo mayo-
ritario de Morena, Partido Verde y PT, para decirles que en
esta ocasión se hagan escuchar y tengan el valor de decirle
al presidente: no, esta vez no, no cuente conmigo para sus
ocurrencias. Y mejor hagan valer el gran compromiso que
tenemos con la sociedad, ante el Estado, los agricultores, el
sector salud, el sector educativo, las mujeres, niñas, niños,
adolescentes, adultos mayores, y que en este proyecto de
Presupuesto ustedes no los ayudan. Pero sabemos que van
a preferir callar y agachar la cabeza, como es de costumbre
cada año.

En lugar de hacer corresponder la autonomía de esta insti-
tución, y en lugar de hacer cumplir las promesas de cam-
paña, como la de “no nos vamos a endeudar”, prefieren
aprobar para este año una deuda de 2 billones de pesos.

En lugar de cumplir la máxima de no robar, no mentir y no
traicionar, han hecho uno de los mayores desfalcos del Pre-
supuesto por parte de Segalmex, con 20 mil millones de
pesos. Sin embargo, fieles a su costumbre, prefieren seguir
solo indicaciones.

Ustedes, compañeros, vienen aquí a pregonar que sus re-
presentados están muy contentos con el gobierno de su pre-
sidente. Sin embargo, en comisiones demuestran una pos-
tura totalmente diferente, como lo he podido constatar, ya
que, en días pasados, en una reunión de Comunicaciones y
Transportes, donde dignamente represento el cargo de se-
cretaria, una diputada del oficialismo alzaba la voz dura-
mente y manifestaba que ya es momento de que el secreta-
rio nos venga a dar la cara. Que dejara de evadir su
obligación de rendir cuentas a la Cámara de Diputados y a
la sociedad, que aún cree en nosotros.

De igual manera, se sumaron compañeros de Morena y PT,
para que la directora de Capufe venga. Y tiene la obliga-
ción de venir al Congreso a rendir cuentas, y que explique
sobre la inseguridad que vivimos en las carreteras federa-
les. Y, por supuesto, el alto costo, peaje de algunas de ellas.

Misma situación pasa en la Comisión de Desarrollo Rural,
donde pasan los meses y no se ve ningún tipo de apoyo pa-
ra los productores del campo mexicano. Donde los dipu-
tados en comisión dicen: “Es momento de unirnos, tene-
mos que exigir”. Pero ¿qué creen? Llegan a esta tribuna,
presentan sus reservas, terminan su intervención y las de-
ciden retirar, tomándoles el pelo una vez más a los ciuda-
danos por instrucciones del presidente.

En días pasados tuvimos un parlamento abierto por el aná-
lisis del proyecto de Presupuesto de Egresos 2024 con el
sector del campo, en el que estuvieron más de 300 repre-
sentantes, entre productores, ejidatarios, agricultores, don-
de se les escuchó todos los reclamos que tienen para este
gobierno federal.

Manifestaron los escenarios en los que viven, de incerti-
dumbre, inseguridad, soledad, desabasto, falta de apoyo.
Pero hubo una opinión de una ejidataria del pueblo rará-
muri, del estado de Chihuahua, donde dijo que un progra-
ma insignia del presidente López Obrador, que es Sem-
brando Vida, hoy en su pueblo se ha convertido como
“sembrando caguamas”. Vean nada más el gran trabajo que
ustedes hacen.

Ustedes compañeros, solo van y mienten a la gente dicién-
doles que están luchando por ellos, pero en realidad son
unos borregos agachones y obedecen a ciegas a los capri-
chos del presidente. Y si no es así, espero ver aquí a los
diputados y diputadas que están en comisión manifestán-
dose, presentando reservas, pero no retirándolas. Hagan su
trabajo, que es dar resultados al pueblo mexicano y por eso
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espero que puedan votar a favor de las reservas que hoy
presento. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Ana Laura Sánchez Velázquez. Consulte la
secretaría a la asamblea, en votación económica, si se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite una discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo.

¿Presidenta?

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante, diputada.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales:
¿Podría repetir la votación? Hay duda en la votación.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Repi-
ta la votación para estar certeros si se admite o no a discu-
sión.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite una discusión.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de levantar la mano, una sola mano.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: Las
diputadas y los diputados que estén por la afirmativa, sír-
vanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los diputados
que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Presiden-
ta, es mayoría por la afirmativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Se
admite a discusión. No tenemos en este momento oradores.
Estamos en espera de que los puedan proporcionar los gru-
pos parlamentarios.

Diputada Aleida Alavez, ¿con qué objeto?

La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): Moción
de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lanta, diputada.

La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): De
acuerdo, presidenta, al artículo 139 del Reglamento, cuan-
do hay duda en la Secretaría en una votación, lo que pro-
cede es llamar a votación a tablero, que es lo que yo creo
procede en estos casos para liberar de la duda a la óptica de
la Secretaría.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Efec-
tivamente, en el 139, perdón. La secretaria no dudó en la
segunda votación, diputada Aleida, vamos a esperar que
nos den la lista de oradores que van a participar los grupos
parlamentarios. Y le pido a la Secretaría que cuando, ya es-
tá cantado, ya está cantado, que si tiene alguna duda pro-
cedemos a abrir el tablero como lo ha solicitado la diputada
Aleida.

Pido a la Secretaría favor de leer el 139, la fracción V, pa-
ra que no quepa ninguna duda al respecto, pero esta vota-
ción ya quedó cantada. Entonces vamos, de todas maneras,
para que no persista la duda...

Un momento, diputadas y diputados, estamos tratando de
mantener el orden y respetar el Reglamento. Por favor, lea
el apartado, el V.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: Ar-
tículo 139, fracción V.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Lea el
encabezado, por favor.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: Las
votaciones nominales o por sistema electrónico se verifica-
rán cuando:

Fracción V: Persista duda del resultado de una votación
económica aun cuando esta se haya repetido o sea impug-
nada por un grupo a través de su coordinador o por la Se-
cretaría. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. No persistió la duda en el segundo resultado.

Diputada Aleida Alavez, de nueva cuenta.

La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): Gra-
cias, presidenta. Nuevamente una moción de orden.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.



La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): Bueno,
obviamente no coincido con la óptica de la secretaria, que
ve una mayoría en donde no la hay, pero ante su instrucción
yo lo que solicito es que se lea la reserva para hacer una vo-
tación, muy consciente, de lo que aquí están planteando.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con
mucho gusto, diputada Aleida, que así sea. Adelante, que se
dé lectura a las propuestas de modificación para clarifica-
ción del pleno e ilustración para las diputadas y los dipu-
tados. Diputada Paulina Rubio, ¿con qué objeto?

La diputada Paulina Rubio Fernández (desde la curul):
De orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

La diputada Paulina Rubio Fernández: Únicamente, a ver,
solo para hacer constar porque al final pareciera que solo es-
tán haciendo una dilación del tiempo para que lleguen sus
diputados y entonces puedan votar, porque si usted se fija es-
tán entrando a carretonadas los diputados de Morena para
que, entonces, ahora sí puedan tener mayoría. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Se
están... A ver, diputada Paulina Rubio un momento. Se es-
tán atendiendo las peticiones de los diputados bajo esta
Presidencia, esta conducción. Yo, tengo que atender a las y
los diputados que así lo desean, que desean participar a tra-
vés y que piden la palabra a través de las mociones.

Es mi obligación de otorgar, cuando así lo considere nece-
sario en ese caso se expresó la diputada Aleida y las demás
diputadas. Vamos a esperar a que se dé lectura a las pro-
puestas que se acaban de leer en el caso de la presentación
en conjunto por la diputada Ana Laura Sánchez Velázquez.

Diputado Pablo Amílcar, ¿con qué objeto? Sonido a la cu-
rul del diputado Pablo Amílcar.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros (desde
la curul): De orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros (desde
la curul): Presidenta, la cuestión es que no hay claridad ni
siquiera del Partido Acción Nacional de cuál fue la reserva

que subió a argumentar, estoy seguro que no saben ni si-
quiera cuál es el artículo que se reservaron, porque no ar-
gumentó precisamente sobre la reserva.

A nosotros nos sigue pareciendo que no hubo una mayoría,
pero bueno ya se cantó por la Mesa Directiva. Yo digo que
no hay oradores preparados porque no hay...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Eso,
ahora lo vamos a ver.

El diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros (desde
la curul): ...no hay ni siquiera claridad sobre cuál reserva se
argumentó. Entonces, yo digo votémoslo y la mayoría ten-
drá que ejercerse. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Amílcar.

Diputado Espadas, ¿con qué objeto? Sonido a la curul 129.

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván (desde la cu-
rul): Muchas gracias. De orden, presidenta, si me lo permite.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván (desde la cu-
rul): Es evidente que se presentó una reserva, varias reservas
se dieron cinco minutos por lo que por lo menos fueron seis
reservas, si los señores legisladores y las señoras legisladoras
no pusieron atención, no saben cuáles se presentaron pues es
problema de ellos. Probablemente, esto se da porque no estu-
vieron en el pleno; porque, como no están, hay una mayoría
que levanta la mano y en una votación económica se canta de
manera muy clara por la secretaría.

Tenemos que continuar con el trámite y seguramente van a
ganar el que no se apruebe, no se preocupen, tranquilos, ya
llegaron. Entonces, no pasa nada...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado.

El diputado Jorge Arturo Espadas Galván (desde la
curul): Si continuamos con el trámite entraremos a la 
discusión.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado. A ver, yo le pido al Grupo de Acción Na-
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cional que nos presente las reservas, sí. Adelante, adelante
diputado Lixa, ¿con qué objeto?

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Presidenta, de orden.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Sabe la Presidencia del absoluto e irrestricto respeto que
tengo por la Presidencia de la Mesa Directiva y por sus re-
soluciones. Sin embargo, no es carga de un grupo parla-
mentario hacer el trabajo de las personas que laboran para
Mesa Directiva.

Es decir, las personas que registran las reservas, que enlis-
tan las reservas y que las publican en Gaceta son, en su ca-
so, quienes tienen la responsabilidad de hacer la presenta-
ción. No corresponde a un grupo parlamentario organizar
el documento y las reservas. Por lo tanto, presidenta, creo
que, con absoluto respeto y con absoluto apego al Regla-
mento, podemos dirimir esta situación.

Mi propuesta es muy concreta, señora presidenta. Se ha vo-
tado porque se acepte una reserva a discusión. Lo que pro-
cede en el trámite es que se vote la admisión o no de dicha
reserva. Creo que no debemos de dilatar más el procedi-
miento, porque, si en cada una de las reservas invirtiéramos
esta cantidad de tiempo, entonces, el término legal para
aprobar el Presupuesto sería insuficiente.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí, te-
nemos ubicadas ya las reservas, según me dice la secreta-
ría de la Mesa Directiva.

Diputada Guadalupe Chavira, ¿con qué objeto? Sonido a la
curul de la diputada Chavira. Levante su mano, diputada.
¿Está usted en su curul? Sí. Es que está a veces en otra curul.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): Hasta ahora, esta es mi curul, presidenta. Si
usted me quiere asignar la suya, con mucho gusto, pero no
es el caso.

Entonces, quiero decirle, presidente, que, en abono a su
buen juicio, a su buen criterio, porque usted es la última en
tener la decisión, y si hay una duda razonada de este pleno,
usted es capaz de tomar la decisión mejor para que la go-
bernabilidad de este pleno se mantenga.

Entonces, por favor, atienda, si es usted tan amable y dar la
instrucción a quien tenga que instruir, para que nos permi-
ta ilustrar las reservas que han presentado los partidos opo-
sitores. Estamos en el derecho también de escucharlos, por
supuesto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sin
duda. Gracias, diputada Chavira. Sí lo estamos haciendo.
En este momento, en consecuencia, vamos primero a con-
sultar a la asamblea si se aceptan las propuestas de modifi-
cación.

Consulte la secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se admite la propuesta, si se acepta primero, de mo-
dificación.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite la propuesta.
Las diputadas y los diputados que estén... Si se acepta la
propuesta. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo. Presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se acepta la propuesta. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto, en tér-
minos del dictamen. Continuamos con la lista de orado-
res y de oradoras.

Tiene el uso de la palabra el diputado Guillermo Octavio
Huerta Ling, del Partido Acción Nacional, hasta por cinco
minutos, para presentar en conjunto seis reservas.

El diputado Guillermo Octavio Huerta Ling: Gracias,
presidenta. Este presupuesto es el cierre de un sexenio de
desgracias. El triunfo de López Obrador solo trajo desgra-
cias a los mexicanos, por eso el enorme esfuerzo de uste-
des para tapar todos los fracasos.

Una desgracia de administración, porque sí hubo corrupción,
ahí están las casas de Bartlett, los contratos de Deer Park, los
sobreprecios de todas las obras malditas de López Obrador y,
sobre todo, los robos de Segalmex y los desvíos de la Cona-
de. A todos esos programas y obras, la mayoría sorda de us-
tedes, las morrémoras, ¿no?, aquí en la Cámara le aprobaron
miles de millones de pesos y ahí están los resultados.

El Aeropuerto Felipe Ángeles sigue con pérdidas. La refi-
nería, dejen que dé un barril, ni terminada está. De acuer-



do a las estimaciones, la reconstrucción de Acapulco cos-
taría 61 mil millones de pesos, la refinería de Dos Bocas,
escúchenlo bien, costó cinco veces Acapulco. El Tren Ma-
ya costará el equivalente a ocho veces lo que necesita todo
el puerto de Acapulco y los guerrerenses.

Por eso, después de desaparecer el Fonden, sería criminal
no establecer un fondo de reconstrucción para Acapulco,
para más de 800 mil guerrerenses damnificados. De no
modificarse este presupuesto, pintaría de cuerpo completo
a López Obrador, un hombre sin gracia, de profundo re-
sentimientos, vengativo y de rechazo social, por eso dejó a
su suerte a su gente durante la pandemia, por eso castiga al
INE, al Tribunal Electoral y, sobre todo, al Poder Judicial.

López Obrador es un desgraciado, un hombre sin gracia.
Con la reducción del presupuesto al INE y al Tribunal
Electoral quieren sembrar el error y la falla. Pues, ¿qué no
va muy bien su candidata? ¿No va bien su movimiento?
¿Para qué meterle el pie al Tribunal? Ahora, son cinco años
de desgraciada estrategia de combate a la inseguridad y por
recursos públicos no pueden quejarse, tan solo para este
presupuesto se le va a aprobar 61 mil millones de pesos a
la fracasada Guardia Nacional.

La incapacidad de la Guardia Nacional, o complicidad, lo
cual veremos con el tiempo, multiplicó las ganancias de los
principales cárteles de México. El tráfico de migrantes es
casi igual de redituable para ellos que el trasiego de fenta-
nilo, gracias a la estrategia de abrazos y no balazos.

Por ello, entre la incapacidad y resultados de la Guardia
Nacional propongo un fondo reparatorio. Es decir, como
no pudieron y no van a poder, que les paguen a las víctimas
la violencia causada por la estrategia de López Obrador. El
fondo tomaría 25 mil millones de pesos, lo adicional que le
dieron a Pemex, y otros 25 mil millones de pesos que le es-
tán dando al Tren Maya.

Les digo, compañeras y compañeros de morrémora, deben
de sentir una profunda nostalgia y frustración, porque su
transformación fracasó. Su mentor, el rey lagarto, engañó a
más de 30 millones de electores y traicionó la esperanza
que prometió.

Y cierro parafraseando al gran maestro Joaquín Sabina, es-
pero que lo hayan escuchado, o cuando menos lo com-
prendan. No hay nostalgia peor que añorar lo que nunca ja-
más sucedió. Y eso fue su transformación. Muchas gracias,
es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Guillermo Octavio Huerta Ling. Consulte la
secretaría a la asamblea, en votación económica, si se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite a discusión.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa,
sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Pre-
sidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto, en tér-
minos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, la dipu-
tada Ali Sayuri Núñez Meneses, del Grupo Parlamentario
de Acción Nacional, hasta por cinco minutos.

La diputada Ali Sayuri Núñez Meneses: Con su venia,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Ali Sayuri Núñez Meneses: Diputadas y
diputados, una vez más llevamos y llevaremos horas deba-
tiendo algo que parece no tener sentido para algunos, por-
que no están tomando en cuenta y ni siquiera se prestan al
diálogo, mucho menos prestan atención. Al parecer, la uni-
versidad del Bienestar no les enseñó lo suficiente.

Cito la siguiente frase: México corre el riesgo de volverse
un país de cínicos. Frase acuñada por un expresidente.

Hoy, sí, hoy puedo decir que lamentablemente el destino
nos alcanzó, tenemos una mayoría de clase política muy cí-
nica, que sigue los ejemplos de su dictadorzuelo, ese dimi-
nuto presidente que saca un pañuelo blanco para decir que
ya no hay corrupción, y por donde sea brotan muertes y ro-
bos, como el de Segalmex, sobre costos de obras dadas en
adjudicación directa y miles de casos más, un acomplejado
que habla de humanismo cuando tiene los cuarteles vacíos
porque el Ejército lo tiene en las calles.

Habla de humanismo y es un indolente que critica a los ni-
ños con cáncer y, además de todo, les deja sin medicamen-
tos; para rematar, les quita el presupuesto. Y, además de to-
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do, igual es indulgente con las madres buscadoras, nos ce-
rró las puertas a todos.

Oigan, cómo es posible que una persona hable de austeri-
dad y vive en el Palacio, sus hijos como príncipes vivien-
do en Inglaterra, otro en una casa gris, uno más extorsio-
nando empresarios, otro más con sus amigos los narcos. O
sea, cómo es posible que hablemos de austeridad con todos
estos lujos.

Ese pusilánime del presidente llegó al colmo del cinismo
de decir que no cumplía con lo que prometió porque ya ha-
bía cambiado de opinión, así nada más, que miente como
respirar, sin el menor ápice de vergüenza, al fin que ahí tie-
ne a sus mascotas y solovinos que tragan basura sin hacer
gestos.

Reaccionen, despierten, sirvámosle a México, no a un resen-
tido. Él se va y México se queda. En Acción Nacional esta-
mos dispuestos a votar junto con la mayoría oficialista si tra-
bajamos por un México, no por una persona. Votemos por un
presupuesto que le dé prioridad a la salud, a la educación, a
la economía, al progreso y al futuro de todos y todas.

Dejemos de tirar el dinero de nuestros mexicanos en capri-
chos de obras faraónicas o negocios familiares. Su ejemplo
ha permeado muy bien. Yo me pregunto: ¿sus representan-
tes populares, cuando se ven al espejo, no les da vergüen-
za a los representantes del pueblo de Acapulco? Ayer vota-
ron en contra de aprobar un presupuesto que ayude a sus
paisanos; siguen a pie de juntillas el precepto de que no hay
sumarse, sino asumirse.

Estas personas ven a los ojos a sus hijos, a sus familiares,
y a quienes los eligieron, sin sentir un ápice de remordi-
miento, de no defenderlos, de ese tamaño es su cinismo.
Ya, abran los ojos, despierten, así como gritan aquí, vayan
y griten allá que despierten.

Criticaron la corrupción no porque quisieran abatirla, sino
porque no eran parte de ella. Hoy hasta el diminuto perso-
naje que habita en Palacio dice que la corrupción es buena.
Así de grande es el cinismo en nuestra política.

Se sienten orgullosos del dinero que les pagan, realmente
pueden invitar a sus familiares a convivir con ese dinero
sin tener lástima. Claro que pueden. Si ya convirtieron a la
clase política en una primera clase de cínicos.

Por eso debemos mover almas, despertar conciencias y, co-
mo dice la frase: “lo importante no es cambiar de amo, si-
no dejar de ser perro”. Lo vuelvo a decir, porque antes es-
tábamos bien, pero era mentira, no como ahora que
estamos mal, pero es verdad.

Por eso el año que entra habrá una lucha entre mexicanos,
la lucha será entre los que amamos a México contra los que
aman a Andrés. ¿Y qué creen? Lo bueno es que somos más
los que amamos a México, que los cínicos que lo deshon-
ran. La esperanza ya cambió de manos. ¿Y qué creen? Que
Xóchitl va y ustedes ya se van. Es cuanto. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias diputada Ali Sayuri Núñez Meneses. Consulte a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite a discusión.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa,
sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Pre-
sidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias diputada secretaria. En consecuencia, no se admite
a discusión, se desecha y se reserva para su votación
nominal en conjunto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, el dipu-
tado Víctor Manuel Pérez Díaz, del Partido Acción Nacio-
nal, para presentar un conjunto de reservas.

Pido... –un momento, señor orador–. Pido a las diputadas y
los diputados que están en sus lugares favor de no gritarle
al orador, porque toda vez.... No, porque toda vez.... No.
Diputadas, por favor, voy a pedir orden en el pleno. Ade-
lante, señor orador.

El diputado Víctor Manuel Pérez Díaz: Gracias, presiden-
ta. No aguantan nada. La prioridad de un gobierno es garan-
tizar la seguridad física y patrimonial de las personas, de los
mexicanos, de la sociedad, ellos son la razón de esta decisión
que estamos tomando en esta tribuna y en este lugar.

En esto, en lo básico, todos, absolutamente todos, los seis
presupuestos de esta administración han sido totalmente
fallidos, ninguno fue pensado ni destinado para lo más im-
portante, que es garantizar la seguridad de las y los mexi-



canos. Presupuestos fallidos, negligentes, tirados a la basu-
ra o guardados en las cuentas bancarias de algunos políti-
cos y de algunos de los que están sentados por aquí.

Y se los voy a demostrar con cifras, el por qué ha sido fa-
llido. El presupuesto de la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal, Marina, de seguridad, de Protección Ciudadana se van
a incrementar en un 64 por ciento, y este año les van a dar
437 mil 161 millones de pesos. De 2019 a la fecha han au-
mentado los recursos en más del 180 por ciento.

¿Y cuáles han sido los resultados? Está a la vista de todos,
se nota en el número de los homicidios dolosos. Según el
Inegi, solo durante el 2022 hubo 36 mil 287 homicidios
más, y en lo que va del sexenio, 137 mil 357. El sexenio
más sangriento de los últimos sexenios.

Y eso cargan en sus espaldas y en sus conciencias.

Otro ejemplo, México encabeza el listado de las 50 ciuda-
des más violentas a nivel mundial, 9 de las primeras 10 es-
tán en nuestro país, y adivinen gobernadas por qué partido.

Más pruebas de su fracaso, México está convertido en una
fosa común y durante este sexenio solo ha empeorado las
cosas el presidente. Son más de 100 mil personas desapa-
recidas en este sexenio. El día de hoy se anuncia que quie-
ren desaparecer también en lo administrativo a todas esas
víctimas.

Si eso no es suficiente para demostrar que el presidente y
ustedes, los de Morena y sus aliados, le han fallado a la na-
ción, pues sigan desfilando por esta tribuna, dando citas,
haciendo citas y dando cifras macroeconómicas exitosísi-
mas. Saben a costa de qué, del derramamiento de sangre de
muchos mexicanos y mexicanas.

No son decenas, son miles de personas asesinadas, porque
la estrategia con la que dicen combatir la delincuencia, y
con el Presupuesto que dicen tener una política pública de
seguridad, les ha fallado y tienen que reconocerlo, en me-
moria de todos los que han sufrido su falta de conciencia.

Los responsables de este fracaso tienen nombre y apellido,
el principal es el presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, y los cómplices son ustedes, claro que son ustedes, y
eso lo saben los mexicanos y se las van a cobrar. No han
sabido diseñar el presupuesto, diputadas y diputados de
Morena, no lo han sabido supervisar, no lo han sabido en-

cauzar de manera inteligente, eficiente y, sobre todo, el
propósito les ha fallado. Y eso los mexicanos y las mexi-
canas lo saben.

Ahí están los más de 130 mil homicidios en los últimos 5
años. Pero también están las extorsiones, los robos en las
carreteras del país. La delincuencia está rampante en las
carreteras, hacen lo que quieren, matan mandos policiacos,
extorsionan comerciantes, extorsionan a personas trabaja-
doras. Lo que tendría que hacer el Estado es protegerlos y
trabajar en eso. Donde no hay seguridad, se los repito, no
crece nada. Así que no nos vengan con sus cifras exitosas.

La falta de coordinación de la Federación con los estados y
los municipios son fallas en la política pública. El abando-
no sistemático de las policías estatales y municipales, la
desaparición del Fortaseg y la reducción del reparto de los
excedentes petroleros en apoyo a estados y municipios, to-
do eso es claro ejemplo de la falta de interés para fortale-
cer la seguridad de ustedes los de Morena. Porque así, pues
así nos dejan a merced de la delincuencia organizada, su
cómplice, su complemento...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado.

El diputado Víctor Manuel Pérez Díaz: ...Qué patética
frase, ante cementerios llenos de víctimas y familias de lu-
to. Por cierto, Acapulco los desnudó, y no hay peor ejem-
plo que Acapulco, un estado gobernado por Morena...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado.

El diputado Víctor Manuel Pérez Díaz: Termino, pre-
sidenta.

Un municipio gobernado por Morena desde hace años. Una
catástrofe natural y un estado y un municipio a merced de
la delincuencia organizada...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado Víctor Manuel Pérez Díaz: ...con la que
ustedes se hacen acompañar siempre. Muchas gracias,
presidenta.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Víctor Manuel Pérez Díaz. Consulte la se-
cretaría a la asamblea, en votación económica, si se admi-
te a discusión.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite a discusión.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa,
sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Pre-
sidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra la diputada Mariana Mancillas
Cabrera, del Partido Acción Nacional, hasta por cinco mi-
nutos, para presentar reservas en conjunto.

La diputada Mariana Mancillas Cabrera: Ahora viene
lo bueno. Con la venia de la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Mariana Mancillas Cabrera: Agradezco a
mi grupo legislativo y a los diputados de mi partido de los
estados de Nuevo León, Tamaulipas y Coahuila, que acom-
pañan esta reserva.

Hoy voy a hablarles en favor de una institución: el Hospi-
tal Universitario José Eleuterio González, de la Universi-
dad Autónoma de Nuevo León. La misma universidad que
aquí celebramos con palabras y aplausos todos los grupos
parlamentarios apenas hace unos días.

Este hospital se ha distinguido por ser una de las institu-
ciones hospitalarias más reconocidas en el noreste del país
y también a nivel nacional. Cuenta con una serie de certifi-
caciones y distinciones que lo acreditan como hospital de
tercer nivel que, a su vez, forma día con día médicos espe-
cialistas del más alto grado.

Sin embargo, el presupuesto proveniente del Fondo de
Aportaciones para los Servicios de Salud que le asignan a
este hospital no ha sido proporcional al crecimiento que ha
tenido esta institución a lo largo de los años.

El hospital ha cumplido y ha ampliado sus servicios con
consultas a pacientes, cirugías, estudios y ocupación hos-
pitalaria. Beneficio para la población, no solo para el esta-
do de Nuevo León, sino también de las personas de los es-
tados del noreste del país que acuden para recibir atención
médica.

Por esto a Nuevo León se le requiere dar más presupuesto
para el FASA, pero para que no sea utilizado en panorámi-
cos llenos de mentiras, se debe asegurar que su destino sea
directo al hospital.

La salud en México es una asignatura pendiente. No son
mis palabras, las escuché en la Comisión de Salud, donde
también escuché: ahora entiendo la importancia de los pre-
supuestos, al referirse a la situación de los hospitales pú-
blicos. No, no fueron dichas por miembros de la oposición,
sino por quienes integran la mayoría. No los veo, por ahí
deben andar.

La realidad no se tapa y son sus votos serviles por los que
ustedes le deben a México un sistema de salud. Uno donde
los hospitales públicos las personas reciban atención y no
la muerte. Compañeros de la Comisión de Salud, les pido
su voto a favor de esta reserva para dar hoy a los pacientes,
al menos en el Hospital Gonzalitos, el servicio médico que
merecen. México es más grande que una persona y se es-
cribe con equis. Gracias, presidenta. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Mariana Mancillas Cabrera. Consulte la se-
cretaría a la asamblea, en votación económica, si se admi-
te una discusión.

La secretaria diputada Olga Luz Espinosa Morales: En
votación económica, se pregunta si se admite a discusión.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa,
sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los dipu-
tados que están por la negativa sírvanse manifestarlo, gra-
cias. Presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. En consecuencia, no se admi-
te a discusión, se desecha y se reserva para su votación
nominal en conjunto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, la dipu-
tada Adela Ramos Juárez, del Partido Acción Nacional, pa-
ra presentar en conjunto seis reservas.



La diputada Adela Ramos Juárez: Con su venia, presi-
denta y el pueblo de México. Buenas tardes, compañeros y
compañeras legisladoras. El día de hoy presento ante esta...

Sí, la traidora aquí está, ahí está la traidora, aquí la tienen.
Diputada, levante a la traidora. Aquí está la traidora, aquí
la traje. Levanta el cartel. Ahí está la traidora. Viva la trai-
dora, ahí está. Sí vino la traidora.

El día de hoy presento ante esta soberanía dos reservas, una
al artículo 6 y la otra al Anexo al proyecto de Presupuesto
de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024
–que obviamente cuelan el mosquito y se traga el came-
llo–, en materia de seguridad y presupuesto para la seguri-
dad de los municipios, en educación y cultura indígena.

El Anexo 10 contiene las erogaciones para el desarrollo in-
tegral de los pueblos y comunidades indígenas. En el rubro
de educación y cultura estoy proponiendo un incremento
de 20 mil millones de pesos para cubrir con dignidad estas
necesidades y que por lo menos se incremente un porcen-
taje del 25 por ciento.

Por lo anterior, se promoverá que se fortalezca en los mu-
nicipios, las demarcaciones territoriales, el Fortamun para
la atención directamente vinculada con la seguridad públi-
ca. Esto, debido a la evidente inseguridad en todo el terri-
torio mexicano, que azota con mayor fuerza en el sur-su-
reste, como en mi amado Chiapas.

El colmo, que el día de hoy el EZLN dio a conocer la di-
solución de sus municipios autónomos y rebeldes y las jun-
tas del buen gobierno, debido a la violencia por el crimen
organizado. Qué vergüenza ante el mundo, mi Chiapas es
una plaza en disputa con un gobernador por primera vez
plurinominal, a quien no le interesa el estado.

En esta violencia incesante que ha ahogado el pueblo en rí-
os de sangre debido a este gobierno corrupto y de impuni-
dad, en esta transformación de cuarta con todo cinismo se
premia a los corruptos, les ofrecen candidaturas y se arro-
dillan ante ellos suplicándoles su ayuda.

Esto resultó en una transformación no de cuarta, de ratas
por constantes actos de corrupción y de opacidad. Los po-
bres más pobres y López más rico.

El Presupuesto de Egresos de la Federación es para el pue-
blo, no para malgastarlo en campañas anticipadas, donde se

robaron millones de pesos de Bienestar, para imponer a la
farsante. Que regrese el dinero que se robaron en esa cam-
paña y que siguen con los acarreados.

Ese presupuesto que se desvió para esa campaña y que hoy
tanto necesitan nuestras hermanas y nuestros hermanos
acapulqueños que, por cierto, les cerraron las puertas de
Palacio, uno de ellos está hospitalizado, los demeritan y los
violentan, acabo de escuchar hace un momento.

Explíquenle a Acapulco por qué no tienen Fonden; explí-
quenle al pueblo en dónde están los recursos de Segalmex;
los recursos mal utilizados en la elaboración de los falsos
libros de texto gratuitos plagados de errores, y miles de
ejemplos más.

Morena continúa privilegiando los caprichos de un dedo
bajo la opacidad, sin reglas de operación y cuya informa-
ción ocultan porque tienen otros datos. En el grupo parla-
mentario humanista que sí tiene estatutos, Acción Nacio-
nal, estamos...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya diputada, por favor.

La diputada Adela Ramos Juárez: Atole con el dedo.
Aquí están sus Secretarías patito. Atole con el dedo.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir diputada.

La diputada Adela Ramos Juárez: En el Grupo Parla-
mentario de Acción Nacional tenemos muy claro que la
prioridad de este Presupuesto debe enfocarse en lo esencial
y urgente para nuestro país. Pueblo de México...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir diputada.

La diputada Adela Ramos Juárez: ...te hablo a ti; si
amas a tu país, da un paso al frente y juntos despejemos
México...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Adela Ramos Juárez: Adelante Xóchitl,
porque ella sí es pueblo y ella sí defiende a México de pie,
no de rodillas. Es cuanto.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir diputada. Gracias, diputada Adela Ramos Juá-
rez. Consulte la secretaría a la asamblea, en votación eco-
nómica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen.

Diputada Chavira, ¿con qué objeto?

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa
(desde la curul): Moción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): Nuevamente, en verdad, presidenta, a su buen
juicio y a su imparcialidad, que nos acerquemos a respetar
el tiempo. Nosotros, de verdad, fue más de un minuto el
que usted le dio de tolerancia, y cuando...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No,
no se le dio tolerancia.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa
(desde la curul): Sí fue casi un minuto, presidenta. Y decir-
le, cuando nosotros nos pasamos cinco segundos o diez se-
gundos usted quiere cortarnos. El día de ayer así me la apli-
có. Entonces, quiero decirle que usted sea imparcial y
aplique las cosas, porque la verdad fue una tortura lo que
acabamos de escuchar.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. 

Nada más que quede claro que esta Presidencia les llama a
los oradores a acatar el tiempo en los primeros quince se-
gundos. La segunda llamada es a los treinta segundos. La
tercera es cuarenta y cinco y esta Presidencia es muy es-
tricta para ese tema, para que los oradores respeten lo que
se ha estipulado por parte de la Jucopo.

Pido, de nueva cuenta, a las y los oradores de todos los
grupos parlamentarios, el favor de respetar el tiempo que
tienen asignado. Lo volvemos a repetir, si tienen una reser-
va, son tres minutos. Si tienen y presentan de dos a cuatro
reservas, son cuatro minutos; y de cinco a más reservas,
son cinco minutos. Así que no puede nadie decir que esta
Presidencia tolera a los oradores.

Salvo que usted esté pidiendo, no sé si usted esté pidiendo
que se les retire el sonido. ¿Es usted lo que está pidiendo?

Entonces, esta Presidencia busca que los oradores y las
oradoras respeten el tiempo que se les ha asignado.

Continuamos. Tiene el uso de la palabra el diputado De-
siderio Tinajero Robles, del Partido Acción Nacional, has-
ta por cinco minutos, para emitir seis reservas.

El diputado Desiderio Tinajero Robles: Con el permi-
so de la Presidencia. Diputadas y diputados, las reservas
que presento el día de hoy tienen como objetivo defender
al sector ganadero del país y, con ello, también visibili-
zar la problemática que, desde hace años, tiene el sector
lechero, particularmente los micro, pequeños y medianos
productores.

Acción Nacional deja claro que defiende a este gremio y a
sus familias, ya que Morena, durante los tres últimos Pre-
supuestos de Egresos, ha desaparecido 20 programas fun-
damentales que beneficiaban al sector ganadero.

Compañeras y compañeros, los productores de leche nece-
sitan de nuestro apoyo y sensibilidad, ya que enfrentan gra-
ves problemas, como son: el bajo nivel de consumo de le-
che, debido al encarecimiento del producto, altos costos de
granos y forrajes para el ganado, la revisión exhaustiva de
las normas oficiales mexicanas de lácteos, extinción de los
programas de apoyo al sector pecuario, entre muchos otros
factores.

Por ello, propongo que se vuelva a crear el Programa de
Crédito Ganadero a la Palabra, con una asignación de re-
cursos de 2 mil millones de pesos. Y, de igual manera, pro-
pongo crear el Programa para el Desarrollo de los Micro,
Pequeños y Medianos Productores del Sector Lácteo, con
una asignación de mil millones de pesos.

Con esta reasignación de recursos se busca apoyar al pe-
queño productor pecuario en la adquisición de equipo e in-
crementar su capacidad productora mediante esquemas re-



volventes. Asimismo, se pretende apoyar para la adquisi-
ción o consumo de leche nacional de calidad de los micro,
pequeños y medianos productores del sector lácteo, y con
ello apalancar su desarrollo.

Diputadas y diputados, lo que hoy expongo ante ustedes no
es cosa menor, se encuentran en grave riesgo de extinción
los micro, pequeños y medianos productores del sector le-
chero y con ello miles de familias y de empleos. Por ello,
solicito a todos ustedes la aprobación de estas reservas que
serán de gran apoyo para el sector pecuario de nuestro pa-
ís. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Desiderio Tinajero Robles. Consul-
te la secretaría a la asamblea, en votación económica, si se
admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vo-
tación económica se consulta a la asamblea si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo, por favor. Gracias. Las
diputadas y los diputados que estén por la negativa, sírvan-
se manifestarlo. Gracias. Mayoría por la negativa, diputada
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. En consecuencia, no se admi-
te a discusión. Se desecha y se reserva para su votación
nominal en conjunto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, para
presentar reservas, la diputada Mariela López Sosa, del
Partido Acción Nacional.

Tenemos en la lista a Mariela. Ya sé que ya pasó, pero pudie-
ron haberla ustedes vuelto a pasar. Está correcto. Entonces,
tenemos, enseguida tenemos a Rocío Esmeralda Reza Galle-
gos, del Partido Acción Nacional, para presentar en conjunto
seis reservas. Diputadas. Adelante, diputada Rocío.

La diputada Rocío Esmeralda Reza Gallegos: Con su
permiso, presidenta. Así nos paremos de cabeza, ya sabe-
mos que no serán capaces de desobedecer a su amo. Cinco
años de mal gobierno. Solo se dedicaron a construir clien-
tela electoral, aprovechando la necesidad de los más mar-
ginados. Qué miserables han sido con su patria.

Y sí, me dirijo a ustedes, la mayoría oficialista de Morena
y sus aliados, no han estado a la altura de lo que México re-

clama, por ello hoy atravesamos por la peor crisis de vio-
lencia en la historia, los precios de la canasta básica, ya sa-
bemos, todo está aumentando, 50 por ciento más durante
estos cinco años.

Tenemos la peor crisis migratoria de la que se tenga me-
moria. El mayor endeudamiento de la historia reciente. De
la crisis de salud ni hablamos. El dolor latente de las y los
mexicanos lo gritan a diario. La educación, los jóvenes, las
y los niños nunca han sido prioridad en este gobierno.

Y de los actos de corrupción, que son de escándalo, ya no
hay forma de cómo traten de enmendar sus pésimos erro-
res. Y el problema de fondo, no son los errores los que co-
meten a diario, sino la indolencia de un gobierno que utili-
za la miseria y la combina con el caos que generan, al haber
entregado territorios al crimen autorizado. Así como lo
oyen, al crimen autorizado en México.

Ahora quiero platicarles un poco de mi estado, Chihuahua,
que sigue creciendo, por cierto, gracias a las políticas loca-
les y a la grandeza de los chihuahuenses que no se doblan
ante la adversidad. Pero, resulta que el gobierno federal se
ha ensañado al pretender desestabilizarlo por la nefasta vi-
sión electorera. Han dejado solo, en todo, al Estado, le han
quitado fondos importantes.

En los últimos cinco años ha ido disminuyendo la inversión
pública, el presidente no ha cumplido ni sus promesas de
campaña, como los hospitales que anunciaron una y otra
vez; las carreteras federales están intransitables y son un
grave peligro para todas las familias.

La sequía recurrente en el campo y el gobierno federal bri-
lla por su ausencia. El grave problema de la migración lo
han dejado crecer y voltean la mirada como si no pasara
nada, permitieron el asesinato de 40 migrantes en Ciudad
Juárez sin castigo alguno. Sigue al frente del Instituto Na-
cional de Migración Francisco Garduño, como una burla
hacia nuestro estado. Chihuahua merece más.

Mis reservas van enfocadas hacia la seguridad para equi-
pamiento, profesionalización, capacitación, inteligencia,
rehabilitación social. Deberían, los legisladores de Morena,
hacer lo que solo dicen ante los medios y ante la opinión
pública, levantar la voz por su estado, que tanto lo necesi-
ta. Chihuahua merece más. Los diputados del PAN propo-
nemos un incremento de 18 mil millones para resarcir el
abandono en que tienen a Chihuahua.
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Qué carajos con ustedes de Morena, eso sí, muy de campa-
ña se mantiene, con espectaculares, con derroche de dine-
ro que no sabemos ni de dónde lo obtienen. ¿Por qué no le
brindan esos recursos a la sierra de Chihuahua que tanto
necesita? Pero ya lo dijo su jefe, ustedes viven de las per-
sonas en pobreza, así de miserables son. La realidad los al-
canzo, se han puesto al descubierto ante la ciudadanía, ya
no pueden fingir ni engañar.

En el PAN estamos a favor de los programas sociales, las
pensiones a los adultos mayores, todo lo que dignifique y
le brinde mayor calidad de vida a la población, combinado
con un modelo de desarrollo de todas las personas que pue-
dan salir adelante por sus propios méritos cuando su con-
dición así lo permita.

México podrá tolerar malos gobiernos como el de ustedes,
pero no la perversidad, como la utilización de recurso públi-
co con fines electoreros o, peor, ver la miseria frente a sus
ojos y embolsarse lo que debiera servir para combatirla.

Presidencia de la diputada 
Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Diputada, le pido que vaya concluyendo.

La diputada Rocío Esmeralda Reza Gallegos: Pero lo que
no tiene dimensión histórica es que, ante el caos y la violen-
cia, ustedes le abren las puertas al crimen organizado colo-
cando a nuestros niños y jóvenes como carne de cañón.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Diputada, le pido...

La diputada Rocío Esmeralda Reza Gallegos: La devas-
tación de Otis sobre Guerrero

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: ...que vaya concluyendo, si es tan amable.

La diputada Rocío Esmeralda Reza Gallegos: ...es el re-
flejo de lo que ustedes han hecho con el país. Su poder y
poder mecido, es lo que ahora hace que se desmoronen
desde adentro. México ya cambió de manos. Vamos por un
México en paz...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Diputada, le pido...

La diputada Rocío Esmeralda Reza Gallegos: ...con
oportunidades para todos...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: ...que vaya concluyendo, si es tan amable.

La diputada Rocío Esmeralda Reza Gallegos: ...con fu-
turo para las próximas generaciones y –concluyo– Chihua-
hua merece más y México merece más. Es cuanto, presi-
denta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Consulte la secretaría a la asamblea, en vota-
ción económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión, se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen.

Esta Presidencia saluda a los secretarios generales de los
sindicatos del Cecytes, invitados por el diputado Alfredo
Porras. Sean ustedes bienvenidas y bienvenidos a este re-
cinto.

A continuación, tiene la palabra la diputada Paulina Rubio
Fernández, del Partido Acción Nacional, hasta por cinco
minutos.

Les rogamos a todas y a todos los oradores, se sirvan ceñir
al tiempo para poderle dar fluidez a este debate. Adelante,
por favor.

La diputada Paulina Rubio Fernández: Con su venia,
presidenta. Hoy vengo a solicitarles algo que estoy segura
que no van a poder negarse.

(Reproducción de audio)

Nada más que le pongan, que le pongan número, por-
que si no es pura demagogia. Es decir, no la frase cues-
te lo que cueste, cuánto se va a destinar del Presupues-
to nacional a la reconstrucción de Tabasco. Tiene que
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haber recursos de la Federación, primero; y, segundo,
que esos recursos vayan directo a los afectados, que se
impulse la actividad productiva, que se apoye a los tra-
bajadores desempleados, como se está haciendo en el
Distrito Federal, que hay un seguro al desempleo, y que
haya una comisión del Congreso, tanto de la Cámara de
Diputados como de la de Senadores, que le dé segui-
miento a esos recursos. Si no, va a volver a pasar lo
mismo.

(Fin del audio)

Y así, señores diputados de Morena, hoy no les pedimos
más. Les pedimos solo esto. Les pedimos que pasen de la
demagogia a la verdadera acción. Diría pues su gran líder,
no basta decir lo que sea necesario, pónganle números.

Hoy no es por nada ni es por nadie, es por piedad. Piedad
por las familias que lo perdieron todo, hasta las ganas de
salir adelante. Por las familias que perdieron lo poco que
tenían para quedarse absolutamente sin nada. Por las fami-
lias que salen a la carretera una y otra vez a suplicar ali-
mento, porque el gobierno en su comunidad no ha llegado.
Por las familias que van a volver a empezar como si la tie-
rra los hubiera puesto en una isla desértica, en la que deben
de aprender a volver a vivir.

Exigimos una esperanza para Acapulco, exigimos voltear a
ver al pueblo de Guerrero que hoy nos necesita. Y, sí, pre-
sidente, aunque esto signifique que su Tren Maya y su re-
finería de Dos Bocas tengan que esperar.

Diputadas y diputados, que en estos cinco años de indolen-
cia e indiferencia terminen hoy. Atiendan esta súplica de
quienes ruegan por una oportunidad, una sola para volver a
empezar. Quiero creer de verdad que les queda algo de en-
traña en ustedes y que eso basta para que, por una vez, una
única vez, por un día desobedezcan al presidente o al me-
nos, si así lo quieren ver, puedan voltear y decirles solo hi-
cimos lo que hace 16 años tú mismo exigías. Es cuanto.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Alcalá
Ruiz: Muchas gracias, diputada, por respetar el tiempo. 

A continuación, tiene la palabra el diputado Gustavo Mací-
as Zambrano, del Partido Acción Nacional, hasta por cinco
minutos... Ah, perdón. Vamos a darle trámite. Consulte la
Secretaría a la asamblea en votación económica si se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, secretaria. Había sido inscrita ya la re-
serva y ha sido la que se refería, y ha sido desechada. 

A continuación, tiene la palabra el diputado Gustavo Mací-
as Zambrano, hasta por cinco minutos, para presentar en
conjunto seis reservas.

El diputado Gustavo Macías Zambrano: Muchas gra-
cias, presidenta, con su venia. Compañeras y compañeros
diputados, una vez más, de cara al pueblo de México esta-
mos decidiendo en qué se invertirá y gastará el gobierno
federal el Presupuesto 2024. Y una vez más nos encontra-
mos frente a una propuesta inadecuada, injusta, que atenta
contra los grupos vulnerables.

Frente a las necesidades inmediatas y urgentes, como aten-
der a los damnificados de Guerrero, nos encontramos fren-
te a una actitud sumisa ante la figura presidencial. No ha
habido capacidad de diálogo, menos un verdadero interés
por entender cuáles son las verdaderas necesidades del pa-
ís, más allá de los caprichos del presidente, que se traducen
en obras suntuosas y faraónicas, así como en programas
opacos envueltos en corrupción sin medición y sin resulta-
dos, que no tienen otro fin más que un impacto electoral.

Me parece fundamental establecer que este gobierno ha
ejercido el mayor presupuesto en la historia y, sin embar-
go, no ha terminado por cumplir sus promesas políticas,
sus compromisos en el Plan Nacional de Desarrollo ni las
expectativas de los mexicanos que le dieron su confianza.

Como diputado representante de un distrito rural, no puedo
aprobar un presupuesto que se olvida del campo o de las ac-
tividades primarias. ¿Dónde quedó la promesa de asegurar la
suficiencia alimentaria, cuando no se apoya a los productores
rurales, cuando no se invierte en infraestructura hídrica, pese
al grave problema de escasez de agua, que crece a lo largo y
ancho del país? O cuando se deja de lado la construcción de
caminos rurales o carreteras alimentadoras.

Como oriundo de Tequila, Jalisco, un pueblo mágico que
es cuna de una de nuestras manifestaciones culturales más
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importantes, no puedo aprobar un proyecto que se olvida
de estados y de municipios, que deja en el limbo el Pro-
grama de Pueblos Mágicos y que hace a un lado a los pue-
blos y a las comunidades indígenas.

Estamos ante un Presupuesto que abandonó la construc-
ción y modernización de carreteras alimentadoras y de ca-
minos rurales. Les voy a dar unos ejemplos de lo que fue el
gobierno que hoy ustedes tanto critican, el gobierno de Fe-
lipe Calderón, lo que construyó en la zona o alrededor de
la zona que yo represento.

Miren, en esa época se construyó la ampliación de la ca-
rretera Guadalajara-El Arenal, la ampliación a cuatro carri-
les. Se construyó igualmente la carretera Guadalajara-Tala-
Ameca, la carretera Tequila-San Martín de las Cañas, la
carretera Tequila-Santa Teresa, la carretera de Magdalena
San Simón, de Magdalena a La Joya.

La ampliación de la carretera Teuchitlán-Ahualulco-San
Marcos-Magdalena. La de Santa María de los Ángeles a la
Yedrita, por solo mencionar algunas de las obras que se
construyeron durante ese sexenio. Para los habitantes de
esta región de Jalisco ese es el legado que dejó un gobier-
no panista.

¿Saben cuántas obras se han construido en este sexenio? Y
ya son cinco años. Cero obras se han construido en ese se-
xenio en la región que represento. Ese será el legado que
nos dejará este sexenio: cero obras de carreteras, cero obras
de infraestructura en esa zona.

Estas reservas que estoy presentando tienen que ver con la
ampliación de esas carreteras. Por ejemplo, hay una carre-
tera que va de Guadalajara a la carretera Nogales. Es una
carretera en que miles de vehículos circulan todos los días,
que miles de personas padecen todos los días el intenso trá-
fico que se genera y en los últimos cinco años no se le ha
invertido un solo peso para mejorar esa carretera de ingre-
so a Guadalajara y que a rumbo a Puerto Vallarta, rumbo a
diversos municipios y, en especial, a la parte norte.

Igualmente, a zona norte de Jalisco. Es una zona que co-
linda con Zacatecas, colinda con otras regiones áridas. Es
una región que no tendrán en el próximo estiaje, sufrirán
mucho por la falta de agua y no se ve que haya ninguna in-
tención de aplicarle recursos en esta región. Por esa zona es
que vengo hoy a presentar estas reservas. Igualmente, pues
la perforación de algunos pozos profundos que es urgente

y pues que se apliquen recursos para de este Fonden que sí
existe en el Presupuesto para atender el tema de la sequía.

Pues ahí está, ahí está el legado que deja uno y otro go-
bierno para la gente de Jalisco. Afortunadamente, la espe-
ranza ya cambió y la esperanza hoy se llama Xóchitl Gál-
vez. Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite una discu-
sión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afirmati-
va sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen. 

A continuación, tiene la palabra el diputado... la diputada
María de los Ángeles Gutiérrez Valdez, del Partido Acción
Nacional, hasta por cinco minutos, en virtud de que ha pre-
sentado en conjunto seis reservas.

La diputada María de los Ángeles Gutiérrez Valdez:
Con su venia, presidenta. Vengo a esta tribuna a ejercer el
derecho del cargo que dignamente la ciudadanía me confi-
rió: defender el Presupuesto de Egresos de la Federación
2024 para Chihuahua y, por supuesto, para los 22 munici-
pios que conforman mi noveno distrito.

Soy la voz de millones de mexicanos que, gracias a este go-
bierno, hoy no tienen trabajo, de las miles de mujeres de-
saparecidas, de los enfermos que están postrados en cama
y que no pueden ser atendidos dignamente. Soy la voz de
miles de ganaderos, agricultores, productores, pescadores
que les prometieron ayuda y saben qué han recibido, eva-
sivas y engaños.

Las agrupaciones sociales y las cooperativas que contribu-
yen a las economías locales y de las regiones más pobres
del país que, lejos de impulsar este el tercer sector impor-
tante de la economía nacional, hoy son invisibles para este
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gobierno. En este Presupuesto le eliminan uno de los fon-
dos para este sector tan importante.

Este gobierno anunció que para diciembre Acapulco esta-
ría de pie y tristemente en este dictamen no existe ni un pe-
so para Guerrero. Qué inhumanos. Los ciudadanos ya están
hartos de escuchar todos los días mentiras y promesas sin
cumplir. Prometieron que la gasolina bajaría y mintieron,
prometieron más estancias infantiles y mintieron. Dijeron
que otorgarían becas universales a los estudiantes y min-
tieron.

Anunciaron más seguridad para cada mexicano y mintie-
ron. Presumieron que se mantendría el costo de la canasta
básica y mintieron. Todo es mentira y simulación en esta
cuarta trastornación. Al presidente le urge la concentración
del poder, el uso electoral de sus programas sociales y ha-
cer negocios a través de sus grandiosas obras faraónicas y
el Presupuesto a aprobar es antidemocrático, no es equita-
tivo ni justo, y mucho menos humanista.

Al estar mal distribuido, las prioridades no son las que Mé-
xico necesita, carece de una visión de crecimiento, se com-
promete el endeudamiento y por supuesto el futuro de nue-
vas generaciones de mexicanos. No es federalista, porque
los estados y municipios recibirán, del 34, únicamente el
27 por ciento de aportaciones y participaciones federales.

Este gobierno será recordado por su indolencia, su cerra-
zón ajenos al propósito de contribuir y servir a una nación
tan grande, con un presidente pequeñito. Pero eso sí, cre-
ando un fondo opaco, sin reglas de operación, para sus pla-
nes perversos y sus moches.

Hoy se visualiza el olvido de la política social, existiendo
un Presupuesto sin rostro de niñez, sin enfoque de género,
que no favorece a la economía, a la seguridad, el campo, la
salud, la educación, la cultura y el campo. Desde Acción
Nacional exigimos que se destinen más recursos al Seguro
Social, al ISSSTE, que regrese el Seguro Popular para dar
atención a más de 50 millones de mexicanos.

Este Presupuesto puede ser modificado con nuestra volun-
tad, sumemos esfuerzos y apoyen mis propuestas para la
niñez, para los jóvenes estudiantes, para los maestros, para
la preservación y conservación de los monumentos y patri-
monio cultural.

Tenemos que asignar recursos a aquellos que no tienen un
Presupuesto asignado como son las actividades mineras, la

economía, pero es claro que no la aceptarán porque saben
que es necesario, pero son súper obedientes, saben una co-
sa: a este gobierno le falta poco y ya se van. Con Xóchitl
vamos por la reconstrucción de México, porque Chihuahua
merece más. Es cuanto. Gracias.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Consulte la Secretaría a la
asamblea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vo-
tación económica, se consulta a la asamblea si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo, por la negativa. Lo voy a
repetir una vez más. En votación económica, se consulta a
la asamblea si se admite a discusión. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo. Gracias. Las diputadas y los diputados que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo. Mayoría por la negativa,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen. 

A continuación, tiene la palabra el diputado Óscar de Jesús
Almaraz Smer, del Partido Acción Nacional, hasta por cin-
co minutos, toda vez que hace la presentación en conjunto
de seis reservas.

El diputado Óscar de Jesús Almaraz Smer: Muy buenas
tardes, con el permiso de la presidenta. Diputadas y dipu-
tados, el Proyecto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2024
refleja una disminución en los ingresos, un gasto récord y
un nivel de endeudamiento que plantea serias interrogantes
sobre la estabilidad económica y fiscal de México.

El gasto neto total propuesto para el Ejercicio Fiscal 2024
supera los 9 billones de pesos. Pero es crucial señalar que
aproximadamente el 80 por ciento de este gasto se destina
al pago de pensiones, al gasto federalizado, al costo de la
deuda y a subsidios. La propuesta carece de una visión es-
tratégica que aborde las necesidades fundamentales de
nuestra juventud y de nuestros niños.

Muchas naciones adoptan políticas financieras prudentes,
canalizando recursos a sectores claves, a reducir su deuda,
a disminuir su inflación. Preocupa que México esté optan-
do por un enfoque opuesto.
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La aprobación de un endeudamiento de casi 2 billones de
pesos plantea dudas sobre la sostenibilidad y prudencia fis-
cal. Gran parte de los ingresos gubernamentales que pro-
vienen de préstamos y que no necesariamente se destinarán
a proyectos productivos, violan los principios constitucio-
nales que regulan la contratación de la deuda.

Este Presupuesto, con tintes electorales, asigna más de 800
mil millones de pesos a programas sociales, sin un enfoque
claro en el desarrollo económico, sin reglas de operación y
sin transparencia. Resulta inaceptable que se continúe con
una tendencia centralista, que erosione el federalismo y la
democracia con recortes a instituciones fundamentales.

Estamos ante un proyecto que disminuye los recursos del
Poder Judicial de la Federación en más de 6 mil millones
de pesos, poniendo en riesgo la seguridad de los mexica-
nos, la legalidad y la certeza de los próximos comicios
electorales, ya que en dicho recorte le disminuye al Tribu-
nal Electoral y a organismos como el INE, en más del or-
den de otros 5 mil millones de pesos.

Existe un trato injusto a los estados y municipios, reflejan-
do en la reducción de aportaciones y participaciones más
de 7 mil millones de pesos. Como representante del quinto
distrito federal electoral de Tamaulipas he presentado nue-
ve reservas enfocadas para fortalecer la actividad económi-
ca productiva de nuestras regiones.

Las y los tamaulipecos merecemos más, por ello propongo
más apoyos para el campo y sus productores ganaderos,
agricultores, citricultores, avicultores, pescadores, que son
los que generan riqueza. Propongo crear un fondo de acce-
so a tecnologías de la información y equipamiento para los
niños y jóvenes.

Asignar más recursos a créditos de micro, pequeña y me-
diana empresa, ya que son el motor de la economía formal
de este país. Crear un fondo para apoyar y modernizar el
transporte público. Incrementar recursos para la atención y
prevención de la violencia contra las mujeres. Asignar re-
cursos a obras de infraestructura municipal.

Dotar de más recursos para basificación del personal de sa-
lud, doctores, enfermeras, camilleros y personal adminis-
trativo, con el propósito de reconocerles y hacerles justicia
a estos héroes sin capa que dieron la vida por los mexica-
nos durante la pandemia.

En nombre de las familias de Ciudad Victoria reitero la ne-
cesidad de asignar recursos presupuestales al proyecto de-
nominado segunda línea del acueducto Guadalupe Victo-
ria, que impactará en el desarrollo social y económico de la
capital de Tamaulipas.

Asumo con orgullo el compromiso de defender los intere-
ses superiores de la nación y mantenerme firme en la de-
fensa de nuestras instituciones, de la democracia, del fede-
ralismo, de los sectores vulnerables que merecen una
atención especial en este presupuesto.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado.

El diputado Óscar de Jesús Almaraz Smer: Concluyo,
presidenta. Finalmente, recordemos que el cambio es la
única constante en la vida y que en el 2024 el cambio debe
ser resultado de una visión clara y estratégica que refleje
nuestro compromiso con el bienestar...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado.

El diputado Óscar de Jesús Almaraz Smer: ...y el pro-
greso de todos los mexicanos. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen. 

A continuación, tiene la palabra el diputado Éctor Jaime
Ramírez Barba, del Partido Acción Nacional, hasta por seis
minutos, en función del compacto de sus reservas. Le pido
a la asamblea podamos mantener el orden, para escuchar al
orador. Muchas gracias.
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El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba: Con su venia
de la Presidencia. Hoy traje unos elementos gráficos para
ilustrar a la distinguida audiencia, porque en algunas de las
lecturas ni siquiera se alcanza a concebir de lo que ha ocu-
rrido.

¿Me pasas el primero, por favor? Miren ustedes, aquí se
vino a hablar de niños muertos, más de 2 mil 500 niños por
falta de quimioterapia, por falta de atención médica. Aquí
se vino a hablar de cáncer de mama y muchas mujeres sin
atención de cáncer de mama y sin quimioterapia. Esto, se-
ñores, fue lo que aprobó este Congreso para la Secretaría
de Salud.

Les voy a explicar, 10 mil millones, 20 mil millones, 50
mil millones, 80 mil millones, 100 mil millones, 120 mil
millones de pesos. Y aquí está el reporte de la Secretaría de
Hacienda en lo que va hasta septiembre de este año, cuán-
to ha ejercido la Secretaría de Salud este año. Bueno, pues
no ejerció 10 mil, no ejerció 20 mil, no ejerció 30 mil, no
ejerció 38 mil millones de pesos. ¿Cómo es posible que
tengan tan siquiera la cara dura, como dijera un famoso de
acá, para permitir que la Secretaría de Salud no haya ejer-
cido lo que se necesitaba para vacunas?

Les voy a explicar lo que dice la Secretaría de Hacienda,
aquí está en el informe. Primero, lo esencial, dice que en
vacunación simplemente no ejercieron el 32 por ciento. En
salud reproductiva, no ejercieron el 11 por ciento, 32 por
ciento menos. No ejercieron el Programa de Sobrepeso y
Obesidad y no ejercieron Vigilancia Epidemiológica. Por
eso es que las reservas, por eso es que las reservas están en-
focadas a que podamos ponerle dinero a lo que se necesita.
Por ejemplo, al Instituto Nacional de Pediatría, veamos
cuál es el diagnóstico.

¿Me prestas un poquito el cochinito? Vamos a ver si tiene re-
cursos el cochinito sin quebrarlo. No, no tiene recursos. Esta-
mos proponiendo, por si no saben tantito. ¿Me pasas el avión
tantito, por favor? Que del Tren Maya y del AIFA podamos
dedicarle 300 millones de pesos al Instituto Nacional de Pe-
diatría para que atienda a los niños. Le estamos pidiendo que
le puedan poner adicionales al Instituto Nacional de Cance-
rología para atiendan los cánceres. Le estamos poniendo 25
reservas para distribuir el recurso de la gente que menos tie-
ne, de esa gente que perdió casi todo.

Y les voy a decir otra cosa, de otro aparatito que tenemos.
¿Me pasan el trenecito? Miren, alcanza suficiente, por
ejemplo, para poderle poner a los grupos vulnerables –no

agraviando a los presentes–, porque se necesitan recursos
adicionales para todos los hospitales de alta especialidad.

Si faltara un poco más de explicación, lo que está propo-
niendo Xóchitl Gálvez, es que dejemos, es que dejemos,
aunque no lo ejerzan, los 120 mil millones de pesos que ha-
bían pedido ustedes y que habían aprobado para la Secre-
taría de Salud y que no ejercieron. Por cierto, a la cual le
quitaron para este año esta cantidad y se la mandaron al
IMSS Bienestar, pero que a salud le podamos dar 140 mil
millones de pesos extras que salen del avioncito. No, lo que
es peor, es que le está pasando a los pobres. Lo que es pe-
or, es que la muerte prematura en los más de 750 mil me-
xicanos que fallecieron en el 2022, ocurrió primordialmen-
te en los pobres.

El gasto del bolsillo y más empobrecimiento ocurrió espe-
cialmente en los pobres. Pareciera un despropósito que con
aparatitos y juguetes, como el aeropuerto o como el tren o
como que simulando que le dan presupuesto, pase el dine-
ro no ejercido, este, no ejercido, lo pasen a ese fondo sin
fondo para los caprichos del presidente.

En su conciencia, en la conciencia de ustedes y del presi-
dente está la vida de estos miles de niños, de estas miles de
mujeres que están sin atención y de los hospitales que se
necesitan para este país. Le agradezco mucho. Le agradez-
co mucho, diputada, ojalá...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Diputado, no se permiten diálogos y concluya...

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba: Tenga la decen-
cia usted y su bancada, de apoyar a los niños de México...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Diputada, no se permiten diálogos.

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba: De apoyar a
los niños de México, de apoyar a las mujeres de México,
de apoyar a los pacientes con cáncer, de apoyar que haya
medicamentos, que haya insumos esenciales...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Diputado, le pido que concluya.

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba: Con todo gus-
to, presidenta. Con estos 140 mil millones de pesos se po-
drían atender a todos los más pobres de México y a los hos-
pitales que en este país se necesitan.
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La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado.

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba: No ha cons-
truido –concluyo, presidenta– que la bancada de Morena,
le quede claro...

La diputada Lilia Aguilar Gil (desde la curul): Presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado.

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba: ...que no tiene
alma y están desalmados si no aprueban estas 25 reservas
para los institutos federales y los hospitales...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado.

El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba: ...de alta espe-
cialidad de este país. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias. Tiene la palabra la diputada Lilia Agui-
lar, ¿con qué objeto?

La diputada Lilia Aguilar Gil (desde la curul): Muchísi-
mas gracias, presidenta. Quisiera hacer una moción de or-
den y una pregunta también a la Presidencia. Lo que hemos
visto es la inclusión de una serie de oradores que han utili-
zado el turno valiéndose del primer lugar que tenía un ora-
dor, es decir, de aquellos que estaban en el orden por el pro-
emio o por el título, sin embargo nos hemos encontrado ya
en que este es el séptimo título que debería haber encabe-
zado la diputada Sonia Rocha Acosta y tenemos a dipu-
tados, que por cierto no saben de qué están hablando o de
qué específicamente artículos se están refiriendo, porque
había una, porque había un acuerdo de la Junta de Coordi-
nación Política, que se agregarían.

Pero hoy, lo que estamos viendo es que este número siete
que, incluida la denominación del dictamen, también tiene
anexos, también tiene otras, otros artículos y que están pa-
sando diputados a hablar sobre esos artículos y que no tie-
nen ninguna relación con el orden.

Me parece que ha habido un error en la forma, no en la que
se agrupó, sino en la forma en la que presidencia ha acep-
tado la desagregación de estos, de estos oradores. Porque,
le pongo el ejemplo, su servidora tiene una modificación al

título, voy en el número 12 y han pasado 44 oradores. En-
tonces me gustaría que en lo que pasa el siguiente orador a
hacer un show como el que ya sucedió, que ustedes puedan
analizar qué es lo que está pasando y que se dé el orden
conforme el orden del dictamen. Muchas gracias.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Le informo que a lo largo del
debate los grupos parlamentarios han ido haciendo ajustes,
que son los que se nos han comunicado a esta presidencia,
incluyendo de todos los grupos parlamentarios, e inclusive
también el suyo. Esa es la razón por la que se ha venido re-
ordenando el debate, según nos lo han ido solicitando y la
Secretaría Técnica los ha ido procesando. 

Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión, se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene la palabra la diputada Anabey García
Velasco, del Partido Acción Nacional, quien hará uso por
seis minutos de esta tribuna presentando en conjunto di-
versas reservas.

La diputada Anabey García Velasco: El presupuesto de
las y los mexicanos debe estar destinado para que cada fa-
milia mexicana viva mejor. Morena es un fraude publicita-
rio, que se gasta los dineros de las y los mexicanos en Ma-
ñaneras, mientras los mexicanos se mueren todos los días
por falta de medicamentos, de tratamientos y de atención
en los hospitales.

Se han gastado los Fondos de Estabilización del país, se ro-
baron el Fonden. Hoy Guerrero está destruido. Y en este
Presupuesto no hay recursos para Guerrero. Endeudaron el
país para pagar una refinería que no produce nada. Mintie-
ron, nunca bajaron el precio de la gasolina. Morena es un
fraude que engaña al pueblo, pues prefiere apoyar a Cuba
o a Venezuela con petróleo y los recursos del país.
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El presidente se la pasaba en fondas de turista por México
y piensa que eso es un apoyo importante al turismo. Qué
ignorancia, pues este Presupuesto presenta una importante
reducción de apoyo al turismo. Se olvida que el turismo en
México es una de las principales fuentes de empleo y en
muchos pueblos mágicos la única fuente de empleo.

Por ello, proponemos lo que este Presupuesto ha olvidado,
más apoyo a las mujeres, aquellas mujeres que salen todos
los días a tocar una puerta para vender sus productos, sus
tortillas, o aquellas mujeres que están buscando un empleo.

Este Presupuesto ha olvidado también al campo, a aquellos
productores que se ven amenazados por la delincuencia or-
ganizada, a quienes los militares les tienen que dar abrazos
y no balazos.

Este Presupuesto ha olvidado a los pueblos indígenas y a
las mujeres, a aquellas mujeres que se encuentran tocando
las puertas o haciendo una artesanía y esperando tener un
empleo.

Por ello, los diputados de Acción Nacional proponemos la
creación del Instituto Nacional del Emprendedor, con 5 mil
millones de pesos, para apoyar al emprendimiento y seguir
impulsando a las micro, pequeñas y medianas empresas,
pues éstas requieren ser apoyadas. ¿Sabías que ellas gene-
ran el 72 por ciento de los empleos?

Cuántos mexicanos sueñan con tener una vivienda, o dejar
de rentar, o dejar de vivir con la suegra. Los diputados de
Acción Nacional proponemos ampliar los recursos al Pro-
grama de Mejoramiento Urbano en 4 mil 446 millones de
pesos. Este programa permite que las personas puedan ac-
ceder a una vivienda digna y tener derecho a un crédito pa-
ra mejorar las condiciones de la vivienda.

También en Acción Nacional proponemos 250 millones de
pesos para infraestructura y seguridad vial, para transitar
por las calles más seguros y vigilados las 24 horas. Las ciu-
dades de México requieren apoyos urgentes para atender el
rezago y el deterioro que tienen en materia de movilidad,
transporte público e infraestructura. Los recursos públicos
se deben canalizar a crear sistemas inteligentes que permi-
tan mejorar los flujos vehiculares, invertir en tecnología
para mejorar la movilidad de sus habitantes.

Requerimos calles sin baches, sin tráfico, con puentes de
cruce seguros, donde todos y todas podamos transitar se-
guras, caminando al trabajo, yendo a la escuela, en bici, en

transporte público moderno y seguro. Que los servicios de
emergencia puedan llegar a tiempo y las vialidades no se-
an su principal obstáculo.

Por eso cambiemos México, pues este gobierno no tiene in-
tención de hacerlo. Este gobierno no tiene la intención de
cambiar el rumbo, a este gobierno solo le interesan las en-
cuestas electorales. Todo el tiempo se la ha pasado en cam-
paña. México necesita reconciliación, no división. México
necesita justicia, no recorte al Poder Judicial. México ne-
cesita democracia y solo piensan en cómo destruir al INE
o al Tribunal Electoral. México necesita seguridad y solo
piensan en militarizar al país para darles abrazos a los de-
lincuentes.

En Acción Nacional gobernamos mucho mejor. El Seguro
Popular, el Fondo para Desastres Naturales, el Fonden, las
estancias infantiles, el apoyo a los pueblos indígenas, el
apoyo al turismo, los pueblos mágicos, la creación de ca-
rreteras, empleos mejor pagados y, por supuesto, el apoyo
a vivienda. Vamos a cambiar México, vamos por un mejor
México. Las mujeres hoy vamos con Xóchitl Gálvez. Es
cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Consulte la Secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen. 

Tiene la palabra la diputada Lizbeth Mata Lozano, del Par-
tido Acción Nacional, con hasta seis minutos.

La diputada Lizbeth Mata Lozano: Gracias. Con su ve-
nia, presidenta. Al fin, una vez más, estamos discutiendo el
Presupuesto de Egresos, el último de esta administración y
el último de esta legislatura. Sin embargo, es evidente que
a la 4T nunca le interesó el bienestar de México, nunca le
interesó ayudar al país y, una vez más, Morena no mueve
ni un punto ni una coma a este Presupuesto. Queda en evi-
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dencia que Morena y sus aliados sol quieren actuar de for-
ma electorera y lo que menos les importa es el bienestar de
los ciudadanos y del país.

Este gobierno, fíjense, prefiere eliminar el Seguro Popular
que otorgar salud. Prefiere comprar votos que garantizar el
verdadero bienestar de las y los mexicanos. Este gobierno
actúa ajeno a apoyar la seguridad, la economía y mucho
menos quiere apoyar la salud de todas y todos, además de
tantos otros rubros que requieren atención y que solo le es-
tán otorgando recurso a lo que ellos definen que es priori-
dad. Pero la salud, la economía y la seguridad de este país
están en el abandono total.

Y hablando de seguridad, como bajacaliforniana, no puedo
omitir mencionar que en 2021 el ranking, de los 50 muni-
cipios más violentos, no del país, del mundo, se encontra-
ba Tijuana en el número 4, Ensenada en el número 7, y en
una situación vergonzosa en materia de seguridad para to-
do Baja California.

Pero, además, en 2022 el gobierno federal clasificó a Ti-
juana como el municipio más violento de México. Es por
eso que exigimos que se devuelva el Programa Fortaseg.
Tenemos hoy policías en todo el país, pero principalmente
en Baja California, que no tienen patrullas, que no tienen
capacitación, que no tienen armamento y están abandona-
dos totalmente por la federación.

Qué decir de materia turística, se han visto afectados seria-
mente los recursos que se le conocían para pueblos mági-
cos en México. En Baja California, justo nuestro municipio
de Tecate es un pueblo mágico, es una garita de cruce fron-
terizo en Estados Unidos y está certificado actualmente co-
mo pueblo mágico, pero ha sido abandonado por la federa-
ción y hoy en día está totalmente en cero el recurso para
Tecate, Baja California.

Uno de los graves problemas también en mi estado y en to-
do el norte del país, es que no hay agua y hoy tenemos la
oportunidad en este Presupuesto, precisamente en el Ane-
xo 30 del proyecto que se discute hoy, que se pongan re-
cursos hidráulicos realmente para solucionar el problema
del agua. Hoy, Baja California una vez más está abandona-
da, en sequía y con afectaciones a más de 70 mil personas
por la falta de agua.

En general, la salud, la seguridad pública, la economía pa-
ra las familias mexicanas deben ser prioridad en este Pre-
supuesto federal que se discute, el apoyo al deporte, el

agua, un medio ambiente sano, pero además fortalecer ciu-
dades que otorguen un toque mágico a nuestro México.

Así es como resumo todas estas reservas y todas las nece-
sidades que exigimos para Baja California. Exigimos que
se devuelva el Programa Fortaseg, ocupamos policías mu-
nicipales equipados, exigimos más presupuesto para la sa-
lud, exigimos infraestructura deportiva, exigimos que Baja
California cuente con recurso para el programa hidráulico
y exigimos, finalmente, recursos para el turismo, para los
pueblos mágicos y para la crisis que está teniendo Baja Ca-
lifornia en materia de salud.

Finalizo diciendo dos cosas. Primero, se buscan los legis-
ladores de Baja California de Morena. Están ausentes y no
están ayudando al estado, están ausentes y no están dando
presupuesto federal para Baja California. Y lo segundo, les
digo la buena noticia, la esperanza ya cambió de lado. Es
cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Consulte la Secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afirmati-
va sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión, se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen. 

Tiene la palabra la diputada Wendy González Urrutia, del
Partido Acción Nacional, hasta por seis minutos.

La diputada Wendy González Urrutia: Con su venia,
presidenta. Buenas tardes. El Presupuesto para 2024 no
contempla a los jóvenes, a los que buscamos cuidar el me-
dio ambiente, a los que creemos en la innovación y en la
tecnología, a los que usamos el transporte público y tene-
mos la incertidumbre de no saber si el viaje terminará en
inundación, incendio, choque o desplome, como ya ocurrió
con la Línea 12 del Metro en 2021.

Tampoco contempla a las mujeres que aspiran a no ser ase-
sinadas por el solo hecho de ser mujeres. Tampoco con-
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templa a quien tenga la desfortuna de enfermarse, pues la
reducción presupuestal es de 112 mil millones de pesos al
sector salud, lo que representa una caída del 56 por ciento.
Pero sí, sí mantendrá los privilegios de Obrador, de su fa-
milia, de quienes sin pudor alguno lucran con los recursos
que deberían destinarse a mejorar la vida cotidiana.

Es un Presupuesto perverso, solapado por fanáticos como
ustedes, en una más de sus incontables y vergonzosas acti-
tudes serviles, pues siguen empeñados en otorgar recursos
al tren de la corrupción, 120 mil millones. Así de irrespon-
sable e incongruente actúan en este honorable recinto los
diputados de Morena.

Refresquemos la memoria, porque sufren mucho de amne-
sia, ¿para qué están aquí, para velar por el bienestar de los
ciudadanos o para complacer al denominado rey del cash,
quien según la fuente saqueó las finanzas de los gobiernos
que tenía su partido entonces coaccionando a sus funciona-
rios, repartiendo a sus incondicionales contratos con obras
no transparentadas y desviando recursos para su intermina-
ble campaña, datos corroborados por sus excolaboradores?

Este Presupuesto presentado por su reyezuelo pone al des-
cubierto su insensible con los damnificados de Guerrero,
pues ni siquiera los contempló. Solo por anuncio de López
dice que se asignaron 61 mil millones de pesos a una recu-
peración que necesita por lo menos 300 mil millones.

Pero, qué se puede esperar de un sujeto que en medio de es-
ta tragedia presume su aprobación, dice: seguimos igual, es
miserable su respuesta a cuando se le pregunta cuándo ir a
Acapulco, dice: que es cuando sea necesario. Lamentable-
mente la devastación de Acapulco no inició con el huracán
Otis, sino con los gobiernos de Morena que han tolerado y
solapado actividades de grupos criminales.

Afortunadamente, este desprecio al dolor de Guerrero no
se podrá borrar con discursos de una mañanera y deben te-
ner la certeza los hermanos de Guerrero que cuentan con
los diputados de Acción Nacional y de la oposición para re-
construir sus hogares y fuentes de empleo.

Para nosotros primero es lo esencial y lo esencial son los
recursos para devolver a las madres trabajadoras las estan-
cias infantiles, son los recursos para la salud y los medica-
mentos para todos.

En Acción Nacional pugnamos porque el presupuesto acu-
mulado de Presidencia se destine para cubrir 17 mil trata-

mientos de quimioterapias. Pugnamos porque mil 541 re-
fugios se devuelvan a mujeres que viven violencia en el pa-
ís, porque más que 80 mil escuelas de tiempo completo
vuelvan a beneficiar a más de 10 mil niñas y niños.

Pugnamos también por beneficiar con más apoyos para per-
sonas sin empleo. Mexicanas y mexicanos, tenemos que ter-
minar ya con la catastrófica administración morenista, de lo
contrario Morena será quien acabe con nuestra nación. Méxi-
co, México necesita de todos nosotros. Es cuanto.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Consulte la Secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen. 

Tiene la palabra la diputada Karla Verónica González Cruz,
del Partido Acción Nacional, hasta por seis minutos.

La diputada Karla Verónica González Cruz: Con su
permiso, diputada presidenta. Las reservas que hoy presen-
to proponen, entre otras materias, destinar recursos para el
Programa Nacional de Reconstrucción y que se incluya a la
población afectada por el huracán Otis en este programa.
También buscan la creación de un fondo de reconstrucción
para Acapulco y los municipios afectados por el huracán y
que cuente con las reglas de operación.

Se proponen recursos para el Fondo de Desastres Naturales
y el Fondo de Prevención de Desastres Naturales y para
programas de becas de posgrado y apoyos a la calidad y al
Sistema Nacional de Investigadores. Desafortunadamente,
son las tragedias del pueblo de México las que han mostra-
do al presidente López Obrador de cuerpo entero, un per-
sonaje soberbio, autoritario, negligente e insensible.

La pandemia del covid-19 y el huracán Otis han dejado a
las familias afectadas una deficiencia de atención y una su-
ma de mentiras, declaraciones desafortunadas, respuestas
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tardías y omisiones imperdonables por parte del presidente
y su gabinete.

Es injustificable el abandono en el que el presidente, la go-
bernadora y la alcaldesa, todos de Morena, han dejado a los
guerrerenses. Y qué decir de la coordinadora nacional de
Protección Civil, Laura Velázquez Alzúa, licenciada en his-
toria y arte y encargada de la dependencia clave en materia
de prevención de desastre. En cada emergencia su actua-
ción ha sido severamente cuestionada.

El pasado 2 de noviembre, esta funcionaria hizo una decla-
ratoria de desastre natural que abarcaba de 47 municipios
afectados, en menos de 24 horas la declaratoria se redujo a
solo 2, Acapulco y Coyuca de Benítez. Vaya irresponsabi-
lidad, negligencia y desfachatez. Les pregunto, señores de
Morena, ¿esto no es corrupción? La seguiremos citando
para que venga a explicar sus omisiones. Por otro lado, es...
De omisiones.

Por otro lado, es un Presupuesto de Egresos, se reduce el
derecho por la utilidad compartida, aplicable a Pemex, la
cual se fija en 30 por ciento, les pregunto, diputadas y dipu-
tados de Morena, ¿saben las implicaciones de esta medida?
No creo, porque no revisan, no leen, solo obedecen. Se ad-
vierte que con esta medida se debilitarán las finanzas de los
gobiernos locales.

La reducción del derecho por la utilidad compartida del 65
al 30 por ciento en lo que va de este sexenio es una mues-
tra más que Pemex está quebrado. Sus pasivos son mayo-
res a sus activos y a pesar de ello incluyen una ampliación
por más de 25 mil millones de pesos, Morena dice que es-
tas medidas son para estimular la inversión en la empresa.
Una mentira más.

No han invertido en la gestión de riesgo ni en la prevención
y atención de accidentes en la empresa petrolera. Los acci-
dentes, derrames, incendios, explosiones y las pérdidas hu-
manas siguen sucediendo en la mayoría de las instalaciones
de Pemex. Y, ¿qué creen? El director es un agrónomo, sin
conocimiento en el ramo. Su única virtud es ser amigo del
presidente.

En otro tema de la mayor relevancia, las becas de postgra-
do, hay más o menos becas del Consejo Nacional de Hu-
manidades y Ciencia y Tecnología para los mexicanos.
¿Pueden estudiar en el extranjero? De acuerdo con los da-
tos del propio gobierno, no hay lugar a dudas, hay 67 por
ciento menos becarios que en el 2018.

En el 2018 había 5 mil 422 personas becarias. Para el 2023,
las becas llegaron al mínimo histórico, de mil 780 personas
becarias. Mexicanas y mexicanos, los partidos de oposi-
ción hemos confirmado que el presupuesto para el 2024 es-
tá hecho de rencores y venganzas. Los diputados de la ma-
yoría y aliados no revisan cifras, no les importa, solo
buscan obedecer a su patrón del Palacio...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputada.

La diputada Karla Verónica González Cruz: ...quien les
ordena basado en rencores y pensando únicamente en ob-
tener más dinero para la campaña de Claudia Sheinbaum.
Claro que sí, presidenta. Morena está destruyendo la de-
mocracia, las instituciones, las libertades...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputada.

La diputada Karla Verónica González Cruz: ...y la divi-
sión de Poderes. Lo que les obsesiona y les preocupa es
concentrar y conservar el poder. Les pregunto, ¿para que
quieren el poder...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputada.

La diputada Karla Verónica González Cruz: …para qué
quieren el poder, Morena, si no lo han sabido utilizar para
el bien común y ayudar a las familias que perdieron todo?

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputada, por favor.

La diputada Karla Verónica González Cruz: Es cuanto,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Consulte la Secretaría a la asamblea, en vota-
ción económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados202



La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen. 

Pidió la palabra la diputada Lilia Aguilar. ¿Con qué objeto,
diputada? Sonido a la curul de la diputada. Adelante.

La diputada Lidia García Anaya (desde la curul): Lidia
García Anaya.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Lidia García, perdón.

La diputada Lidia García Anaya (desde la curul): Sola-
mente para una moción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Lidia García Anaya (desde la curul): El
acuerdo de la Jucopo establece los tiempos para la presen-
tación de las reservas y, la diputada iba a hacer, según el
número de reservas, más de cinco reservas, y la interven-
ción máxima es de cinco minutos, y usted mencionó que
tenía seis minutos. Entonces, solamente recordarle que el
acuerdo de la Jucopo está establecido. Es cuanto.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No, diputada, simplemente para conocimiento
de la asamblea, el acuerdo habla de seis minutos cuando se
compactan ese número de reservas y así lo hemos observa-
do con todos los oradores.

Al mismo tiempo les recuerdo que esta Presidencia hace un
primer llamado a los 15 segundos; si exceden, un segundo
llamado a los 30 segundos, para que de ninguna manera ex-
cedan los 45 segundos que tienen máximo de tolerancia,
rogándoles a todos que podamos ser bastantes observado-
res del tiempo máximo que tienen cada uno de los orado-
res que van a intervenir.

A continuación, tiene la palabra el diputado Juan Carlos
Maturino Manzanera, del Partido Acción Nacional, hasta
por seis minutos. Perdón a la diputada Lidia, tiene razón,
está mal el script, son cinco minutos, y así se los haré sa-
ber a los oradores. Gracias. Adelante, diputado.

El diputado Juan Carlos Maturino Manzanera: Con su
venia, presidenta. Seis paquetes económicos bañados de

servilismo, seis paquetes económicos aprobados a ciegas
por la mayoría y sus aliados, seis paquetes económicos que
ilustran la falta de lealtad hacia el pueblo de México, seis
paquetes económicos que pintan con toda claridad la leal-
tad a ciegas al poder presidencial.

Señoras y señores diputados, en estos días se consuma el
más grave de los golpes a la población mexicana. Una vez
más se aprobó la Ley de Ingresos sin prestar oídos, sin es-
cuchar la voz, las propuestas de las y los diputados de opo-
sición.

Ahora, en la misma línea se aprobó en lo general el Presu-
puesto de Egresos del año 2024. La política de gasto que es
considerada la política más importante para esta Cámara de
Diputados ha encontrado, de nueva cuenta, la barrera de la
necedad presidencial.

Ni una coma al Presupuesto enviado por el presidente. Esa
fue la tónica en estos seis años, todo esto se ha traducido
para las y para los mexicanos en una calidad de vida defi-
ciente, que se puede observar en todos los renglones de la
vida pública, en el sistema de salud, en el sistema educati-
vo, en turismo, la infraestructura carretera, todos ellos co-
lapsados, así como el sector agrícola y el sector ganadero,
así como es el caso de la ciencia y la tecnología.

Las y los mexicanos hemos estado durante esta administra-
ción, ante un gobierno soberbio, ante un gobierno que no
escucha la voz de la población, y en esta Cámara de Dipu-
tados, ante una mayoría insensible, una mayoría discipli-
nada, que cuida en todo momento su carrera política.

Por eso, una mayoría callada ante las demandas ciudada-
nas, una mayoría sumisa al poder presidencial temerosa
por su futuro político. Si su opinión es contraria a la de de-
cisión de su mentor, una mayoría legislativa con una pos-
tura marcadamente inclinada.

Diputadas y diputados de la mayoría, ante el rezago histó-
rico en el que hoy se encuentra el país ante en los distintos
renglones de la vida pública, las y los invito a que dejen de
un lado esa actitud negligente. Los exhorto a que asuman
una actitud republicana, una actitud a la altura de los nue-
vos tiempos.

En el Grupo Parlamentario del PAN no podemos consentir
que se continúe en esa ruta. No es posible que con el obje-
tivo de encontrar recursos para canalizarlos a programas
asistenciales golpeen económicamente a los órganos autó-
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nomos, sin atreverse a tocar un solo centavo de los recur-
sos canalizados al Tren Maya, o para Pemex, o para el AI-
FA, sin consideración alguna y con una actitud vengativa la
voz presidencial resolvió recortar el presupuesto al Institu-
to Nacional Electoral. Con esa misma postura la voz presi-
dencial fue obedecida por la bancada mayoritaria en esta
Cámara de Diputados. Es decir, con encono, decidieron po-
ner en peligro el proceso electoral que tendrá lugar el pró-
ximo año y que, por cierto, ya ha comenzado. 

Por décadas, las y los mexicanos hemos luchado por transitar
ante un sistema democrático sostenible, un sistema democrá-
tico con instituciones electorales autónomas e independien-
tes. Millones de mexicanas y mexicanos contribuimos a su
constitución y fortalecimiento y en esta administración he-
mos luchado contra un gobierno morenista para evitar el des-
mantelamiento de los órganos electorales. Esto, evidencia
que el interés mayor en la Presidencia de la República es el
Tren Maya y sus obras que han antes, ante el fortalecimiento
del sistema democrático y sus instituciones.

Ahora podemos entender con mayor precisión aquella fra-
se de: al diablo con las instituciones. Esta administración
ha sido llenada y sellada con su compromiso con el pueblo
de México. En ese mismo esquema de menosprecio hemos
visto la forma en la que han sido tratados el sistema de sa-
lud y el sistema educativo.

Por otro lado, la sustitución del Seguro Popular y del Insa-
bi un desenlace trágico. La esperanza de vida de los mexi-
canos, señala la OCDE, es de 75.4 años, es decir, 4.9 años
de vida por debajo del promedio de la OCDE.

La autoridad superior de la Federación recientemente en-
contró un conjunto de anomalías que ascienden a 12 mil
millones de pesos en el programa que tanto enlaza la SEP,
La Escuela es Nuestra. Hoy no hay que darle la espalda a
las y a los mexicanos. Hoy les pedimos para Durango un
mayor presupuesto...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado.

El diputado Juan Carlos Maturino Manzanera: ...para
poder combatir la sequía. Hoy les pedimos que no le den la
espalda en el tema de salud, en el tema educativo. Pero, so-
bre todo, les pedimos que le den la cara a los y a las mexi-
canas, porque ustedes...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado, por favor.

El diputado Juan Carlos Maturino Manzanera: ...uste-
des son quienes están dando la espalda. Y déjenme decirles
que la esperanza ya cambió de manos...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, diputado.

El diputado Juan Carlos Maturino Manzanera: ...Con-
cluyo, presidenta. La esperanza empieza con equis y se lla-
ma Xóchitl. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Consulte la Secretaría a la asamblea, en vota-
ción económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen. 

A continuación, tiene la palabra la diputada Sonia Murillo
Manríquez, del Partido Acción Nacional, hasta por cinco
minutos, toda vez que ha reunido seis reservas.

La diputada Sonia Murillo Manríquez: Con su venia,
presidente.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Sonia Murillo Manríquez: Compañeras y
compañeros diputados, los estados y los municipios viven
en un total abandono y con necesidades no suplidas. Es in-
negable que el presupuesto de un país es una de las herra-
mientas más poderosas que tiene el gobierno para brindar
bienestar a su pueblo. Y deberán de ser prioridades las ne-
cesidades expresadas por la población, destinando recursos
hacia áreas críticas, como la salud, la educación, la seguri-
dad, el desarrollo de los municipios, la igualdad de género,
en turismo y la atención de desastres.
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En este momento la salud está en el suelo, tanto el ISSSTE
como el IMSS. Tengo la experiencia de un tío que lo ope-
raron de una rodilla hace cinco meses. Y hace un mes su ro-
dilla ya no dobló. Lo programaron tres veces a cirugía y se
las cancelaron. Hasta la cuarta vez lo operaron. El sufri-
miento de los pacientes y sus familias no tiene precio.

Este presupuesto dejará una herencia de más deuda, una
carga que recaerá sobre las espaldas de futuras generacio-
nes de mexicanos y de sudcalifornianos. Esta es nuestra
oportunidad de fortalecer desde esta trinchera a Baja Cali-
fornia Sur para promover un futuro más próspero y equita-
tivo para los sudcalifornianos.

Presento las siguientes reservas para evitar un desastre de
salud pública en el 2024 en el municipio de Los Cabos. Se
requiere una inversión de 2 mil 38 millones de pesos para
la infraestructura de agua potable, alcantarillado, sanea-
miento, de obras de retención hidráulica, planta potabiliza-
dora, planta de tratamiento de aguas residuales y un acue-
ducto en Los Cabos. Solo una vez se hará esta inversión, y
después la misma producirá recursos para su mantenimien-
to y sustentación. Además de 2 mil 500 millones de pesos
para apoyar obras de pavimentación integral en San José
del Cabo y Cabo San Lucas.

Para apoyar a los municipios de Mulegé, solicito adicionar
400 millones de pesos para hacer posible la pavimentación
de calles, alumbrado público y rescate de espacios, tan ne-
cesarios en la demarcación. Además, para embellecer a
Santa Rosalía, nuestro nuevo pueblo mágico.

Con este propósito, para el municipio de La Paz, que fue
recientemente golpeado por el huracán Norma, se requiere
que se otorguen recursos extraordinarios por 500 millones
de pesos para infraestructura social y urbana y la recupera-
ción a la normalidad de este hermoso municipio. Asimis-
mo, para ayudar en infraestructura social, deportiva y ur-
bana, solicito 390 millones de pesos para el municipio de
Loreto, para obras de pavimentación con carpeta asfáltica,
saneamiento, banquetas y alumbrado público.

Para el municipio de Comondú solicitamos una inversión
de 150 millones de pesos para obras de infraestructura y la
construcción de presas que contengan las aguas que dejan
las fuertes lluvias y los huracanes.

Asimismo, en el sector primario, Baja California Sur es
uno de los dos estados libres de la mosca de la fruta. Para
continuar así y seguir apoyando a nuestros productores y

ganaderos, solicitamos 200 millones de pesos, para conti-
nuar con la sanidad, inocuidad y calidad agroalimentaria en
nuestro estado.

Nuestro estado ha sido generador de jóvenes deportistas
que han logrado medallas y representado a Baja California
Sur en los pasados Juegos Centroamericanos, Panamerica-
nos y, próximamente, en las Olimpiadas de París 2024.

Los sudcalifornianos somos potentes en clavados, ciclis-
mo, taekwondo, remo, nado sincronizado. Por esto solicito
fortalecer al deporte en Baja California Sur con la cons-
trucción y mantenimiento deportivo, solicitando 350 millo-
nes de pesos al Programa de Infraestructura Física y De-
porte al estado.

Diputadas, diputados, pido su apoyo por una demanda muy
sensible que tienen los sudcalifornianos y lo expongo en la
siguiente reserva. Solicito recursos por 500 millones de pe-
sos para fortalecer a las policías estatales en Baja Califor-
nia Sur, para dotarlos de equipos y herramientas con las
que puedan fortalecer e impulsar la seguridad pública para
seguir conteniendo a la delincuencia en Baja California
Sur.

Diputadas y diputados, solicito de su apoyo para votar a fa-
vor de estas reservas, con el fin de fortalecer a nuestro es-
tado y a los municipios de Baja California Sur, que tanto lo
requieren. Es cuanto.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Además, aprecio el respeto al
tiempo. Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación
económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen. 

A continuación, tiene la palabra el diputado Ricardo Villa-
rreal García, del Partido Acción Nacional, hasta por seis
minutos, quien ha agrupado seis reservas. 
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El diputado Ricardo Villarreal García: Con su permiso,
presidenta. Con su permiso. 

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputado. 

El diputado Ricardo Villarreal García: Gracias. Muy
buenos días, tardes, perdón, compañeras y compañeros. Lo
que hoy debatimos es, sin duda, el tema más importante
que debate esta soberanía año con año. Esta es la casa del
pueblo de México, aquí venimos representantes de todos
los rincones y de todos los sectores del país y, por eso,
nuestra Constitución es clara: nosotros tenemos de manera
exclusiva la facultad de aprobar en qué se gastan los recur-
sos de las y los mexicanos.

Y hay que decirlo así de claro, no son los recursos del pre-
sidente López Obrador, no son los recursos del gobierno,
no son los recursos de Morena, son los recursos del pueblo
de México y, por eso, año con año venimos a decir lo mis-
mo, se olvidan de muchísimos rincones de México y se ol-
vidan de muchísimos sectores del país.

Yo no entiendo cómo pueden venir aquí, diputadas y dipu-
tados de Baja California Sur o de Sinaloa o de muchísimos
lugares turísticos de este país y aprobar un Presupuesto que
no apoya en absolutamente nada al sector turismo. No pue-
do entender cómo pueden venir diputadas y diputados, de
muchos rincones de México que viven de la agricultura, de
la ganadería y del campo y vengan aquí esos mismos dipu-
tados y diputadas a votar en contra de la gente que trabaja
en esos sectores tan importantes de la población.

No puedo entender tampoco cómo las y los diputados de
Guerrero voten en contra, a favor más bien, de un Presu-
puesto que no apoya en absolutamente nada a Acapulco en
el desastre que ha sobrevivido.

Yo vengo del estado de Guanajuato, la quinta economía del
país. Un estado que produce muy por encima de la media
nacional, un estado en donde mi gente paga impuestos y
que han estado olvidados por el presidente López Obrador
sistemáticamente los últimos cinco años y no solamente es
lo mismo en Guanajuato, lo mismo pasa en 25 estados del
país en donde el presidente de la República no ha construi-
do un camino, un hospital, una escuela, una universidad.
En fin, se ha olvidado que el Presupuesto debe de servir pa-
ra dos cosas, compañeras y compañeros, para generar de-
sarrollo y bienestar, y, por supuesto, empleos, pero emple-
os que perduren para siempre.

Leí hace unos días que presumían enormemente que esta-
ban generando con el Tren Maya 100 mil empleos todos los
días en el sureste del país. Ojalá y en unos meses o unos
años que terminen de construir el Tren Maya puedan decir
lo mismo, que siguen estando 100 mil empleos trabajando
gracias a dicho tren. La realidad es que lo que va a pasar es
lo mismo que pasó con el aeropuerto Felipe Ángeles, hubo
hasta 80 mil trabajadores construyéndolo y hoy no hay ni
80 personas trabajando en dicho elefante blanco, y des-
afortunadamente nos sigue costando porque el año pasado
costó 400 millones de pesos y este año nos costará 700 mi-
llones de pesos más a las y los mexicanos.

Lo mismo que veremos con la refinería, lo mismo que ve-
remos con el Transístmico, proyectos que no tienen pies ni
cabeza y que el día que terminen de construirlos desafortu-
nadamente seguirá habiendo en esas zonas del país pobre-
za y devastación, y no veremos verdaderamente un Méxi-
co que tenga el crecimiento económico que requerimos.

Por supuesto que estamos totalmente en contra de este Pre-
supuesto, en mi pueblo me enseñaron que hay maderas que
nada más no agarran el barniz, y ustedes en cinco años na-
da más no lo agarraron. No entendieron para qué es el Pre-
supuesto, para cambiar verdaderamente la vida de la gente
y para poder generar el crecimiento económico que Méxi-
co necesita. Esta era su última oportunidad, el año que en-
tra este país va a cambiar. Viva México. Muchas gracias.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputado. Aprecio además el respeto al
tiempo. Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación
económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión, se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen.

Tiene la palabra el diputado Enrique Godínez del Río, del
Partido Acción Nacional, hasta por cinco minutos con seis
reservas que han agrupado.
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El diputado Enrique Godínez del Río: Con su venia, pre-
sidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputado.

El diputado Enrique Godínez del Río: Mis reservas bus-
can asignar presupuesto suficiente para lo que realmente
les importa a las mexicanas y a los mexicanos. Vamos ha-
blando del campo, un sector de los más golpeados por este
gobierno.

Hoy veo a los campesinos con desilusión. Hoy vemos a los
campesinos con las manos vacías. Hoy vemos a los jóvenes
que abandonan las tierras porque no pueden mantener a sus
familias y así han pasado estos cinco años en el sector agro-
pecuario. Este será su legado, el abandono al campo.

Esto no lo ven porque no van a sus distritos. Ah, pero este
gobierno sí que le gusta gastar tres veces más en Sedena
que en el campo, gastará dos veces más en el Tren Maya
que en el campo y el acumulado –ya ni hablamos– millo-
nes y millones de pesos menos en el campo.

Que, por cierto, un traslado en el Tren Maya según sus
cuentas costaría 70 pesos promedio, y aquellos que por
aquí les gusta hacer cuentas, pues qué creen que necesita-
rán vender 7 mil millones de boletos para que podamos re-
cuperar los 500 mil millones de pesos de inversión.

Pregunta, ¿en dónde deberíamos de invertir? Pues desde
luego que en el campo. Seguiré siendo la voz de los cam-
pesinos de Michoacán, los cuales siguen sin pagarles el
subsidio de la cosecha de trigo.

Pedimos un presupuesto de 500 millones de pesos para el
tema de inversión y mantenimiento a la red hidráulica de
mi estado. La riqueza que produce Michoacán es de las
más altas en el país en producción agrícola y no es justo lo
que regresa el gobierno federal a este estado.

Hoy, los campesinos de Michoacán merecen tener seguri-
dad en sus campos, que tengan seguridad en sus traslados
de sus cosechas y de sus insumos, que tengan seguridad en
los mercados de abastos y cesen las extorsiones y las cuo-
tas. Es decir, la seguridad michoacana es urgente para el
rescate de los sectores turístico, comercial e industrial, por
eso pedimos que se aumente 30 por ciento el fortaleci-
miento a los municipios en seguridad pública.

Por otro lado, a las áreas naturales protegidas, naturales
protegidas nuevamente les quedamos deber y aquellos que
les gusta hacer cuentas la refinería nos costó a la fecha 300
mil millones de pesos, hoy en día contamos con 91 millo-
nes de hectáreas de área natural protegida y qué creen te-
nemos 113 millones para repartir o sea que un peso con 24
centavos por hectárea para cuidar y proteger a nuestras
áreas naturales protegidas.

Y, para la conservación de estas áreas naturales protegidas,
que es donde deberíamos de estar gastando y no en una re-
finería, que las áreas naturales protegidas nos dan cada vez
agua que es más escasa, nos purifica el aire que cada vez
está más contaminado, protege biodiversidad y ecosiste-
mas y así nos ayuda a la producción de alimentos. Tendrí-
amos, con la refinería, en el costo, tendríamos que vender
14 mil millones de litros para sacar la inversión de la refi-
nería. ¿Qué no es mejor invertir en las áreas naturales pro-
tegidas?

Mi municipio de Zamora requiere inversión en IMSS
Bienestar y en el ISSSTE. Hoy nada más fueron a pintar y
se olvidaron de tener mejores medicamentos, muchos más
consultorios, mucho más médicos, muchos más quirófa-
nos. Hoy las escuelas en Michoacán están deterioradas. La
inversión en las escuelas, tenemos escuelas sin baños, sin
agua, sin electricidad, sin internet, sin áreas verdes, sin re-
modelación ni reconstrucción.

De verdad, de verdad que viven en un México que no es el
que ustedes van a visitar a sus distritos. Por eso, aquellos
que quieren un mejor país, quiero decirles que un mejor
México sí es posible. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión, se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen. 
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Tiene la palabra la diputada Gina Gerardina Campuzano
González, del Partido Acción Nacional.

La diputada Gina Gerardina Campuzano González:
Con el permiso de la Presidencia.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Gina Gerardina Campuzano González:
Compañeras y compañeros diputados, desde el primer día
que llegué a la Cámara he luchado por México, por mi
amado Durango. Hasta el último momento promoví pro-
yectos en beneficio de los mexicanos y lamento mucho que
de nueva cuenta a este Presupuesto no le van a mover una
sola coma, por eso, hoy quiero hablar prácticamente de un
solo tema, el miedo.

El miedo es un sentimiento poderoso que provoca dos co-
sas: primero, te achicas, te detienes, te sometes, te humilla,
te paraliza, te roba la dignidad, te quita tus principios, tus
ideales, tu sueño, tu tranquilidad.

O, segundo, te echas a rundar, tope donde tope, porque yo
no he conocido a una sola persona que haya nacido con
miedo. Tu familia, tu escuela, tu comunidad, tus amistades,
tu entorno, tu gobierno, tu religión es lo que nos forma, pa-
ra hacer las cosas correctas, respetando tu educación, tus
principios, valores y ética. Esto, esto no es fácil de hacer,
se requiere valor, te puede doler, te puede costar tu trabajo,
tus amistades, tu familia, pero la satisfacción de hacer lo
correcto siempre te dejará un mejor sabor de boca, en lugar
de este trago amargo de sucumbir al miedo.

Hoy quiero hablarles a esos compañeros que llegaron en un
proyecto que prometió una transformación y esa transfor-
mación fue un sueño que ilusionó a muchos mexicanos y
era entendible, las cosas no estaban bien y creyeron en es-
te personaje.

(Reproducción de audio)

El presidente Andrés Manuel López Obrador: ...se va a
destinar el presupuesto nacional a la reconstrucción de
Tabasco. Tiene que haber recursos de la federación, pri-
mero. Segundo, que esos recursos que vayan directo a
los afectados, que se impulse la actividad productiva,
que se apoye a los trabajadores desempleados, como se
está haciendo en el Distrito Federal, que haya un segu-

ro para el desempleo y que haya una comisión del Con-
greso, tanto de la Cámara de Diputados como de Sena-
dores, que le den seguimiento a esos recursos, si no va
a volver a pasar lo mismo, de que no van a... (ininteli-
gible) los recursos... (ininteligible) en que se aprueba.

(Termina audio)

Pues sí, compañeros, este personaje lo conocen, este per-
sonaje está exigiendo lo que el pueblo quiere, lo que el pue-
blo necesita y más en este momento por el que están pa-
sando nuestros hermanos de Guerrero.

Y qué decir de las necesidades de México, México está en
crisis. No me queda más que decirles que este México es
responsabilidad de todos. Que en este México están nues-
tros hijos, nuestros nietos, está nuestra familia, las decisio-
nes que tomemos aquí, estas decisiones afectarán a las ge-
neraciones futuras.

Si ustedes permiten que el miedo con el que los obligan
diariamente y los acosan, los obliguen a tomar la decisión
equivocada, le habrán fallado a lo más valioso que tene-
mos, a su familia, le habrán fallado a sus representados, le
habrán fallado a México.

Cómo me hubiera encantado que los principios, valores,
ideales de este personaje que acabamos de escuchar, los tu-
viera el que vive en Palacio Nacional. Pero, ¿saben qué?
Como buena mexicana no he perdido mis sueños ni mis
ilusiones ni he perdido la esperanza, porque la esperanza
cambió de manos y la esperanza se escribe con equis de
Xóchitl. Xóchitl presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Consulte la Secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen. 
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Sí, gracias. Antes de que continúe, diputada, la diputada Li-
lia Aguilar, ¿con qué objeto, diputada?

La diputada Lilia Aguilar Gil (desde la curul): Para una
moción de orden nuevamente, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Lilia Aguilar Gil (desde la curul): He hecho
un señalamiento muy claro de que hay un mal manejo del
orden de la discusión del día de hoy, lo hemos visto con el
área técnica, ha habido supuestamente bajo el acuerdo y di-
go supuestamente bajo el acuerdo de la Jucopo, se hizo una
lista inicial donde existían oradores que habían agregado
artículos desde el título hasta anexos.

Sin embargo, lo que los grupos parlamentarios del PRI y
del PAN han hecho hasta ahora es luego tergiversar ese
acuerdo y desagregar los artículos y de un solo orador, en
este caso el diputado Pedro Salgado Almaguer, han hecho
ya cinco intervenciones diputados que no estaban en el lis-
tado original.

Yo le he pedido a esta Presidencia que sigamos como mar-
ca la Ley Orgánica el orden del dictamen. Es decir, mien-
tras hoy se están discutiendo anexos de los que por cierto
nadie habla, porque suben a decir absolutamente lo mismo,
que se siga el orden del dictamen y que, con base en el or-
den del dictamen, los diputados que presentamos nuestras
reservas en tiempo y forma y que las presentamos en el or-
den adecuado, tengamos el mismo derecho de participar.

Lo que ustedes han hecho es sobre un agregado, que nadie
sabe de dónde sale, hacer luego una lista nueva sobre la lis-
ta, lo cual nos lleva a casi 50 oradores dentro de los prime-
ros ocho turnos, dejando, sin poder participar, al resto de
los grupos parlamentarios.

Se lo vuelvo a solicitar, señora presidenta, si es necesario,
que se detenga el debate y que haya un acuerdo en los gru-
pos parlamentarios, que así sea.

Presidencia de la diputada 
Marcela Guerra Castillo

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Lilia Gil, Lilia Aguilar Gil. Sí, hemos estado
platicando las diputadas en esta inquietud, una inquietud

legítima y le quiero decir que este agregado trató de armo-
nizar, por parte de los grupos parlamentarios. 

Sin embargo, somos sensibles y escuchamos la inquietud de
las y los diputados, tanto de Morena como del Partido del
Trabajo en el sentido de buscar equilibrar el debate para que
no sean seguidos y con el mismo título y metiendo los ane-
xos a los que usted hizo referencia hace un momento.

En ese sentido, vamos a decretar un receso para permitir
que los coordinadores de los grupos parlamentarios vuel-
van a dialogar al respecto y reconduzcamos los trabajos de
esta, del pleno y poder tener equilibrio en el debate.

Se decreta un receso. Una hora, una hora. Se reanuda la se-
sión a las 7 de la noche. Pidieron, acaban de pedir un rece-
so, compañeras, si se puede antes lo, si se puede antes, co-
mo máximo una hora, si se puede antes y en quince
minutos les pido. 

A ver, un momento, diputada Aleida Alavez, ¿con qué ob-
jeto?

La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): Presi-
denta, es precisamente para comentar este tiempo...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: El re-
ceso.

La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): ...de re-
ceso. Aquí con mi coordinador solicitamos, de la manera
más atenta, que en cuanto esté el acuerdo de la Junta, se re-
anude la sesión...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
ese sentido me expresé, claro...

La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): Puede
ser menos de una hora.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
con mucho gusto. Dije, hasta una hora, si sale antes, con
mucho gusto. Claro que sí...

La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): Qué
amable.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Lo
hacemos, lo pedimos. Les pedimos a los diputados y dipu-
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tadas que permanezcan en el salón de sesiones a fin de que
esto retome un rumbo. 

Adelante diputado Lixa, ¿con qué objeto?

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Sobre el mismo asunto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Digo, yo respeto la decisión la decisión que tome la Presi-
dencia, sin embargo, me gustaría que sea reconsiderado en
un sentido.

Los representantes de los grupos parlamentarios podemos
reunirnos, independientemente a que exista receso o no
exista receso. Es decir, en esos diez, veinte o treinta minu-
tos que podemos construir un acuerdo que, por cierto, el
Grupo Parlamentario del PAN no ha sido llamado al diálo-
go, podemos seguir desahogando las reservas, si así lo de-
cide el pleno. Y si prefieren que continúe con un receso
tampoco tenemos inconveniente, únicamente lo pongo a
consideración de la presidencia, como una opción.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con
mucho gusto. Lo tomamos en cuenta. Sin embargo.... 

La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): Presi-
denta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada. Esa es una opción. Diputada Aleida Ala-
vez, de nueva cuenta, y después la diputada Lilia Aguilar
Gil.

La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): Sola-
mente, presidenta, para decirle que mi grupo parlamentario
está de acuerdo con la propuesta del diputado Lixa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Muy
bien. Entonces, continuamos. Diputada Lilia. Adelante, por
favor.

La diputada Lilia Aguilar Gil (desde la curul): Yo solo in-
citaría a que, si es el acuerdo y sigue la lista de oradores,
nos apeguemos a la lista de oradores tal y como está en el
engargolado del acuerdo y no metan oradores que no están
en la lista original, ni desagreguen, porque eso es lo que

nos tiene en esta situación. Esa sería la petición, porque,
bueno lo que han hecho en el Grupo Parlamentario de Ac-
ción Nacional es meter oradores que no están en la lista del
acuerdo de la Jucopo.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada Lilia Aguilar Gil, eso es en lo que se va a trabajar. Per-
mítanos, por favor, conciliar y tomar el acuerdo como ya
está, ya se ha tomado de parte de Morena y de Acción Na-
cional, así como del PRI, para continuar con el debate en
los mismos términos y replantear la situación a lo que us-
ted ha hecho referencia.

Entonces, continuamos con el debate. Continuamos con el
debate y al mismo tiempo los coordinadores de la Junta de
Coordinación Política tomarán el acuerdo respectivo. Con-
tinuamos.

Tiene el uso de la palabra la diputada Itzel Josefina Balde-
ras Hernández, del Partido Acción Nacional, hasta por cin-
co minutos, para presentar en conjunto, y después, y se pre-
para después la diputada Esther Mandujano Tinajero. Pasa
la diputada Itzel Josefina Balderas Hernández, en este mo-
mento. Y se prepara Esther Mandujano Tinajero, del PAN.
Adelante, diputada Itzel Josefina Balderas.

La diputada Itzel Josefina Balderas Hernández: Muchas
gracias, presidenta. Nos encontramos discutiendo el último
Presupuesto de Egresos de la Federación de esta legislatura
propuesto por el gobierno de la mal llamada cuarta transfor-
mación. Durante tres años los diputados de oposición hemos
subido uno tras otro, para evidenciar los atropellos al pueblo
mexicano que Morena y sus rémoras pretenden aprobar por
consigna. Es verdaderamente lamentable tener que subir a es-
ta tribuna para exigir que se destinen recursos a la recons-
trucción de Guerrero, cuando se supone que tenemos un go-
bierno autonombrado humanista.

Y es por demás miserable de su parte que, a pesar de la tra-
gedia que están viviendo miles de familias, tengamos que
pedirles, vamos, suplicarles, pedirles de favorcito e inten-
tar convencerles de que destinen dinero para la atención de
los damnificados.

Todos ustedes no tienen vergüenza. Los últimos cinco años
han despilfarrado el dinero de la nación a manos llenas en
sus obras caprichosas e inservibles, tratando de conservar
el poder e impulsar una candidatura que nomás no levanta
y no convence ni a los suyos.
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Hoy, que ya han aprobado el endeudamiento del país y el
Presupuesto más oneroso de la historia, les pedimos que
por una vez hagan lo correcto y atiendan las verdaderas ne-
cesidades de los mexicanos y las mexicanas.

Sé que será imposible que con este Presupuesto se logre sa-
near todos los rubros que han abandonado, pero si no reca-
pacitan, si no recapacitan ahora, lo que va a suceder es que
van a heredar un país en ruinas al siguiente gobierno.

El sistema de salud está colapsado, no hay medicamentos,
no hay tratamientos oncológicos, no hay vacunas y los hos-
pitales se están cayendo a pedazos, señores. Abandonaron
el campo, a los pequeños y medianos productores, esa gen-
te trabajadora que ustedes ven como votos y no como per-
sonas.

Engañan a las mujeres con un falso incremento al presu-
puesto para la igualdad de género, cuando más del 65 por
ciento de ese recurso es para programas clientelares, de-
jando a su suerte a las víctimas de violencia.

Dejaron a miles de madres trabajadoras sin la posibilidad
de trabajar, al quitarles las guarderías y las Escuelas de
Tiempo Completo. Abandonaron a la infancia, el cuadro
básico de vacunación reporta niveles bajísimos y en el mo-
mento más álgido de la pandemia tampoco les garantizaron
vacunas. De ahí la interposición de miles de amparos.

Las policías locales y estatales enfrentan a los criminales
con las uñas, porque ustedes decidieron desaparecer el For-
taseg. A pesar de que el Ejército y la Guardia Nacional re-
ciben sumas exorbitantes de recursos, el país está converti-
do en un campo de guerra. Y ustedes aquí sentaditos,
alabando al presidente de la República. En lo único que
han superado a los gobiernos anteriores, señores y señoras
de Morena, es en el número de homicidios y personas de-
saparecidas. Por lo demás, todo son justificaciones. Uste-
des solamente se dedican a repartir culpas del pasado, ¿ver-
dad? ¿Les suena eso?

Como último golpe a la democracia, le pretenden reducir el
presupuesto al INE y a los organismos autónomos. A Mo-
rena le estorban los contrapesos porque son ellos los que
han exhibido la corrupción en su gobierno, ya que el presi-
dente tiene a sus legisladores sometidos aquí, sentaditos,
calladitos y nada más levantando la mano de una manera
tan servil. Quiere hacer lo mismo con el Poder Judicial.
Queda claro que sus ideales de izquierda son pura simula-

ción, igual que su discurso a favor de los pobres, en contra
de la corrupción y a favor de la austeridad.

No era simulación, señores de Morena. Pedirles que reca-
paciten es seguir gastando saliva, porque ustedes se han ne-
gado a escuchar cualquier voz distinta a la de su presiden-
te. Vienen y presumen la aprobación de su gobierno, como
si eso bastara para limpiar el desastre que han dejado a su
paso. Con aprobación, señores y señoras de Morena, no co-
men los pobres. Así que dejen de subir a esta tribuna a ala-
bar a su presidente. Antes de desechar mis reservas refle-
xionen y pregúntense...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Itzel Josefina Balderas Hernández: ...si es-
ta transformación que prometieron en sus distritos...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Itzel Josefina Balderas Hernández: ...por-
que de verdad esta no es la transformación que prometie-
ron. Y si así es, no tendrán ni siquiera cara...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Itzel Josefina Balderas Hernández: ...para
regresar a sus distritos. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Itzel Josefina Balderas Hernández. Consulte
la Secretaría a la asamblea en votación económica si se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto, en tér-
minos del dictamen. 
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Tiene el uso de la palabra hasta por cinco minutos la diputada
Esther Mandujano Tinajero, del Partido Acción Nacional.

La diputada Esther Mandujano Tinajero: Con su venia,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

La diputada Esther Mandujano Tinajero: No son nues-
tras diferencias las que nos divide, es nuestra incapacidad
para reconocer, aportar y celebrar estas diferencias. Hoy,
haciendo uso de la tribuna, donde los mexicanos nos están
viendo y siendo testigos de lo que hoy aquí, compañeras y
compañeros, se está debatiendo. 

Tristemente vemos que estamos debatiendo por un Presu-
puesto que desde hace cinco años no se le ha cambiado ni
una coma. Desafortunadamente, los que están sufriendo
por ello son todos los mexicanos, hombres y mujeres que
día a día salen a trabajar con la esperanza de tener una me-
jor calidad de vida y tener mayores oportunidades para su
familia. 

Por eso hoy les digo: todos los programas que se dice que
fueron por corrupción quitados por el gobierno federal, a lo
que ustedes decidieron hacerlo, ha causado muertes. Cada
día cientos, miles de personas se están muriendo por falta
de medicamentos, por falta de seguridad, por falta de alter-
nativas para atender la solución de los problemas en los
municipios, porque no tienen recursos. Los estados están
siendo limitados por los mismos. 

Por eso, ese enfoque de política que se ha llevado durante
esta legislatura más bien parece una política administrati-
va, donde les pasan con santo y seña lo que tienen que vo-
tar y así lo hacen, sin ni siquiera pensar que están siendo
partícipes de la historia. La historia no es cuadrada, la his-
toria no es un cuatro, la historia es circular, es cíclica y se
regresan las consecuencias a lo que hoy están decidiendo a
través de nuestra Carta Magna.

Por ello piensa, piensen en estas reservas que hoy estoy
aquí presentando. Son 17, pero la primera, les voy a hablar
del Programa para Refugios Especializados para Mujeres
Víctimas de Violencia de Género. 

Hablamos tanto de la ley, de equidad, de paridad, mujeres
que están aquí presentes somos la Legislatura de la Pari-
dad, está en la ley, pero no se aplica. No han asignado re-

cursos donde una mujer violentada puede perder la vida y
dejar huérfanos a niños, sin que ustedes se toquen el cora-
zón. Porque lo están viviendo, lo que pasa una mujer vio-
lentada cuando llega pidiendo el asilo, pidiendo el albergue
para sus hijos y para ella. Ya no halla dónde mandarlas por-
que no hay recurso.

La segunda es el programa, donde es para ejecución y se-
guimiento de las víctimas desaparecidas. Cuantas miles de
víctimas hay en nuestro país donde las madres lloran des-
esperadamente y pegan carteles y van de poste en poste pa-
ra buscar a sus hijas, a sus hijos desaparecidos que no tie-
nen ni saben en dónde quedaron y en dónde les pueden ir a
llorar y aún así prefieren recibir o que ustedes aprueben
que con el presupuesto de bienestar les llegue a estas vícti-
mas de violencia un apoyo económico cada mes mientras
encuentran a sus hijos, pidiéndoles que guarden silencio
con su dolor.

¿Eso es justicia social para ustedes, compañeros diputados?
Seguir esa política pública. Aquí no estamos para políticas
públicas, estamos para legislar, no para administrar.

También lo otro más importante, el programa agroalimen-
tario, Segalmex. Seguridad alimenticia para los mexicanos.
Cuál seguridad alimenticia, si el campo cada vez produce
menos, si ahorita con las pérdidas en temporal y en riego,
los que cosechan 18 toneladas están cosechando de 9 a 11
toneladas, donde el precio de garantía nada más es para
unos cuantos. Los están discriminando, no les están dando
el precio de garantía de 6 mil 900.

Los acaparadores están pagándolos a 4 mil 300, a 4 mil 500
a 5 mil 100 y los pobres campesinos endeudados. No hacen
más que llevarlos a estos lugares perdiendo lo que invirtie-
ron del fruto de su trabajo, el patrimonio de sus hijas, de
sus hijos, de todas las mujeres que trabajan el campo.

Y no hay un presupuesto para estas catástrofes que se están
viviendo tanto en Guerrero como en el campo. Y qué deci-
mos de la escasez de agua. Si no hay una recaudación de
agua en los mantos, en las presas, en los bordos, no va a ha-
ber forma de seguir produciendo.

Por ello, hoy les digo, compañeras y compañeros, estas re-
servas es innegable que a cinco años nadie va a igualar a es-
te gobierno en lo que ha dejado de hacer por los mexicanos.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de construir, diputada.
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La diputada Esther Mandujano Tinajero: Ha dejado de
construir, ha dejado de reconocer el valor que tiene un me-
xicano en nuestra propia tierra. Por ello, hoy yo les digo...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Se-
gunda llamada, diputada. Favor de concluir.

La diputada Esther Mandujano Tinajero: ...voten a fa-
vor de estas reservas que son para ustedes como el dar ga-
rantías y certeza jurídica a los mexicanos y mexicanas...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada, por favor.

La diputada Esther Mandujano Tinajero: ...que confia-
ron en ustedes. Hoy se llama la esperanza. Xóchitl va por-
que la esperanza de México es la esperanza de los mexica-
nos. Ya se van.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada.

La diputada Esther Mandujano Tinajero: Es cuanto,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Esther Mandujano Tinajero. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea, en votación económica, si se admi-
te a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión, se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto, en tér-
minos del dictamen. 

Diputada Chavira, ¿con qué objeto? Sonido en la curul de
la diputada Chavira de la Rosa. Adelante, diputada.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa
(desde la curul): Gracias, presidenta. Entiendo que el deba-
te apenas inicia, hay que tener mucha paciencia y el calor
del debate va a ir aumentando, pero me parece que esta mo-
ción de orden, presidenta, va en el sentido de que nosotros

hemos sido muy pacientes, aunque las compañeras de la
derecha a veces nos vienen o nos ofenden constantemente,
pero queremos por favor, presidenta, en el equilibrio de es-
te debate, porque realmente hemos escuchado 30 o más de
30 oradores con el mismo tema y en la misma forma y la
misma puntuación.

Entonces, pedirle, presidenta, que busque que se apeguen
al tiempo. Si los vamos a escuchar y va a ser este tema, que
se apeguen al tema por favor.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Cla-
ro, lo hemos hecho una y otra vez, el de que construyan sus
discursos dentro del tiempo establecido. Gracias, diputada
Chavira, de nueva cuenta.

Por supuesto que también recordar que la tolerancia es un
valor en la política y que cuando una orador u oradora es-
tá en el uso de la tribuna hay que escucharlo y en el mo-
mento cuando venga la oportunidad de otro orador, de otro
instituto político, puede también debatir.

Estamos, prácticamente estamos en una agenda política en-
marcada en este Presupuesto, en estas reservas, entonces,
pero sí quiero hacer hincapié que los oradores de todos los
grupos se han pasado en el tiempo y lo cual pido el respe-
to al Reglamento, porque es muy claro. Hay mucho qué de-
batir, acuérdense que tenemos más de 3 mil 500 reservas en
380 oradores y no es un asunto menor.

Entonces, vamos a tener primeramente la tolerancia nece-
saria como un valor de la política, y segundo, también res-
petar el Reglamento. Y les pido, por favor, a las diputadas
y a los diputados, que respeten, que en cinco minutos que
tienen pueden expresar sus argumentos y pueden expresar
las críticas, la contra crítica en ese momento. Es muy, pero
muy difícil estar llamando a un orador una y otra vez, y lo
mejor es terminar el tiempo cómo sí lo han hecho y hay que
reconocerlo muchas y muchos oradores, así que por favor
pido en ese sentido orden y respeto al tiempo. 

Diputada Lidia Bárcenas, ¿con qué objeto?

La diputada Lidia Pérez Bárcenas (desde la curul): Una
moción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No
hay desorden en este momento, diputada, pero adelante,
exprésese.
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La diputada Lidia Pérez Bárcenas (desde la curul): Bue-
no, primero pedirle que se serene porque cada vez que le
hemos pedido el uso de la voz se molesta. Entonces, si nos
está pidiendo que estemos tranquilos yo le pediría, con
mucho respeto, primero que se tranquilice. Y, yo lo que le
quiero decir, presidenta...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: A ver,
diputada, eso no es una moción de orden.

La diputada Lidia Pérez Bárcenas (desde la curul): por
eso...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Y no
estoy, y esta Presidencia siempre tiene la tranquilidad y la
tolerancia. Gracias, diputada.

La diputada Lidia Pérez Bárcenas (desde la curul): Pero,
vale la...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Gracias, diputada. Sí, pero no, no. Diputa-
das, por favor, vamos a ordenarnos. Vamos a ordenarnos
todos. Adelante, continuamos con el debate. A ver, por fa-
vor, el audio, se le cortó el sonido a la diputada, voy a pe-
dir que respeten los del audio. Diputada Lidia, continúe.

La diputada Lidia Pérez Bárcenas (desde la curul): Pri-
mero, pedir que no me cierren el micrófono. Y, recordarle
presidenta llevamos escuchando no sé cuántas horas todos
los diputados que han estado presentando reservas y que no
han cumplido con el tiempo establecido en el acuerdo han
sido del Grupo Parlamentario del PAN, o sea, no nos pue-
den decir que todos los grupos parlamentarios nos hemos
pasado del tiempo si llevamos continuamente horas y ho-
ras y horas escuchando a los PAN.

Entonces, yo lo que le pido es que sea imparcial y que le
exija al grupo parlamentario que se sujete al acuerdo, o sea,
no nos metan a todos en el mismo, en la misma línea. Que
respeten el tiempo y que le den el uso de la voz a los de-
más grupos parlamentarios. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Lidia Pérez Bárcenas. En eso están los coor-
dinadores acordando, precisamente, para dar el uso de la
palabra, en otros términos, es decir, más bien, en el mismo
término, pero cambiando el orden establecido. 

Diputada Mariana Gómez del Campo, ¿con qué objeto?

La diputada Mariana Gómez del Campo Gurza (desde
la curul): Moción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada. No hay desorden, pero adelante, diputada.

La diputada Mariana Gómez del Campo Gurza (desde
la curul): Muchas gracias. Solamente decir, a ver, ojo com-
pañeras y compañeros, hay 3 mil 69 reservas. Seamos res-
petuosos ustedes de nosotros, nosotros de ustedes. La pre-
sidenta está haciendo un esfuerzo muy importante para
conducir el debate, un debate que no es sencillo porque es-
tamos hablando del Presupuesto de la nación. Lo único que
le pedimos a Morena y los grupos parlamentarios que están
por ahí atrás es que sean sensatos, sensibles, tolerantes por-
que lo que se está discutiendo es muy importante para el
país. Es el Presupuesto de las y los mexicanos. Es cuanto,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Mariana Gómez del Campo. 

Continuamos con el debate. Tiene el uso de la palabra el
diputado Sergio Enrrique Cauich, del Partido Acción Na-
cional, hasta por cinco minutos. En el entendido que vamos
a respetar y vamos a hacer un esfuerzo todas y todos para
respetar el tiempo.

El diputado Sergio Enrrique Chalé Cauich: Buenas tar-
des. Con la venia de la Presidencia. Compañeras diputadas,
compañeros diputados. Hoy, en este recinto de decisiones
nos encontramos frente a una encrucijada crítica para el fu-
turo de México. Estamos aquí discutiendo el Presupuesto
de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024 y
no puedo evitar sentir una profunda preocupación por lo
que este Presupuesto representa para nuestro país y para to-
dos los mexicanos.

Es un Presupuesto que profundiza las irresponsabilidades
financieras y la apuesta suicida por el populismo fiscal. El
gasto total que se propone asciende a 9.06 billones de pe-
sos, una cifra que pese a ser abrumadora no refleja adecua-
damente la distribución de los recursos. El 20 por ciento de
este gasto se sustenta en deuda, una carga que nuestras fu-
turas generaciones tendrán que soportar y pagar.

Mientras tanto, la situación en Guerrero, que ha sufrido un
desastre natural devastador es desgarradora la situación,
sobre todo porque no se les asigna un solo peso adicional
para su reconstrucción.
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¿Dónde está la solidaridad con nuestros hermanos y her-
manas de Guerrero en crisis? Los recortes afectan a insti-
tuciones vitales como el Poder Judicial, el Legislativo, el
INE, el Inai y Cofece. Esto debilita la separación de Pode-
res y la supervisión necesaria para un gobierno eficiente.

¿Qué tipo de democracia estamos construyendo si estamos
restando el poder a las instituciones que deben mantener el
equilibrio? Se nos dice que los recortes se reasignarán para
becas, pero le falta de sustento y de análisis por falta de la
SEP, nos hace temer que estos fondos terminen en subejerci-
cios, o reasignados en barriles sin fondo, como la refinería de
Dos Bocas, una obra sin justificación técnica que devora re-
cursos que podrían destinarse a fines más urgentes.

A pesar de que los recortes afectan a todos los estados, in-
cluido Guerrero, se atreven a proponer una creación de un
fondo discrecional de infraestructura, de infraestructura es-
tatal sin criterios claros ni reglas de operación, lo que au-
menta el riesgo de que estos recursos terminen en manos de
gobiernos estatales afines de Morena, ¿dónde está la equi-
dad y la justicia en esta asignación de recursos?

Los proyectos de Morena operan con costos triplicados y ni
una justificación técnica cuestionable. Continúan derro-
chando dinero, mientras que la Sedena recibe un incre-
mento presupuestal de 121 por ciento para gastarlo con to-
tal opacidad y la nula rendición de cuentas, ¿dónde está la
transparencia y la responsabilidad en la gestión de nuestros
recursos?

La Secretaría del Bienestar recibe un presupuesto abruma-
dor de 544 mil millones de pesos, principalmente para las
pensiones de adultos mayores y aunque es un programa
con un fin loable, exigimos que se transparente y haga más
eficiente su implementación.

De hecho, quienes integramos los grupos parlamentarios
del Frente Amplio por México hemos propuesto ir más
allá, que se baje la edad de la pensión de adultos mayores
a los 60 años.

En el sector de la salud vemos un recorte del 55 por ciento
y una reasignación al sistema IMSS-Bienestar, ¿y esto es
suficiente para satisfacer las necesidades de atención médi-
ca de los mexicanos? Por supuesto que no lo es.

La Secretaría de Energía recibe un aumento inexplicable
del 224 por ciento en un presupuesto, a pesar de su opaci-

dad y resultados cuestionables, ¿cómo podemos justificar
este aumento, cuando hay necesidades apremiantes sin
atender?

Finalmente, la reducción de recursos para los estados y
municipios es una afrenta a la autonomía y a la descentra-
lización del poder. En 2018 recibieron el 34 por ciento del
gasto total. Y ahora, en 2024, apenas suma el 27 por cien-
to. México merece un futuro mejor...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado Sergio Enrrique Chalé Cauich: ...y en ese
futuro...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado.

El diputado Sergio Enrrique Chalé Cauich: ...está con-
tenido el presupuesto para todos, que presentó nuestra
compañera senadora Xóchitl Gálvez. La esperanza ya cam-
bió de manos, la esperanza de México es...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado, favor de concluir su discurso.

El diputado Sergio Enrrique Chalé Cauich: ...Xóchitl
Gálvez. Tranquilos, sonrían, que ya se van.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Sergio Enrrique Chalé Cauich. Consulte la
Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, la dipu-
tada Berenice Montes Estrada, del Partido Acción Nacional.
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La diputada Berenice Montes Estrada: Gracias. Muchas
gracias, muy buenas tardes. Con la venia de la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

La diputada Berenice Montes Estrada: Compañeras y
compañeros, diputadas, diputados, muy buena tarde. Si los
mexicanos, las mexicanas pudieran ver y sentir el ambien-
te en esta Cámara de Diputados, seguramente se irían muy
decepcionados, porque aquí se dice una cosa y los grupos
de mayoría, Morena, PT y Verde, terminan haciendo otra
muy diferente, lucran y abusan de los votos de los que me-
nos tienen.

Han atentado contra la nación al recortarle los recursos al
Poder Judicial, al Poder Legislativo, y como son tan ruines,
también a los estados y municipios.

Quienes hemos estado al frente de un municipio, sabemos
que es ahí donde se palpan, de primera mano, las necesida-
des más reales y crueles de la ciudadanía, no solo de in-
fraestructura y de servicios básicos, sino también persona-
les y familiares.

Nos vienen a presumir de presupuestos históricos y ¿qué
creen?, que sí lo son, pero por el derroche de recursos, por
el uso clientelar de programas sociales, por los recortes a
las áreas más importantes para el desarrollo y la goberna-
bilidad del país, no por generar bienestar a la población.

Deberían salir a las calles a preguntar a la gente más nece-
sitada, a las madres de familia, a los jornaleros, a la clase
obrera y trabajadora, si las obras y manejo del dinero pú-
blico de todas las y los mexicanos han mejorado su calidad
de vida.

Pregúntenle si se sienten más felices y más seguros en es-
te México. Si tienen una mejor atención médica, si ya no se
tienen que formar para sacar consulta, si les surten todo su
medicamento, si no hacen filas para una cirugía en el IMSS
o en el ISSSTE, caramba, debería de salir a hacer un censo
de eso que tanto les gusta y preguntar si con la cancelación
de estancias infantiles y las escuelas de tiempo completo
las niñas y niños reciben los nutrientes suficientes en su
alimentación.

Porque allá, donde viven los pobres, están esperando que
se autorice la construcción de puentes para cruzar ríos que
cada año se vuelven mortales en épocas de lluvia. Allá en

esas comunidades siguen esperando que se les reconstru-
yan y valoren sus centros comunitarios, sus panteones, sus
capillas, algunas incluso de gran valor histórico.

La gente de nuestros municipios necesita agua, pipas y se
les ha olvidado. Necesitan caminos rurales, calles, banque-
tas, carreteras y también se les ha olvidado. Necesitan te-
ner la garantía de que un maestro, maestra que enseñe a sus
hijos el ciclo escolar completo, que quien enseña lengua
también estén garantizados de que recibirán su sueldo todo
el ciclo escolar y no que les digan: hasta aquí porque ya no
hay presupuesto.

Allá, aquí y en todos lados se requiere atención médica,
porque no hay preocupación más grande que la salud. ¿Y
qué han hecho? Desaparecer el Seguro Popular, en donde
incluso dejaron a miles de personas sin empleo. ¿Y qué
más? Crear el Insabi. El gran logro de este gobierno, para
que en abril de este año, vergonzosamente un paisano mo-
renista, proponga también desaparecerlo y ahora sean esos
servicios absueltos por el gran IMSS Bienestar. Miren, un
desastre. 

Qué poca manera de jugar con la salud de las y los mexi-
canos. Ahora hablan de la mega farmacia, que miren, me-
xicanas y mexicanos, no existe, porque no viene ni siquie-
ra en este Presupuesto. Otra mentira más. Otra burla para
quienes sufren, pero que de verdad sufren por la salud de
un ser querido. 

Y que no se les olviden los migrantes. Miren, hoy dicen, re-
cibimos las mayores remesas en la historia de México. Si
se reciben mayores remesas es porque hay más migrantes
en Estados Unidos, sí hay más migrantes, hay más familias
solas. Si hay más familias solas, es porque no hay empleos
aquí en México. Porque, de verdad, eso tendría que darnos
vergüenza. Si mandan dinero es porque la gente está emi-
grando, porque aquí no hay las oportunidades laborales,
porque no hay un crecimiento económico, y eso en lugar de
solucionarlo, parecería que se han puesto una estrellita.
Qué desvergonzados.

No es posible que en municipios donde el turismo es vital
en su economía, lo abandonen a su suerte, porque vean en
el Presupuesto como viene el tema de turismo. Allá en la
sierra el empleo temporal es primordial y a ustedes también
se les ha olvidado.

Entonces, después de que se enfrenten a la realidad se da-
rán cuenta que este gobierno de cuarta se basa en mentiras,
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en el engaño, la simulación y la manipulación. Claro, uste-
des desde su posición de privilegio y de cercanía con el po-
der, todo lo ven bonito, todas las cuentas les cuadran, pero
los ciudadanos habrán de despertar del encanto de los otros
datos de la mentira y de la burla.

Mexicanas y mexicanos, es momento de considerar la gran
cantidad de obras y proyectos productivos que se podrían
realizar con los recursos focalizados durante estos años en
el peor gobierno de la historia. Esta reserva por 25 mil mi-
llones de pesos para el Fonden, 400 millones de pesos...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, por favor diputada.

La diputada Berenice Montes Estrada: ...para obras de
infraestructura...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya diputada.

La diputada Berenice Montes Estrada: ...y 5 mil millo-
nes en creación de programas de escuelas de tiempo com-
pleto...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada Berenice, favor de concluir.

La diputada Berenice Montes Estrada: ...son solo para
bienestar de los mexicanos.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, por favor.

La diputada Berenice Montes Estrada: Estas acciones sí
abonan. Por eso hoy, desde esta tribuna les decimos defen-
deremos cada minuto el bienestar de los mexicanos...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada, favor de concluir.

La diputada Berenice Montes Estrada: ...Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Berenice Montes Estrada. Consulte la Secre-
taría a la asamblea, en votación económica, si se admite a
discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vo-
tación económica, se consulta a la asamblea si se admite a

discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa sírvanse manifes-
tarlo, por favor. Gracias. Mayoría por la negativa, diputada
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por cinco minutos la dipu-
tada Diana María Teresa Lara Carreón, del Partido Acción
Nacional.

La diputada Diana María Teresa Lara Carreón: Con su
venia, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Diana María Teresa Lara Carreón: El pre-
sente Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación
para el año 2024 carece del balance necesario para generar
tranquilidad, acerca que este último año fiscal del sexenio
quiere resolver todas las deficiencias generadas en cinco
años previos en rubros tan importantes, como la salud, se-
guridad pública, impartición de justicia, cambio climático,
entre otros.

En realidad, se encuentra fuertemente cargado de la pro-
yección del gasto que garantiza que los proyectos del pre-
sidente de la República sean la prioridad central, intentan-
do asegurar a toda costa su cumplimiento.

Estos proyectos solamente han generado gasto y nada, ab-
solutamente nada de resultados. Se han convertido en el
símbolo del capricho del presidente, así como en la evi-
dencia de su inexperiencia en el manejo de la administra-
ción pública.

Queda claro que la atención no la tiene puesta en los temas
prioritarios, por ello resulta sorprendente que en el Anexo
16 de los Recursos para la adaptación y mitigación de los
efectos del cambio climático se haya incluido un rubro de-
nominado defensa nacional, el cual proyecta asignarle casi
126 mil millones de pesos, que se emplearán en el proyec-
to del Tren Maya.

En comparación con ello, se asignan 7 mil millones al rubro
16 de Medio Ambiente y Recursos Naturales. Resulta muy
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importante mencionar que con estos recursos se tendrán que
atender 17 acciones relacionadas con el medio ambiente,
mientras los 126 mil millones de pesos para el Tren Maya so-
lamente se emplearán en atender a este proyecto.

La nula asignación presupuestal derivada del profundo
desinterés del Ejecutivo federal hacia el tema nos deja cla-
ro que tampoco le importa realizar acciones de prevención
para que no se repitan las situaciones trágicas, como la que
hoy viven nuestros compatriotas guerrerenses. No queda
duda que el impacto del huracán Otis es resultado del cam-
bio climático. Pero esto no exime de responsabilidad al
Ejecutivo federal. La política pública que promueven está
plagada de acciones que confirman su nulo interés en con-
tribuir a su contención.

No es posible que el presidente de la República se niegue
a asistir a las reuniones de la Conferencia de las Partes de
la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el
Cambio Climático. Lamentablemente lo único que hace es
enviar a una delegación menor para solicitar recursos y, co-
mo siempre, evadir sus compromisos.

Les voy a dejar solo un ejemplo. En noviembre se cumpli-
rán 2 años de que se recibió la minuta del Senado, con de-
creto que expide la Ley General de Economía Circular,
misma que a la fecha se encuentra en la congeladora legis-
lativa. Resulta inadmisible que se destinen únicamente 68
millones a la conservación y manejo de áreas naturales pro-
tegidas. Ese mínimo presupuesto condena a la extinción de
las áreas protegidas en Ciudad de México, tal como las que
luchamos por mantener a salvo en el sexto distrito, al cual
orgullosamente represento, en las alcaldías Álvaro Obre-
gón y La Magdalena Contreras. Con ello propongo que se
transfieran mil millones de pesos del Anexo 16, en benefi-
cio de dichas áreas naturales.

La misma realidad se observa con relación al tema de la
movilidad de personas con discapacidad, el cual no figura
en el Anexo 14, Recursos para la atención de grupos vul-
nerables. La discapacidad con mayor incidencia es la dis-
capacidad motriz. Sin embargo, no contamos con ciudades
accesibles. El diseño del mobiliario urbano se aleja mucho
de lo que las personas con discapacidad requieren. Por ello,
considero urgente que se realicen acciones para promover
el diseño universal del equipamiento rural y urbano para la
movilidad y accesibilidad de personas con discapacidad.

En Acción Nacional tenemos claro que es urgente propiciar
un entorno accesible a las personas con discapacidad. De lo

contrario, seremos responsables de condenar a 6 millones
de personas al aislamiento.

Por otro lado, el desajuste climático es una realidad que
nos advierte continuamente que, de no tomar las medidas
adecuadas, llegaremos a un punto en el que ninguna acción
podrá remediar sus efectos. Ninguno de los dos retos podrá
enfrentarse sin el pleno compromiso de los gobiernos.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada. 

La diputada Diana María Teresa Lara Carreón: –Con-
cluyo, diputada presidenta–. Por eso en 2024 estoy segura
de que eso va a cambiar, porque México, México se escri-
be con equis. 

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Fa-
vor de concluir. Gracias, diputada Diana María Teresa
Lara Carreón. 

La diputada Diana María Teresa Lara Carreón: Gracias. 

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
sulte la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si
se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión. Se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Yesenia Galarza Cas-
tro, del Partido Acción Nacional, hasta por tres minutos.

La diputada Yesenia Galarza Castro: Con la venia de la
Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

La diputada Yesenia Galarza Castro: Compañeras y
compañeros diputados, hoy me presento en esta tribuna

Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados218



para presentar mis reservas al dictamen de Presupuesto
para el Ejercicio Fiscal de 2024. 

Hoy nuevamente lamento ver un Presupuesto insensible,
de caprichos, sin escrúpulos, que solo ha visto la forma de
atraer los recursos económicos para sus megaobras inútiles
y fallidas. 

Vengo a esta tribuna para pedirles nuevamente, diputadas y
diputados. Yo sé que aquí hay paisanos de Guerrero, son 10
diputados de la mayoría, que también pudieron estar en es-
ta tribuna, exigiendo los recursos que se usen exclusiva-
mente para la reconstrucción del estado de Guerrero, para
Acapulco y sus municipios afectados. Les pido que se so-
lidaricen con mi estado. Estamos por aprobar el último Pre-
supuesto de esta legislatura. Es momento de mostrar de qué
lado de la historia quieren estar, de hacer lo correcto.

Hoy nuestros hermanos de Guerrero claman nuestra ayuda.
No es posible que este Presupuesto nuevamente lo quieran
aprobar, como ya es su costumbre, sin moverle una sola
coma. Les recuerdo que estamos aquí por las causas y las
necesidades del pueblo. A ellos es a quienes les deben
cuentas.

La semana pasada subí a esta tribuna para contarles cómo
sigue la situación en todas las zonas afectadas. Créanme
que, si ustedes ya se hubieran dado la tarea de recorrer es-
tas colonias, esas comunidades, estarían aquí en esta tribu-
na también exigiendo esos recursos que clama y urgen pa-
ra Guerrero.

Hoy los acapulqueños no solo tienen que vivir con la des-
gracia que les dejó el huracán Otis, sino también con la
desgracia de la insalubridad que les está dejando el ayunta-
miento morenista que encabeza Abelina López, ya que si-
guen los cúmulos de basura.

Hoy los acapulqueños y los otros municipios que viven es-
ta tragedia están en el olvido del gobierno, porque ni la di-
rectora de Protección Civil ni el gobierno del estado, mu-
cho menos el presidente, ha recorrido las comunidades de
Acapulco. Prefirió irse a supervisar el Tren Maya.

Por favor, diputadas y diputados, coméntenle cuáles son las
prioridades que tiene nuestro país. Una de esas prioridades
es mi estado de Guerrero y no solo Acapulco, sino todos los
municipios que se quedaron sin un techo, se quedaron sin
comida, se quedaron sin su patrimonio y hoy no tienen una

fuente de ingresos. No pueden ser tan insensibles e inhu-
manos. Ya muestren que tienen un poquito de decisión pro-
pia. Hoy Acapulco comienza...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Yesenia Galarza Castro: ...a vivir la desgra-
cia del desempleo...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya su intervención, diputada, por favor.

La diputada Yesenia Galarza Castro: ...Yo vengo a esta
asamblea a pedir nuevamente y me dirijo a ti, pueblo de
Guerrero, hay esperanza porque este gobierno inepto y
maldito ya se va y hoy la esperanza ya cambió de mano...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada. Segunda llamada.

La diputada Yesenia Galarza Castro: ...la esperanza se
llama Xóchitl Gálvez. Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Yesenia Galarza Castro. Consulte la Secreta-
ría a la asamblea, en votación económica, si se admite a
discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite discusión. Se de-
secha y se reserva para su votación nominal en conjun-
to en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra, hasta por tres minutos, la
diputada Gabriela Sodi, del Partido de la Revolución De-
mocrática.

En este momento nos están informando que hay un enro-
que, es el diputado Marcelino Castañeda Navarrete en lu-
gar de la diputada Gabriela Sodi, del Partido de la Revolu-
ción Democrática. Hasta por tres minutos, diputado.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023219



El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: ¿Tres mi-
nutos, no eran cinco?

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Tres
minutos, diputado.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: En tres se
los digo. Con la venia, diputada presidenta. El día de hoy
discutimos el último paquete económico de este gobierno,
el último de esta legislatura, con la realidad de que no
cuentan con una estrategia para gobernar. Utilizan la no-
bleza de los programas sociales para amenazar, amedrentar
de forma miserable. Amenazan con retirarlos si no tienen
los fines electorales que quieren, ustedes lucran con la ne-
cesidad de la gente.

No tienen ni idea de lo que es gobernar, pero ante todo no
tienen la mínima responsabilidad de gobernar a más de 129
millones de mexicanas y mexicanos. En seguridad, no tie-
nen una estrategia real, una estrategia que funcione. El cri-
men organizado se ha apoderado de las calles y han au-
mentado las desapariciones, los feminicidios se han
convertido en una triste realidad diaria, y la corrupción se
da en los más altos niveles con la complicidad de este go-
bierno.

¿Existirá alguna diferencia con este proyecto de Presu-
puesto contra los anteriores? No, la respuesta es no, ya que
esta mayoría las tragedias le vienen como anillo al dedo y
actúa de forma miserable, buscando fines electoreros, bus-
cando siempre hacerse allegar de recursos para fines pro-
pios, generando el coyotaje que promueven los amigos y
familiares cercanos del presidente.

Por eso, hoy la gente les ha perdido la confianza, es más
entre ustedes mismos no se confían, se han presentado con
su verdadero rostro y para muestra solo basta mirar su pro-
ceso interno para elegir a su candidato presidencial, entre
ustedes se hicieron trampa, se ofendieron, se fraguaron
fraude, rebajando la política a lo más bajo, al nivel más ba-
jo y si no pregúntenle a Marcelo, pregúntenle las amenazas
por si quiere inconformarse lo está esperando un expedien-
te en la fiscalía.

No alcanzo a comprender a muchas y a muchos de ustedes
con quienes fuimos compañeros de lucha, muchas y mu-
chos de ustedes con ideas progresistas, con la rebeldía que
nos distingue a los hombres y a mujeres de izquierda.

Hoy ustedes radican en absoluta sumisión, acaso la nómi-
na es mayor que su dignidad, acaso los privilegios valen
más que traicionar a México. Cuánto me duele mi país que
su único error y culpa...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado Marcelino.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: ...fue con-
fiar en este miserable gobierno. El país que hoy tenemos es
gobernado por una mayoría oficialista que no ve ni oye,
que solo se rinde...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Se-
gunda llamada, diputado Marcelino.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: ...ante los
caprichos del inquilino de Palacio Nacional. Termino, pero
afortunadamente les tengo una buena noticia, la esperanza
ya cambió de mano...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado Marcelino.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: ..y Méxi-
co se escribe con equis de Xóchitl y Gálvez con ge de ga-
nadora. Sonríe, Morena ya se va y al PT le faltan 208 días
para que pierda su registro. Es cuanto. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado. Consulte la Secretaría a la asamblea en vo-
tación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. En consecuencia, no se admi-
te a discusión. Se desecha y se reserva para su votación
nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Diputado Godoy, ¿con qué objeto?

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Se-
ñora presidente, de orden.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Sí,
mire, le voy a pedir que cuide mucho el tiempo, porque ya
ve que logramos un acuerdo hoy para tratar de ordenar el
debate, pero no nos gustaría que cuide ese tiempo ya con
nuestros oradores y con los anteriores de los otros partidos
de la oposición no. Por eso le pido por favor que sea equi-
tativa en eso, porque sería muy grave que a nosotros sí nos
empiece a ajustar el tiempo.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado, el tiempo se les ajusta a todos. Ustedes tuvieron, co-
mo bien dijo, un acuerdo, que es de tres minutos para todos
los oradores. La primera llamada es de 15 segundos, la se-
gunda es de treinta y la tercera de cuarenta y cinco.

Lo ideal es que todos los oradores lo puedan respetar, en
ese sentido. Y el problema que tenemos es que no lo respe-
tan. Y es, créame, cuando un debate termina en tiempo y
forma luce mejor el debate, sin embargo, bueno, esta Pre-
sidencia ha hecho un esfuerzo, créame, tremendo para lla-
mar al orden y para llamar a los oradores y oradoras a que
se ajusten al tiempo.

En el entendido que van a ser tres minutos, podemos tener
la tolerancia que hemos tenido, que son primero quince se-
gundos, treinta segundos y cuarenta y cinco segundos, co-
mo lo venimos desarrollando en todo este tiempo en esta
Presidencia, esta Mesa Directiva.

Tiene el uso de la palabra, hasta por tres minutos, la dipu-
tada Ana Lilia Herrera Anzaldo, del Partido Revoluciona-
rio Institucional. 

Sí, diputada Irma Juan Carlos, ¿con qué objeto? Un mo-
mento, señora oradora.

La diputada Irma Juan Carlos (desde la curul): También
de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
diputada. Adelante.

La diputada Irma Juan Carlos (desde la curul): Mire, en-
tiendo su postura de usted, yo la entiendo, pero ayer yo hi-
ce uso de la palabra aquí en mi curul y todavía no se me
terminaba el tiempo y me cortaron el micrófono.

Usted tiene esa opción de hacer valer el acuerdo que ya se
tomó, porque si permite que rebasen el tiempo cada vez
más, pues nadie va a respetar nada. Y a nosotros, a noso-
tros usted nos va a hacer lo que a nosotros ayer nos hicie-
ron, cortarnos la voz sin antes concluir el tiempo que nos
corresponde. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Irma. Esta Presidencia no tiene el
medio electrónico para hacerlo per se, sin embargo, quizá
se cortó, por eso hago un atento llamado a quienes están en
el servicio técnico que no lo hagan, para eso está la con-
ducción de esta Presidencia. Muchas gracias, diputada
Juan Carlos. Continúe la oradora, por favor, diputada Ana
Lilia Herrera Anzaldo, empiece con su discurso.

La diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo: Gracias, presi-
denta. Hoy quiero hacerles una pregunta a las bancadas de
Morena, del PT y del Partido Verde. ¿Qué le van a respon-
der a las madres y a los padres a los que sus hijos les cam-
bie la vida por contraer meningitis u otra enfermedad, de
esas que ya se habían erradicado en el país y todo porque
no hay vacunas?

¿Cómo van a justificar la disminución, para 2024, de un
3.8 por ciento real de recursos para vacunación? La dismi-
nución más grande, hay que decirlo, que lo sepa el pueblo,
ocurrió el año pasado, cuando se pasó de más de 30 mil mi-
llones de pesos a 14 mil millones de pesos, una reducción
del 53 por ciento. En ese momento argumentaron, pues la
conclusión de la pandemia, de la emergencia sanitaria por
covid-19.

Sin embargo, en ese mismo 2022, a pesar de los recursos
asignados, la falta de cobertura de los cuadros básicos de
vacunación era alarmante. Vamos como los cangrejos, pa-
ra atrás. En este país solo uno de cada cuatro infantes tiene
su cuadro de vacunación básico completo. La pregunta ló-
gica es, si hay recursos, ¿por qué no hay vacunas?

Y aquí hoy les quiero explicar. En 2022, a pesar de que
aprobamos un presupuesto de más de 30 mil millones de
pesos para vacunas, Hacienda, de forma discrecional, hizo
una adecuación, de un plumazo, presupuestaria a lo asig-
nado y le quitó 22 mil 668 millones de pesos a este pro-
grama, dejándolo solamente con 7 mil 645 millones de pe-
sos, quitaron, de un plumazo, el 75 por ciento de los
recursos. Lo hicieron como adecuación presupuestaria, pa-
ra que no se reflejara la ineptitud, para que no se reflejara
la mala intención, tal vez, como un subejercicio, blindán-
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dose de cualquier responsabilidad administrativa y gene-
rando una caja oscura de 22 mil millones de pesos, pero,
sobre todo, afectando la vida de millones de niñas y niños
en este país. Me parece una crueldad.

Dejo aquí mis propuestas, para evitar estas lagunas legales
que le permiten al gobierno federal semejante atropello.
Tienen que comprender que con cada experimento que ha-
cen con el sistema de salud, no son errores administrativos,
cuestan vidas, cuestan el desarrollo pleno de la niñez y la
adolescencia en este país. Es inadmisible que sigan jugan-
do con la salud y con la vida de las personas.

Les dejo aquí algunas notas para que entiendan muy bien
que al IMSS-Bienestar se le recorta el 56.7 por ciento de
sus recursos para el próximo año. Tanto poder, Morena, PT
y Partido Verde, para no poder. Gracias, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo, pero
además gracias por respetar el tiempo. Consulte la Secreta-
ría a la asamblea, en votación económica, si se admite a
discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto, en términos del dictamen. 

Diputada Guadalupe Chavira de la Rosa, adelante, ¿con
qué objeto?

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): Es una moción de orden...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No
hay desorden.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): ...a la Presidencia, a la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ¿Sí?
Adelante, diputada.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa
(desde la curul): Y la vamos a instaurar, presidenta, porque
usted reiteradamente...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada, a ver, adelante, diputada, la escucho.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (desde
la curul): Gracias, sí, ya estoy en mi tiempo. Usted reiterada-
mente me ha evitado usar el micrófono y lo he visto de ma-
nera contundente, presidenta, así es que decirle que este de-
bate se pudo evitar, lleva cinco largas horas, pero está bien,
hemos escuchado y nos han hecho reflexionar. Y nosotros es-
tamos comprometidos a que el presupuesto que vamos a
aprobar va a responder a los intereses de los guerrerenses.

Usted está jugando de ese lado, diputada presidenta. Pero,
no le va a salir la jugada, porque usted es una mujer expe-
rimentada. Así es que, responda de manera republicana y
democrática ante el poder...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Esa
no es...

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): ...del pueblo.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Esa
no es. Está usted reconviniendo a la Presidencia, esa no es
una moción. Gracias, diputada Chavira de la Rosa. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Elvia Yolanda Martí-
nez Cosío, de Movimiento Ciudadano, hasta por tres mi-
nutos.

La diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío: Presidenta,
yo tengo diez reservas.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada, tiene usted tres minutos, ese fue el acuerdo que se
adoptó y le pido respetar el tiempo.

La diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío: Con mucho
gusto lo respeto, presidenta, gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada.

La diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío: Compañe-
ras y compañeros diputados, una vez más estoy aquí para
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defender y hablar sobre los derechos de los mexicanos que
residimos en el exterior.

Las reservas que hoy propongo tienen como propósito lo
siguiente: que los recursos de los subejercicios que no se-
an subsanados, así como los ahorros que se obtengan como
resultado de la austeridad, sean reasignados a los progra-
mas en beneficio de los derechos fundamentales de los me-
xicanos residentes en el exterior.

Por otra parte, reitero que las dependencias y entidades sí
se deben de sujetar a las disposiciones de austeridad, pero
sin poner en riesgo el cumplimiento de sus obligaciones
que garanticen los derechos humanos.

Propongo nuevamente la creación del programa Conver-
sión Migrante, antes llamado 3x1 que muchos lo conocen.
De igual manera, propongo ampliar recursos al Programa
de Atención, Protección y Servicios de Asistencia, así tam-
bién destinar recursos a la atención de refugiados al país
que es la Comar.

Propongo que se destinen recursos para el Fondo de Apo-
yo a Migrantes, al Fondo para la Repatriación Digna. Pro-
pongo también destinar recursos al Fondo de Apoyo Social
para Ex Trabajadores Migratorios Mexicanos. Sé que estas
demandas de incremento las he llevado a cabo durante tres
años. Lo lamentable es que no hayan tenido eco en los
diputados de la mayoría y aliados, quienes con su palabre-
ría dicen que era apoyar a los mexicanos residentes en el
exterior, pero que con los hechos demuestran todo lo con-
trario.

Les he pedido en más de una ocasión congruencia. Si no
quieren aprobar las reservas que presentamos, al menos us-
tedes propongan dichas ampliaciones con los montos que
ustedes consideren pertinentes, pero háganlo, por favor. 

¿No sienten tantita empatía con nuestros connacionales?
¿No conocen a algún mexicano que requiera algún apoyo o
asesoría de nuestros consulados? ¿No les duelen las caren-
cias de nuestros migrantes? ¿No piensan que un día ustedes
o sus seres queridos les puede cambiar la vida y encontrar-
se en el lugar en que estamos nosotros los mexicanos resi-
dentes en el exterior?

Recuerden: una vida útil es el servicio público, es que la
gente cumpla el objetivo de llevar algún beneficio a la gen-
te. Una persona que no sirve a su gente, entonces no sirve
para nada.

Solo les recuerdo que estar en esta posición es pasajero, pe-
ro la vergüenza de ser omisos en atender las necesidades de
quienes han puesto su confianza en ustedes será una carga
que llevarán consigo toda la vida, que la vida los juzgue. Es
cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío y gracias tam-
bién por respetar el tiempo. Tiene el uso de la palabra hasta
por tres minutos, pero antes de eso, consulte la Secretaría de
asamblea en votación económica si se admite la discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse a manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse a manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión, se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Érika de Los Ánge-
les Díaz Villalón, del Partido Acción Nacional, hasta por
tres minutos.

La diputada Érika de Los Ángeles Díaz Villalón: Con su
venia, presidenta

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Érika de Los Ángeles Díaz Villalón: Mu-
chas gracias. Cinco años han transcurrido, cinco años sin
avances y prácticamente tirados a la basura en los que el
presidente no ha asumido su responsabilidad de gobernar y
en los que ustedes, diputados de Morena y aliados, nunca
tuvieron la claridad de cuál era la encomienda que les hi-
cieron los ciudadanos, en los que su cobardía y sumisión
les hacen aprobar presupuesto encaminada a retener el po-
der engañando a los pobres con dádivas. Solapando la co-
rrupción, las aberraciones y ocurrencias del inquilino de
Palacio, qué vergüenza.

Abandonando totalmente la educación, el deporte, la cultu-
ra, el campo, la ganadería y qué decir de la seguridad y la
salud. No hay recurso para el cuidado del medio ambiente.
Las mujeres abandonadas y en estado de indefensión, sin
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presupuesto para su atención en casos de violencia. Sin
presupuesto para atender desastres naturales, de verdad ¿no
lo ven?

Cinco años en el abandono total del ejecutivo que prefiere
diariamente lavarse las manos culpando al pasado. Un pre-
sidente indolente que prefiere destinar recursos a otros paí-
ses que destinar presupuesto para sacar adelante a Guerre-
ro y a su propio país.

Un gobierno que está saqueando nuestros recursos naturales
y envía a Cuba, miles de litros de gasolina y no es capaz de
abastecer al 100 por ciento al estado de Guerrero ante esta
tragedia. Hoy, México se encuentra ensangrentado y con una
generación de niños y jóvenes que crecen con miedo ante la
inseguridad, con miedo y sin aspiraciones porque lo único
que les espera es un futuro gris, ya que ellos pagaran las con-
secuencias de lo que hoy estamos discutiendo.

Hoy, tenemos la oportunidad de cambiar el rumbo del pa-
ís; hoy, tenemos la oportunidad de tomar decisiones co-
rrectas; hoy, tenemos la oportunidad y destinemos presu-
puesto a estos rubros, démosle a las y a los ciudadanos la
esperanza de un México mejor, ese que tanto pregonan y
que no les cumplieron, porque las y los mexicanos se lo
merecen. Es cuanto, presidenta, muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Érika de los Ángeles Díaz Villalón.
Consulte la secretaría a la asamblea en votación económi-
ca si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se pregunta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra, la diputada Lilia Aguilar Gil, del
Partido del Trabajo hasta por tres minutos.

La diputada Lilia Aguilar Gil: Muchas gracias y con la
venia de la asamblea. Se ha hablado mucho en esta tribu-
na, por cierto, durante muchas horas solamente el PRI y el

PAN han tenido un diálogo con ellos mismos para proba-
blemente reflexionar de lo mal que le han hecho a este pa-
ís, pero no lo hicieron. Y, sí hablaron mucho de Acapulco
y sobre esto es lo que quiero hablar.

Primero, decir que lo que realmente piensa el PAN de Aca-
pulco, está dicho por su representante, el diputado Quadri,
que dijo que, sin Guerrero, Oaxaca y Chiapas, México se-
ría un país de primer mundo y, entonces, como consecuen-
cia viene acá a hablar y a decir que los guerrerenses no sé
cuánta cosa. Éste es el vocero del PAN, éste es el vocero de
la derecha no vengan hoy a darse baños de pureza.

Por cierto, que no quisieron donar un solo peso de su suel-
do para ayudar a los damnificados de Guerrero, no sola-
mente perversos, sino también mezquinos. Qué pena dan
señores, señoras, diputados del Partido Acción Nacional.

Hablemos de Acapulco y hablemos de desastres. Aquí se
han venido a rasgar las vestiduras a decir que no hay un so-
lo peso en el presupuesto para la reconstrucción de Aca-
pulco, mienten, mienten porque se han invertido 61 mil 13
millones de pesos en la reconstrucción de Acapulco. 

Nosotros no necesitamos una figurita financiera que es el
Fonden que, además, han mentido por toda la República y
han dicho que quién se lo robó. A ver, no somos iguales,
nosotros no robamos fondos, nosotros no robamos presu-
puesto y el gran enojo que ustedes tienen y que han venido
a expresar a esta tribuna.

Por cierto, hoy muy activas mis compañeras del PAN de Chi-
huahua, que han servido de edecanes en muchas participa-
ciones, vienen a decir que no hay un peso para el Fonden y
que este presupuesto no sirve, no nos sirve para los cochupos,
no nos sirve para que se roben el dinero, no nos sirve para que
existan fideicomisos que ustedes puedan desviar.

Y les voy a dar un ejemplo, compañeros y compañeras del
PAN. En el sexenio del cabeza hueca de Fox que, por cier-
to, hay que pedirle a Martita encarecidamente por el bien
de México que ya le quite el celular, de verdad dice puras
locuras. El huracán Wilma que afectó Quintana Roo y Yu-
catán en octubre del 2015 tuvo un impacto terrible en el
sur, sin embargo, en esta ocasión sí se utilizó el Fonden, el
Fonden que todos ustedes quieren que vuelva, pero la Au-
ditoría Superior de la Federación estimó que de de 3 mil
590 millones de pesos, mil millones, 800 millones de pesos
fueron desviados y no fueron utilizados para la reconstruc-
ción por parte del cabeza hueca de Fox.
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Ahora hablemos de Peña y con esto voy a concluir, señora
presidenta. En los huracanes de Ingrid y Manuel no sola-
mente andaba haciendo, pues tratando de pedir a la gente
que hicieran ahí su cambaceo para que...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Lilia Aguilar Gil: Para que pudieran recons-
truir su casa, sino que hubo un presupuesto de 61 mil mi-
llones de pesos a través del Fonden y este recurso nunca
llegó a los miles de damnificados...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Se-
gunda llamada, diputada. Concluya.

La diputada Lilia Aguilar Gil: Que perdieron su patri-
monio y denunciaron afectados. Ese es el manejo que uste-
des conocen, ese es el manejo que ustedes quieren de la
desgracia, ese es el manejo que ustedes quieren el Fon-
den...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Lilia Aguilar Gil: ...porque ustedes sí saben
que se lo pueden robar. Muchas gracias, retiro mi reserva y
agradezco finalmente el PAN soltó la tribuna. Gracias,
compañeros.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Lilia Aguilar Gil. En virtud de que se retira
la reserva no hay materia de discusión. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Janicie Contreras
García, de Morena, hasta por tres minutos. 

Diputado Víctor Varela, ¿con qué objeto?

El diputado Víctor Gabriel Varela López (desde la cu-
rul): Para una moción de orden.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ¿Cuál
es? Adelante, diputado. 

El diputado Víctor Gabriel Varela López (desde la cu-
rul): Pedirle que llame al orden a sus compañeras y com-
pañeros de la reacción que están interrumpiendo a las ora-
doras de la cuarta transformación en todo momento y que
no están llevando el debate de altura que ellos y ellas mis-

mas pidieron. Que sean congruentes y usted sea responsa-
ble en la dirección de estos debates. Sería esto, diputada
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Víctor. Lo tomo a consideración, por su-
puesto. Y esta Presidencia ha hecho varios exhortos duran-
te todo el día ayer y el día de hoy y lo seguiremos haciendo
cuando sea necesario. Pido orden y por favor les pido a las
diputadas y a los diputados escuchar al orador y tener tole-
rancia, toda vez que la tolerancia es un valor en la política.
Adelante, diputada Janicie.

La diputada Janicie Contreras García: Con su permiso,
presidenta. Paisanas y paisanos, mexicanas y mexicanos,
quiero dirigirme a ustedes en esta ocasión para hacer un re-
cordatorio del porqué de este proyecto de presupuesto con
justicia e igualdad social. Quiero que los jóvenes, como di-
ce nuestro presidente, no olviden de dónde venimos porque
quien olvida de dónde venimos pues también olvida a dón-
de va. Que no olviden la historia porque si la olvidamos es-
tamos obligados a repetirla y nunca más vamos a volver al
pasado. 

Venimos de gobiernos prianistas, gobiernos que saquearon
las arcas del gobierno federal y de los estados que gober-
naron, que privatizaron las empresas mexicanas y las ce-
dieron a los amigos de Calderón y de Zedillo porque luego
se convirtieron en sus asesores. 

Venimos de gobiernos, de estados que gobernaron que tam-
bién saquearon porque no hay que olvidar a los Duarte. ¿O ya
se les olvidó a esos que piden más qué dieron para Chihua-
hua? ¿Verdad que a México no se le olvida? Y tampoco a Ve-
racruz. El Prian no entiende este presupuesto y cómo le va a
entender si aquí no encuentra lo que busca. ¿Y saben qué bus-
ca, pueblo de México? Busca cash, dinerito. Busca, sobre to-
do, moches y aquí no lo van a encontrar. Por eso dije que no
le entienden y por más que le buscan, no lo van a encontrar.

Este gobierno es un gobierno de justicia. Este presupuesto
está diseñado para hacer justicia social y es mentira que no
hay presupuesto para el campo. Este prepuesto tiene, para
este ejercicio 2024, 74 mil 109.6 millones de pesos, en 3
mil 500.6 millones más que 2023.

Entonces, ¿quién miente, pueblo de México? El Prian.
Ellos son los que mienten, pero nunca más les va a creer el
pueblo de México. Han subido todo el día a decir payasa-
das. Se visten de médicos, traen bat y quieren engañar al
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pueblo. Piensan que el pueblo es tonto. El pueblo despertó
y despertó con un movimiento grande, encabezado por An-
drés Manuel López Obrador. La revolución de las cons-
ciencias, nunca más gobiernos prianistas.

¿Y saben qué? En 2024, como dice nuestro compañero No-
roña, les vamos a volver a recetar su medicina, les vamos a
ganar la Presidencia de la República, les vamos a ganar los
gobiernos de los estados, la mayoría calificada en este
Congreso de la Unión, porque nunca más volverán a sa-
quear a este país. ¿Y saben qué? No se dieron cuenta...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Un
momento. Concluya, diputada, concluya. 

La diputada Janicie Contreras García: ...el 2 de no-
viembre les prendimos una veladora...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada. 

La diputada Janicie Contreras García: ...y les rezaron
un padre nuestro y un ave maría para el perdón de sus pe-
cados, porque nunca más van a regresar. Ya murieron. Mu-
chas Gracias. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Janicie Contreras García. Pido, por favor, a
las diputadas y a los diputados tener tolerancia, escuchar a
los oradores en la tribuna, toda vez que ustedes también
fueron escuchadas en su momento. 

Consulte la secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión. Se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del debate. 

Diputada Irma Juan Carlos, adelante. ¿Con qué objeto?

La diputada Irma Juan Carlos (desde la curul): Moción
de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante, diputada.

La diputada Irma Juan Carlos (desde la curul): En reite-
radas ocasiones hemos señalado que somos respetuosos de
escuchar a todos los oradores, y cuando nosotros estamos
tratando de alterar un poquito a los oradores de la derecha,
usted me calla, y ahora que estaba la oradora de Morena us-
ted permitió que estuvieran gritando. Buitres, buitres, un
par de chachalacas que están allá. Por favor, presidenta,
ponga orden, sea institucional, por favor. 

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Siem-
pre está Presidencia, los ayudo a que... diputada Irma.
Diputada Irma Juan Carlos, está Presidencia busca tener
orden en el debate, está Presidencia la escucha con mucho
respeto a usted, yo no la callo jamás, porque yo a usted la
aprecio y la respeto.

Y les pido a los diputados de Acción Nacional, en este ca-
so diputadas y diputados, por favor no utilizar adjetivos ca-
lificativos, porque lo único que estamos haciendo es retra-
sar el debate. Escuchemos a nuestras y nuestros oradores,
todos estamos aquí presentes para debatir y eso es lo que
debe de imperar, porque les recuerdo que todo el pueblo de
México nos está viendo a través del Canal del Congreso.

Esa es la realidad, estamos siendo observadas y observados
por la gente, por nuestros electores. Continuamos con la
ronda número dos. 

Diputado Marco Rosendo ¿con qué objeto? Sonido en la
curul del diputado Marco Rosendo, en la 313, por favor.
Diputado, se va a cambiar de curul. Ándele, 313.

El diputado Marco Rosendo Medina Filigrana (desde la
curul): Gracias. Muy amable, diputada presidenta. 

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Muy
bien. Adelante, diputado.

El diputado Marco Rosendo Medina Filigrana (desde la
curul): Es una moción de orden. Miren. 

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.
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El diputado Marco Rosendo Medina Filigrana (desde la
curul): Le agradezco. Durante cinco horas hemos escucha-
do a compañeros de la oposición, nosotros lo que pedimos
es reciprocidad. Sabemos que no coincidimos, pero cuando
menos que nos escuchemos y que nos escuchemos con res-
peto. Yo acompaño su conducción, pero le rogaría que pu-
siéramos más énfasis en eso. Es cuando, diputada presi-
denta. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Marco Rosendo. Con mucho gusto
atiendo su petición. Y vuelvo a hacer hincapié en el orden,
toda vez que los diputados y las diputadas que van a pasar
a la tribuna quieren también ser escuchados y respetados
como los que ya lo hicieron. Favor de tener la conciencia
de que estamos siendo, de nueva cuenta les digo, observa-
das y observados por nuestros propios electores. 

Diputada María Elena Pérez-Jaén ¿Con qué objeto? Soni-
do en la curul de la diputada Pérez-Jaén.

La diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño (desde la
curul): Sí, gracias, presidenta en función.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

La diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño (desde la
curul): La bancada de Morena ha estado utilizando como
método solicitar la intervención alegando moción de orden
cuando en realidad, pues, se trata de reconvenir a lo expre-
sado por el orador, lo cual, pues, es indebido.

Incluso, se han tomado el atrevimiento para alegar como
moción de orden el que se injurie el presidente cuando lo
único que se hace es describir, por ejemplo, una realidad de
las ineficiencias del Ejecutivo federal.

Solicito atentamente y respetuosamente a la Presidencia
que inste a la bancada de Morena a que lea la normativa y
no haga uso de una retórica engañosa como una táctica di-
latoria. Ya basta, presidenta. gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. Tomamos nota, diputada Pérez-Jaén. Vuelvo a exhor-
tar... y en cierta manera ha habido una cierta proclividad a
utilizar la figura de las mociones para esbozar agenda polí-
tica. Pido abstenernos de eso, escuchar a los oradores. Te-
nemos más de 40 oradores que faltan por desahogar en los
términos que ya hemos pactado con este debate.

Seguimos con la segunda ronda, si me lo permiten, con la
diputada Gabriela Sodi, quien tiene... tendrá el uso de la
palabra, hasta por tres minutos, del Partido de la Revolu-
ción Democrática.

La diputada Ana Cecilia Luisa Gabriela Fernanda So-
di Miranda: Con su venia, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Ana Cecilia Luisa Gabriela Fernanda Sodi
Miranda: Esta señora, dice la verdad, en cuanto al capítulo
que a mí me corresponde. Los 460 mil millones de pesos son
suficientes para atender a más de 12 millones y medio de per-
sonas adultas mayores, otorgándoles una pensión de 6 mil pe-
sos bimestrales, dando como gran final 36 mil pesos anuales,
con los cuales tendrán que cubrir sus necesidades de salud y
sus medicamentos correspondientes. 

Sin embargo, las cifras oficiales, las cifras de ustedes, Co-
neval y Renapo, señala que en este país residen 11 millo-
nes de personas adultas mayores a nivel nacional y medio
que se contemplan en el programa de pensión del bienes-
tar, aún con los nuevos ingresos nos falta un millón y me-
dio de personas adultas mayores inexistentes, fantasmas,
pero contabiliza para apoyos fingidos a estos imaginarios
adultos mayores. 

O sea, que existen recursos concretos, pero sin destinatario,
bolsas ocultas que han sido detectadas en todos los ramos.
Entonces la pregunta es, ¿dónde quedan estos recursos pa-
ra ese millón y medio de personas que no existen que no se
contemplan en las cifras oficiales? ¿Quiénes son los suje-
tos que se están quedando con las pensiones que deben ser
otorgadas para las personas mayores de 65 años? 

Esto no es nuevo, ya que en la discusión de los presupues-
tos anteriores he enfatizado sobre los excedentes en recur-
sos que no tienen destinatario y que solo representan un
subejercicio para desvío y ejecutarlo en otro lugar que no
tiene nada que ver para el bienestar de nuestras personas de
la tercera edad. 

Desde las discusiones del presupuesto del año 21 y 22, de-
nunciamos que nos falta un millón y medio de adultos ma-
yores, de manera sistemática es un modus operandi, pero
que aun siendo fantasmas tenían designada a una partida
presupuestal oculta y ficticia. Hicimos varios juegos para
informar a diversos diputados que tienen que ver con pre-
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supuesto social, los cuales fueron sustraídos de mi curul en
plena sesión y no solo eso, sino que amenazaron al equipo
técnico de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables
con estar ejerciendo y escrudiñando estas cifras.

Esta señora escribió este texto en lo que concierne a la Co-
misión de Atención a Grupos Vulnerables dice la verdad.
Es un robo que se le hace a esta partida presupuestal de los
adultos mayores pagada por todos los mexicanos. Repár-
tanla...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Ana Cecilia Luisa Gabriela Fernanda So-
di Miranda: ...entre ellos para que por fin les alcance pa-
ra sus medicamentos, nos falta un millón y medio de adul-
tos mayores. Es cuanto, diputada.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Gabriela Sodi, consulte la secretaría a la
asamblea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta. 

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión, se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos el dipu-
tado Marco Antonio Mendoza Bustamante, del Partido Re-
volucionario Institucional.

El diputado Marco Antonio Mendoza Bustamante: Con
el permiso de la Presidencia, diputadas y diputados. Henos
aquí un año más y Morena aplica la misma, levantar la ma-
no sistemáticamente para decirle no a México, para decirle
no a las mexicanas y mexicanos, no les da vergüenza dipu-
tadas y diputados de la mayoría, más allá de partidos, de
mexicano a mexicano, no hablan con su familia, no hablan
con sus vecinos, qué les dicen sus amigos, no se dan cuen-
ta que la violencia tiene en jaque a México, no hay empleo,
no hay desarrollo, no acabaron con la corrupción, no aca-

baron con la inseguridad, ustedes son una desgracia para
nuestro país.

Dicen estar de lado del campo y les arrebataron el presu-
puesto a nuestros campesinos. Dicen estar de lado de las
mujeres y le arrebataron el presupuesto para prevención de
la violencia, para la atención del cáncer, para proyectos
productivos.

Dicen estar de lado de la salud y no hay medicinas, no hay
médicos, no hay vacunas. El Insabi no funcionó, y no, Mo-
rena, México, todavía no es Suiza por si no se han dado
cuenta. Dicen estar de lado de la seguridad y le arrebataron
el presupuesto a estados y municipios. Dicen estar de lado
del pueblo y le dieron la espalda a Acapulco. Traicionaron
al pueblo que juraron defender.

Es el tercer año que subo a esta tribuna para pedir recursos
para el estado de Hidalgo. A lo largo de las siguientes ho-
ras, el Grupo Parlamentario del PRI, los diputados y dipu-
tadas hidalguenses haremos diversas solicitudes por alre-
dedor de mil 600 millones de pesos, 144 obras para 84
municipios.

Hoy le solicito recursos adicionales, 39 obras para Acatlán,
Acaxochitlán, Huasca, Metepec, San Bartolo, Singuilucan,
Santiago Tulantepec, Tenango de Doria, Tulancingo, Ato-
tonilco el Grande, Epazoyucan, Mineral del Chico, Metzti-
tlán y Omitlán.

Compañeras y compañeros, hoy es una sesión histórica, es
la última vez, la última vez que hacen valer su mayoría pa-
ra aprobar un presupuesto que traiciona a México. Ya se
van, ya se van porque la esperanza cambió de manos, Xó-
chitl Gálvez nos demostrará que un futuro diferente para
nuestra patria es posible.

Se van por la puerta de atrás, se van porque no estuvieron
a la altura de la confianza de las y los mexicanos, se van
porque defraudaron al pueblo y se van porque no supieron
gobernar. Que viva Xóchitl Gálvez. Es cuanto, presidenta.

Presidencia de la diputada 
Joanna Alejandra Felipe Torres

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la asam-
blea, en votación económica, si se admite a discusión.
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La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vo-
tación económica, se consulta a la asamblea si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Ma-
yoría por la negativa, diputada presidenta. 

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión, se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra la diputada Amalia Dolores García Medi-
na, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano,
para presentar su propuesta de modificación, hasta por tres
minutos.

La diputada Amalia Dolores García Medina: Con su ve-
nia, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

La diputada Amalia Dolores García Medina: He decidi-
do presentar cinco reservas. En dos propongo modificar el
artículo 22 del decreto. Primero, que exista una relación di-
recta entre el Programa Nacional de Igualdad entre Muje-
res y Hombres y el Anexo 13 a fin de establecer coheren-
cia entre planeación y presupuestación en materia de
igualdad.

Segundo. Establecer una coordinación entre las dependen-
cias y entidades de educación, salud, empleo y seguridad
social, que hoy están desarticuladas, para atender a la po-
blación que requiere cuidados. La encuesta del Inegi publi-
cada hace unos días señala que 58 millones requieren cui-
dados en México.

Este trabajo lo realizan mujeres, causándoles un gran des-
gaste y pobreza de tiempo. Para que un Estado de bienes-
tar cuidador garantice derechos de personas cuidadoras y
de quienes necesitan cuidados se puede empezar con la co-
ordinación entre dependencias y entidades señaladas.

Tercera reserva. Propongo incrementar 100 millones al
Programa para el Sistema de Protección de Niñas, Niños y
Adolescentes, para garantizar sus derechos.

Cuatro. Dos de los principales obstáculos para que las mu-
jeres gocen de igualdad son la pobreza y la violencia. Por

eso la cuarta reserva para aumentar en 100 millones a pro-
gramas para atender y prevenir la violencia contra las mu-
jeres: 11 en promedio diario son víctimas de feminicidio.
Urgen recursos para las instancias de las mujeres en las en-
tidades federativas y para refugios para mujeres víctimas
de violencia y sus hijas e hijos porque esa violencia no ce-
de. La Redim señala que cada cinco días hay un feminici-
dio de niñas y adolescentes.

Cinco. Hay un cáncer que se puede erradicar con una sola
vacuna: el cérvico-uterino, producido por el Virus del Pa-
piloma Humano. En mi quinta reserva pido destinar 500
millones para vacunar a nuestras niñas y garantizarles lar-
ga vida, así como recursos para prevención y atención de
cáncer cérvico-uterino.

En total, con estas reservas, mil 400 millones que repre-
senta el 5 por ciento del presupuesto para apoyo adminis-
trativo de la CFE. Una ínfima reasignación presupuestal
que no afecta el funcionamiento de la Comisión Federal de
Electricidad, pero beneficiaría a nuestras niñas, niños y
adolescentes. Se cuidaría la salud de las mujeres y se les
protegería y garantizaría una vida libre de violencia. Es
cuanto, compañeras y compañeros. Espero que en esto po-
damos construir un gran acuerdo porque es en beneficio de
nuestro país, del tejido social y de la vida de mujeres, niñas
y adolescentes. Muchas gracias.

Presidencia de la diputada 
Marcela Guerra Castillo

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Consulte la Secretaría a la asamblea en vo-
tación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vo-
tación económica, se consulta a la asamblea si se admite a
discusión. Las y los diputados que estén por la afirmativa
sírvanse manifestarlo. Gracias. Las y los diputados que es-
tén por la negativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Mayoría
por la negativa, diputada presidente.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nomina en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra el diputado Gerardo Fernández Noroña,
del Grupo Parlamentario del PT, para presentar su pro-
puesta de modificación, hasta por tres minutos.
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El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña:
Y luego lloran. Nos pudimos haber ahorrado estas ocho ho-
ras de necedad, de mentiras, de intriga, de tergiversación,
de creer que el pueblo es tonto, pero tontos los de la oposi-
ción que piensan que el pueblo es tonto, porque desde la
primera intervención no han dicho algo diferente.

No hay una discusión técnica, es una discusión de intriga,
porque ni siquiera una discusión política, es de politeque-
ría. Aquí están en disputa dos proyectos de nación. La co-
rrupción, volver al pasado, al remate del patrimonio nacio-
nal, a la traición de los intereses del pueblo y el proceso de
compromiso de transformación absoluto con el pueblo de
México.

Bueno, aquí hemos visto como viene a disfrazarse de em-
pleados del departamento de salchichonería y vienen a po-
ner aquí no sé cuántas cosas, pero su mensaje no pasa, no
llega al pueblo. 61 mil millones de pesos para Guerrero y
dicen que no hay recursos para Guerrero.

Todo el apoyo el apoyo de las fuerzas armadas con el DN-
III para Guerrero y dicen que no está haciendo nada. Toda
la estructura del sector salud en Guerrero, pero dicen que
no se está atendiendo.

CFE hizo la hazaña de en menos de cinco días reestablecer el
100 por ciento del suministro de energía eléctrica. Lara vida
a las trabajadoras y trabajadores de Comisión Federal de
Electricidad, pero acá a estos, ¿cómo les digo para que no se
indignen?, ¿cómo les digo para que no brinquen como chini-
cuiles en comal, ¿cómo les digo para que no injurien?

Ah, las diputadas paniaguadas pueden injuriarte lo que
quieran, pero les dicen cualquier cosa: violencia política de
género. Hipócritas, farsantes, vende patrias. Me dicen con
razón que no todos, que no todas, yo creo que debe haber
alguien que se salve en la bancada de Acción Nacional, pe-
ro todavía no lo encuentro.

Estoy como Diógenes con una lámpara buscando a una
mujer o un hombre justo en los paniaguados o en los priis-
tas, en los perredistas ni lo busco, y no lo encuentro. Ni lo
encontraras porque no existe, son unos traidores a la patria,
no se nos olvida que votaron en contra de la reforma cons-
titucional en materia eléctrica.

No se nos olvida que odian al pueblo, que son racistas y cla-
sistas, y que estamos, término, en una simulación, porque no
se discute el Presupuesto, lo que se viene a hacer aquí...

Presidencia de la diputada 
Joanna Alejandra Felipe Torres

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputado.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña:
...es un enorme ejercicio de paciencia frente a la necedad
de la oposición. Pero en 2024 con votos les cobraremos las
afrentas y vamos a seguir gobernando por décadas nuestra
patria, les pese lo que les pese.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputado.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña:
Que bueno que hoy no se alteraron. Buenas noches.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe Torres:
Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la asamblea...

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña:
Retiro la reserva porque no hay ninguna reserva, estamos
en un acuerdo político siguiendo la necedad de la oposi-
ción.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. En virtud de que se retira la reser-
va no hay materia de discusión. 

Tiene la palabra el diputado Carlos Sánchez Barrios, del
Grupo Parlamentario de Morena, para presentar su pro-
puesta de modificación, hasta por tres minutos.

El diputado Carlos Sánchez Barrios: Con su permiso,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado Carlos Sánchez Barrios: Diputadas y dipu-
tados. Se ha previsto para el Ejercicio Fiscal 2024 la asig-
nación de un Presupuesto para la Comisión Federal de
Electricidad, por un monto de 528 mil 532 millones 673
mil 275 pesos.

Considero que es importante asignarle suficientes recursos
para continuar la construcción de un modelo energético ba-
sado en un cambio de paradigma donde el Estado preserve
la seguridad y soberanía energética del país.
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Nuestra empresa eléctrica nacional tiene como propósito
garantizar el acceso a la electricidad con tarifas bajas para
todas las familias mexicanas. Es claro ejemplo y merece el
más amplio reconocimiento el esforzado trabajo que reali-
za la Comisión Federal de Electricidad para restablecer el
suministro eléctrico en Acapulco ante la devastación pro-
vocada por el huracán Otis.

En realidad, el reconocimiento y agradecimiento es para el
conjunto del gobierno federal que encabeza el presidente
López Obrador, puesto que su solidaridad con el pueblo de
Guerrero es incuestionable. Ya está presente. Para actuar
no espera el nuevo ejercicio fiscal.

En consecuencia, reitero, retiro mi reserva, toda vez que
nuestro grupo parlamentario se identifica con el propósito
de fortalecer la autosuficiencia energética y asimismo lle-
var electricidad a las familias mexicanas a precios accesi-
bles. Muchas gracias. Es cuanto.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. En virtud de que se retira la reser-
va, no hay materia de discusión. 

Tiene la palabra la diputada Olga Luz Espinosa Morales, del
Grupo Parlamentario del PRD, para presentar su propuesta de
modificación, hasta por tres minutos. Nos informan de Se-
cretaría que hubo un cambio por parte del grupo parlamenta-
rio. Tiene la palabra el diputado Francisco Javier Huacus Es-
quivel, del Grupo Parlamentario del PRD, para presentar su
propuesta de modificación, hasta por tres minutos.

El diputado Francisco Javier Huacus Esquivel: Con su
venia, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado Francisco Javier Huacus Esquivel: Compa-
ñeras y compañeros, les traje un recordatorio de hace al
menos unos cuatro meses que aquí Marcelino me hace fa-
vor de portar, le sugerí que cambiarán su logotipo para las
próximas elecciones y pudieran salir así en la boleta de es-
ta próxima elección.

Es triste lo que está ocurriendo en esta discusión de presu-
puesto y ustedes solamente van a hacer lo que les dicte el
autócrata de Palacio Nacional. No piensan en las familias
mexicanas, que lamentablemente sufren por las decisiones
que se están tomando en esta Cámara de Diputados.

Compañeros, se ha dicho que este presupuesto está soste-
nido con alfileres, porque este presupuesto, sin lugar a du-
das, no beneficia a esos trabajadores que se levantan a las
4:00 de la mañana para poder cumplir con una jornada la-
boral de 12 horas. No sean omisos ante la desesperación y
sufrimiento que viven los mexicanos.

La única, la única cumplimenta que tuvieron ustedes ante
los mexicanos, fue acabar con los pobres, pero los pobres
de los hijos, primos y amigos de López Obrador, su go-
bierno me recuerda a la parábola del rey tonto. Aquel rey al
que le trajeron un traje invisible que solo los inteligentes
podían ver y ha pasado esto con este gobierno, solo su rey
y su séquito de inteligentes ven lo bueno de su gobierno.
Solo su rey y ustedes...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Diputado, nos permite un momento, por favor. Ade-
lante, diputado Daniel Murguía Lardizábal, sonido a la cu-
rul de diputado. ¿Con qué objeto, diputado?

El diputado Daniel Murguía Lardizábal: Gracias, presi-
denta. De orden, por favor.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante.

El diputado Daniel Murguía Lardizábal: Solicitarles ahí
a los diputados que, por favor, se abstengan de sacar esas
cartulinas ofensivas. Sabemos que no queremos ver la foto
de Marcelino pegada en Morena, en ningún momento.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Gracias, diputado. Les recordamos
que, conforme al propio Reglamento, parte de los derechos
de las y los diputados es poder incluir material de expre-
sión. Cada uno de los grupos parlamentarios lo ha hecho y,
en este caso, pues será el mismo trato. Gracias, diputado,
continúe el orador.

El diputado Francisco Javier Huacus Esquivel: Dijera el
meme: y soporta. Miren, les voy a decir una cosa, este pre-
supuesto solamente ustedes lo ven bien. Y bueno, a propó-
sito de que un servidor ha sido muy creativo con ustedes
les traje hoy yo un regalo, para que cuando se registren sus
candidatos y candidatas para contender en 2024 les pueden
hacer una serie de obsequios.

Primero, un gorrito y ustedes van a ir adivinando de quién
se trata, un antifaz de ladrón que les hace falta y de una vez
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una camisita, está va a hacer su outfit, no sé el traje impre-
so para que ustedes le pongan aquí el nombre de la candi-
data o el candidato de Morena, del PT o del Verde.

Y, de una vez lo acompañan con este logotipo, porque son
buenos para robarse el dinero, porque no les dan dinero a los
campesinos, porque están traficando en Segalmex, vean la
nota de hoy del tráfico de metanfetaminas que llegó a Hong
Kong, son unos ladrones corruptos y les vamos a recetar...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputado.

El diputado Francisco Javier Huacus Esquivel: ...en el
2024, esta encomienda que el pueblo mexicano tiene que
dejen la mayoría calificada aquí en este pleno de la Cáma-
ra de Diputados. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputado. Gracias. Sonido a la curul de la
diputada María Clemente. ¿Con qué objeto, diputada?

La diputada María Clemente García Moreno: Sí, es una
moción de orden, por favor. Nada más si le puede llamarle
la atención al diputado Marcelino, no entendemos por qué
nos viene a restregar aquí su retrato porque no tiene nada
que ver con la discusión...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Muchas gracias, diputada.

La diputada María Clemente García Moreno: ...no te-
nemos por qué ver su retrato en la tribuna.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada.

La diputada María Clemente García Moreno: Gracias.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias. Consulte la Secretaría a la asamblea en vo-
tación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palaba el diputado Manuel Jesús Herrera Vega, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. Una dis-
culpa, diputado: antes de usted va otro diputado y, ense-
guida, le otorgo el uso de la voz. Tiene la palabra el dipu-
tado Óscar Gustavo Cárdenas Monroy, del Grupo
Parlamentario del PRI, para presentar su propuesta de mo-
dificación hasta por tres minutos.

El diputado Óscar Gustavo Cárdenas Monroy: Con el
permiso de la Presidencia, compañeras, compañeros dipu-
tados. La Constitución, artículo 74, fracción IV, establece
como facultad exclusiva de la Cámara de Diputados apro-
bar anualmente el Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción, previo examen, discusión y, en su caso, modificación
del proyecto enviado por el Ejecutivo federal, una vez
aprobadas las contribuciones que a su juicio deban decre-
tarse para cubrirlo.

El marco constitucional señala en el artículo 25 que el Esta-
do velará por la estabilidad de las finanzas públicas y del sis-
tema financiero para coadyuvar y generar condiciones favo-
rables para el crecimiento económico y el empleo. El Plan
Nacional de Desarrollo 2019-2024 establece instrumentos y
metas para cumplir las aspiraciones de la sociedad. En dicho
documento se menciona enfáticamente que retomará el ca-
mino del crecimiento con austeridad, sin corrupción, discipli-
na fiscal, cese del endeudamiento, respeto a las decisiones au-
tónomas del Banco de México, creación de empleos,
fortalecimiento del mercado interno, impulso al campo, a la
investigación, la ciencia, la educación.

Hay que respetar y cumplir el Plan Nacional de Desarrollo,
compañeras y compañeros diputados. En este contexto,
proponemos modificaciones del dictamen para reasignar
recursos en los siguientes rubros: carreteras alimentadoras
y caminos rurales; agricultura, ambiente en núcleos agra-
rios, pueblos y comunidades indígenas.

El Estado de México dejará de recibir entre 6 y 10 mil mi-
llones en participaciones federales; es la entidad más po-
blada del país y requiere recursos suficientes para impulsar
el desarrollo de 125 municipios y más de 17 millones de
habitantes. Otro ejemplo de disminución de participaciones
es Campeche: en 2024 dejará de recibir mil 100 millones
de pesos, que son parte de las participaciones y aportacio-
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nes que corresponden al Estado, principalmente del Fondo
de Extracción de Hidrocarburos.

Esta reducción de recursos no hace justicia a dos estados
que han aportado mucho a la federación. Es importante el
uso oportuno, con equidad y proporcionalidad de los fon-
dos de estabilización para ayudar a las entidades federati-
vas. Es de vital importancia apoyar el fomento del sector
agropecuario con recursos adicionales para su tecnifica-
ción, mecanización y comercialización para elevar la pro-
ductividad y alcanzar la autosuficiencia alimentaria tan rei-
terada por el gobierno en su discurso.

En materia de medio ambiente, se propone destinar recur-
sos para obras de agua potable, drenaje y su tratamiento
que garantice a la presente y futuras generaciones el dere-
cho humano al agua. Acuérdense de Acapulco porque Mé-
xico somos todos. Muchas gracias.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz: En
votación económica se pregunta si se admite a discusión. Las
y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo por favor, gracias. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la negativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias.
Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

Presidencia de la diputada 
Marcela Guerra Castillo

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene la palabra el diputado Manuel Jesús Herrera Vega,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, para
presentar su propuesta de modificación hasta por tres mi-
nutos.

El diputado Manuel Jesús Herrera Vega: Con el permi-
so de la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Manuel Jesús Herrera Vega: Compañeras y
compañeros diputados, la discusión de este Presupuesto se

da en un momento histórico. Por un lado, nos encontramos
ante la irrepetible oportunidad de atraer nuevas inversiones
a través del proceso de relocalización.

Y, por otro lado, enfrentamos los desastres naturales de los
huracanes Norma y Otis, que han dejado daños multimillo-
narios en Baja California y Guerrero. Éstas deberían ser sin
duda prioridades presupuestarias y, desafortunadamente,
no lo son. De nuevo tenemos un presupuesto que atiende
una realidad que existe sólo en la imaginación de la abe-
rrante cuarta T, una realidad en la que se cree que tendre-
mos un sistema de salud como el de Dinamarca, que el cri-
men ha bajado repartiendo abrazos o que el dinero
destinado a Pemex es una buena inversión. Un presupues-
to que sigue centrado en desarrollar megaproyectos que no
eran viables y hoy no son redituables.

Este Presupuesto reduce los recursos de los organismos au-
tónomos, del campo, de los emprendedores, de la Secreta-
ría de Salud y los redistribuye con claros fines electorales.
Es evidente que este Presupuesto no está centrado en in-
vertir para generar empleos, atraer inversión y mejorar la
competitividad. Nuevamente, esta propuesta deja sin apo-
yos a la clase trabajadora, a los emprendedores y a las mi-
cro, pequeñas y medianas empresas.

Por ello les propongo que destinemos recursos para la re-
construcción de Guerrero y Baja California, para sus vías
de comunicación, para las viviendas de la sierra, para las
zonas hoteleras, para sectores como el restaurantero. Para
dar un ejemplo: únicamente para este sector se requieren 6
mil millones de pesos sólo para mantener la nómina de los
salarios en Acapulco. ¿En qué va a trabajar toda esa gente?
¿Cómo van a mantener a sus familias? No, señor presiden-
te, no se trata sólo de repartir despensas con los colores de
su partido. Se trata de pensar en la reactivación económica
como un círculo virtuoso que permita el bienestar de las y
los ciudadanos.

Aquí hago un espacio para invitarlos a estar muy atentos a
la discusión de la iniciativa de la Ley Federal de Reactiva-
ción Económica que presenté, pues necesitamos un meca-
nismo legal que marque el rumbo para la redistribución de
recursos y la implantación de políticas públicas que, de
manera coordinada, impulsen la participación de las diver-
sas secretarías e instituciones públicas y privadas.

Concluyo, presidenta. Ya basta de tirar el dinero de las y los
mexicanos con malas decisiones de gobierno y fines elec-
torales. Hoy queda claro que las y los ciudadanos ya saben
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que en la bancada naranja sí ponemos en el centro a las ciu-
dadanas y los ciudadanos, y al frente sus causas. Es cuan-
to, presidenta.

Presidencia de la diputada
Joanna Alejandra Felipe Torres

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo por favor, gracias. Señora presidenta, mayoría
por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra el diputado Alfredo Femat Bañuelos, del
Grupo Parlamentario del PT, para presentar su propuesta
de modificación hasta por tres minutos.

El diputado Alfredo Femat Bañuelos: Con su venia,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante.

El diputado Alfredo Femat Bañuelos: Haré algunas pro-
puestas de reserva por el problema del tiempo. Para el Par-
tido del Trabajo, el de la educación inicial es un asunto de
Estado. Por ello solicitamos que se incremente en 600 mi-
llones de pesos lo destinado a la educación inicial.

Urge rescatar el Fondo 3x1 porque hoy, en los municipios de
todo el país, éste sería un mecanismo para reactivar la eco-
nomía. Por eso propongo que se pueda recuperar con 700 mi-
llones de pesos. Para el caso de Zacatecas, que hoy vive una
situación terrible por el asunto de la sequía, propongo que se
puedan etiquetar mil millones de pesos para enfrentar el pro-
blema que va a generar la sequía en Zacatecas.

Y no tengo duda de que, para la implantación del nuevo
sistema de justicia civil y familiar, el código nos da un pla-

zo de cuatro años, en los cuales deberían construirse salas
de oralidad, equipararlas, amueblarlas, contratar operado-
res, capacitadores, y hacer una amplia difusión para socia-
lizar la llamada justicia cotidiana.

El nuevo sistema de justicia civil y familiar es la reforma
judicial más importante de las últimas décadas; sin duda, el
legado más importante en materia de justicia del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, superior a la reforma pe-
nal de 2008. Por eso propongo que se le puedan destinar
mil 500 millones de pesos.

He escuchado con mucha atención a la oposición por cerca
de ocho horas subir a esta tribuna a querernos dar consejos,
a querernos decir que estamos mal. Y pregunto a la oposi-
ción: gobernaron 90 años este país, ¿por qué no hicieron
todo lo que hoy nos dicen? ¿Con qué autoridad moral nos
vienen a decir que estamos mal? ¿Cómo se atreven a decir
que no se atiende más a los niños, cuando ustedes a los ni-
ños con cáncer les daban agua? No han aclarado el asunto
de ABC de Sonora.

Compañeros: no fueron el PRD, el PAN y el PRI los que
pactaron aquel acuerdo para privatizar México rematando
todas las empresas del Estado. ¿No fueron ustedes acaso
los que acabaron con Luz y Fuerza? ¿No fueron ustedes los
que cambiaron el contenido del artículo 123 para acabar
con la justicia laboral y permitir que el outsourcing entrara
en el país? ¿No son ustedes los que modificaron el artículo
27 para acabar con el ejido?

No tienen autoridad moral. El problema de ustedes es que
extrañan el moche; si quisiéramos sus votos, pues simple-
mente habríamos etiquetado una reserva por 10 mil millo-
nes de pesos...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputado.

El diputado Alfredo Femat Bañuelos: ...para poderles
dar su moche y nos dejaríamos de esto. Pero aquí se van a
fregar, aquí no hay moches. Y cinco años castigados sin el
moche. El México con el que soñamos es posible.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputado.

El diputado Alfredo Femat Bañuelos: Sigamos avanzan-
do en su construcción, “hasta que la dignidad y la igualdad
se vuelvan costumbre” (Arturo Zaldívar). Gracias.
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La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo por favor, gracias. Señora presidenta, mayoría
por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra la diputada María del Rosario Merlín Gar-
cía, del Grupo Parlamentario de Morena, para presentar su
propuesta de modificación hasta por tres minutos.

La diputada María del Rosario Merlín García: Con su
venia, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante.

La diputada María del Rosario Merlín García: Compa-
ñeros, compañeras, quiero decirles que traigo 15 hojas pa-
ra leerles y platicarles, pero lo que quiero traerles es un
mensaje, un mensaje, un mensaje de verdad de parte de
Acapulco, de los hermanos de Acapulco, de parte de Aca-
pulco...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Sin diálogos, diputadas, por favor.

La diputada María del Rosario Merlín García: Piden y
solicitan a todos, a todas, misericordia, compasión y pie-
dad. No necesitan estar aquí y estar diciéndonos y hacien-
do un debate donde se dice que no hay recurso suficiente
para Acapulco.

El presidente... el presidente de la República y yo les pido
el respeto a este saludo que los acapulqueños les envían a
ustedes con el corazón. Los faltantes de Acapulco por la
zona de desastre no es a partir nada más de Otis: fue desde
antes, desde mucho antes; hay muchos faltantes.

La ayuda de los recursos debe influir y fluir con precisión,
con inmediatez. Sé que los que tienen corazón de verdad y
aman Acapulco, como nosotros lo amamos, y muchos de
ustedes que alguna historia pasó me van a escuchar con
atención, porque no estoy insultando a nadie, estoy lla-
mando a la hermandad, como hermanos de Acapulco. No
estoy debatiendo con partidos; estoy pidiendo la unidad.

La miseria, la miseria para atender no solamente las cues-
tiones materiales, sino la población. Unidos, unirnos para
salir con una inteligencia ya de lo acontecido. Me atrevo a
exponer una pregunta: ¿nos habremos equivocado en ex-
cluir a Dios de la educación, de la salud y del gobierno? De
lo cual estoy segura, de que lo que sí debemos actuar, es
unidos, unidos por la misericordia de Acapulco.

En la historia de Acapulco tal vez no ha habido gobiernos
que hayan ayudado con el corazón para ayudar y resarcir y
acabar con la miseria, pero debemos formar, crear ese co-
razón, y hago un llamado al corazón de todos y cada uno
de los mexicanos. El Presupuesto...

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Diputada, ¿me permite un segundo por favor? Esta-
mos recibiendo solicitudes de moción de orden. Les pido
por favor respeto y cortesía para escuchar a la oradora; ca-
si está terminando su discurso. Nuevamente apelamos al
artículo 8, fracción IV, de nuestro Reglamento: dirigirse
con respeto y cortesía a los demás diputados. Adelante,
diputada, por favor.

La diputada María del Rosario Merlín García: Y el co-
razón se muestra con hechos. Al primer día del día cero de
la contingencia del huracán, nuestro presidente fue, cami-
nó, y dije: “Si él cruzó, yo puedo cruzar”. Y durante el tra-
yecto de la noche a la madrugada me decía: “No hay paso,
no hay paso”. Pero dije: “Voy con un compañero que iba
manejando. Adonde llegue y no pueda pasar el carro, me
voy a ir caminando, no importan los kilómetros...”

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputada.

La diputada María del Rosario Merlín García: Acapul-
co necesita de todos nosotros. Necesita de todos los dipu-
tados. Soy acapulqueña, nací allá, ¿y qué creen que? Yo
puedo ser todos los acapulqueños.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputada.
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La diputada María del Rosario Merlín García: Necesi-
tamos de todos, unidos. Necesitamos gente pensante, pero
pensante con el corazón y con la misericordia para poder ir
a Acapulco y levantar lo que podamos levantar, incluso con
nuestras manos.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Concluya, diputada.

La diputada María del Rosario Merlín García: Es cuan-
to, diputada presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. Consulte la secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo por favor. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo
por favor. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen.

Tiene la palabra la diputada Olga Luz Espinoza Morales,
del Grupo Parlamentario del PRD, para presentar su pro-
puesta de modificación hasta por tres minutos.

La diputada Olga Luz Espinosa Morales: Con su permi-
so, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputada.

La diputada Olga Luz Espinosa Morales: No cabe duda
de que hoy la simulación es la bandera principal de More-
na. A las personas que nos están viendo desde el Canal del
Congreso déjenme decirles que Morena acaba de votar en
contra una reserva para recurso suficiente de Acapulco,
presentado por Morena. Eso sí que es una simulación.

Pero bueno, todo el Presupuesto es una simulación. Y hoy
nos volvemos a encontrar en el mismo lugar y con la mis-
ma cerrazón del oficialismo. Hoy, la mayoría oficialista, la
mayoría oficialista aprueba este Presupuesto, pero lo firma
con un pacto de silencio. De nueva cuenta vienen a refor-

zar, a refrendar ese pacto patriarcal que tienen, esa simula-
ción de que las mujeres en este país son primero. Las prio-
ridades de un presupuesto deben ser las mujeres y las niñas
de este país, pues somos 50 más 1 de esta sociedad.

Pero en este Presupuesto, de nueva cuenta nos quieren ta-
sar a las mujeres en un Anexo 13 que de feminista, que con
perspectiva de género no tiene absolutamente nada. Uste-
des nos han dicho hasta el cansancio que primero los po-
bres, pues en este país las más pobres somos las mujeres,
somos las más marginadas, las más violentadas, somos las
más pobres. Y lo dicen las cifras: 11 mujeres asesinadas al
día no es producto de la casualidad; es producto de la falta
de presupuesto para las mujeres.

En el ejercicio fiscal de 2024 de nueva cuenta nos niegan
el recurso, nos vuelven a mentir, que en el Anexo 13 tene-
mos suficientes recursos. ¿Para qué? Para fertilizantes, ¿y
eso de qué nos sirve para eliminar la violencia? Miren: el
Sistema Nacional de Cuidados sigue estando allá, con Mo-
rena, en el Senado, pues no le quieren meter aquí al presu-
puesto, había más recurso para las mujeres en 2016, para el
Sistema Nacional de Cuidados que la farsa de presupuesto
que ahorita nos están presentando.

Hoy, esta mayoría oficialista dice que es suficiente 0.09; es-
cuchen bien: 0.09 por ciento para la atención y prevención de
la violencia contra las mujeres. Ellos nos argumentan que es
más importante en este país que la Comisión Federal de Elec-
tricidad y Pemex tengan más recursos que las mujeres, quie-
nes están siendo violentadas. Me pregunto: tantos discursos
dieron cuando hicieron campaña para las mujeres desapare-
cidas, para las madres buscadoras, pero el presidente no se ha
dignado a recibir a las madres de las víctimas de feminicidio
en este país. Eso, eso es ser sinvergüenza.

Y miren, ya para concluir: les apuesto doble contra senci-
llo que vamos a ver la Cámara de Diputados llena de luces
moradas y con sendos discursos en esta tribuna diciendo
que les importan las mujeres, pero hoy quiero decir, com-
pañera, hermana: ellos, ellos te están traicionando con un
presupuesto que no es suficiente para las mujeres ni para
las niñas. Por su atención, muchas gracias.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. Consulte la secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
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sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Ma-
yoría por la negativa, señora presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra la diputada Sue Ellen Bernal Bolnik, del
Grupo Parlamentario del PRI, para presentar su propuesta
de modificación hasta por tres minutos.

La diputada Sue Ellen Bernal Bolnik: Con su venia, se-
ñora presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante.

La diputada Sue Ellen Bernal Bolnik: Compañeras y
compañeros, en 5 años el presupuesto del Poder Judicial ha
disminuido más de 15 por ciento. Hoy quieren nuevamen-
te recortarlo sin considerar que en el proyecto que presen-
taron planeaban crear 22 tribunales para atender obligacio-
nes de la reforma laboral, 6 nuevos centros de justicia
penal, así como el Instituto Federal de Justicia Alternativa
para implantar el nuevo modelo de justicia civil y familiar
que, por si no lo recuerdan, se establece en el Código Na-
cional de Procedimientos Civiles y Familiares que aproba-
mos hace apenas unos meses.

Por ello, para que demos cumplimiento a los artículos sex-
to y séptimo transitorios de este nuevo código, propongo
crear un fondo para su instauración. Un fondo que brinde
asistencia técnica a los Poderes Judiciales locales para la
capacitación y profesionalización de su personal. Compa-
ñeras y compañeros, juntos construimos un gran instru-
mento jurídico, pero sin recursos será letra muerta.

Al Tribunal Electoral, que pedía lo mínimo indispensable pa-
ra realizar sus tareas, todavía le hacen recortes. Igual que al
INE, de cara al proceso electoral más grande de nuestra his-
toria. Además, siguen recortando el presupuesto del INAI, al
que le tienen miedo. Y ahora hasta a la Cofece, pues la com-
petencia justa creo que no es algo que entiendan.

Estos recortes por capricho ponen en riego el acceso a la
justicia, nuestra democracia y el combate de la corrupción,
esa que tanto presumen en los discursos, pero en los hechos

no la fomentan. Recortes que demuestran que no es ahorro;
es venganza contra estos órganos y poderes autónomos
porque esos que, a diferencia de ustedes, sí le están sir-
viendo a las y a los mexicanos, no al presidente.

Este año nuevamente sabemos que su interés electorero va
a pasar por encima de las necesidades reales de nuestro pa-
ís porque así se los manda su monarca. A las y a los mexi-
canos que nos están viendo en todo el país queremos de-
cirles que en el Frente Amplio estamos convencidos de que
México merece más. Seguimos luchando por un México li-
bre, demócrata, con justicia, con transparencia; y por eso,
con todo el corazón, Xóchitl Gálvez va. Es cuanto, señora
presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputada. Consulte la secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por a afirma-
tiva sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las diputadas
y los diputados que estén por la negativa sírvanse manifes-
tarlo por favor, gracias. Señora presidenta, mayoría por la
negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra el diputado Pedro Armentía López, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, para pre-
sentar su propuesta de modificación hasta por tres minutos.

El diputado Pedro Armentía López: Muy buenas noches,
presidenta. Con su permiso.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado Pedro Armentía López: Compañeras y com-
pañeros, ayer aprobaron un presupuesto triste para el país,
un presupuesto que no beneficia a las necesidades que
plantea la gente, los ciudadanos, que sigue beneficiando y
priorizando el asistencialismo y no la productividad, un
presupuesto que sigue dotando de recursos a obras faraóni-
cas como el Tren Maya, la refinería, y dotando de recursos
adicionales a Petróleos Mexicanos, a una empresa que está
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totalmente en quiebra, que no cumple sus obligaciones, que
no paga sus derechos de utilidad compartida. Y hoy, eso
pone en condiciones críticas a estados y municipios.

Hoy les pido que me ayuden a modificar el Presupuesto,
que acepten estas reservas para el beneficio de Campeche,
un estado que está cerca de sufrir un recorte de cerca de mil
millones de pesos, mil millones de pesos que se dicen po-
co, pero son mucho para un estado como Campeche.

Hay que decir la verdad, hay incremento en ciertos rubros, en
el FASSA, en el Fondo de Nómina Educativa, en el Fondo de
Aportación e Infraestructura Social, pero en un rubro crítico
para nosotros, el Fondo de Extracción de Hidrocarburos, hay
un decremento brutal. Se está subestimando el precio del ba-
rril y el tipo de cambio. Pedimos que, si hay una diferencia en
el tipo de cambio y en el precio del barril, sea para las enti-
dades federativas y no para la Federación.

Pedimos que tengan inversión en infraestructura en carre-
teras, en bacheo, en construcción de calles, en obras hi-
dráulicas, en la construcción del desvío de la península de
Atasta, Campeche, que podamos terminar el acueducto
Adolfo López Mateos en Xpujil, en Calakmul, una obra
que recibió más de mil millones de pesos y aún no está ter-
minada; y para 2024 no se considera un solo peso de in-
versión. La pregunta aquí es si ya está terminada, si ya lle-
ga el agua a las comunidades, y si se construyeron los
ramales para que no falte el vital líquido.

Hay que decirlo como es: quieren compensar este decre-
mento con el Tren Maya, que no dudo que sea una obra que
vaya a detonar la región, pero hay afectaciones, no sola-
mente ambientales, luego hablaremos de eso, afectaciones
en las carreteras, en los caminos de acceso. No se les olvi-
de que por Campeche pasaron todas las maquinarias, ca-
miones, transportes de carga, para construir esta obra, y
destrozaron nuestras carreteras y caminos.

Necesitamos la modificación para que el Fonatur destine re-
cursos a las obras de beneficio mutuo, con Pemex, y también
a las obras complementarias, para que puedan dotar de recur-
sos a nuestras comunidades. Lo digo claro: en mi estado hay
actores políticos, corrijo, actores televisivos frustrados que
salen a decir que en Campeche le va a ir extraordinario. Oja-
lá así sea, no hay nadie más que yo que pida que a Campeche
le vaya bien, que lleguen recursos, que se detone la econo-
mía, pero en la realidad sé que este recorte de mil millones de
pesos nos va a afectar muchísimo.

Es tiempo de que construyamos juntos. Campeche ha dado
mucho a este país, desde la época del camarón rosado, del
palo de tinte, del chicle. Somos patrimonio cultural de la
humanidad; hoy por hoy, el petróleo. Pero México, amigas
y amigos, ha quedado a deber a Campeche. Espero nos
puedan ayudar y votar por esta modificación. Muchísimas
gracias, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Gracias, diputado. Consulte la Secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo por favor, muchas gracias. Señora presidenta,
mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: No se admite a discusión. Se desecha y se reserva
para su votación nominal en conjunto en términos del
dictamen. 

Tiene la palabra el diputado Reginaldo Sandoval Flores,
del Grupo Parlamentario del PT, para presentar su pro-
puesta de modificación hasta por tres minutos.

El diputado Reginaldo Sandoval Flores: Con su permi-
so, presidenta.

La presidenta diputada Joanna Alejandra Felipe To-
rres: Adelante, diputado.

El diputado Reginaldo Sandoval Flores: Miren. Hice las
cuentas, han intervenido 55 oradores de Acción Nacional,
han usado 5 horas esta tribuna, los hemos escuchado con
atención, y no encontramos una sola propuesta a favor del
pueblo, a favor de los mexicanos.

¿Por qué en tanto tiempo han dicho tanta mentira, tanta fal-
sedad? ¿Por qué no han hablado de la renuncia de Zaldívar
que descubre de cuerpo entero a la Suprema Corte... de la
Nación donde ustedes se refugian? Porque lo hemos dicho:
no es la Suprema Corte de Justicia de la Nación, sino es la
Suprema Corte de la corrupción y que defiende a la oligar-
quía, sin duda.
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Luego, pues claro: no somos iguales. Sin duda. Miren: el
tema para Acapulco está avanzando y funcionando y uste-
des creen que el presidente los espera para que le den con-
sejo. Háganme el favor.

Tenemos el mejor presidente de la última etapa de esta pa-
tria, un presidente auténtico, honesto, transparente, huma-
nista, sin duda, dedicado al servicio de los mexicanos y de
las mayorías y de los que menos tienen. Y miren: en dere-
chos políticos, plenos derechos políticos; por eso suben
aquí a decir mentiras. Aquí se suben payasos disfrazados y
algunos ya hasta con la camiseta de que van a estar en la
cárcel.

Porque el acto más abominable del ser humano es la trai-
ción. Y no se ruborizan nada, no les da vergüenza. Noso-
tros defendemos principios. Nosotros defendemos un
proyecto. Nosotros estamos haciendo la cuarta transfor-
mación. Nosotros tenemos autoridad moral, ética. No ve-
nimos a mentir ni engañar. Y ustedes siguen con la ase-
soría de la mercadotecnia. Piensan que con venir aquí a
disfrazarse de payasos les van a aprobar los mexicanos.
No. Hasta la percepción la tienen perdida.

El presidente de la República en este momento tiene más
de 70 por ciento de aprobación. Cuanto más hablen de
nuestro presidente, menos oportunidad tienen, más apoyos
pierden de los mexicanos. Y les decimos las encuestas pa-
ra que no se les olvide: Claudia Sheinbaum, 68 por ciento;
y la que vende gelatinas, 14 por ciento. No tienen ninguna
oportunidad con su Xóchitl, sin duda.

Y el PRD ya no tiene ni para pagar la nómina. El PRD va
a desaparecer, sin duda también. Y el PRI, por esa estrate-
gia de unirse a la derecha, también tiene la ruta y el cami-
no trazados de su disminución a su máximo histórico. Por
primera vez no llevan en 90 años candidato a la Presiden-
cia; van con el candidato del PAN, con la candidata del
PAN. Por eso, amigas y amigos, mexicanas y mexicanos,
aquí está el Partido del Trabajo...

Presidencia de la diputada 
Marcela Guerra Castillo

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado.

El diputado Reginaldo Sandoval Flores: ...aquí está la 4T,
para seguirlos defendiendo. Muchas gracias, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Reginaldo.

El diputado Reginaldo Sandoval Flores: Retiramos
nuestra reserva. Viva México.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Reginaldo Sandoval.

El diputado Reginaldo Sandoval Flores: Viva Andrés
Manuel López Obrador.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. En virtud de que se retira la reserva, no hay materia
de discusión. Tiene el uso de la palabra hasta por tres mi-
nutos la diputada Araceli Ocampo Manzanares, de Morena.

La diputada Araceli Ocampo Manzanares: Compañeras
y compañeros diputados, quisiera saber de cuándo acá a los
legisladores de la derecha les ha indignado la tragedia hu-
mana. ¿De cuándo acá a los legisladores de los moches les
preocupó si el Fonden llegaba verdaderamente a las manos
de los damnificados? ¿De cuándo acá los diputados del
PAN se ofendieron porque los hijos del presidente vivieron
en el extranjero como ha vivido en Atlanta la familia ente-
ra de Ricardo Anaya?

Es vergonzoso, pusilánime que, en esta situación de crisis de
la tragedia en Acapulco, lejos de tener prudencia con su ver-
borrea indecisa, estén aprovechándose para aturdir y exaspe-
rar a quienes necesitan una esperanza en estos momentos.

Lo digo con profunda recriminación porque mientras no-
sotros estamos en las calles de Acapulco sobre lodo, sobre
los escombros trabajando mano a mano con los afectados,
ustedes, de la derecha, se inclinan por vituperar desde su
comodidad, desde sus curules, desde su comodidad de esta
tribuna.

Déjenme restregarles en la cara lo que he escuchado, los
relatos de pérdidas y desolación. Veo las lágrimas de quie-
nes lo han perdido todo, ¿y dónde están esos diputados de
la oposición, dónde están sus acciones para mostrar esa
empatía que hoy tanto escupen con saliva sobre esta tribu-
na? Pura labia son ustedes, pura labia, mezquindad, pura
tacañería y roñería, diputados de la derecha.

Es rotundamente falso que hayamos dejado solos a nues-
tros acapulqueños ante esta tragedia. ¿Por qué no dicen a la
gente que el gobierno, que nuestro presidente, su presiden-
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te también, aunque no les guste, ha destinado más de 10
mil millones de pesos como plan de recuperación e in-
fraestructura urbana? ¿Por qué no dicen que también se han
implantado más de 500 millones de créditos a la palabra
para generar consumo y reactivar el comercio local? ¿Por
qué no dicen que los servidores de la nación llevan más de
120 mil viviendas alzadas en la región, las que serán sub-
sidiadas por el programa Vivienda Social que considera el
Presupuesto que ahora estamos discutiendo?

No lo dicen, ¿verdad? Están muy calladitos porque les da
vergüenza todo esto que se les está diciendo en su cara. No
lo dicen porque se quedarán con su cara escuálida frente al
pueblo al que le han estado mintiendo todo este tiempo.
Basta de injurias, basta de sus agravios, basta de su apro-
vechamiento de las desgracias de los demás. El pueblo de
Guerrero hoy sabe que nunca, nunca se equivocó con no-
sotros, nunca se equivocó con nuestro presidente Andrés
Manuel López Obrador...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Araceli Ocampo Manzanares: Que viva la
Costa de Guerrero, que viva el presidente Andrés Manuel
López Obrador y que viva México. Es cuanto, diputada
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Araceli Ocampo Manzanares. Consulte la
secretaría a la asamblea en votación económica si se admi-
te a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo por favor, gracias. Señora presidenta, mayoría
por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos la dipu-
tada Frinné Azuara Yarzábal, del Partido Revolucionario
Institucional...

La diputada Frinné Azuara Yarzábal: Con su venia, se-
ñora presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

La diputada Frinné Azuara Yarzábal: El derecho a la sa-
lud es una asignatura pendiente del gobierno; así fueron las
palabras recientes del presidente de la República porque
este gobierno de la 4T se ha desentendido de sus más ele-
mentales responsabilidades, se ha olvidado de atender las
más sentidas necesidades del pueblo. No supo, no pudo o
no quiso dar a los mexicanos en estos cinco años el siste-
ma de salud gratuito, y para todos con y sin seguridad so-
cial, que tanto les prometió.

Por eso no es una casualidad que hoy 53 millones de me-
xicanos perciban que durante esta administración han per-
dido su derecho a la salud. Morena ha sido una verdadera
tragedia para México. La propuesta de Presupuesto para
2024 seguirá sin responder a los grandes retos y necesida-
des en salud de los mexicanos.

Por eso, las reservas que propongo tienen el propósito de
reasignar el presupuesto para regresar el Seguro Popular y
dar al pueblo lo que ya tenía, un sistema de salud como el
que se les dio en la administración. ¿Y quiénes han sido los
responsables de estos actos criminales? Llegó la hora de
que Morena sea juzgada por el pueblo de México, pues no
es justo que este gobierno de la 4T no pague; debe pagar
por su indolencia, por su insensibilidad, por su crueldad y
falta de humanidad para con el pueblo de México.

Esto no puede quedar impune. Por ello, Morena es culpa-
ble de estos actos criminales, por abandonar a los niños con
cáncer, por desproteger a los niños sin vacunas, por dejar
sin atención a las mujeres con cáncer, por incrementar la
muerte materna, por no proteger a las mujeres, por provo-
car el mayor desabasto de medicamentos, por el saqueo del
fondo contra el cáncer, por generar la mayor pobreza ex-
trema por salud, por quitar a los adultos mayores su segu-
ro médico, por el pobre presupuesto en salud todavía para
2024.

Sí: Morena es culpable junto con sus aliados por haber pro-
vocado, como nunca, la mayor tragedia en la historia de la
salud pública de México. Morena ya no es la esperanza de
México porque ahora la esperanza cambió de manos y el
veredicto del pueblo es Morena y sus aliados, que ya se va-
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yan, que tengan tantita vergüenza y ya se vayan antes que
el pueblo los corra a patadas en 2024. Adiós.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Frinné Azuara. Consulte la Secretaría a la
asamblea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo por favor, gracias. Señora presidenta, mayoría
por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos la diputada
Gabriela Sodi, del Partido de la Revolución Democrática.

La diputada Gabriela Sodi Miranda: Con su venia, pre-
sidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

La diputada Gabriela Sodi Miranda: Nos falta un millón
y medio de adultos mayores. Pero bueno, otra perla de las
bolsas ocultas. La reserva que tengo a bien a presentar es el
resultado de una reunión que sostuvimos con los sindicatos
culturales de nuestro país, quienes nos expresaron sus pre-
ocupaciones acerca de las graves carencias existentes en
sus centros de trabajo.

Asimismo, nos indicaron que muchas salas de museos es-
tán cerradas por falta de personal o porque es obligado ha-
cer ahorros de energía eléctrica. Pero no sólo nos dicen los
sindicatos, sino que hay testimonios de numerosas quejas
de visitantes que pagan altas cuotas de acceso y reciben un
precario servicio. Esto, por falta de presupuesto para ad-
quirir insumos básicos.

Por lo anterior se ha planteado la posibilidad de redistribuir
parte de esta partida destinada al suelo arqueológico y uti-
lizarla para incrementar los montos de los capítulos corres-
pondientes al personal de bienes y servicios. Capítulos
1000, 2000, 3000. De manera tal que se reduzca el rezago

existente y se concluya su administración en condiciones
mínimas de decoro.

Por cierto, para la adquisición del suelo arqueológico no
hay dinero para pagar prediales, no hay dinero para la cus-
todia, no hay dinero para los custodios. Por tanto, serán
predios invadidos. Es importante señalar que en el Ramo
48, “Cultura”, hay una partida asignada a donativos a ins-
tituciones sin fines de lucro que contiene una asignación
presupuestal de más de 87 millones de pesos que se ha ido
a otra de las bolsas ocultas de todo este presupuesto; y por
supuesto, no olvidemos que la asignación presupuestal del
Ramo 38, que ha ido en aumento, sólo es para la adquisi-
ción de suelo arqueológico.

Por otra parte, la asignación al Instituto Nacional de Bellas
Artes y Literatura, INBAL, por supuesto que va directa-
mente a lo que se supone ya está concluido, que es el Com-
plejo Cultural del Bosque de Chapultepec.

El sector cultural se encuentra en crisis ante la falta de recur-
sos, la insuficiencia de políticas que busquen fortalecer e im-
pulsar las instituciones, pero para esta realidad, actualmente
se está realizando una coperacha para salvar el templo viejo
de Quetzalcóatl o la pirámide de la serpiente emplumada en
Teotihuacán, siendo que ésta es una obligatoriedad del Esta-
do, la salvaguarda y conservación del patrimonio y que, por
supuesto, si todo el dinero se va al Tren Maya, patrimonios
como éstos pues los tiene que pagar la ciudadanía en estas
coperachas. Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Gabriela Sodi. Consulte la secretaría
a la asamblea en votación económica si se admite a discu-
sión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo por favor, gracias. Señora presidenta, mayoría
por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se reserva y se desecha para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 
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Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos la dipu-
tada Jéssica Ortega de la Cruz, de Movimiento Ciudadano.

La diputada Jéssica María Guadalupe Ortega de la
Cruz: Con su permiso, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Jéssica María Guadalupe Ortega de la
Cruz: Quisiera pedirle que se integren de manera comple-
ta mis reservas al Diario de los Debates. Compañeras y
compañeros, sé que esta etapa del debate puede ser ya
complicada, y que en muchas ocasiones el uso de esta tri-
buna puede servir para muchas cosas, excepto para hablar
del fondo del Presupuesto.

En este sentido, quiero presentar una serie de reservas que
resumiré para poder convocarles a su discusión y votación
favorable. Estoy proponiendo que todos los ejecutores de
recursos derivados del Anexo 13, y demás anexos relacio-
nados de manera transversal con la igualdad de género,
cumplan todos los programas emanados del Sistema Na-
cional de Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de
la Violencia contra las Mujeres.

De igual forma, propongo que la Secretaría de Bienestar
genere condiciones para que municipios y demarcaciones
dispongan de hasta 2 por ciento del Fondo de Aportaciones
para Infraestructura Municipal. Esto, con la intención de
fortalecer las capacidades institucionales con perspectiva
de género. Estoy planteando fortalecer las capacidades de
fiscalización de la Auditoría Superior de la Federación, y
llamarla a entregar un diagnóstico y evaluación en materia
de igualdad.

Aprobemos mayor cantidad de recursos al Programa de Apo-
yo a las Instancias de las Mujeres en las diferentes entidades
federativas para fortalecer las capacidades institucionales de
quienes deben realizar estrategias y acciones encaminadas a
proteger los derechos de las niñas y las mujeres.

Solicito también a esta asamblea que aumentemos los re-
cursos destinados al Programa de Microcréditos para el
Bienestar, al Programa de Apoyo para el Bienestar de las
Niñas y los Niños Hijos de Madres Trabajadoras, al Pro-
grama Presupuestario para Atención a Víctimas, al Progra-
ma de Apoyo para Refugios Especializados para Mujeres
Víctimas de Violencia de Género, sus hijas e hijos; y para

cerrar esas brechas de desigualdad que viven día a día ni-
ñas y mujeres.

Finalmente, aumentemos los recursos destinados al Institu-
to Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente; hoy urge
fortalecer los cuidados en materia de salud mental. Com-
pañeras y compañeros, en México debemos tener un gran
acuerdo por el derecho a caminar con confianza de las ni-
ñas y las mujeres. Hoy, en México 7 de cada 10 mujeres
han vivido un episodio de violencia.

Estamos aquí convocadas y convocados a construir un Mé-
xico con igualdad sustantiva por las niñas y las mujeres de
todo el país. Por eso les pido que votemos a favor de la dis-
cusión de estas reservas. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Jéssica Ortega de la Cruz. Consulte
la Secretaría a la asamblea en votación económica si se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz: En
votación económica se pregunta si se admite a discusión. Las
diputadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvan-
se manifestarlo por favor, gracias. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo por fa-
vor. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos el dipu-
tado Jesús Fernando García Hernández, del Partido del
Trabajo.

El diputado Jesús Fernando García Hernández: Ánimo.
Ánimo. Ánimo. Desde Navolato vengo. Dicen por ahí en mi
pueblo: “Para poder hablar, debes tener la lengua larga y la
cola corta”. Y hago memoria: Díaz Ordaz: “No hay más ban-
dera que la de la patria”. Hagan recuerdos de Díaz Ordaz,
Echeverría: “Arriba y adelante”. Hagan recuerdos. López
Portillo, el perro de la colina: “La solución somos todos”. Mi-
guel de la Madrid: “Por la renovación moral de la sociedad,
sus valores”. Salinas: “Que hable México”. Zedillo: “Bienes-
tar para tu familia”. Fox, el que dijo: “Hoy, hoy”, y “Comes
y te vas”. México ya, el cambio te conviene. Calderón: “Pa-
ra que vivamos mejor”. Peña: “Mi compromiso es contigo y
con México”.
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Si recordamos, si recordamos, compañeros, a Miguel de la
Madrid para que se fijen. Quería felicitar a quienes traían
la mazorca, en la cuestión de los globos, pero fíjense quié-
nes lo destruyeron, lo destruyeron ellos mismos aquí y pa-
ra hacer memoria. Con Miguel de la Madrid, la desincor-
poración de la Aseguradora Nacional Agrícola y Ganadera,
Anagsa.

Las graves medidas aprobadas durante el sexenio de Carlos
Salinas de Gortari, privatización del ejido, la creación del Sis-
tema de Ahorro para el Retiro, el SAR, que afectó las pen-
siones de la clase trabajadora. Desincorporación, privatiza-
ción de Fertimex, venta de Almacenes Nacionales de
Depósito, ANDSA. Lo aprobado durante el sexenio de Zedi-
llo, privatización de Ferrocarriles Nacionales, Ferromex.

Durante el sexenio de Vicente Fox Quesada, la eliminación
de la Productora Nacional de Semillas, Pronase, destruc-
ción del campo. La reforma de la Ley del IMSS que da al
régimen de pensiones un carácter mercantilista con el sis-
tema de ahorro para el retiro para los trabajadores del or-
ganismo.

Medida aprobada durante Felipe Calderón: reformas de la
Ley del ISSSTE que acaban con el espíritu solidario del
Estado con los trabajadores. Pensiones colectivas a cambio
de imponer un sistema de cuentas individuales; y también,
recordando a Sinaloa, la playa del Espíritu Santo, que cos-
tó miles de millones de pesos, y está abandonada, un pro-
yecto que ya está tirado, para que sigan hablando de los
proyectos.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado; por favor.

El diputado Jesús Fernando García Hernández: Con
Peña Nieto, el Pacto por México; se aprobaron diversas re-
formas, entre éstas reforma energética, que permite la in-
versión privada en la generación de la energía eléctrica...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado.

El diputado Jesús Fernando García Hernández: ...la
CFE, que pido un fuerte aplauso para los trabajadores de la
Comisión Federal de Electricidad, que acaban de levantar
Acapulco. Viva Acapulco. Viva la cuarta transformación.
Viva el segundo piso. Ánimo y sáquense un 10. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Jesús Fernando García Hernández.
Consulte la secretaría a la asamblea... ah, retirará. En vista
de que se retira la reserva, no hay materia a discusión. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos el dipu-
tado Alfredo Porras Domínguez, de Morena.

El diputado Alfredo Porras Domínguez: Muy buenas no-
ches; con su anuencia, Presidencia. Pueblo de México, mi
querida Baja California Sur. Son tan buenos los de la dere-
cha que gobernaron muchos años, desde la Revolución
Mexicana, el proceso de nacionalismo revolucionario.
Después, López Portillo se declara el último presidente de
la Revolución Mexicana y empieza con De la Madrid el 
neoliberalismo.

Y, ese sistema lo fueron almacenando ellos con un concep-
to de rentabilidad económica, sin importar el pueblo, el
pueblo no era determinante, no se le escuchaba; y no re-
cuerdo, pues tengo edad para ello, que hayan protestado
cuando Zedillo aprobó el Fobaproa aquí; y no recuerdo que
hayan protestado cuando aquí Roque Villanueva hizo la ro-
queseñal del IVA. Y no recuerdo que hayan protestado
cuando el gobernador Duarte daba agua, agua a los pacien-
tes niños de Veracruz. Pero, más grave aún, fíjense bien:
hay una obra que no tiene entrada ni salida, la barda de Cal-
derón.

Es decir, es un cinismo inquebrantable donde luchan, di-
cen, se quejan, pero ¿qué nos dejaron de hospitales, qué in-
fraestructura nos dieron en educación? Vendieron y priva-
tizaron la universidad, las hicieron paupérrimas para que
surgieran las universidades patito.

No, no, no. Francamente, les voy a hacer una pregunta: si
son tan buenos en macroeconomía, ¿por qué nos dejaron
50 millones de pobres? Si son tan buenos en economía,
¿por qué dejaron quebrado el país? Si son tan buenos en
economía, ¿por qué no pudieron dar el bienestar, la seguri-
dad social a las trabajadoras y los trabajadores de México?

¿Por qué no les dieron lo que les pedían día a día? Porque
no hablan el idioma del pueblo. Son ausentes y carentes de
algo que tiene esta cuarta transformación, que construyó
sus sentimientos municipio por municipio en México, que
recorrió Andrés Manuel todo el territorio nacional para for-
mar y dejar de ser un candidato y un presidente, para ser la
causa de México.
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Eso es la cuarta transformación, una causa que da sustento,
que da orgullo y que tenemos que seguir afianzando. Na-
die, nadie, ningún presidente por más que le quieran rega-
tear regresa 5 millones de la pobreza extrema a un Estado
de bienestar. Ése es el México que estamos construyendo.

Y les recuerdo porque vengo en la anterior legislatura, en
el 19 nos decían: “Nos vemos en el 21”. Nos vimos en el
21 y les ganamos. Y nos dicen: “Nos vemos en el 24”. Les
vamos a ganar. Viva Claudia Sheinbaum, viva Andrés Ma-
nuel; viva México, viva México. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Porras. Retira su reserva. En virtud de que se
retira la reserva, no hay materia de discusión. Tiene el uso de
la palabra el diputado Miguel Ángel Torres Rosales, del Par-
tido de la Revolución Democrática, hasta por tres minutos.

El diputado Miguel Ángel Torres Rosales: Con su venia,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Miguel Ángel Torres Rosales: Gracias. Vie-
nen a decirnos aquí, a presumir un presidente que recorrió
todos los municipios del país y hoy se niega a recorrer el
estado de Guerrero para dimensionar la magnitud de la tra-
gedia. Hoy estamos discutiendo un presupuesto de egresos,
el más ambicioso que ha tenido el país, pero no por sus
planteamientos, sino porque contiene las ambiciones del
presidente y sus súbditos.

Nueve billones de pesos que pudieran dar otra cara al país,
que servirán para atender problemas de suma importancia
con sólo 3 por ciento del presupuesto. Con eso podríamos
reconstruir Acapulco y los otros 46 municipios que fueron
afectados por Otis y que ustedes borraron de un plumazo;
los hicieron invisibles, los abandonaron a su suerte. Ayer,
un diputado de Morena subió a decir en esta tribuna que no
se podían asignar a Guerrero recursos de los excedentes pe-
troleros porque sería especular con la recaudación del pró-
ximo año.

Digo a ese diputado que este año ya tenemos excedentes de
los años anteriores: suman más de 1 billón de pesos. Les
propongo que se etiqueten para Guerrero los excedentes de
este año; son más de 300 mil millones de pesos, y eso ya
los tiene la federación. Presenten la reserva, y el Grupo
Parlamentario del PRD los acompañará.

Con menos de 1 por ciento podríamos tener programas es-
peciales para atender los estragos que las sequías han deja-
do en el campo mexicano. Dinero para semillas, para tec-
nificación, para más sistemas de riego, apoyos a ganaderos
que hoy están en el abandono porque en Segalmex se han
robado lo poco que le asignaron.

Dicen que no hay corrupción, y la tienen con ustedes, co-
mo ese que está gritando, cambiándolos de institución por-
que en la que estaban ya los cacharon; por eso nada más los
cambian. Las mexicanas y los mexicanos no estamos en
sus prioridades y apuestan a la desigualdad, priorizan la
pobreza, al fin que los allegados ya están prosperando por-
que en este gobierno vender chocolates te convierte en un
rico y exitoso empresario.

Para seguridad pública hemos visto que la estrategia falló,
como ha fallado todo en este gobierno. Por eso, en mi re-
serva propongo que se asignen 10 mil millones de pesos
para la atención del grave problema e inseguridad que pa-
decemos y que se distribuyan en los 500 municipios más
violentos del país, pues los mil millones que considera el
dictamen para 800 municipios son insuficientes, no alcan-
za ni para la gasolina de las patrullas, es tocaría un prome-
dio de un millón de pesos para todo el ejercicio fiscal.

De ese tamaño es la atención que ustedes dan a este pro-
blema que hoy sufrimos las mexicanas y los mexicanos.
Concluyo, presidenta, con lo siguiente: Todos y cada uno
de los aspectos que se analicen en esta tribuna están peor
que hace cinco años; así de mala es esta administración.

Decía un ex presidente que nadie se despierta queriendo
fregar a México, pero ya me di cuenta de que el oficialis-
mo no sólo se despierta temprano, sino que se desvela pen-
sando cómo lo van a joder al día siguiente. Es cuanto, pre-
sidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Miguel Ángel Torres Rosales. Tiene
el uso de la palabra el diputado Andrés Mauricio... Perdón,
consulte la Secretaría a la asamblea en votación económi-
ca si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión. Se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Tiene ahora el uso de la palabra el diputado Andrés Mauri-
cio Cantú Ramírez, del Partido Revolucionario Institucio-
nal, hasta por tres minutos.

El diputado Andrés Mauricio Cantú Ramírez: Con la
venia de la presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Andrés Mauricio Cantú Ramírez: Gracias.
Compañeras diputadas y diputados, vengo en nombre de
los apodaquenses, que me dieron su confianza para defen-
der el presupuesto, que sea lo más justo y equitativo para
todos los mexicanos.

Durante los últimos años, los municipios del país han en-
frentado una gran crisis presupuestal, aun en caso de mu-
nicipios con alto crecimiento y, por ende, se ha dado un au-
mento a las responsabilidades y las necesidades que
tenemos con la ciudadanía. Por ello vengo hoy aquí a pro-
poner un aumento en los recursos municipales, ya que al
ser el gobierno municipal el primer ente que tiene contacto
con la gente, deberíamos contar con presupuesto suficiente
para cubrir compromisos en materia de seguridad, infraes-
tructura y servicios públicos, entre muchos otros que hacen
falta.

Apodaca es la capital industrial de Nuevo León, la segun-
da ciudad más grande del estado, la de mayor inversión ex-
tranjera directa, hogar de gente trabajadora, dedicada, ge-
nerosa y con muy alto nivel de participación ciudadana.
Esta gran ciudad necesita un presupuesto digno para que su
gobierno municipal continúe dando los resultados que los
apodaquenses merecen.

Por ello, compañeras y compañeros diputados, pedimos su
apoyo para aprobar en este presupuesto mayores recursos a
los municipios de México. Es claro que el recorte en el pre-
supuesto no ha sido adecuado, pero estamos a tiempo de
mejorar la calidad de vida y tener una visión municipalis-
ta. Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias. Muchas gracias, diputado Andrés Mauricio

Cantú Ramírez. Consulte la secretaría a la asamblea en vo-
tación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz: En
votación económica se consulta a la asamblea si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos la dipu-
tada Mirza Flores Gómez, de Movimiento Ciudadano.

La diputada Mirza Flores Gómez: Presidenta, muy bue-
nas noches. Con tu venia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Mirza Flores Gómez: Compañeras diputa-
das, compañeros diputados. Nos encontramos este día tra-
tando de corregir los errores aprobados en el proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federación de 2024.

Ayer se aprobó un gasto neto de más de 9 billones 66 mil
45 millones 800 mil pesos, pero que no atiende a muchos
de los requerimientos de nuestros estados. Estamos dejan-
do sin obra pública a los municipios, obra pública funda-
mental que mejoraría sustancialmente la calidad de vida de
los habitantes. Estamos dejando sin dinero para infraes-
tructura de los estados en materia de salud, seguridad, bien-
estar, agua.

El tema, uno de los dos temas principales que el Estado
aqueja, el Estado mexicano, es seguridad y recursos hi-
dráulicos, y se está quedando fuera de este Presupuesto.
Debemos asumir con responsabilidad nuestro encargo
constitucional, no sólo emitir un voto por obediencia, por
sumisión, para que les den una palmadita y quizá se ganen
su candidatura. Debemos poner por encima nuestras con-
vicciones y lo que representamos. Debemos pensar en el
bienestar de nuestros estados y municipios.

En serio, no les importa que en el Anexo 5A y el tomo VIII,
referentes al gasto programable para atender programas y
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proyecto de inversión, sólo se realicen los que el presiden-
te dice, sin tomar incluso las voces de ustedes, de quienes
representan en sus municipios.

Están de acuerdo en que sólo esté presupuestada la construc-
ción, fíjense bien, voy a preguntarles: ¿están ustedes de
acuerdo en que sólo se haya presupuestado la construcción de
dos hospitales del IMSS Bienestar para todo el país con el di-
nero federal? ¿Acordaron recibir dinero para becas en lugar
de construir y equipar escuelas o dotarlas de internet? ¿Acep-
taron que sus policías no reciban recursos porque se los en-
tregaron a la Guardia Nacional? ¿Eso es lo que aceptaron?

Sí, mira nada más con qué desvergüenza dicen sí. ¿Ya avi-
saron a su gente del campo que no tienen ningún programa
o proyecto con recurso asignado para 2024? Si la respues-
ta es sí, pues entonces voten a favor y tengan el valor de ver
a los ojos a quienes representan y soporten en los hombros
la vergüenza y la responsabilidad moral de dejar a un país
empobrecido y solamente maiceándolos con programas so-
ciales, que eso no les responde ni resuelve sus necesidades.

No estamos de acuerdo en que se destinen algunos exce-
dentes al istmo de Tehuantepec, en lugar de asignarlo a
proyectos estatales, por ejemplo, Jalisco, la tierra que re-
presento dignamente, con un número de folio que ya tiene
años en la lista de espera, en el tramo de carretera a Noga-
les, del periférico a la Venta del Astillero o Barra de Navi-
dad, mucho menos aceptaremos que engañen con su inver-
sión al IMSS-Bienestar para beneficiar a los estados
sumisos del Poder Ejecutivo federal...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada, por favor.

La diputada Mirza Flores Gómez: ...tan limitado a la Se-
cretaría de Salud. Concluyo, presidenta. Mis reservas van
en razón del beneficio de niñas y mujeres en este país, de
nuestro medio ambiente...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Mirza Flores Gómez: ...salud, educación y
seguridad, pero como siempre, sólo saben gritar y no escu-
char. Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gracias
diputada Mirza Flores Gómez. Consulte la Secretaría a la
asamblea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vo-
tación económica se consulta a la asamblea si admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos la dipu-
tada Esther Martínez Romano, del Partido del Trabajo.

La diputada Esther Martínez Romano: Con su venia,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

La diputada Esther Martínez Romano: Pueblo de Méxi-
co, el PRIAN se ha erigido como defensor de los intereses
y privilegios de los ministros de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación. Los del bloque opositor operan como
vulgares mandaderos de quienes hoy controlan con exce-
sos y corrupción e impunidad los destinos del Poder Judi-
cial de la Federación.

Las y los legisladores que defendemos la cuarta transfor-
mación sabemos que los diputados conservadores harán
uso de procedimientos leguleyos para posibilitar que los
propios ministros de la Corte echen atrás la reforma que es-
ta soberanía aprobó por mayoría para extinguir los millo-
narios fideicomisos de los ministros.

Hoy, los desvergonzados prianistas han decidido exigir y de-
fender sin recato mayores recursos presupuestales para el Po-
der Judicial, con el único fin de financiar las frivolidades y
excentricidades de ministros, magistrados y jueces corruptos
e insensibles con las necesidades el pueblo de México. La in-
jerencia del Poder Judicial en nuestro... en asuntos del Poder
Legislativo es ampliamente documentada.

Los ministros, injusta e ilegalmente, resolvieron pasar por
encima de la mayoría de ambas Cámaras del Congreso de
la Unión para dejar sin efectos las reformas legales que po-
nían fin al gasto excesivo del INE y de los partidos políti-
cos. En innumerables ocasiones, el presidente Andrés Ló-
pez Obrador ha dicho con claridad y certeza: “No puede
haber un gobierno rico con un pueblo pobre”. El presu-
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puesto es dinero del pueblo y para el pueblo, lo cual nos
obliga a distribuirlo de manera responsable, privilegiando
la justicia social para el adelanto de las y los mexicanos
menos favorecidos.

Que les quede claro: las diputadas y los diputados que de-
fendemos la cuarta transformación no aprobaremos el uso
de recursos públicos para que cualquier Poder de la Unión
u organismo autónomo use dispendiosamente los recursos
de la nación. Por eso, hace unos días decidimos extinguir
los millonarios fideicomisos de los ministros. Esos recur-
sos deben ser ocupados para atender las necesidades de los
más necesitados, incluyendo a nuestras hermanas y herma-
nos de Guerrero.

Los ministros y el Prian mienten cuando declaran que con
la extinción de los fideicomisos se afectan los derechos de
los trabajadores del Poder Judicial; es falso. Pues para
quienes tenemos los ideales y la congruencia de la izquier-
da, es impensable atentar contra los derechos de los traba-
jadores. Por tal razón, en el régimen transitorio de la refor-
ma se dejaron a salvo los derechos laborales de las y los
trabajadores del Poder Judicial. Y ya que están muy intere-
sados en defender a los trabajadores, haría una pregunta a
los del bloque opositor: ¿Cuántos de ustedes han dado de
alta al IMSS a las trabajadoras del hogar que laboran en sus
residencias? ¿Ya les otorgaron seguridad social? ¿Quiénes
de ustedes les pagan un salario justo, les respetan sus va-
caciones, sus salarios, el trabajo y descanso conforme a la
ley? ¿Cuántas?

Y muchas de esas trabajadoras domésticas tienen horarios
de 7 de la mañana a 10 de la noche. Ustedes no podrían
asegurarse. Y podríamos asegurar sin temor a equivocarnos
que son unos hipócritas que pisotean los derechos de estas
trabajadoras y trabajadores, pues seguro consideran que se
trata de privilegios excesivos y muy onerosos para sus
mezquinos bolsillos, mientas ustedes se van de vacaciones
con el dinero del pueblo. Por el contrario...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Esther Martínez Romano: ...si el despilfa-
rro de recursos es para complacer y comprar las voluntades
de los ministros, nada es en exceso; y si además se paga
con cargo a la hacienda pública, no hay nada que reprochar.
No sean hipócritas y denlas de alta...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada, favor de concluir. Por favor.

La diputada Esther Ramírez Romano: ...en el Seguro
Social. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Ester Martínez Romano. Consulte la Secre-
taría a la asamblea...

La diputada Esther Ramírez Romano: Se retira, presi-
denta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ...Ah,
retira. En virtud de que se retira la reserva, no hay materia
de discusión. Tiene el uso de la palabra la diputada Olim-
pia Tamara Girón Hernández, de Morena, hasta por tres
minutos.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Con su
venia, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Olimpia Tamara Girón Hernández: Au-
mento de 25.4 por ciento del salario mínimo promedio; y
en la zona sur, de 20.17. El peso se ha apreciado en 18.5
por ciento, lo que no había sucedido en 7 administraciones:
menos de 17 pesos a agosto de 2023.

La pobreza a escala nacional se redujo en 5.6 puntos por-
centuales, según el Coneval. En Chiapas, 10.6 puntos por-
centuales; y en Tabasco, 9.9. En comparación de 2008 a
2018, la pobreza pasó de 44.4 por ciento a 41.9, 1.024 me-
nos, 1.02 millones de empleos en el sur superado en estos
5 años y en los últimos 2 sexenios únicamente se crearon
629 mil empleos entre 2006 a 2017.

En este quinto año del gobierno se incrementó sólo 2.8 por
ciento la deuda pública del producto interno bruto; Calde-
rón, 7.5 por ciento; Enrique Peña Nieto, 8.9. Impuestos, re-
caudación en este gobierno, 12.6 del producto interno bru-
to; Felipe Calderón, 9.2 por ciento; y Enrique Peña Nieto,
10.9. Inversión en infraestructura creció de 2018 a 2023 en
13.9 por ciento en términos reales.

Sí, los legisladores del Grupo de Morena, del Partido Ver-
de y del Partido del Trabajo están en coherencia con un go-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023247



bierno de austeridad. Sí, y la población lo sabe, porque el
recurso llega directamente a la población. ¿En qué? En
programas federales. Esos programas federales que se ele-
varon a nivel constitucional en la legislatura anterior, y que
esta legislatura también es responsable en venir en cohe-
rencia con lo que requiere el país, en volver a la población
que ha sido desprotegida, que ha sido olvidada. ¿Por qué
hablamos de Tabasco y de Chiapas? Porque son las entida-
des que nadie tomó en cuenta durante diversos gobiernos.
Y hoy ha sido responsable y coherente, con un presidente
que ha caminado esos 2 mil 474 municipios, y los va a se-
guir defendiendo.

Aquí estamos las mujeres en esta paridad. Y sí, habrá pre-
sidenta y será una científica. Su nombre: Claudia Shein-
baum Pardo. Muchas gracias, compañeras. Retiro la reser-
va, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias. En virtud de que se retira la reserva, no hay
materia de discusión. 

Pasamos a la ronda número siete. Tiene el uso de la pala-
bra Edna Gisel Díaz Acevedo, del Partido de la Revolución
Democrática, hasta por tres minutos.

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo: Gracias, presi-
denta. Honorable asamblea, una de las cosas más graves de
este gobierno de México es que decidió instalarse en la me-
diocridad. Y eso se refleja claramente en la incapacidad pa-
ra actuar frente a una crisis de Estado. Por un lado, sí, el
huracán Otis, un fenómeno que respondió a la naturaleza,
efectivamente. Esa naturaleza que se ha alterado durante
muchos años por un modelo económico extractivista, pero
ahora se agudiza ese modelo por otro modelo fósil del pro-
yecto de nación de esta 4T, esa falsa izquierda.

Por esa simulación transformadora, México ahora es el
hazmerreír en el mundo en las políticas de acción y miti-
gación del cambio climático. A ustedes, los aplaudidores
del régimen, los aduladores del poder, se les hace fácil de-
cir que Otis fue un fenómeno extraordinario, de difícil pre-
visión. Ésa es una de las más grandes mentiras, las cuales
quedarán en la conciencia del “me canso ganso”.

Y es que esta mediocre administración, desde el inicio de
su gestión, recortó los recursos que pudieron habilitar por
toda la costa del Pacífico mexicano de equipo y radares de
detección temprana de estos fenómenos. Pero lejos de eso,
este gobierno federal ha desmantelado el Instituto Nacional

de Ecología y Cambio Climático, el Instituto Mexicano de
Tecnologías del Agua, la Conabio, la Pronafor, la Profepa,
todas esas instituciones.

Por eso y mucho más les decimos: paren el tren y salvemos
a Acapulco y todo Guerrero. Y hoy también quiero recor-
darles, aunque se enojen y me manden a sus bots, si ya sa-
ben que no les tenemos miedo. O a sus diputados y diputa-
das que gritan al unísono, ridículamente por cierto.

Hoy le recuerdo a ese mentiroso que tenemos como presi-
dente que ha faltado al compromiso con nuestro estado,
Michoacán. Comprometió recursos para rehabilitar el lago
de Pátzcuaro, Zirahuén y Cuitzeo, hoy en vías de extinción.
Puso por delante su palabra para los módulos de riego y el
campo michoacano, promesas que hizo como candidato
cuando recorrió el país, pero que como presidente no ha
cumplido porque nunca, nunca regresó ahí. Hoy, los limo-
neros, los aguacateros y el sector alimentario se inclinan
ante el crimen organizado; ustedes lo saben y este gobier-
no lo solapa.

Este Presupuesto es histórico por lo que representa. Si no
estamos a la altura de las circunstancias, esta carga se nos
revertirá, porque no hay otro país que debamos cuidar y
tampoco tenemos un planeta B. Y no, no existe Pejelandia;
sólo existe un México lastimado, violentado y adolorido,
un México que necesita esperanza...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo: ...pero una espe-
ranza acompañada con resultados. Por eso es más que in-
minente que se necesita un cambio de rumbo, otro proyec-
to de nación. Por eso, por eso sonrían...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo: ...porque ya se
van. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Edna Gisel Díaz Acevedo. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea en votación económica si se admite
a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vo-
tación económica se consulta a la asamblea si se admite a

Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados248



discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo, gracias. Mayoría por la negativa, diputada
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos la dipu-
tada Lorena Piñón Rivera, del Partido Revolucionario Ins-
titucional.

La diputada Lorena Piñón Rivera: Con su venia, señora
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

La diputada Lorena Piñón Rivera: Hoy, en la Cámara,
estamos debatiendo la asignación del Presupuesto federal.
Y me permito alzar la voz en nombre de la justicia y los de-
rechos humanos de los veracruzanos.

Somos solidarios con la tragedia de Otis, pero la irrespon-
sabilidad de no contar con fondos para actividades de re-
construcción y auxilio de damnificados resulta un acto de
irresponsabilidad para todos los mexicanos. Sin el ojo de la
prensa nacional, las aguas torrenciales arrasaron el sur de
Veracruz y a estas horas hay más de 3 mil familias que se
encuentran damnificadas en Agua Dulce.

La reconstrucción de infraestructura y la recuperación de co-
munidades son tareas ineludibles; sin embargo, es fundamen-
tal comprender que esto requiere recursos financieros consi-
derables y, más allá de la capacidad presupuestaria ordinaria,
un fideicomiso permite disponer de recursos de manera ágil
sin tener que pasar por los trámites burocráticos que suelen
acompañar a los presupuestos ordinarios.

Los desastres no siguen un calendario predecible. Un fi-
deicomiso garantiza que los recursos estarán disponibles
siempre, independientemente de la situación fiscal del go-
bierno. Por eso he propuesto una reserva para crear una
bolsa adicional de 30 mil millones de pesos para atención
de zonas de desastre, recortando los elefantes blancos que
están construyendo por puro capricho y sin expectativa de
utilidad social.

Sin un fideicomiso, los gastos derivados de desastres po-
drían afectar gravemente la estabilidad económica del pa-
ís. La creación de un fondo separado protege la estabilidad
y evita que los efectos económicos sean desproporcionados
como hasta ahora. A esta fecha, por lentitud gubernamen-
tal, siguen en riesgo las vidas y los bienes de los guerre-
renses y de los aguadulceños.

Sé que esta propuesta no gustaría mucho a Nahle, quien fue
una beneficiaria de la construcción de la inútil refinería de
Dos Bocas y que se le va la vida en su proyecto político,
porque no hay podido refinar ni un litro de gasolina. Nah-
le es un rostro del uso corrupto del presupuesto porque en
lugar de que el erario sirva para cosas de provecho, han di-
lapidado el dinero público en el involuntario parque acuá-
tico de Dos Bocas. Por cierto, qué lástima que en el Presu-
puesto no se puedan etiquetar recursos para comprar
algunos gramos de humanidad y sensibilidad.

Toda mi solidaridad, por cierto también, con los colectivos
de madres veracruzanas de personas desaparecidas. Su su-
frimiento se agrava por un gobierno indolente que las ha
dejado en lista de espera. Ningún funcionario de nivel les
da la cara y tienen la insensibilidad de decirles que pueden
recibirlas hasta el 24 de noviembre. Y recuerden que la es-
peranza está en nuestra futura presidenta chingona, Xóchitl
Gálvez.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Gracias, diputada Lorena Piñón Rivera. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea en votación económica si se admi-
te a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos el dipu-
tado Sergio Barrera Sepúlveda, de Movimiento Ciudadano.
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El diputado Sergio Barrera Sepúlveda: Con su venia,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

El diputado Sergio Barrera Sepúlveda: Presenté seis re-
servas a fin de cambiar el Presupuesto en favor del turismo,
la economía y la seguridad del país, pero como estamos
frente a oídos sordos que se empeñan en hacer su voluntad
y la voluntad del presidente, prefiero dar un mensaje para
todos los de la cuarta transformación. El tiempo que tengo
no me va a alcanzar, pero aquí va un breve recuento de las
incongruencias y los desaciertos indefendibles que han re-
alizado en los últimos años.

El presidente prometió bajar el costo de la gasolina, y a un
año de que termine su sexenio no se ha visto ninguna dismi-
nución en su precio. Desaparecieron las estancias infantiles,
dejando en el abandono a miles de madres trabajadoras.

México se encuentra en una tasa de homicidios récord du-
rante los últimos 5 años. En materia de seguridad, más de
63 por ciento de la población se siente insegura pese a la
presencia de la Guardia Nacional. Simplemente, todo su
gobierno ha estado pintado de cifras negativas. Recibió un
país muy mal, y estamos peor. Los mexicanos queremos
seguridad, no preservar la inseguridad. Prometieron forta-
lecer la democracia y cada vez debilitan más al INE. Les
renunciaron funcionarios que ahora son sus críticos y con
toda la razón, y ya ni hablar del ministro Zaldívar, su nue-
vo aplaudidor y borrego.

El sistema de salud ha sido un desastre, mostrando un sin-
fín de debilidades, entre ellas hospitales sin terminar y mal
equipados. Un gran desabasto de medicamentos. La desa-
parición del Seguro Popular. El fracaso del Insabi.

La peor mala decisión y más evidente que fue la pandemia
por covid-19, muertos que a lo mejor no todos tenían que
haber muerto, más de 600 mil personas fallecidas, además
de una gran caída económica, desempleo, pobreza y nego-
cios cerrados. ¿Qué podemos decir del Tren Maya? Ciento
veinte mil millones de pesos más de necedad del presiden-
te en asignarle un presupuesto excesivo, dejando sin recur-
sos a los pueblos mágicos y otros programas que realmen-
te necesitan presupuesto para fortalecer e incentivar el
turismo en el país.

La cancelación del aeropuerto internacional de Texcoco
costó al erario más de 280 mil millones de pesos. El capri-
cho y berrinche del presidente salieron bastante caros para
todas las y los mexicanos, y seguimos y seguiremos pa-
gándolo. Asimismo, tenemos un aeropuerto remodelado, el
AIFA, alejado de la ciudad y con pocos vuelos diarios; y
otro aeropuerto, el de Ciudad de México, sin mantenimien-
to y operado a sobrecapacidad.

No hay que olvidar los hackeos a que ha estado expuesto el
país. La Sedena, la Lotería Nacional, Pemex, la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes, todos ellos han sido ob-
jeto de ataques cibernéticos, en los que el gobierno ha per-
dido información sensible y no ha tomado las medidas ne-
cesarias para evitarlo.

Dijeron que no endeudarían el país, y 20 por ciento de es-
te Presupuesto es deuda. El recorte de 55 por ciento del
presupuesto del sector salud en este Presupuesto es inad-
misible. No hay fondos para desastres naturales; y en este
Presupuesto no se ha destinado ningún recurso a Guerrero
para enfrentar la crisis derivada del huracán Otis. Me pre-
gunto: ¿seguirán tomando malas decisiones, ejecutando
malas estrategias?

Asimismo, a Jalisco se recortaron más de 2 mil millones de
pesos en el Presupuesto; y no estamos pidiendo más sino,
solamente, lo justo. Además, el presidente no ha cumplido
el acuerdo del pacto fiscal para que Jalisco obtenga los re-
cursos necesarios y haga un desajuste enorme, donde no
permitiremos que le quiten más dinero a nuestro estado.
Diputadas y diputados, podría hacer una larga lista, pero
considero...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado Sergio Barrera Sepúlveda: ...que con lo que
acabo de mencionar es suficiente para refrescar sus memo-
rias e invitarlos a que rectifiquen el camino y verdadera-
mente velen por el bienestar de las y los mexicanos. Es
cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Sergio Barrera Sepúlveda. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea en votación económica si se admite
a discusión.
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La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo por favor, gracias. Señora presidenta, mayoría
por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos la dipu-
tada Margarita García García, del Partido del Trabajo.

La diputada Margarita García García: Con su venia,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

La diputada Margarita García García: Y quiero felici-
tarla, diputada Marcela Guerra. Larga vida. Que Dios y el
universo le permitan vivir muchos años.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada, por sus buenos deseos. Se le agra-
decen.

La diputada Margarita García García: Compañeras y
compañeros, he escuchado lo que el pueblo ha escuchado,
a los cínicos, desvergonzados. La peor tragedia que ha vi-
vido México no es Otis, no es la pandemia, la peor trage-
dia fueron sus gobiernos asesinos, corruptos, vendepatrias
y ustedes, bola de ladrones. Ésa es la peor tragedia.

Escuché ayer que señoras diputadas que vienen con ropa de
marca y zapatos de marca decían que mi camarada y com-
pañero Noroña no tiene madre, qué poca madre. Con esa
boquita se equivocaron de lugar, porque este recinto legis-
lativo merece hombres y mujeres de valores y principios,
pero sobre todo educados. Mi madre me dijo que quien tie-
ne madre y mama tiene educación, pero por lo que veo us-
tedes no mamaron y por ello son groseras, maleducadas y
corrientes.

Subió otro con su canastita fifí de huevos, a él le faltan
huevos para enfrentarse al pueblo de Michoacán, que trai-
cionó, que gracias a los votos del PT y de Morena, y gra-

cias a nuestro presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, hoy está en esa curul y que hoy se llena la
boca de decir que es honesto.

Le pregunto si cuando fuimos de viaje le alcanzará a un
diputado para traer maletas llenas de tenis de marca, de ro-
pa de marca. Mejor se debería callar, señor amarillo, por-
que no tiene calidad moral. Y usted se cambió de lugar no
porque le molestara estar ahí sino porque aquí le dieron
maletas de dinero. Por eso hoy se llena la boca, pero usted
debería tener vergüenza y no subir a este lugar, porque le
falló al pueblo de Michoacán.

Por cierto, hoy se llenan la boca de decir que defienden a
los hombres y a las mujeres, y veo a una señorita aquí, que
las mujeres somos pobres, pobre ella, pobre de cerebro, po-
bre de mentalidad, porque no piensa para hacer cosas y pa-
ra ayudar a la gente. Y le pregunto: cuando privatizaron,
privatizaron Ferrocarriles, que hoy estuvieron aquí sus fa-
milias, ¿por qué no pensaron en las mujeres?

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Margarita García García: ...y fue el Pedi-
llo, como le decían ustedes. Así es que le digo a ese señor
Pedillo que mejor se retire, pues tiene una cuenta pendien-
te. Recuerda que tú devaluaste el peso...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Margarita García García: ...el que hoy An-
drés Manuel López Obrador está recuperando. ¿Guerra
quieren? Guerra van a tener con el pueblo de México, por-
que ustedes están borrados de la historia. Es cuanto, dipu-
tada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Margarita García García.

La diputada Margarita García García: Retiro mi reser-
va, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Co-
rrecto. En virtud de que se retira la reserva, no hay materia
de discusión. Tiene el uso de la palabra la diputada Rocío
Natalí Barrera Puc, de Morena, hasta por tres minutos.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023251



La diputada Rocío Natalí Barrera Puc: Con el permiso
de la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

La diputada Rocío Natalí Barrera Puc: Compañeras y
compañeros diputados, hoy la transformación tiene rumbo,
tiene continuidad. Y sí, para muchos está fuera de su en-
tendimiento cómo se administra hoy el dinero del pueblo.
Y es comprensible porque representa una visión completa-
mente diferente de como se hacía antes. Hoy tenemos un
gobierno solidario, fraterno, que garantiza derechos. Hoy,
los recursos son para el pueblo. Pese a las adversidades,
hoy se responde con derechos universales, con acciones
para atender las adversidades, no con privilegios o cliente-
lismos.

Ratificamos nuestro voto a favor de este Presupuesto,
orientado al combate de las desigualdades sociales y prin-
cipios que han predominado en el proyecto de la cuarta
transformación que encabeza nuestro querido presidente, el
licenciado Andrés Manuel López Obrador.

Ese del que ustedes se burlan, pero que el pueblo quiere y
defiende siempre; ninguno de sus ex presidentes neolibera-
les le llega siquiera a los talones. Así que antes de hablar,
lávense la boca, esa boca de la que solamente sale basura.

Hoy se privilegia una visión de justa distribución de los re-
cursos que atiende a todos de manera prioritaria, sobre to-
do a quienes más lo necesitan. Se priorizan la eficiencia y
la honestidad en la administración de los recursos y así se
evita el despilfarro de los recursos del pueblo.

Ningún gobierno antes había invertido de esta manera en el
sur-sureste que, aunque ustedes se cansen de ver estos pro-
yectos como una inversión segmentada, hoy estos proyec-
tos son una realidad que ya detona un desarrollo integral y,
sobre todo, un desarrollo con justicia social. Pero ¿qué van
a saber ustedes de desarrollo con justicia? Con hechos y no
con palabras se ha demostrado la idoneidad de las decisio-
nes que han tomado, y el pueblo lo sabe.

Pese a los embates, de acuerdo con el Inegi, la reducción
de la pobreza fue de 8.9 millones de personas de situación
en pobreza en el país. Y ya por favor, compañeros, déjense
de payasadas, de hacer el ridículo, de hacer puro show, por-
que no van a regresar, la gente ya no les cree. Y, por si no
lo saben, la obra del Tren Maya no va a parar, y sacaremos

adelante Acapulco porque podemos con todo. No como us-
tedes, que no pudieron hacer siquiera una méndiga barda.

Afortunadamente, la mayoría del pueblo vota por la conti-
nuidad. Y claro, sin duda somos dos visiones completa-
mente diferentes, y el pueblo tendrá la última palabra. To-
do indica que habrá continuidad, habrá continuidad con la
doctora Claudia Sheinbaum. Por la dignidad de México y
la defensa...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada, por favor.

La diputada Rocío Natalí Barrera Puc: ...de nuestra so-
beranía ni un paso atrás. Presidenta, retiro mi reserva.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias diputada. En virtud de que se retira la reserva, no hay
materia de discusión. Tiene el uso de la palabra, y pasamos
ya a la ronda número ocho, la diputada Elizabeth Pérez
Valdez, del Partido de la Revolución Democrática, hasta
por tres minutos.

La diputada Elizabeth Pérez Valdez: Feliz cumpleaños,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Eli. Muchas gracias.

La diputada Elizabeth Pérez Valdez: Tenemos muchas
cosas que decir de este proyecto de Presupuesto. Podría-
mos empezar diciendo que hay siete universidades autóno-
mas en el país que están a punto de quebrar: Chiapas, Mo-
relos, Michoacán, Zacatecas, Durango, Sinaloa, Coahuila.
Las y los estudiantes de esos estados están por quedarse sin
universidad autónoma porque no hay ninguna partida pre-
supuestal para rescatar a esas universidades.

Tendríamos que decir también que de nueva cuenta las mu-
jeres estamos olvidadas de este Presupuesto, así como las
personas con discapacidad, las madres buscadoras, la cul-
tura, las niñas, los niños, nuestras juventudes, las personas
que viven en las zonas rurales, los municipios, y podríamos
seguir, porque la lista es demasiado larga. Absolutamente
todo está abandonado a la vista de su señor presidente.

Y aquí, aquí nos han querido venir a discutir quién es más
feminista, quién es menos feminista, quién puede o quién
no puede. Somos 250 diputadas y aquí tendríamos que de-
mostrar exactamente de qué lado estamos las mujeres, que

Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados252



nos debemos al movimiento feminista por el cargo que
aquí tenemos. Pero no, resulta que las diputadas del oficia-
lismo nada escuchan, nada oyen y, por supuesto, nada
cambian. Aquí deberíamos demostrar que podemos dar
perspectiva de género al Presupuesto y se les olvida, mejor
que viva su patriarca.

Y se les olvida también que en Acapulco, en Coyuca de Be-
nítez y en todos los municipios afectados en Guerrero,
quienes peor la llevan en el desastre son las mujeres, sin luz
–porque es falso que ya haya luz en Acapulco–, sin agua,
sin alimento, sin una vida digna. Las mujeres en Acapulco
sacan adelante a las familias. En Acapulco, en Coyuca de
Benítez y en todos los municipios afectados.

Y, además, una pregunta deberíamos hacer: ¿para qué dia-
blos suben a la tribuna a querer llorar y a querer decir 're-
cemos por Acapulco', si al final van a desechar una pro-
puesta de una reserva que le puede dar la posibilidad a ese
municipio y a todo Guerrero de salir adelante?

Exijo en todo caso a todos los diputados y las diputadas,
que vayamos, que vayamos al municipio de Acapulco. Ni
siquiera saben: Acapulco huele a desolación y huele a
muerto. Resulta que hoy dijeron que se iban a tardar dos
años y medio en recoger la basura que hay en Acapulco, y
ni siquiera ustedes han tenido la decencia de ir a visitar a
las familias que están ahí para ofrecer un vaso de agua, que
se lo quitan de la boca para dárnoslo a quienes hemos ido.
Reconozco que algunos diputados y diputadas han llegado,
pero por lo menos la mayoría del oficialismo se ha preocu-
pado siquiera en pensar caminar...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada Eli...

La diputada Elizabeth Pérez Valdez: ...por Metlapil.
Metlapil, donde salen las familias enteras a la carretera a
pedir una botella de agua. Ahí deberían estar los dipu-
tados de Guerrero, en lugar de venir a lloriquear aquí, en
la tribuna...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Le
pido concluir, diputada.

La diputada Elizabeth Pérez Valdez: ...a pedirnos que
votemos a favor de una reserva que después van a dese-
char. Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias diputada Elizabeth Pérez Valdez. Consulte la Secreta-
ría a la asamblea en votación económica si se admite a dis-
cusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo por favor, gracias. Señora presidenta, mayoría
por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos la dipu-
tada Norma Angélica Aceves García, del Partido Revolu-
cionario Institucional.

La diputada Norma Angélica Aceves García: Con su
permiso, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada Norma.

La diputada Norma Angélica Aceves García: Éste es el
último Presupuesto de la denominada “legislatura de la in-
clusión”. Podríamos decir que hemos construido iniciativas
a favor de las personas con discapacidad, la mayoría de
ellas con una leyenda en su régimen transitorio que dice:
“no habrá recursos para implementar el decreto”.

En términos presupuestales, salvo las pensiones del Bien-
estar, en la que todos los grupos parlamentarios coincidi-
mos, no hay más presupuesto para las personas con disca-
pacidad. Los 27 mil millones de pesos que se destinan a
este programa representan 0.5 por ciento del Presupuesto
de Egresos. Sí, 0.5. Ése es en el nivel de compromiso que
se tiene desde el Estado con las personas con discapacidad,
cuya inclusión en el Poder Legislativo, a través de las ac-
ciones afirmativas, significa para este colectivo un alicien-
te para que sus derechos se reflejaran en el Presupuesto.

Pero eso no ha sucedido, las personas con discapacidad que
hoy ocupamos una curul no hemos lamentablemente logra-
do aumentar los recursos presupuestales para nuestro sec-
tor. De mi parte, he estado aquí insistiendo e insistiendo e
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insistiendo. Y lo seguiré haciendo con curul o sin ella, por-
que esto debería ser una causa de vida y no una propuesta
partidista.

Eso debería ser en los ideales, pero en los hechos la subor-
dinación y la renuncia a la causa nos han puesto aquí en la
realidad. Quizás haya diputados que crean que en estos
años las pensiones fueron suficientes, pero quisiera que
cuando vuelvan a sus distritos, a sus comunidades, al ver a
una persona con discapacidad, le consulten si quiere ir a la
escuela, si quiere tener un empleo digno, abrir una empre-
sa, ser independientes o si quiere recibir solamente 45 pe-
sos diarios.

Por eso llamo a la reflexión de la legislatura de la inclusión.
¿Qué hemos logrado? ¿Cuál es el legado que vamos a di-
fundir? ¿Acaso diremos a las personas con discapacidad
que logramos sólo 45 pesos? Tenemos una deuda como pa-
ís, como Estado, una deuda histórica que se acumula por
décadas. No pudimos consolidar una acción permanente
que pueda cambiar la realidad, fallamos en esta legislatura.
No se logró si quiera sembrar la semilla de la esperanza pa-
ra las personas con discapacidad.

Hoy tendríamos que hacer una autocrítica y darnos cuenta
de que cuando se vota contra las reservas que estoy pre-
sentando, no es una derrota política, tampoco una imposi-
ción de la mayoría, es la renuncia para dar a las personas
con discapacidad que confiaron en la política y que confia-
ron en nosotros como sus representantes, máxime cuando
al asumir un cargo prometimos defender una causa, pero en
los hechos se escondieron, cuando era necesario levantar la
mano por la inclusión...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Norma Angélica Aceves García: ...Por su
atención, muchísimas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Norma Angélica Aceves García.
Consulte la Secretaría a la asamblea en votación económi-
ca si se admite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo

por favor, gracias. Diputada presidenta, mayoría por la ne-
gativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
admite a discusión. Se desecha y se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Mario Alberto Ro-
dríguez Carrillo, de Movimiento Ciudadano, hasta por tres
minutos.

El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo: Con su
venia, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo: Dos ele-
mentos nos obligan a reflexionar, y éstos constituyen parte
de lo que denominamos “pacto fiscal”. El Sistema Nacio-
nal de Coordinación Fiscal y la Ley de Coordinación Fis-
cal tienen una adaptación de 1978. Hemos estado aludien-
do al pretérito en esta sesión. Creo que vale la pena
reflexionar a los cerca ya de... más de 40 años que tiene es-
te pacto fiscal.

Muchas discusiones que hoy en las reservas han puesto so-
bre la mesa. Muchas compañeras y compañeros de dife-
rentes grupos parlamentarios hacen alusión a temas que tie-
nen que ver con la redistribución de los recursos
recaudados.

Hay 2 temas importantes que ahí han estado repitiendo: las
aportaciones y las participaciones federales son 2 temas
que, en los años recientes, y no sólo éstos, en los últimos
30 años, han sido sujetos de modificaciones, se han trans-
formado. Hacer modificaciones particularmente a estos
fondos de manera directa sería ocioso, pues no tienen un
objetivo ya que cumplir con el que nacieron. Es decir, mu-
chos municipios se beneficiarían por una nueva fórmula de
la redistribución de los recursos fiscales.

En todo caso, entonces, esta reserva tiene que ver con un
capítulo único y un título particularmente que tiene que ver
con el federalismo, en el cual ni siquiera estamos pidiendo
recursos. Estamos pidiendo que ahí se incorpore una frac-
ción XII que haga alusión a que se instale y se revise este
Sistema Nacional de Coordinación Fiscal y esta Ley de Co-
ordinación Fiscal, que se hagan los ajustes necesarios para
una redistribución más equitativa.
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La pregunta que les hago es si creemos que en 40 años, to-
do, como dicen en economía, ceteris paribus, permanece
constante; no lo creo. Las constantes, los contextos, las 
geografías, las regiones, los polos de desarrollo han cam-
biado, han entrado en dinámicas distintas.

Por tanto, es necesario sentar a discutir a la Secretaría de
Hacienda, a la Secretaría de Gobernación y a las entidades
federativas, para que participen y sean escuchadas sus pe-
ticiones de la nueva geografía económica que hoy subyace
en el escenario nacional. Esto nos traería muchos benefi-
cios en términos relativos de cómo repartir el dinero.

Y cierro con esto: los municipios que hagan una recauda-
ción fiscal también podrían ser sujetos de compensaciones,
de beneficios que ahí pudiéramos implantar, pero vamos, la
discusión es larga y estaremos próximamente dando algu-
nos detalles de cómo podría ser el camino. Es cuanto, pre-
sidenta. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo. Consulte
la Secretaría a la asamblea en votación económica se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
En votación económica se pregunta si se admite a discu-
sión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo por favor, gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo por favor, gracias. Señora presidenta, mayoría
por la negativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión. Se desecha y se
reserva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos el dipu-
tado Benjamín Robles Montoya, del Partido del Trabajo.

El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya: Ahora sí
que para no romper, diputada presidenta, y además porque
me nace del corazón, feliz cumpleaños, querida amiga.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Benjamín. Se le aprecia.

El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya: Por lo
pronto y lo digo con relación a lo planteado aquí por el re-

presentante de Movimiento Ciudadano, en un tema que se-
guramente tendremos que discutir, pero por lo pronto en
este Presupuesto 21 mil millones para el Corredor Intero-
ceánico y los recursos que sean necesarios para la conclu-
sión del Tren Maya, las grandes obras, entre otras, del pre-
sidente López Obrador.

Compañeras y compañeros de la cuarta transformación
pues ustedes, nosotros hemos tenido que aguantar durante
cinco años cada barbaridad dicha por la oposición porque
tienen derecho a hablar y nosotros a responderles, pero que
durante cinco horas hayan abusado de esta tribuna eso sí no
tiene paralelo y se acabaron sus minutos, sus minutos de
fama o sus cinco horas de fama.

Como los malos gobiernos que tuvimos en este país se aca-
baron porque, como se han dado cuenta y les hemos dicho
una y otra vez, nada que no esté alineado con la cuarta
transformación será aprobado.

Y con relación al gran tema que han traído aquí de Aca-
pulco, de Guerrero, les digo lo que pensamos en el Partido
del Trabajo, en Morena, en el Partido Verde: confiamos to-
talmente en el presidente López Obrador, que está ejer-
ciendo recursos desde ahorita de manera impresionante pa-
ra apoyar al pueblo de Acapulco, de Coyuca de Benítez,
Guerrero. Así es que no necesitamos que vengan aquí uste-
des a rasgarse las vestiduras, pues les hemos dicho que no
les creemos. Sí creemos en lo que plantea esta propuesta de
dictamen del Presupuesto.

Una vez más garantizamos a 70 por ciento de las familias
en este país que habrán de llegar los recursos como ha su-
cedido desde principio de la administración de López
Obrador, y para los adultos mayores a partir del segundo
bimestre el incremento de 25 por ciento que aquí estaremos
votando también en lo particular, para que la pensión sea
de 6 mil pesos, y eso es lo que les duele, que por más que
vienen aquí a tratar de confundir al pueblo, aquí estamos
las diputadas, los diputados de la cuarta transformación de-
fendiendo en los hechos al pueblo de México, y no como
ustedes, que se aprovecharon de ellas y de ellos.

Por eso les digo, señoras y señores diputados del PAN: ya
basta de sus hipocresías, ya basta de sus mentiras, ya bas-
ta. Dejen de ser miserables; el pueblo de México está en la
ruta correcta con López Obrador y continuará en la ruta co-
rrecta con Claudia Sheinbaum, quien sin duda...
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya: ...será la
próxima presidenta de este país. Retiro la reserva, diputada
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Benjamín. En virtud de que se retira la re-
serva no hay materia de discusión. Diputado Mario Alber-
to Carrillo, ¿con qué objeto?

El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo (desde la
curul): Por alusiones implícitas, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo (desde la
curul): Quisiera aprovechar el comentario que hizo mi
compañero diputado en términos de la importancia que tie-
ne esto del pacto fiscal. Quisiera tomar la palabra al com-
pañero Benjamín y pedir de manera directa al compañero,
sin que esto sea una alusión sobre alusión, pero que poda-
mos impulsar una discusión seria en términos de la revisión
de la Ley de Coordinación Fiscal y el Sistema Nacional de
Coordinación Fiscal. Que podamos establecer una mesa de
trabajo para poder invitar a las autoridades que aquí tendrí-
an que estar en esta discusión.

Entonces, dejo abierta la convocatoria y hago votos para
que podamos estar trabajando en conjunto y poder estable-
cer esta mesa, que mucho beneficio podría traer a munici-
pios y los estados del país. Gracias, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Mario Alberto Carrillo. Tiene el uso de la pa-
labra... Perdón, retiró su reserva. Entonces, tiene el uso de
la palabra la diputada Adriana Bustamante Castellanos, de
Morena, hasta por tres minutos.

La diputada Adriana Bustamante Castellanos: Con su
permiso, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada Adriana.

La diputada Adriana Bustamante Castellanos: Durante
horas y horas hemos escuchado toda clase de canalladas de
la derecha mezquina que sólo busca lucrar con la tragedia

de Guerrero. Su discurso violento, mentiroso y canalla
quiere desatar aún más la violencia en la zona afectada pa-
ra seguir lucrando como lo que son: aves de rapiña.

Hablan y hablan, pero no dicen cuánto van a donar para los
damnificados como ya lo hemos hecho las y los diputados
que estamos haciendo historia. Por eso es bueno emplazar-
los aquí, de cara al pueblo de México y al pueblo de Gue-
rrero, ¿cuánto van a donar para atender realmente la trage-
dia en Guerrero? Si no dan un mes de su dieta, entonces
toda su habladuría es puro jarabe de pico.

Al pueblo de México me refiero, ese que no se deja enga-
ñar por las mentiras que repiten y repiten quienes están
desesperados por recuperar sus privilegios, quienes venden
su conciencia a los poderes económicos, quienes usaban
este recinto para autorizar presupuestos pactados con gran-
des empresarios a quienes, además, exentaban impuestos, a
esos carroñeros de la política.

La 4T defiende al pueblo. Los recursos federales son del
pueblo y para el pueblo, para las inversiones que benefi-
cian al pueblo. Nunca más el gasto público será destinado
para beneficio de los bolsillos de los políticos y de los pri-
vilegios de una clase política o judicial, nunca más la in-
versión pública será para beneficio de particulares o de em-
presarios extranjeros.

El pueblo de México sabe perfectamente que el PRI, el
PAN, el PRD y Movimiento Ciudadano no votan nunca el
Presupuesto del pueblo. Ellos inventaron las cruzadas con-
tra el hambre, pero solamente enriquecieron a sus familias
y sus generaciones venideras, a sus cuates, ellos elucubra-
ron la estafa maestra para robar al pueblo la esperanza, la
dignidad y sus derechos.

Y aunque les duela escucharlo aquí: son estafadores, men-
tirosos, corruptos, vendepatrias, necrófilos de la política,
acostumbrados estaban a frotarse las manos cada que había
un desastre o una tragedia, acostumbrados a desaparecer
los recursos destinados al pueblo y que, casualmente apa-
recían en sus cuentas en España.

Con una gran desvergüenza vienen a descalificar y ofender
un gobierno que ha sacado a más de 10 millones de perso-
nas de la pobreza, a esa pobreza que ustedes condenaron y
en sus gobiernos corruptos y espurios fueron los que aquí
cada año aprobaban un presupuesto millonario y nunca sa-
caron a la población de México de su pobreza, cada año
empobrecían más y más y más al pueblo de México. Este
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gobierno humanista entrega sus recursos directos a la po-
blación.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Adriana Bustamante Castellanos: Concluyo,
diputada. Y eso también les arde, porque tampoco se van a
llevar los dineros del campo ni de los programas sociales.

El sureste de México está muy agradecido con el mejor
presidente de México y del mundo, Andrés Manuel López
Obrador, quien con sus estrategias económicas ha coloca-
do a México en la cúspide política y económica, quien pa-
sará a la historia por haber combatido la pobreza.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Adriana Bustamante Castellanos: Y por te-
ner resultados evidentes. Retiro mi reserva, diputada presi-
denta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, querida diputada. En virtud de que se retira la reserva,
no hay materia de discusión. Pasamos a la ronda número
nueve. Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos la
diputada María del Rosario Reyes Silva, de Morena.

La diputada María del Rosario Reyes Silva: Antes que na-
da, quiero dirigirme a esta zopilotada que está sentada aquí, a
mi derecha. ¿Desde cuándo están preocupados por Guerrero?
Si preocupados estuvieran, ya habrían sacado a ese diputado
cuadro, que dijo que cargar a Guerrero y a Oaxaca y a Chia-
pas si no fuera el desarrollo medio... de la gente.

Bola de hipócritas, corruptos, mentirosos, vendepatrias. Ya
se les olvidó, por otro lado, los invito, verdaderamente, que
vayan a territorio, que dejen la rapiña humana. ¿Cómo se
atreven a lucrar con el dolor de nuestros hermanos guerre-
renses? La reserva que hoy presento a esta soberanía es so-
licitar 7 mil 14 millones de pesos para el Consejo Nacional
de Fomento Educativo.

Por otro lado, quiero mencionar lo que dijo aquí en esta tri-
buna un diputado del PRD: dijo qué bueno que había pasa-
do el huracán Otis. ¿Cómo se atreve a decir? ¿Acaso él no
es humano? ¿Cómo se atreve a lucrar con el dolor de nues-
tros hermanos guerrerenses? Desde aquí levanto la voz y
voy a defender el dolor que ellos están pasando.

Quiero reconocer también a los hombres de la CFE, las mu-
jeres y los hombres del país que se han solidarizado con Gue-
rrero. Eso, señores, se llama humanismo mexicano. Al presi-
dente de la República, que con su humanismo y ejemplo ha
dado pronta resolución a nuestros hermanos de Guerrero, ca-
minando siempre con el pueblo y al lado del pueblo.

Quiero mandar un mensaje a todos los prianistas de Gue-
rrero, que con su ola de información el pueblo va a juzgar.
No les funcionará, carroñeros, porque aquí vamos a votar a
favor de un presupuesto que es del pueblo y para el pueblo,
porque aquí, en la cuarta transformación, se trabaja con
responsabilidad, con humanismo mexicano, por amor a la
vida, amor por el prójimo.

Nosotros sí caminamos el territorio. No nos van a venir a
contar aquí lo que hemos vivido en carne propia. Fuera los
violentadores que se burlan, se ríen de la tragedia humana.
Fuera los corruptos.

Mexicanas y mexicanos: que viva el humanismo. Que viva
Guerrero. No se escatimarán recursos para Guerrero, hay
61 mil millones de pesos. Viva Guerrero. Guerrero volverá
a brillar. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada María del Rosario Reyes Silva.

La diputada María del Rosario Reyes Silva: Retiro mi
reserva, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Muy
bien, diputada. En virtud de que retira la reserva, no hay
materia de discusión. Tiene el uso de la palabra la diputada
Catalina Díaz Vilchis, de Morena, hasta por tres minutos.

Pido, pido que no haya diálogos entre las diputadas y los
diputados. Favor de respetar a las oradoras. Diputado Ma-
rio Carrillo, sí, adelante. Sonido a la curul 105. Adelante,
diputado.

El diputado Mario Miguel Carrillo Cubillas (desde la
curul): De orden, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí.
Adelante, diputado.

El diputado Mario Miguel Carrillo Cubillas (desde la
curul): Si puede usted decir a las y a los diputados, sobre
todo de Acción Nacional, que somos pares, que nos tene-
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mos que respetar. Y que esos comentarios de que aprende
a hablar, y estoy citando a una diputada que dijo a mi com-
pañera que acaba de intervenir, son comentarios inacepta-
bles en este pleno. No nos podemos faltar el respeto de esa
manera. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Es co-
rrecto, diputado; muchas gracias. Pido por favor respeto a las
oradoras y los oradores, y tener tolerancia para escucharlos,
toda vez que muchas oradoras y oradores ya pasaron a la tri-
buna, ya hicieron uso de ella y fueron escuchadas.

Pido por ambas partes, tanto quienes están haciendo el uso
de la tribuna y quienes ahí lo acompañan y también las y
los diputados que están en sus lugares, respetar, para que el
debate continúe en los mejores términos. Adelante, dipu-
tada Catalina Vilchis.

La diputada Catalina Díaz Vilchis: Con el permiso de la
Presidencia. Compañeras y compañeros diputados, en este
año con el Presupuesto de 2023, atletas accedieron a más be-
cas. Además, se crearon escuelas e instalaciones deportivas,
se concluyeron 292 canchas de basquetbol y beisbol, 10 gim-
nasios de box, 163 canchas de futbol, 67 campos de beisbol
y 24 pistas de atletismo, 11 albercas. Esto, derivado de las fi-
nanzas que el Ejecutivo ha mantenido desde que empezó el
sexenio nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador.

El presupuesto destinado a la cultura física y el deporte pa-
ra el ejercicio fiscal de 2024 está destinado a acciones en-
caminadas a la prevención del delito, el combate de las
adicciones, el rescate de espacios públicos y proyectos pre-
sentes y futuros que representan y que han representado
mayor atención a los programas dedicados a la igualdad de
mejoramientos entre mujeres, hombres, y todo a través de
cultura física y deporte.

Muchos nos desarrollamos en el deporte paralímpico, de-
porte en que, con entrega y compromiso, históricamente
hemos logrado importantes resultados, como son 311 me-
dallas en Juegos Paralímpicos, de las cuales 104 son de
oro, 92 de plata y 115 de bronce. Los antiguos gobiernos
prácticamente ignoraron las instalaciones paralímpicas
desde que fueron inauguradas en 1997, se quedaron en es-
pacios inconclusos, medidas oficiales que no se dieron y
que no se les dio el mantenimiento adecuado para evitar el
deterioro durante 26 años de existencia.

Asimismo, hacemos un respetuoso exhorto para que en el
Presupuesto de 2024 de los recursos asignados a la Cona-

de se destine un monto especial para mejorar las condicio-
nes, las instalaciones del Centro Paralímpico Mexicano. Es
necesario que se puedan destinar estos recursos y dar justi-
cia a nuestros atletas al dignificar el esfuerzo y la entrega
por darlo todo por México. Es cuanto.. No, permítame.

Finalmente, quiero informarles que con el plan de atención
de la población afectada por el huracán Otis, habrá una in-
versión para el adelanto de programas y pensiones para el
bienestar que representa 508 millones de pesos. Además,
no se pagará el servicio de luz de octubre de 2023 a enero
de 2024...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Catalina Díaz Vilchis: ...mil 352 millones de
pesos. Es cuanto. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Catalina Díaz Vilchis. Consulte la Secretaría
a la asamblea en votación económica si se admite a discu-
sión. Ah, la retira. En virtud de que se retira la reserva, no
hay materia de discusión. Tiene el uso de la palabra, la
diputada Reyna Celeste Ascencio Ortega, de Morena, has-
ta por tres minutos.

La diputada Reyna Celeste Ascencio Ortega: Con su
permiso, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Reyna Celeste Ascencio Ortega: La trans-
formación en México ya llegó, y continuará en 2024 con la
doctora Claudia Sheinbaum.

Hoy presento cuatro reservas, que tienen por objeto apoyar
a grupos que habían sido vulnerados antes de la llegada de
la cuarta transformación a México. Me refiero a las perso-
nas LGBTIQ+, de pueblos originarios, afromexicanas y
con discapacidad, y también para destinar recursos a Mi-
choacán para la agricultura.

La primera reserva es para visibilizar la diversidad sexual en
el presupuesto público de 2024. Y debo decirlo claro: More-
na es el único partido político que no solamente destina pre-
supuesto sino que, además, nos ha considerado como refe-
rentes en diversos espacios del ámbito político. De esta
manera, promovemos programas sociales y se destinan polí-
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ticas públicas desde los órganos de gobierno. No basta decir-
lo: hay que cumplirlo, y Morena lo hace. Para garantizar el
principio de justicia para todos, debemos mejorar el servicio,
por lo que propongo reducir los privilegios, perdón, el presu-
puesto para el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción y realizar un aumento de 563 millones de pesos para el
Instituto Federal de Defensoría Pública.

Una tercera propuesta está relacionada con el ambiente y
los recursos naturales. En este aspecto, es importante men-
cionar que, en la mañanera de hoy, 7 de noviembre, pre-
guntaron a nuestro presidente Andrés Manuel López Obra-
dor que si debe definirse un límite en el Presupuesto para
apoyar a Guerrero. Nuestro extraordinario líder expresó
que no. No es necesario establecer un límite para el presu-
puesto porque éste pertenece al pueblo.

Además, se están censando a 200 mil familias casa por ca-
sa y se entregarán 3 millones de canastas que contienen 24
productos esenciales, incluyendo huevos, y se destinarán
de manera semanal a cada familia, lo que se traduce en 2
mil 500 o 3 mil millones de pesos.

Pido a mis compañeros de oposición: serenos los no more-
nos. Infórmense de manera correcta y de primera mano.
Pueden hacerlo todos los días a las 7 de la mañana y no en
notas falsas. Por cierto, una diputada invitaba, y agradezco
la invitación, a Guanajuato, pero prefiero dejar esa visita
para otra ocasión, cuando allá también llegue la transfor-
mación, pues actualmente el estado en mención ocupa el
tercer lugar en inseguridad. Mejor los invito a incrementar
los esfuerzos para encontrar a las personas de otras entida-
des que han sufrido desaparición forzada en territorio gua-
najuatense.

Finalmente, y hablando de seguridad, aunque no es en
nuestro país. Pedimos un alto a la violencia que ocurre en
Palestina, por los niños y las niñas. Pedimos paz. Diputada
presidenta, retiro mis reservas...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias diputada.

La diputada Reyna Celeste Ascencio Ortega: ...y aprove-
cho para felicitarla también por su cumpleaños. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias por su generosidad y su felicitación, querida
diputada. En virtud de que se retira la reserva, no hay ma-
teria de discusión. Tiene el uso de la palabra la diputada

Martha Rosa Morales Romero, de Morena, hasta por tres
minutos.

La diputada Martha Rosa Morales Romero: Muchas
gracias, presidenta. Con su venia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Martha Rosa Morales Romero: El gobier-
no de México ha logrado una asignación eficiente del gas-
to público, que ha mejorado el bienestar de la población, y
promovido el crecimiento económico con los principios de
eficacia y austeridad, propios y principios irreductibles pa-
ra la cuarta transformación.

Los recursos de este gobierno se han destinado a funciones
primordiales, como el desarrollo social, que han contribui-
do a las grandes desigualdades heredadas por administra-
ciones neoliberales, que no atendían áreas fundamentales
como la educación. Un claro ejemplo es el programa La
Escuela es Nuestra, que dignifica los centros escolares a
través de la gestión de la propia comunidad escolar, a fin
de combatir la corrupción y hacer que los recursos públicos
se destinen a las necesidades reales del plantel.

Las Escuelas es Nuestra presenta un incremento de 13 mil
89 millones de pesos, lo que representa un aumento de 84.5
por ciento respecto al año pasado, debido a que se incor-
poró en las reglas de operación que sus recursos podrán ser
utilizados para mejorar infraestructura e integrar los com-
ponentes de alimentación y jornada extendida, que corres-
pondían a los programas de tiempo completo.

El dictamen del proyecto del Presupuesto de Egresos de
2024 que hoy discutimos prevé una asignación de 439 mil
17 millones 942 mil 697 pesos para el Ramo 11, “Educa-
ción”; es decir, 36 mil 741.2 millones de pesos más que el
presupuesto de este año.

El gobierno de la cuarta transformación ha implantado po-
líticas públicas que garantizan inclusión, permanencia y
continuidad en el sistema educativo nacional, asegurando
el derecho a la educación, a diferencia de lo que realizaron
los anteriores gobiernos. Hoy se responde a una exigencia
social que fortalece la educación pública laica, gratuita, y
asegura el acceso. El Presupuesto de 2024 prevé para la
Coordinación de Becas del Bienestar 88 mil 61 millones
824 mil 673 pesos, lo que representa un aumento de 4 mil
59 millones 614 mil 372 pesos.
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El gobierno federal continúa combatiendo el rezago educa-
tivo y la deserción escolar, mejorando la eficacia del siste-
ma y la calidad de vida de niñas, niños y jóvenes. Prueba
de esto es que en Guerrero, el plan de atención a la pobla-
ción afectada por el huracán Otis tendrá un aumento al do-
ble de becas de nivel básico, afiliándose a 45 mil benefi-
ciarios, con un monto de 796 millones de pesos. De igual
manera, el plan de recuperación de infraestructura urbana
será de 10 millones de pesos.

Escuchen, y escuchen bien: seguiremos haciendo más con
menos. Y nosotros jamás traicionaremos y robaremos al
pueblo, como lo hicieron las administraciones del PRIAN.
Gracias. En virtud de lo anterior, le pido a usted retirar mi
reserva, presidenta. Es cuanto. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. Sí. Con mucho gusto, diputada Martha Rosa Morales
Romero. Gracias. En virtud de que se retira la reserva, no
hay materia de discusión. Tiene el uso de la palabra hasta
por tres minutos el diputado Otoniel García Montiel, de
Morena.

El diputado Otoniel García Montiel: Con el permiso de
la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Otoniel García Montiel: Puedo lanzar mil
preguntas al aire, y convencido estoy de que las respuestas
no saldrán de quienes critican para justificar sus intereses.
Que las respuestas no saldrán de quienes callan por defen-
der los fraudes electorales de los gobiernos neoliberales en-
treguistas.

En este tercero y último proyecto de Presupuesto de Egre-
sos que vamos a aprobar, quiero decir que ha sido un honor
para mí acompañar al presidente Andrés Manuel López
Obrador, el mejor presidente de los últimos tiempos.

En cuanto a los fideicomisos que el Poder Judicial lamen-
ta, recursos que, por cierto, no han regresado a la Tesorería
de la Federación e incurriendo en la ilegalidad. Sabemos
que fueron las cajas chicas para unos cuantos.

A los trabajadores del Poder Judicial digo que no se dejen
engañar: nada ni nadie les va a tocar sus derechos labora-
les ni nada ni nadie va a estropear la impartición de justi-
cia, que tanto hace falta al país. Reconozco que la ministra

Norma Piña haya aceptado la propuesta del presidente pa-
ra destinar los recursos de los fideicomisos a Acapulco y
Coyuca de Benítez.

El gobierno de la cuarta transformación destinará una ca-
nasta básica semanal para 250 mil familias durante 3 me-
ses. Asimismo, un apoyo para todas las viviendas de 8 mil
pesos y de hasta 60 mil pesos, según su afectación. Asi-
mismo, 45 mil pesos para locales comerciales afectados,
entre otros apoyos.

El pueblo de México se dará cuenta de que las y los dipu-
tados del bloque opositor votarán en contra, en contra de
que los recursos lleguen a quienes más lo necesitan, pues
están desesperados. Están desesperados porque desde que
gobierna Morena acabaron sus derroches, sus tajadas de
moches por los cuales mendigan y a los cuales se aferran
con uñas y dientes. Hasta se amparan para no perderlos.

Este proyecto de Egresos dejará una huella, el primer se-
xenio de la transformación, dando certeza de apoyo de la
mano del pueblo y al servicio del pueblo, respaldado por
los diputados de Morena, del Partido Verde y del Partido
del Trabajo, como una punta de lanza de la consolidación
de esta bien llamada cuarta transformación, donde ni por
intereses personales ni por politiquería barata podrán parar
este tren.

Y no hablo del Tren Maya sino del de la cuarta transfor-
mación, que ya nadie para. Es un tren al cual se ha subido
el pueblo de México, y por eso ya nadie lo para, mucho
menos la oposición, con sus mentiras y calumnias, que ni
ustedes mismos ni sus asesores se creen.

Esta cuarta transformación continúa con el segundo piso,
que profundizará el bienestar del pueblo de México de la
mano de la doctora Claudia Sheinbaum, lo cual, aunque les
duela, el pueblo de México va a respaldar en las urnas. Es
cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias.

El diputado Otoniel García Montiel: Retiro mi reserva.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
con mucho gusto, diputado Otoniel García Montiel. En vir-
tud de que se retira la reserva, no hay materia de discusión.
Tiene el uso de la palabra hasta por tres minutos el dipu-
tado José Luis Elorza Flores, de Morena.
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El diputado José Luis Elorza Flores: Con la venia, Pre-
sidencia... presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado José Luis Elorza Flores: Estamos celebran-
do la aprobación de un Presupuesto histórico, un Presu-
puesto hecho para el bienestar de las y los mexicanos, un
Presupuesto que sigue los principios del nuevo modelo po-
lítico que impulsa la cuarta transformación de México.

El Presupuesto para 2024 significa un incremento de casi
4.3 real respecto al Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción de 2023 y aproximadamente 18.3 real con respecto al
inicio del sexenio de 2019. Otros gobiernos venían y se pa-
raban en esta tribuna a defender sus proyectos de Presu-
puestos en los que cortaban recurso a los programas socia-
les y a los estados que más lo necesitaban como Chiapas.

Hoy somos testigos de algo real. Estamos impulsando un
aumento real que va a parar a los bolsillos de las y los me-
xicanos y no a las arcas de los que estaban en el poder, co-
mo en sexenios anteriores.

Los aumentos que estamos aprobando son para programas
sociales y mejora de infraestructura, para brindar mejor
atención en servicios públicos. Sólo en salud, para 2024
contaremos con recursos para impulsar el programa IMSS
Bienestar por más de 128 mil millones de pesos, que brin-
dan atención médica y hospitalaria gratuita a las personas
sin afiliación a las instituciones de seguridad social, espe-
cialmente en zonas rurales y marginadas.

Gracias al Presupuesto aprobado seguirá operando en 19
estados del país, además de mejorar las unidades médicas
de primer y segundo niveles de atención. Las y los mexi-
canos pueden estar seguros de que tendrán acceso a servi-
cios de medicina familiar, especialidades, urgencias y hos-
pitalización.

También tenemos aumentos significativos para el sector
energético, ya que se asignaron mayores recursos para el
Programa de Coordinación de la Política Energética en Hi-
drocarburos, con la intención de apoyar las actividades de
Pemex, no como en otros tiempos, que lo estaban acaban-
do y lo estaban vendiendo.

La Secretaría de Bienestar recibirá un presupuesto de más
de 540 mil millones de pesos, que se dirigirá a los subsi-

dios del programa de pensiones para adultos mayores, dis-
capacitados, Sembrando Vida, por lo que aumentarán sus-
tantivamente los recursos para estos sectores. A los estados
nos irá bien, ya que las participaciones para las entidades
federativas en el Ramo 28 y las aportaciones del 33 as-
cienden a casi 2.2 billones de pesos, lo que implica un cre-
cimiento de 0.3 por ciento respecto al Presupuesto de 2023.

Son grandes decisiones para el país, pues fortalecen cada
uno de los pilares de nuestra transformación. Estamos
apostando por mejorar la infraestructura de nuestros hospi-
tales, de nuestros puertos y de nuestra red carretera para
mejorar nuestros canales de comunicación. Sabemos que
tenemos grandes retos y aquí estamos, pueblo de México,
aprobando mayores recursos para las familias mexicanas.

Compañeras y compañeros, estamos cerrando la LXV Le-
gislatura. Y agradezco su trabajo porque estamos respon-
diendo a cada uno de los ciudadanos que confiaron en no-
sotros para ser representados. Sigamos trabajando por el
bienestar de nuestro querido México. Desde esta tribuna
decimos a nuestros hermanos de Guerrero que no están so-
los: ya hay más de 61 mil millones de pesos para empezar
esta reconstrucción. Que viva la justicia social. Que viva
nuestra coordinadora, Claudia Sheinbaum Pardo. Que viva
la cuarta transformación. Es cuanto, presidenta. Retiro mi
reserva.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado José Luis Elorza Flores. En virtud de que se
retira la reserva, no hay materia de discusión. Tiene el uso
de la palabra hasta por tres minutos la diputada María Isa-
bel Alfaro Morales, de Morena.

La diputada María Isabel Alfaro Morales: Buenas no-
ches a todos. Feliz cumpleaños, presidenta. Con la venia de
la Presidencia. Solicito a la Presidencia que mis reservas
sean insertadas íntegras en el Diario de los Debates.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Que
así sea.

La diputada María Isabel Alfaro Morales: Hago uso de
la máxima tribuna de la nación para honrar el compromiso
que hice de velar por el bienestar de los mexicanos y de los
hidalguenses en particular. Este Presupuesto representa la
garantía que tiene el Estado mexicano para ser solidario y
corresponsable al desarrollo del país y se caracteriza por su
justicia social y disciplina económica.
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Es una lástima que los prianistas y perredistas en su mayo-
ría ya no estén en el pleno. Nosotros tuvimos que sufrirlos
todo el santo día. Me dirijo a la oposición para decirles:
Basta, basta de tratar de confundir a la gente. Bien saben
que no hay recurso público que alcance, y más después del
saqueo histórico que ustedes hicieron, los gobiernos del
PRI y del PAN, en la nación.

Dejen de utilizar la tragedia de Acapulco porque les ase-
guro que ustedes ni se han parado por allá; ¿cómo se van
a ensuciar sus zapatos y ropas finas? Son falsos e hipó-
critas, y que sepa el pueblo de México la clase de perso-
nas que son ustedes, que siempre están contra todo y a
favor de nada.

Se dicen preocupados por la educación, y ayer votaron
contra el Presupuesto en lo general, donde hay un presu-
puesto de apoyo para los subsistemas de educación media
superior que por años los dejaron atrás y olvidados.

Digo al pueblo de México que lo felicito porque hoy ya na-
die lo puede engañar. A esos diputados que se dicen preo-
cupados por el pueblo de México y en especial por Hidal-
go les digo que mienten y utilizan esta tribuna para faltar el
respeto a las y los mexicanos, en especial a los hidalguen-
ses. Ya nadie les cree nada.

Este gobierno de la cuarta transformación ha llevado a Hi-
dalgo y en especial a la sierra Otomí-Tepehua a los cami-
nos artesanales e infraestructura carretera, a lo que se com-
prometió nuestro presidente Andrés Manuel López
Obrador. Él sí cumple lo que promete.

A quienes están preocupados por Hidalgo les digo que logra-
mos nuevamente un Presupuesto histórico, y más que nunca
Hidalgo tendrá apoyo para infraestructura carretera, salud y
educación. La carretera Pachuca-Huejutla que había prome-
tido el PRI en 2010 y que nunca cumplió, ese tramo de Real
del Monte-Huasca será una realidad para marzo. Hidalgo se-
rá potencia y es parte de la cuarta transformación.

He presentado reservas para lograr presupuesto para el
puente Mirasoles, acceso al municipio de Huehuetla, por
un monto de 11 mil, 11 millones 905 mil 644 pesos para
fortalecer la salud mental y adicciones, para fortalecer la
activación física, educativa, laboral y social; 298 millones
188 mil pesos 330 pesos para terminar los tramos carrete-
ros de 27 municipios de Hidalgo.

Seguiremos avanzando, aunque les duela. Y pese a quien le
pese: la cuarta transformación llegó para quedarse y la conti-
nuará una gran mujer, Claudia Sheinbaum. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada María Isabel Alfaro Morales. ¿Retira su re-
serva o la mantiene? La mantiene; muy bien. Consulte la
Secretaría a la asamblea en votación económica si se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica se pregunta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión. Se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Graciela Sánchez Or-
tiz, de Morena, hasta por tres minutos.

La diputada Graciela Sánchez Ortiz: Muy buenas no-
ches, compañeras y compañeros. Me sumo a la felicitación
de la compañera diputada presidenta. Que siga pasando
bien su cumpleaños, trabajando mucho aquí, con todas y
todos nosotros. Y al pueblo de México me dirijo con res-
peto y mucho cariño, pues por el pueblo de México las y
los diputados del Grupo Parlamentario de Morena estamos
hoy aquí.

Mantener firme nuestro compromiso de trabajar siempre
por el bien de todas y todos ustedes y decirles que hoy lle-
vamos un debate de más de seis horas donde la oposición
viene a mentir continuamente que está muy preocupada por
todas y todos los mexicanos, una situación que debemos
dejar bien claro que no es más que una mentira tras otra
mentira, porque si ellos se hubieran preocupado por el pue-
blo de México, no los habrían mandado en 2018 al basure-
ro de la historia.

El gobierno de México no les está pidiendo ningún conse-
jo. Ustedes ya tuvieron su oportunidad, la dejaron ir. Lo
único que hizo esta oposición, el Prianrd, fue traicionar a
México. Recordemos, mexicanas y mexicanos, cómo fir-
maron un pacto para entregar nuestros recursos naturales,
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para traicionar a los trabajadores. O qué, ¿ya se nos olvidó
esa reforma laboral donde dejaron sin derechos a las y los
mexicanos? No les vamos a creer nada.

Más que nada, es decir a ustedes, hermanos de Guerrero,
que estamos comprometidos y que hay un presupuesto su-
ficiente, ilimitado para rescatarlos de esta lamentable tra-
gedia. La oposición se va a quedar con las ganas de ser ca-
rroñera. Todos esos zopilotes que andan volando ahí
alrededor se van a quedar con las ganas. Porque a nuestro
presidente cuanto más lo golpean, más lo fortalecen. Este
gobierno de México tiene, como ningún gobierno, más de
70 por ciento de aprobación. ¿Qué quiere decir esto? Que
estamos haciendo bien las cosas.

Mexicanas y mexicanos: tengan la plena convicción y tengan
la seguridad de que estamos defendiendo hoy un presupues-
to... Ah, por cierto: si su discurso fuera coherente y con-
gruente, habrían votado ayer a favor de este Presupuesto en
lo general, pero ¿qué creen? Ni en lo general fueron capaces
de votar; y después, hoy, vienen a sustentar sus reservas.
¿Qué quiere decir? Ya estamos cansados de tantas mentiras.

A todos ustedes nuevamente quiero decir, hermanos de
Guerrero, qué lamentable todo lo que les ha pasado, pero
desde los primeros días se ha dado una respuesta, como
ayer se entregaron paquetes de enseres domésticos para to-
das y todos ustedes. Es una mentira que no se hayan toma-
do ya las medidas necesarias. Por eso, los que sueñan con
que algún día van a volver al poder, olvídenlo, están muy
mal, están soñando, ya nadie los quiere. Despierten; hicie-
ron una propaganda nada más para tomarse la foto...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Graciela Sánchez Ortiz: ...para decir que
están ayudando al pueblo de Guerrero, pero hasta en mi
pueblo cooperaron más para los damnificados que todos
ustedes. Sí, aunque se molesten, aunque se enojen, les voy
a decir que están moralmente derrotados y que vamos a
volver a ganar...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada, favor de concluir.

La diputada Graciela Sánchez Ortiz: ...que vamos por el
segundo piso de la cuarta transformación con la doctora
Claudia Sheinbaum Pardo, una científica. Por primera vez
en México...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada, favor de concluir.

La diputada Graciela Sánchez Ortiz: ...una mujer será
presidenta. Viva la cuarta transformación. Viva la doctora
Claudia Sheinbaum. Retiro mi propuesta de modificación,
presidenta. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Graciela Sánchez Ortiz. En virtud de que se
retira la reserva, no hay materia de discusión. Tiene el uso
de la palabra la diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla,
de Morena, hasta por tres minutos. Sí, diputada María Ele-
na Pérez-Jaén, ¿con qué objeto? Sonido a la curul de la
diputada Pérez- Jaén. Adelante, diputada.

La diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño (desde la
curul): Sí. Solamente, presidenta, moción de orden. Y quie-
ro decirle que le dio un minuto más y se dedicó a ofender-
nos, porque nos han dado un montón de adjetivos califica-
tivos y nosotros, nada más le quiero decir, nos llamaron
“necrófilos”. Entonces, creo, presidenta, que les ponga, por
favor, a ellos un alto en esas ofensas que nos están profi-
riendo. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Pérez-Jaén. Tomamos nota. Diputada. A ver,
es que tenemos varias diputadas que se quieren manifestar.
A ver, diputada Irma Juan Carlos y la diputada María del
Rosario. A ver. Adelante, diputada.

La diputada Irma Juan Carlos (desde la curul): Gracias,
presidenta. La verdad es que me sorprende que esta dipu-
tada se esté quejando. Llevamos dos días de escuchar sus
insultos. Nos han dicho de todo. Y por una sola palabra se
ofenden. Por favor, presidenta: usted sabe que no se puede
reconvenir a los diputados; somos pares.

Si se van a llevar, aguántense, compañeros de oposición.
Nos han dicho de todo, y tantito les tocamos tienen la piel
muy suave, muy... En verdad, ¿no tienen tantita vergüenza?
Deberían lavarse la boca antes de continuar ese discurso fa-
laz. Presidenta, felicidades por su cumpleaños. Muchas
gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, querida diputada. Diputada María del Rosario
Reyes Silva, ¿con qué objeto?
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La diputada María del Rosario Reyes Silva (desde la cu-
rul): De orden, señora presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada María del Rosario Reyes Silva (desde la cu-
rul): Quisiera decir a la diputada que comentó, a la racista,
clasista, a la calderonista que me dijo que no podía hablar.
¿Sí? Entonces, que se fije primero en lo que ella hace para
poder...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Diputada.

La diputada María del Rosario Reyes Silva (desde la cu-
rul): ...reconvenir a otra compañera. Que el debate sea
igual, paritario.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Ninguna de las... A ver, quiero nada más ha-
cer mención. Gracias, diputada María del Rosario Reyes
Silva. Ninguna de las tres intervenciones fue una moción
de orden en sí, pero se les dio el uso de la palabra. Vamos
a continuar, es la última oradora que tenemos y pido por fa-
vor a este pleno que la escuche. Que respeten y atiendan lo
que va a decir la diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla.
Adelante, diputada, por favor.

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla: Gracias,
presidenta. La verdad es que, cómo se nota que ya no hay
mochada en estos tiempos, porque ni están los panistas ni
los priistas ni sus luces. Antes se les veía con los ojitos bien
contentos en esta temporada, brillosos, porque no se nos ol-
vida que, en tiempos del Presupuesto, aquí era un festín de
la corrupción. Ya no hay mochada, eso es todo el meollo de
su lloradera, ésa es la realidad.

Nosotros, desde el primer Presupuesto de la cuarta trans-
formación, hemos sabido recoger los sentimientos de la na-
ción, producto de una lucha histórica del pueblo de Méxi-
co, y plasmarlos en un paquete económico que pone como
prioridad a los históricamente marginados por ustedes.

Con este Presupuesto, la pensión para adultos mayores au-
menta a 6 mil pesos bimestrales. Si ustedes gobernaran,
¿qué sería de esos 11 millones de personas de la tercera
edad, que seguramente... dónde quedaría ese dinero, en
manos de Fox, en manos de Calderón? Si ustedes goberna-
ran, muy probablemente en vez de tener más becas para los

jóvenes tendríamos más escuelas privatizadas y menos jó-
venes con oportunidades. Ahí donde ustedes habrían hecho
su agosto con la tragedia, nosotros vamos a poner a Aca-
pulco de pie.

Si ustedes estuvieran al frente de estos gobiernos, en lugar
de una refinería comprada en Deer Park, de la refinería Dos
Bocas, habría más bardas inacabadas, abandonadas en todo
el país. En lugar de un Tren Maya, de un Tren Interoceáni-
co, habría más vías férreas concesionadas y en abandono.
Si el pueblo no los hubiera mandado al basurero de la his-
toria, de plano la CFE ya se llamaría Iberdrola y, aparte, es-
tarían trabajando ahí mismo.

Fíjense, la estrategia de seguridad de Calderón terminó im-
pulsando al cártel de Sinaloa; la estrategia de Peña Nieto
para acabar con la pobreza terminó en la Estafa Maestra.

Y ahora, como oposición dan pena ajena, la verdad. Se han
convertido en un absurdo, no tienen proyecto, no tienen ar-
gumentos, no tienen ya ni militantes ni candidatos. Vean al
partido amarillo, a punto de su desaparición. Son una oposi-
ción patética, defienden lo indefendible, defendieron a Lo-
renzo Córdova, defendieron los privilegios de los ministros
del Poder Judicial y pues ¿cómo no, cómo no los van a de-
fender? si aquí está la diputada que no sé con qué cara...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada, por favor.

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla: No sé con
qué cara, mira, de volada voltea, porque bien sabe que le
voy a decir a ella, aquí está...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada, no se permiten los diálogos. Favor de concluir, dipu-
tada.

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla: Aquí está
la diputada que su marido obligó a los ministros del Poder
Judicial para que, en la tragedia de la Guardería ABC, no
metieran a su prima a la cárcel. No sé con qué cara pueden
venir a aquí...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla: ...y lla-
marse representantes del pueblo. Vean nada más las en-
cuestas; por su bien mírenlas.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla: Concluyo.
No es violencia; es la verdad.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya diputada.

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla: Esa es una
realidad. Miren, el PRI...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla: ...sin can-
didato. El PAN que no cuaja la cosa y el PRD...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada, hemos pedido muchas veces respetar el tiempo. Favor
de concluir. Le pido amablemente.

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla: Okey. En
2024 van a volver a perder. Vamos a tener a la primera pre-
sidenta mujer en la historia del país y será de Morena. Que
viva la doctora...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada.

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla: ...Claudia
Sheinbaum. Que viva el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Qué viva la cuarta transformación de México.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir diputada.

La diputada Julieta Andrea Ramírez Padilla: Es cuanto,
diputada. Retiro la reserva.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Gracias. En virtud de que se retira la reser-
va, no hay materia de discusión. Con esta intervención he-
mos terminado el día de hoy.

RECESO

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo (a las
22:54 horas) Honorable asamblea, en términos del segun-
do párrafo de la regla tercera del acuerdo, esta Presidencia
decreta un receso y cita para reanudar la sesión mañana,
miércoles 8 de noviembre de 2023, a las 10:00 horas en
punto, para continuar la discusión en lo particular del dic-
tamen.

(Receso)

Presidencia de la diputada 
Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz (miércoles 8, a las 10:39 horas): Se reanuda la
sesión.

Honorable asamblea, de conformidad con el acuerdo de la
Junta de Coordinación Política por el que se establecen las
reglas para la discusión del proyecto de Presupuesto de
Egresos 2024 y el acuerdo alcanzado por los coordinadores
de los grupos parlamentarios, continuaremos con la discu-
sión en lo particular mediante rondas integradas por legis-
ladoras y legisladores con intervenciones de hasta por tres
minutos.

Tiene la palabra, para iniciar este día, el diputado José
Francisco Yunes Zorrilla, del Partido Revolucionario Insti-
tucional.

El diputado José Francisco Yunes Zorrilla: Con su per-
miso, diputada presidenta. Agradeciendo la atención de las
señoras diputadas, de los señores diputados. En esta parti-
cipación presentaré a la consideración de este pleno un
conjunto de reservas que tienen como propósito darle a Ve-
racruz el lugar que tiene en la dinámica nacional, en su
contribución económica y en su posición federalista.

Sostengo, desde esta tribuna, que el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación no cumple con los propósitos produc-
tivos de la entidad. El Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración no acompaña el esfuerzo diario de los productores
del campo veracruzano, de los cañeros, de los cafeticulto-
res, de los citricultores, de los productores de piña, que es-
tán esperando que, a través de programas de fomento, pue-
dan tecnificar su sistema de producción y puedan hacer
más eficiente su comercialización.
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Este presupuesto, tal y como está hoy en sus términos, sim-
ple y llanamente desconoce ese esfuerzo. Como desconoce
también a las decenas de miles de veracruzanos que están
involucrados en la prestación de servicios turísticos. Hace-
mos una reserva para que más recursos puedan llegar al fo-
mento de esta actividad, puedan hacer visibles los muchos
destinos turísticos que tiene Veracruz y se reconozca desde
esta posición la aportación que esta actividad tiene en el día
a día de mucha gente. Hoy, simple y llanamente se desco-
noce esta posibilidad.

Hacemos reservas para que puedan llegar, de menos, los re-
cursos que llegaban a las administraciones municipales. Se
está cancelando la posibilidad de desarrollar urbanamente
buena parte de las 30 ciudades medias de la entidad. Ahí
donde se concentran el anhelo de superación de muchas ve-
racruzanas y de muchos veracruzanos, que están organi-
zándose para mejorar su calle, para mejorar sus condicio-
nes de equipamiento urbano, sus espacios deportivos y sus
centros de recreación.

Por eso, hoy, aquí, con toda firmeza, a nombre de un estado
con el alcance y contribución de Veracruz, llamamos la aten-
ción de manera respetuosa de las señoras diputadas y de los
señores diputados para que más recursos se conviertan en po-
sibilidades de desarrollo en Veracruz y, con ello, en un so-
porte de mejoramiento a las condiciones de vida de las vera-
cruzanas y de los veracruzanos. Muchas gracias por su
atención, pero Veracruz les agradecerá su voto y su apoyo.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Muchas gracias, diputado. Consulte la secreta-
ría a la asamblea, en votación económica, si se admite a
discusión.

La secretaria diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra: En votación económica, se pregunta si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene la palabra el diputado Manuel Rodrí-
guez González, del Grupo de Morena.

El diputado Manuel Rodríguez González: Con su per-
miso, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, señor diputado.

El diputado Manuel Rodríguez González: Amor con
amor se paga. La cuarta transformación trabaja para el pue-
blo de México, por ello prioriza la justicia social al atender
principalmente a la población más vulnerable y esto ha da-
do muy buenos resultados.

Hemos logrado que casi 9 millones de personas salgan de
la pobreza, incluso en el contexto de la reciente pandemia.
El pueblo de México puede estar seguro de que seguimos
el camino correcto. Estamos avanzando hacia la soberanía
energética mediante el rescate y fortalecimiento de las em-
presas que son patrimonio de todos los mexicanos.

En el caso de Pemex, se ha trabajado para hacerla eficien-
te y productiva. De 2007 a 2018 los gobiernos panistas y
priistas casi duplicaron la deuda de la paraestatal. Felipe
Calderón la recibió con una deuda de 67 mil millones de
dólares y la elevó a 80 mil millones. Peña Nieto llevó la
deuda hasta los 129 mil millones de dólares.

En cambio, en el gobierno de la cuarta transformación, has-
ta septiembre de este año hemos logrado reducir la deuda a
106 mil millones de dólares y mantener un balance finan-
ciero positivo, algo que ni Calderón ni Peña Nieto pudie-
ron lograr.

Además, se ha revertido la tendencia a la baja en la pro-
ducción de hidrocarburos. La producción disminuyó casi
un 50 por ciento de 2004 a 2018. De 3 millones 332 mil ba-
rriles diarios a un millón 717 mil barriles en ese período.
Ahora producimos un millón 882 mil barriles diarios, es
decir, 165 mil barriles más. Estos son hechos, no palabras.

Los resultados positivos no son fruto de la suerte, sino de
la capacidad y la honradez. Eso se corrobora con los resul-
tados de la refinería Deer Park que, desde que Pemex la ad-
ministra, ha obtenido estados financieros sólidos, como no
se veían desde hace casi 20 años, siendo la primera vez que
cierra un ejercicio sin deuda, logros que son resultado de
un manejo responsable y eficiente de los recursos públicos.

La oposición trata de engañar al pueblo de México; pero se
les olvida una cosa, nadie les cree. Décadas de corrupción
y saqueo los condenan. Hoy votaremos por un Presupues-
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to responsable, cuyo único objetivo es el bienestar del pue-
blo de México.

Es cuanto, presidenta, y retiro mi reserva. Muchas gracias.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputado. Habiendo retirado la reserva,
no hay tema para votación.

Tiene la palabra ahora el diputado Yerico Abramo Masso,
del Partido Revolucionario Institucional. Adelante.

El diputado Yerico Abramo Masso: Amigas y amigos le-
gisladores, en este debate presupuestal quiero anunciarles,
a los más de 2 mil 469 municipios de México y a las 32 en-
tidades federativas, que van a recibir casi 7 mil millones de
pesos menos que en el 2023. Ese es el nivel de descuido
que el Presupuesto que plantea este gobierno para las enti-
dades federativas y para resolver los miles de problemas
que tienen los ayuntamientos en todo el territorio nacional.

Hoy quiero decir, con gran respeto en esta tribuna, a mis
compañeras y compañeros legisladores, que el gasto fede-
ralizado para el estado de Coahuila, mi estado, viene en tér-
minos reales con un menos 2.1 por ciento, menos 2.1 por
ciento menos de presupuesto para 2024. ¿Por qué castigar
a Coahuila y a muchos estados del país? A más de 27 esta-
dos se les está castigando en términos reales con el presu-
puesto que les toca por lo que generan.

En Coahuila aportamos el 3.7 por ciento del producto in-
terno bruto de nuestro país, es lo equivalente a 1.2 billones
de pesos de la riqueza que México genera. ¿Por qué ese
maltrato a los estados del norte?, ¿por qué ese abandono
para reconstruir la paz y la tranquilidad?

En Coahuila dimos el ejemplo que se puede ser un estado
seguro, con infraestructura y con crecimiento, donde la paz
es posible, porque hay coordinación, porque cuando se tra-
ta de seguridad no se politiza, porque cuando se trata de sa-
lud no se politiza, porque cuando se trata de resolver los
problemas de la gente no se politiza.

Hoy, amigas y amigos legisladores, presento ocho reservas
que acumulo en estos minutos de participación para pedir
que pongamos el dedo claro en el dictamen, que la Comi-
sión de Turismo que me toca presidir, los más de 36 com-
pañeras y compañeros integrantes de la misma, de todos
los grupos parlamentarios, votamos por unanimidad modi-
ficar el dictamen de Presupuesto, para mandar inmediata-

mente 10 mil millones de pesos al estado de Guerrero para
atender la emergencia en Acapulco.

Lamentablemente, amigas y amigos, he visto que la mayo-
ría parlamentaria que dirige el gobierno de la República no
ha querido modificar el dictamen. Dice Hacienda que tiene
61 mil millones de pesos visibles para atender el desastre
en Acapulco, amigas y amigos, acabo de leer todo el docu-
mento, solamente hay 31 mil 200. ¿De dónde van a sacar
los otros 29 mil?

Fuera máscaras, ya basta de mentiras y pongámonos a tra-
bajar por México. Hoy, amigas y amigos, exijo con gran
respeto a todas y todos, que modifiquemos el dictamen,
que le mandemos a los estados y a los municipios lo que les
corresponde, porque todos aportamos para que a México le
vaya mejor.

Por la unidad del país, por menos odio, más construcción y
menos destrucción, vamos a modificar este Presupuesto de
Egresos de la Federación. Muchas gracias.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Muchas gracias. gracias, diputado. Consulte la
secretaría a la asamblea, en votación económica, si se ad-
mite a discusión.

La secretaria diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra: En votación económica, se pregunta si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión, se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen.

Tiene la palabra, a continuación, la diputada Shirley Gua-
dalupe Vázquez Romero, del Grupo Parlamentario del Par-
tido del Trabajo. Buenos días, diputada.

La diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero: Muy
buenos días a todos los presentes diputados y diputadas, a
nuestro querido pueblo de México, a los millones también de
televidentes que nos siguen por la Cámara del Congreso.

Estamos en una sesión extendida por más de tres días, en
un debate histórico para el bien de México y acaba de an-
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tecederme un compañero que viene a decirles falsedades a
la nación, decir que quieren una reserva de 10 mil millones
siendo incapaces todos los diputados del PRI, del PAN, del
PRD de donar un mes de sueldo de dieta para la gente de
Acapulco, qué más falsa cara, que la máscara que se quiten
sean para mostrar una máscara de humanidad, de dignidad,
de congruencia y de bondad.

Quiero decirles también que el día de hoy estamos firmes
en este debate, en el que tenemos la garantía de que más de
5 millones 600 mil personas en México este 2022 han teni-
do el gusto de emerger de la pobreza extrema, a ellos y a
los más de 30 millones de hogares que reciben un progra-
ma de bienestar, a ellos me quiero dirigir, este Presupuesto
2024 está centrado en ustedes, en sus familias, en sus hijos,
en el futuro de toda la nación.

Tenemos mucho por qué argumentar que el Partido del Tra-
bajo está a favor de este Presupuesto porque hemos dicho
sí, sí al incremento de las pensiones de los adultos mayo-
res, sí porque ellos nos han dado patria y dignidad a todos;
sí, porque merecen tener calidad de vida, mientras los del
PRI, del PAN y del PRD tienen horas en el debate dicien-
do no, dicen no al incremento de becas universitarias, di-
cen no a ese aumento de pensiones. Corean todos: no al im-
pulso de jóvenes en esta primera oportunidad laboral; y
también dicen no a una obra que va a traer un desarrollo tu-
rístico para tener esa dignidad y calidad de viajar por el su-
reste mexicano, que es el Tren Maya.

Tenemos un presupuesto centrado en el bienestar y en la
gente, pero también en el desarrollo de las comunicaciones
y transportes.

Tenemos un presupuesto que, por primera vez en la histo-
ria, volteó a ver a los trabajadores de la media superior, y
aquí mi reconocimiento a la Comisión de Presupuesto, y de
Educación…

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya terminando, diputada, por
favor.

La diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero:
...que están luchando por los trabajadores de la media 
superior.

Cierro con esto, presidenta. El PT, nuestra solidaridad,
compromiso y amor al pueblo de Acapulco y de todo
Guerrero.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputada.

La diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero: Es-
tamos con ustedes y claro que brindamos toda la solidari-
dad para que el gobierno federal lleve todo ese recurso co-
mo lo está haciendo desde el día...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, por favor.

La diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero: ...en
que ocurrió el siniestro. Muchísimas gracias y centren su
debate en verdades, no en falsedades...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputada, por favor.

La diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero: Muy
mal, PRD.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Pidió la palabra el diputado Yerico Abramo
Masso, ¿con qué objeto, diputado?

La diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero: Me-
tí una reserva, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Implícitas.

Adelante, diputado, por favor.

El diputado Yerico Abramo Masso (desde la curul): Con
todo respeto para la compañera diputada que me antecedió,
con el día, el mes o todos los meses les viene a todas y to-
dos los legisladores de esta Cámara, y estamos puestos pa-
ra entrarle con eso y más. Y no alcanza para los 300 mil mi-
llones de pesos que requieren Acapulco y Guerrero en este
momento de crisis. No alcanza.

Y para que hablemos claro, no politicemos y no hagamos
politiquería ni usemos la demagogia para hablar de algo tan
serio, que es el desastre que muchas familias están tenien-
do en Acapulco.

Cierro con esto, compañera diputada, los 36 legisladores de
la Comisión de Turismo, donde están sus compañeros
diputados del PT, compañeros legisladores, digo con gran
respeto, votamos por unanimidad que, de manera inmedia-
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ta, se les girarán 10 mil millones de pesos para atender el
desastre en Acapulco, sacándolos del derecho de los no re-
sidentes. Les dimos el remedio y el trapito, y sus diputados
hablaron a favor, eso no es demagogia, diputada, esos son
votos que están registrados en la Gaceta Parlamentaria.

Fuera máscaras, lo vuelvo a decir con el mayor respeto, va-
mos a salvar Acapulco sin demagogia, con acciones presu-
puestales que le sirvan a la gente. Es cuanto.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputado.

Pidió la palabra la diputada Aleida Alavez y después el
diputado José... ¿Ya no? Ah, retira la diputada Alavez. El
diputado Yunes, le consulto, ¿tampoco? Muy bien. Habién-
dose retirada la reserva de la materia en consulta, de la
diputada del PT, continuamos con el debate.

Tiene a continuación la palabra la diputada María Asención
Álvarez Solís, de Movimiento Ciudadano.

La diputada María Asención Álvarez Solís: Con su ve-
nia, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada María Asención Álvarez Solís: Entiendo que
el gobierno tenga que realizar ajustes a los programas y que
no exista un presupuesto que alcance, pero es una pésima de-
cisión no incrementar de forma considerable los recursos des-
tinados a programas que tienen como objetivo la atención de
grupos vulnerables o en situación de rezago social.

Por ello, debemos recordar que la situación en un gran nú-
mero de personas empeoró durante la pandemia generada
por el corona virus, donde las acciones de confinamiento y
resguardo tuvieron un impacto en la vida familiar, al agra-
varse las situaciones de estrés económico y tensión fami-
liar, particularmente para mujeres, niñas y niños y adoles-
centes, al grado que México fue uno de los países con niñas
y niños que enfrentaron la muerte de uno o ambos padres o
sus cuidadores, primarios o secundarios, de acuerdo con el
informe anual 2021 la Red por los Derechos de la Infancia
en México.

En ese sentido, presento ante esta soberanía, la reforma al
artículo 31 del proyecto de presupuesto para 2024, con el
propósito de que se incluya como destinos los programas

de subsidios del Ramo 20, Bienestar -en las entidades fe-
derativas- a la niñez, adolescencia y en situación de aban-
dono y orfandad.

Otra situación que se agravó por la pandemia sanitaria, que
desafortunadamente continúa, es la violencia contra las
mujeres, sus hijas e hijos. Por ello, es importante incre-
mentar los recursos destinados a programas que tienen co-
mo objetivo fomentar la equidad de género y combatir la
violencia contra las mujeres, sus hijas e hijos, como son el
programa de apoyo hacia refugios especializados para mu-
jeres y víctimas de violencia, género y sus hijas e hijos, y
el programa de apoyo a las instancias de mujeres en las en-
tidades federativas.

Sobre ambos programas resulta contundente lo señalado
desde el 2022 por el Consejo Nacional de Evaluación de
las Políticas de Desarrollo Social, en el sentido de que es
necesario que esos programas se fortalezcan y tracen líne-
as claras de atención para prevenir y erradicar la violencia
contra las mujeres, en el marco de una estrategia integral.
Pero, desafortunadamente, los recursos siguen siendo insu-
ficientes y ambos programas no se han fortalecido.

Otro programa que enfrenta las mismas circunstancias es el
Apoyo para el Bienestar de las Niñas, Niños e Hijos de Ma-
dres Trabajadoras, que, aunque no es el mejor en su tipo, des-
afortunadamente, ahora se agrega la falta de presupuesto.

Por ello se deben de incrementar recursos para el próximo
año, ya que debemos recordar que en el espacio laboral las
mujeres trabajadoras, particularmente las que son madres,
enfrentan diversos obstáculos que les dificulta su desarro-
llo profesional, pues en muchos de los casos tienen que ele-
gir entre su profesión o el cuidado de sus hijos.

Y yo les pregunto, compañeros de la cuarta T, dónde que-
daron los adultos mayores de 60 y más, cuando ya no les
dan trabajo, cuando ya todas las puertas se les cerraron, ¿ya
pensaron en los adultos de 60 y más? Ustedes dicen que
son la sabiduría de México, pensemos en ellos. Es cuanto,
presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Consulte la secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra: En votación económica, se pregunta si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
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afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo, gracias. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene el uso de la tribuna la diputada Clau-
dia Tello Espinosa, del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada Claudia Tello Espinosa: Con el permiso del
pueblo de México. Diputadas, diputados, este presupuesto
es del pueblo, con el pueblo y para el pueblo. Es el presu-
puesto más importante del sexenio del presidente Andrés
Manuel López Obrador y para quienes lo acompañamos
desde esta Cámara o desde el Senado.

Y, ¿por qué es el más importante? Pues porque, precisa-
mente, al estar ya establecida esta transformación, pode-
mos observar que están asegurados todos los programas so-
ciales y tenemos en este presupuesto adulto mayor,
personas con discapacidad, lo que es Jóvenes Construyen-
do el Futuro, Sembrando Vida y más. Pero, también este
presupuesto tiene el apoyo y la atención inmediata para
nuestros hermanos de Guerrero; y si hoy, en el 2023, tene-
mos un plan de atención a la población afectada por el hu-
racán, con 19 acciones del gobierno federal, entre las cua-
les voy a señalar dos: el plan de recuperación de
infraestructura urbana, que es de 10 mil millones de pesos;
y la recuperación de la infraestructura de energía eléctrica
por parte de la Comisión Federal de Electricidad, de 2 mil
341 millones de pesos.

Este Presupuesto 2024 también hará que se termine con las
cuatro magnas obras de nuestra transformación, que son: el
Tren Maya, el Transístmico, el Aeropuerto Internacional y
Dos Bocas, la refinería que, a propósito, aprovecho para fe-
licitar a la ingeniero Rocío Nahle García por ese trabajo,
por esa entrega, por esa responsabilidad y honestidad que
junto con hombres y mujeres de México quisieron levantar
esta refinería.

Ustedes se han preguntado por qué nos pasamos los dipu-
tados horas y horas en la discusión, porque son dos pro-
yectos únicamente. Uno, el que preside el PRI, el PAN, MC
y PRD, el cual es muy conocido por engañar, por robar, por
entregar al extranjero nuestra riqueza.

Y, el otro, que es el de Morena, PT y el Partido Verde,
que precisamente lo que buscamos es el bienestar de la
gente, el que se distribuya la riqueza con todos, inician-
do por los que menos tienen. Ahí está, entonces, el por
qué no nos podemos poner de acuerdo, mientras que
ellos, PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano votaron
en contra de los programas sociales, nosotros estamos
dando todo el apoyo para que siempre estén asegurados
los dineros para los programas sociales. Ellos quieren
mantener sus privilegios...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, diputada, por
favor.

La diputada Claudia Tello Espinosa: ...nosotros deci-
mos, se acabaron los privilegios. Así que muy pronto ten-
dremos a una mujer, a Claudia Sheinbaum Pardo, que va a
dirigir a esta nación con esa amorosidad y cariño...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputada.

La diputada Claudia Tello Espinosa: ...que naturalmente
las mujeres sabemos hacerlo. Muchas gracias.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias diputada. Consulte la secretaría, a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra: En votación económica, se pregunta si se admite...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Perdón, perdón, secretaria. Me informan que re-
tiran su propuesta. No habiendo, entonces, consulta, conti-
nuamos con el debate.

Tiene la palabra la diputada Mirza Flores Gómez, del Gru-
po Parlamentario de Movimiento Ciudadano. Adelante
diputada.

La diputada Mirza Flores Gómez: Presidenta. Muy bue-
nos días, con su venia.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante.

La diputada Mirza Flores Gómez: Este lunes, 6 de no-
viembre, en esta Cámara se aprobó de manera irresponsa-
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ble un gasto neto de 9 billones 66 mil 45 millones 800 mil
pesos, que no atiende, y mucho menos resuelve las necesi-
dades de las y los mexicanos, que por cierto, quiero acla-
rar, quien me antecedió en el uso de la voz se atrevió a afir-
mar categóricamente una mentira, diciendo que en
Movimiento Ciudadano votamos en contra de los progra-
mas sociales. Se equivoca. En lo que votamos en contra es
en la opacidad con la que manejan el presupuesto en edu-
cación, seguridad y salud. Pero nunca hemos estado en
contra de los programas sociales.

Por eso es que eso es imperativo, atender lo que Jalisco ha
venido pidiendo en los últimos cinco años. Renegociar un
convenio con la federación. Discutir el pacto fiscal es de-
batir y argumentar un acuerdo que proteja y beneficie a las
y los jaliscienses. Como está, es un convenio fiscal que no
le conviene a nuestra gente; y si es posible, que a los jalis-
cienses les vaya bien. Sí es posible que Jalisco reciba lo
que le corresponde.

En Jalisco somos la cuarta economía más importante del
país, y somos el cuarto estado en mayores aportaciones a la
riqueza de la Federación. Es decir, de cada 100 pesos que
recibe el Estado mexicano, 8 pesos es de la bolsa de las y
los jaliscienses. Contrario a esto, somos el estado número
31 en recibir aportes de la federación a nuestra economía,
mientras que nosotros damos 8 de cada 100 pesos, la Fe-
deración nos devuelve 2 pesos de cada 100. Ese acuerdo a
Jalisco no le conviene.

Queremos recibir aportaciones federales a la altura no so-
lamente de las necesidades, sino del trabajo y del sudor de
la gente de Jalisco, porque vivimos en el extremo de la in-
justicia.

Jalisco recibe 3 de cada 100 pesos que tiene el Presupues-
to nacional de mantenimiento en carreteras estatales. El 95
por ciento de los impuestos de los jaliscienses se los lleva
la Federación, pero solo el 2 por ciento se lo quedan los
municipios.

Jalisco es el penúltimo estado en recursos per cápita de
la federación, somos el último lugar en recursos por
alumno de la federación. Un alumno en Jalisco recibe 13
mil pesos de la federación anuales, mientras que otras
entidades reciben 30 mil por alumno. Nos regresan 35
pesos por persona para la seguridad, mientras otros reci-
ben hasta siete veces más. La economía del estado creció
31 por ciento en los últimos 10 años, mientras que reci-

bimos el 23 por ciento de esta economía creciente. Uste-
des, diputados de la mayoría, ...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, diputada, por
favor.

La diputada Mirza Flores Gómez: Sí, presidenta.

Ustedes aprobaron un Presupuesto irresponsable, ahora en
sus hombros carguen con la responsabilidad de no dar res-
puesta a la población. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Muchas gracias. Consulte la secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra: En votación económica, se pregunta si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo, gracias. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene la palabra la diputada María Cristina
Vargas Osnaya, del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada Ma. Cristina Vargas Osnaya: Con el per-
miso de la Presidencia.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Ma. Cristina Vargas Osnaya: Compañeros
legisladores, el pueblo nos paga por venir a defender sus
derechos, sus intereses. Y para mí el día de hoy es un ho-
nor reconocer el trabajo del mejor presidente que ha tenido
México en los últimos años.

La transformación de nuestra nación es una realidad tangi-
ble, donde las acciones transformadoras de nuestro presi-
dente van cerrando la brecha de las desigualdades y nos
conducen a una justicia social, principio fundamental para
la convivencia pacífica y próspera de nuestra patria.
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La construcción de una sociedad igualitaria se logra pro-
moviendo la formulación e implementación de políticas
públicas eficientes, cercanas y democráticas que beneficien
y atiendan las prioridades.

Durante esta ruta de transformación en México, 35 millo-
nes de familias del país se benefician con condiciones de
desarrollo, justicia y paz. La economía nacional tuvo un
aumento real anual del 3.7 por ciento.

México es el tercer país del mundo con menos desempleo.
Se han creado en este año 757 mil nuevos empleos. Sem-
brando Vida es el mejor programa de reforestación del
mundo, en el que se beneficia a 447 mil comuneros, ejida-
tarios y pequeños propietarios, sumando en total 1 millón
118 mil hectáreas de árboles.

La infraestructura nacional con el Tren Maya, que es la
obra más importante del mundo en lo constructivo y por su
dimensión ecológica, turística y cultural. En el año pasado
se inauguró el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.
Actualmente se rehabilitan los complejos aéreos de Chetu-
mal, en Quintana Roo, y Tuxtla Gutiérrez, en Chiapas, y se
edifica el nuevo aeropuerto internacional de Tulum, Quin-
tana Roo. El Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec, proyec-
to que une los estados de Oaxaca, Veracruz, Tabasco y
Chiapas. El tren suburbano del Aeropuerto Felipe Ángeles
hacia la estación de Buena Vista y el tren de Toluca a 
Observatorio. La modernización de los puertos de Coatza-
coalcos, Salina Cruz, Puerto Chiapas y Guaymas.

Y actualmente, en este momento, es de reconocer a nuestro
presidente que, en Guerrero, a través de Comisión Federal
de Electricidad se ha restablecido más del 90 por ciento de
la energía eléctrica. En Acapulco se ha tenido un avance de
más del 55 por ciento...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, por favor, dipu-
tada.

La diputada Ma. Cristina Vargas Osnaya: Gracias.

Donde se han instalado más de 6 mil 143 postes de luz. Por
su parte, Sedena y la Guardia Nacional han desplegado 11
mil 500 elementos...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, por favor.

La diputada Ma. Cristina Vargas Osnaya: Concluyo,
presidenta.

La Secretaría del Bienestar ha desplegado a más de 2 mil
trabajadores para atender damnificados. Es un honor estar
con Obrador. Viva la cuarta transformación. Viva Morena.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pregunto, diputada, si continúa con su reser-
va o se retira.

La diputada Ma. Cristina Vargas Osnaya: Retiro mi re-
serva. Es cuanto.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Habiéndose retirado la reserva, no hay materia
para consulta.

Tiene la palabra la diputada Montserrat Alicia Arcos Ve-
lázquez, del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional.

La diputada Montserrat Alicia Arcos Velázquez: Con la
venia de la Presidencia.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, por favor.

La diputada Montserrat Alicia Arcos Velázquez: La dis-
cusión del Presupuesto de Egresos con perspectiva de gé-
nero es vital y es importante en una Legislatura de la Pari-
dad, en donde el número de mujeres es histórico. Pero por
quinto año consecutivo el Anexo 13, que debería integrar
políticas públicas con esta perspectiva, no ha sido compa-
tible con nuestras necesidades más apremiantes.

Al gobierno no le importa que cada hora mueren 17 muje-
res de manera violenta y que se registraron 958 feminici-
dios de enero a septiembre. Que 65 mujeres reportaron ser
víctimas de violencia, según el Centro de Estudios para la
Igualdad de Género en esta Cámara. También es indiferen-
te a 195 mil delitos de violencia familiar registrados por el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública.

Este gobierno insensible y misógino manda un Presupues-
to carente de apoyo a las mujeres, que tuvo solo un incre-
mento del 14.8 por ciento, del cual resalto que los progra-
mas a los que se destinan los recursos no son acciones que
disminuyan la brecha de desigualdad entre mujeres y hom-
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bres. Por el contrario, el 89 por ciento de este anexo, ma-
quillado con perspectiva de género se concentra en 8 pro-
gramas clientelares del gobierno de este país.

Este Presupuesto nos deja en un total abandono, como el
Programa de Atención a Víctimas para 2024, que tiene una
reducción de 40 millones de pesos. A los refugios especia-
lizados para mujeres víctimas de violencia, año con año les
jinetean el recurso, se los entregan por ahí del mes de junio
para ver si truenan, y cada año haya menos lugares que
puedan destinarse como recursos para mujeres violentadas.

Las reservas que presento en materia de género buscan
asignar recursos suficientes al Anexo 13, que deberían bus-
car cerrar las brechas entre mujeres y hombres, no un ane-
xo disfrazado, como lo viene a plantear aquí el grupo ma-
yoritario.

Compañeras y compañeros de la bancada oficialista, ¿por
qué únicamente se limitan a obedecer órdenes? Debería-
mos ser congruentes, deberíamos hacer lo que nos toca ha-
cer. Representar a las mujeres en esta Cámara de Diputados
es un alto honor que debería ser traducido en programas y
apoyos para beneficio de las mexicanas.

Pero estamos aquí por quinto año consecutivo, viendo có-
mo ustedes no se atreven a moverle ni una coma al presu-
puesto que les mandan desde Palacio Nacional, con una lí-
nea misógina, que busca desempoderarnos a nosotras.
Están asfixiando y violentando presupuestalmente a las
mexicanas.

Yo los invito a la reflexión. México ya no aguanta más vio-
lencia, mucho menos su indiferencia. Basta ya de tantas
mujeres violentadas, desaparecidas y asesinadas. Si este es
nuestro tiempo, seamos congruentes y defendamos en el
Presupuesto a las mexicanas. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Consulte la secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra: En votación económica, se pregunta si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo, gracias. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene la palabra la diputada Mayra Alicia
Mendoza Álvarez, del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada Mayra Alicia Mendoza Álvarez: Con su
venia, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Mayra Alicia Mendoza Álvarez: Diputados
y diputadas, pueblo de México. Pueblo de México, herma-
nos de los pueblos originarios, los saludo con afecto desde
la máxima tribuna de nuestro país.

Este Presupuesto que está en discusión propone una trans-
formación hacia un Estado de bienestar en una auténtica
democracia en la que nada ni nadie esté por encima de la
voluntad del pueblo. La oposición autoritaria y corrupta
apoyó siempre a una minoría que concentró el poder, sir-
viéndose de las instituciones y el Presupuesto, llevando al
país a una degradación, desastre y tragedia.

Nuestra responsabilidad como diputados, y que se escuche
bien, ha sido y será la de seguir construyendo un modelo
post-neoliberal viable y justo, en el que se constituya la éti-
ca y moral de la vida pública mediante una revolución de
las conciencias, que es una condición necesaria guiada por
la honestidad de nuestro presidente, Andrés Manuel López
Obrador, y su gobierno.

Desde el 2018, cuando este gobierno de la cuarta transfor-
mación asumió las riendas de este país, gracias a los Pre-
supuestos aprobados en esta Cámara, se han reducido las
desigualdades, pues existe una mejor distribución de los re-
cursos evitando gastos innecesarios y continuando con la
austeridad republicana.

Para lograrlo y seguir cumpliendo los objetivos de primero
los pobres, y no lo que la oposición quiere, el de malgastar
el dinero público en privilegios extravagantes que disfra-
zan de prestaciones, la presente administración colocó co-
mo prioridad de su política a los grupos sociales que fue-
ron olvidados por los gobiernos neoliberales del PRI y el
PAN, y elevó a rango constitucional sus derechos para ga-
rantizar su bienestar.
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Este Presupuesto prioriza lo productivo y social, con énfa-
sis en los pobres necesitados y desposeídos para la indus-
tria energética estatal, infraestructura y seguir incentivando
la economía, hacer valer el derecho constitucional de todos
los mexicanos al seguir priorizando servicios gratuitos en
educación, salud y pensiones.

Se sigue invirtiendo en mejorar las condiciones de vida de
la población, se propone un Presupuesto justo a las necesi-
dades y realidades de nuestro país respecto a la seguridad
atendiendo las causas de la violencia.

Hoy, los apoyos económicos ya no son dádivas electoreras
y azarosas, hoy llegan íntegros los recursos a las personas
beneficiarias. Seguiremos caminando hacia los sublimes
ideales de la democracia, la democracia verdadera, la justi-
cia, la igualdad, la libertad, la fraternidad y la soberanía.
Nada de corrupción, nada de extravagancias, nada...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, por favor.

La diputada Mayra Alicia Mendoza Álvarez: ...nada, ce-
ro, nada de autoritarismo, nada de clasismo, nada de racis-
mo. Viva la cuarta transformación. Muchísimas gracias.
Retiro mi reserva, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Habiéndose retirado la reserva no hay materia
para consulta.

Tiene la palabra la diputada Cynthia Iliana López Castro,
del Grupo Parlamentario del PRI.

La diputada Cynthia Iliana López Castro: Gracias, pre-
sidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Cynthia Iliana López Castro: Bueno, espe-
ro que hoy no salgan con sorpresas como las de ayer, que
es verdaderamente vergonzoso que en una discusión de un
Presupuesto como el que tenemos, donde estamos pidien-
do que se le destine a Acapulco un fondo mínimo para que
pueda reconstruirse donde la gente no tiene casa, no tiene
que comer, hoy mandaron electrodomésticos que a la gen-
te le encantaría conectar, pero muchos no tienen ni luz, no
tienen vivienda, se destruyó por completo.

Y, aquí llevamos horas tratando de poner el Presupuesto, y
ustedes ayer salieron con invitar y distraer a la gente con
Jaime Maussan. Yo sí quiero que la gente que nos ve sepa
la clase de diputados que tiene, porque ustedes le prome-
tieron a México ver por el pueblo y no lo están haciendo.

Este Presupuesto, la prioridad inmediata tiene que ser po-
der garantizar la reconstrucción de Acapulco, que no nos
lleve cinco años, que se pueda hacer en el próximo año.
Aquí estamos pidiendo y llevamos horas y horas de discu-
sión para que ustedes puedan destinar presupuesto a Aca-
pulco, nos faltaron 46 diputados que no fueron valientes y
que no quisieron pelear por ese Presupuesto.

Les quiero decir que, en materia educativa, es de 100 pe-
sos, si 100 pesos fuera el Presupuesto educativo le están
destinando; si 100 pesos fuera el Presupuesto total, le están
dedicando nada más 20 pesos a la educación, le están de-
dicando 6 pesos a la educación superior, donde aquí hici-
mos reformas para pedir que se garantizara que todos los
jóvenes tuvieran un lugar en la universidad. Le están ga-
rantizando lo equivalente a 2 pesos de cada 100 a ciencia y
tecnología.

Están dejando sin escuela, sin universidades a más de 3 mi-
llones de estudiantes que quieren un lugar en la universi-
dad. Que nosotros hicimos aquí una reforma y quedamos
en garantizarles un lugar; estamos contrayendo una deuda
de un billón 865 mil millones de pesos; es decir, 20 de ca-
da 100 pesos. Ya les expliqué, 20 serían educación, pues
otros 20 pesos se van a ir a la deuda. Están endeudando el
país.

Yo, la verdad les quiero decir que están dejando para que el
próximo sexenio esté absolutamente atados de manos y con
el peor nivel educativo de la historia. Sí quiero dejar en claro
que Morena no quiere lo mejor para México, que Morena no
está dando presupuesto a Acapulco, que Morena no está dan-
do presupuesto a educación, que son ellos los que los están
dejando sin medicamentos, que son ellos los que no quieren
construir hospitales, y que son ellos los que mintieron dicien-
do que primero los pobres. Muchas gracias.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada, y además valoro mucho el
respeto al tiempo.

Consulte la secretaría a la asamblea en votación económi-
ca si se admite a discusión.

Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados274



La secretaria diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra: En votación económica, se pregunta si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo, gracias. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene la palabra el diputado Maximiano
Barboza Llamas, del Grupo Parlamentario de Morena.

El diputado Maximiano Barboza Llamas: Con su per-
miso, compañera presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputado.

El diputado Maximiano Barboza Llamas: Buenos días,
compañeras y compañeros diputados. No me gusta hablar
de los ausentes, hoy que los panistas no están presentes y
nada más cuando aparecen es para mentir y engañar al pue-
blo.

Hoy, vamos a votar un presupuesto como lo hemos hecho
en toda esta cuarta transformación, a favor. Un presupues-
to que tiene la verdadera justicia social, no nada más ha si-
do bien administrado con números negros, sin endeudar al
país, también ha sido bien distribuido.

Más de 30 millones de mexicanos votaron por este proyec-
to del presidente López Obrador, porque prometía la ver-
dadera justicia social. Y esa justicia social se está reflejan-
do en el presupuesto. Se está haciendo una distribución de
los programas sociales que han sacado a más de 5 millones
y medio de mexicanos de la pobreza, y eso demuestra que
el proyecto es sano para el pueblo.

No se vale que los diputados del PAN y del PRI vengan a
engañar al pueblo con mentiras. Si tipificamos la mentira
en la tribuna como delito grave, los panistas y los priistas
ya tendrían cadena perpetua. Por eso, hoy vamos a clarifi-
car las cosas y que no se mienta, porque ayer venían dis-
frazados algunos diputados y hablando a favor, supuesta-
mente, de los productores de leche.

Qué incongruencia, que a la hora de votar una iniciativa
que resuelva el problema de fondo de los lecheros, que les
dé rentabilidad y que acabe con ese fraude al consumidor y
los priistas y los panistas estén en contra. ¿Pues a quién de-
fienden? ¿A las empresas trasnacionales que están hacien-
do fraude en contra de los consumidores y de los ganade-
ros? No se vale que sigan mintiendo.

Miren, aquí no se la pasan los priistas y los panistas más de
que atacando al presidente, cualquier... Si hay un siniestro,
un temblor, un huracán, la culpa es de López Obrador. Yo
les diría a los panistas que vayan y que cuiden a la Diana
Cazadora, no vaya a ser que salga embarazada y también le
echen la culpa a López Obrador.

López Obrador, le pese a quien le pese, es el segundo me-
jor presidente a nivel mundial y sus números lo demues-
tran. Nada más para hacer una aclaración y no hablar de
porcentajes, algo muy sencillo, el proyecto de López Obra-
dor es apoyar, gastar el dinero en el pueblo responsable-
mente, el proyecto de los neoliberales es clavarse la lana y
más sacarla al extranjero. Un ejemplo, en el proyecto de
López Obrador se está construyendo una refinería Dos Bo-
cas y se compró otra, Deer Park, que en seis meses se pa-
gó sola, el proyecto de la rata borracha de Felipe Calderón,
una refinería...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, diputado, por
favor.

El diputado Maximiano Barboza Llamas: ...y está sien-
do solamente una barda y se están clavando la lana, se la
clavaron en su momento, y eso lo tenemos todos en mente,
eso es lo que tienen que venir a decir aquí...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado, por favor.

El diputado Maximiano Barboza Llamas: Ya termino,
señora presidenta.

Hoy tenemos un debate y me apena que los panistas y los
priistas nada más vengan a hacer show. Que vengan a in-
formar con realidad y que no vengan a mentir...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado.
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El diputado Maximiano Barboza Llamas: ...en Acapulco
ya se restauró más del 90 por ciento de la energía eléctrica.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado, por favor.

El diputado Maximiano Barboza Llamas: Concluyo, se-
ñora presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya.

El diputado Maximiano Barboza Llamas: Sí. Retiro mi
reserva.

Y nada más les quiero decir, pésele a quien le pese, More-
na seguirá gobernando por muchos años más y varios se-
xenios. Muchas gracias.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Habiéndose retirado la reserva, no hay materia
para consulta.

Tiene la palabra el diputado Marcelino Castañeda Navarre-
te, del Partido de la Revolución Democrática.

Le pido a la asamblea que podamos mantener el orden, pa-
ra continuar con el debate.

Adelante, diputado, por favor.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: Con su
venia, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Permítame, diputado.

Le pido a todas las y los diputados que podamos mantener
el orden para continuar con el debate. Adelante, diputado,
por favor.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: Con su
venia, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: Estamos
hoy discutiendo lo que será el Presupuesto de Egresos pa-
ra 2024. En él deberán reflejarse las prioridades de nuestro

país, así como las estrategias que buscan atender los pro-
blemas inmediatos que actualmente tiene México.

Entendemos que siempre los recursos son limitados y por
eso deben de ser bien distribuidos. Compañeras y compa-
ñeros diputados, dejemos a un lado los recelos, los gritos,
las posiciones encontradas, eso no es lo que requiere el pa-
ís. Necesitamos generar acuerdos que construyan lazos pa-
ra sacar a México adelante.

Existe una desgracia en gran parte del estado de Guerrero,
principalmente en Acapulco. Son 47 los municipios afecta-
dos. He escuchado detenidamente los posicionamientos de
los partidos políticos han subido todos a hablar del desas-
tre, pero todo se ha quedado en discurso. Las y los guerre-
renses demandan acciones. Hoy hay personas afuera de Pa-
lacio y marchas exigiendo que el gobierno haga algo. Hasta
el día de hoy, este gobierno no los ve ni los oye.

¿Qué vamos a hacer? ¿De dónde sacaremos los recursos?
¿Qué podemos distribuir para que de manera inmediata se
destine el recurso a nuestras hermanas y hermanos guerre-
renses? Entendemos que todo el presupuesto está compro-
metido. Sin embargo, resulta imperativo que se piense en
la emergencia que tenemos actualmente.

Entiendo que las megaobras de esta administración no fun-
cionaron, el reclamo es permanente y la realidad les ha al-
canzado. Pero, quisiera dejar a un lado este tono para pe-
dirle a la mayoría que, de manera momentánea, paremos
los recursos dirigidos al Tren Maya. Esto ya está casi con-
cluido. Es más, si gustan, pongámosle la placa que fue una
obra insignia de este gobierno. Pero, por favor, demos esos
recursos a las hermanas y hermanos guerrerenses para dar-
les una esperanza de salir rápidamente de esta crisis.

Entiendo que se ha otorgado ayudas, pero son paliativos.
Demos a Guerrero la oportunidad, que se reconstruya con
justicia social, incluyendo a todas y a todos, sin que nadie
se quede atrás. Volteemos a ver a la población de Acapul-
co y a los 46 municipios afectados, no solo son afectacio-
nes directas, son afectaciones indirectas que dejaron pérdi-
das del patrimonio de muchas y muchos, de las gentes y los
hogares del pueblo.

Se han perdido empleos, esto dejará una gran marca en el
estado. A nosotras y a nosotros nos corresponde que el pue-
blo de Guerrero no pierda la esperanza. Es nuestra respon-
sabilidad, nosotros fuimos electos para representar al pue-
blo de México...
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La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, diputado.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: Concluyo.

Hoy este pueblo nos reclama solidaridad y que no les mo-
leste que reclamemos que el pueblo de Guerrero necesita,
no le den la espalda, no sean miserables...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado, por favor.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: ...cada
una y cada uno de los mexicanos démosle, demostrémosle
que valió la pena y que somos ...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, por favor.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: ...dignos
representantes del pueblo de México...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya...

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: ...Si les
molesta que hablemos de Guerrero...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado, por favor.

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete: ...enton-
ces ustedes son traidores a México.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Consulte la secretaría a la asamblea, en vota-
ción económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra: En votación económica, se pregunta si admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo,
gracias. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión, se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene el uso de la tribuna la diputada Mary
Carmen Bernal Martínez, del Grupo Parlamentario del PT.

La diputada Mary Carmen Bernal Martínez: Muy bue-
nos días, diputada presidenta, con su permiso.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada, buenos días.

La diputada Mary Carmen Bernal Martínez: Compa-
ñeras y compañeros legisladores y, por supuesto, el queri-
do pueblo de México que nos ve a través de las redes so-
ciales.

Me gustaría hacer algunas aclaraciones. Yo creo que ya de-
bemos de dejar de hacer politiquería con un fenómeno na-
tural que trajo la desgracia a un pueblo. Debemos de ser
objetivos, debemos de ser claros, si bien es cierto que el
Fonden ya no está, porque era usado en administraciones
anteriores para cometer actos de corrupción y de despojo a
nuestra nación, también es cierto que en este momento se
está atendiendo la contingencia de una manera digna, de
una manera honesta, de una manera transparente.

Y nada más quiero recordarle a la oposición que nuestro
presidente de la República va por su cuarta visita, escú-
chenlo bien, cuarta visita al lugar donde hubo el desastre
natural, que fue el primero que se constituyó antes que
cualquier persona a visitar a nuestros vecinos paisanos del
estado de Guerrero. Así que, mienten una vez más, están
acostumbrados a mentir, están acostumbrados a manipular.
Nada más que se les olvidó una cosa, el pueblo de México
ya cambió, el pueblo de México ya sabe quién dice la ver-
dad y ya sabe quién dice la mentira.

Me gustaría resaltar como viene este proyecto de Presu-
puesto. Es un Presupuesto en donde desde el primer año,
desde el 2018 en la legislatura anterior, nosotros teníamos
conciencia que primero los pobres, y tiene un amplio sen-
tido social, y quiero decirles a las personas que nos están
viendo, que para este año el presidente de la República va
a cumplir con uno de sus compromisos más anhelados, con
un compromiso que hizo con los adultos mayores.

A partir del 2024 viene un incremento importante para la pen-
sión universal de los adultos mayores. En este proyecto de
Presupuesto viene un incremento en la Secretaría del Bienes-
tar para hacer justicia social a quien ha dado tanto al pueblo
de México. Una vez más, la oposición miente. Una vez más,
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la oposición muestra su insensibilidad frente a las causas y
necesidades de nuestro México y de nuestra nación.

Quiero decirle también a la oposición, que haga lo que ha-
ga no va a impedir que en el 24 sigamos consolidando la
cuarta transformación. Y que les quede claro, vamos por el
plan C, porque necesitamos hacemos una reforma al Poder
Judicial, como bien lo hizo, ayer, el exministro Zaldívar,
quien renunció, y renunció porque no puede estar en una
institución plagada de corrupción. Renunció porque no
coincide con quien lleva al frente a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, dando un ejemplo de dignidad y, por
supuesto, de congruencia, y como bien lo comentó, hasta
que la dignidad y la igualdad se haga justicia.

Por eso, en el Grupo Parlamentario del Partido del Traba-
jo, estamos apoyando este Presupuesto, estamos apoyando
este proyecto de la cuarta... de la cuarta transformación...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que concluya diputada, por favor.

La diputada Mary Carmen Bernal Martínez: ...y segu-
ramente seguiremos consolidando y dando acompañamien-
to para el 2024. Unidad nacional, todo el poder al pueblo.
La cuarta transformación seguirá en marcha. Es cuanto,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Pregunto a la diputada, si retira su reserva.

La diputada Mary Carmen Bernal Martínez: Retiro mi
reserva, diputada presidenta. Gracias.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Habiéndose retirada la reserva, no hay materia
para consulta.

Tiene la palabra la diputada María Teresa Rosaura
Ochoa Mejía, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano.

La diputada Ma. Teresa Rosaura Ochoa Mejía: Con la
venia de la Presidencia.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Ma. Teresa Rosaura Ochoa Mejía: Compa-
ñeras y compañeros diputados, la discusión del Presupues-

to durante estos días nos deja muy clara la posición del gru-
po mayoritario, no les interesan las necesidades de la po-
blación.

Suben a gritar que han destinado recursos que cuben obras,
programas y necesidades de las personas, se llenan la boca
de halagos al presidente y al final retiran sus reservas de-
jando sin materia su intervención. Eso, compañeras y com-
pañeros, es simulación que se traduce en corrupción, con la
que han venido operando estos años el gobierno federal,
falsos informes, mentiras, mientras la tragedia y la necesi-
dad clama justicia.

Para las propuestas objetivas, congruentes, razonadas y
que realmente brindan una solución a las grandes necesi-
dades del país, hacen gala de mezquindad, cerrazón y so-
berbia.

Uno de los programas de la política social en este Presu-
puesto de Egresos se ha concentrado en la pensión de adul-
tos mayores, que acompañamos con nuestros votos y que
quienes operan el programa tuercen su esencia, 465 mil mi-
llones de pesos, dinero que representa un 46 por ciento del
Presupuesto para subsidios 2024.

Y con ello dejan fuera en el olvido a sectores de la educa-
ción, salud, seguridad, pueblos indígenas y afromexicanos,
asignación que no es casualidad, representa el 13 por cien-
to del padrón electoral, y que el presidente en sus Mañane-
ras -tuvo vergüenza- no tuvo vergüenza en admitir que
ayudando a los pobres uno va a la segura para contar con
su apoyo, que no es un asunto personal, sino de estrategia
política, qué perversidad.

La concentración del gasto se ha dado con una política de
transferencias directas con falta de transferencia, además
sin una visión de desarrollo, pero sí con una visión de cul-
tivo clientelar. Recientemente la Auditoría Superior de la
Federación señaló las múltiples irregularidades en los pro-
gramas: cómo se entregan los recursos a personas que no
estaban registradas en los padrones y que sencillamente
no existían. Es una estafa del programa del financia-
miento de los adultos mayores, en la que el presidente es
el primer cómplice. Durante toda esta administración
niega lo que le incomoda y sabe todo, porque él ha afir-
mado que nada se hace sin que él esté enterado. Hashtag:
AMLO sí sabía.

Pecador social, les quitó a los pobres adultos mayores 42
mil millones en un semestre, tres Segalmex juntos, recaba-
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dos con datos del Inegi. Información cruzada, una pirámi-
de poblacional más con la llegada de la...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que concluya, diputada, por favor.

La diputada Ma. Teresa Rosaura Ochoa Mejía: ...secreta-
ria del Bienestar, cambiando el padrón. Termino, presidenta.

Así lo señala Elena Chávez en su libro El gran corruptor.
Las reservas que presento al Ramo 20, Del Bienestar...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputada, si es tan amable.

La diputada Ma. Teresa Rosaura Ochoa Mejía: ...tienen
como finalidad que las dependencias y entidades identifi-
quen y registren los datos de la población beneficiada...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, por favor.

La diputada Ma. Teresa Rosaura Ochoa Mejía: Es
cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Consulte la secretaría a la
asamblea en votación económica si se admite a discusión.

El secretario diputado Pedro Vázquez González: En vo-
tación económica, se pregunta si se admite a discusión. Las
diputadas y los diputados que estén por la afirmativa, sír-
vanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los diputados
que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Presiden-
ta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene el uso de la tribuna el diputado José
Guadalupe Ambrocio Gachuz, del Grupo Parlamentario de
Morena.

El diputado José Guadalupe Ambrocio Gachuz: Con su
permiso, diputada presidenta de esta soberanía.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputado.

El diputado José Guadalupe Ambrocio Gachuz: Quiero
primero mandar un saludo al pueblo de México, a todas
aquellas personas que nos siguen a través de las platafor-
mas digitales y del Canal del Congreso. Un saludo muy es-
pecial, sobre todo para mi estado, del que yo vengo, del es-
tado de Morelos.

Quiero esta mañana pedirles a todos los diputados, las di-
putadas y diputados, que apoyen este Presupuesto, que vo-
ten a favor. Que voten a favor de un Presupuesto participa-
tivo, un Presupuesto con rostro social, ya que el presidente
de la República, don Andrés Manuel López Obrador, ha te-
nido el tino de hacer un gobierno en el que le lleguen re-
cursos a todos los que antes estaban privados de este.

Recordaremos que los gobiernos neoliberales se encarga-
ban de repartir la riqueza a unos cuantos y dejar sin presu-
puesto a la mayoría. Solamente les recuerdo lo que sucedió
cuando gobernaba este país el señor Salinas de Gortari,
cuando decidieron hacer una reforma al artículo 27 consti-
tucional, por el cual hoy vivimos esos estragos, porque us-
tedes recordarán que el ejido dejó de ser lo que antes era.
El ejido comenzó a ser destrozado porque se comenzó a en-
ajenar.

Recordarán que las playas antes eran para el pueblo y hoy
la mayoría de las playas son privadas, porque se han apro-
piado las grandes cadenas de hoteles internacionales y esos
son uno de los efectos que nos dejaron los gobiernos neo-
liberales.

Recordaremos también el Tratado de Libre Comercio, yo
lo viví en carne propia. Yo vengo de los orígenes del cam-
po, y como productor, cuando en el año de 1994 entró en
vigor el Tratado de Libre Comercio y arruinó a miles, tal
vez millones, de pequeños y medianos productores.

No podíamos ponernos a competir contra Estados Unidos
y Canadá, y eso fue solamente una forma mañosa de los
gobiernos neoliberales para arruinar a los productores de
nuestro país. Esa sí es una puñalada, eso sí es darle la es-
palda al pueblo y a los productores agrícolas, no lo que han
venido a decir aquí con discursos falsos. Yo no entiendo
cómo puede ser posible que con ese cinismo vengan a ha-
blar de cosas que ni ustedes se creen.

Yo vuelvo a insistir, les pido que votemos por ese Presu-
puesto, que es en favor de todos los sectores y, sobre todo,
de los que menos tienen.
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Es todo y es cuanto, diputada presidenta. Y retiro mi reser-
va. Muchas gracias.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputado. Habiéndose retirado la reser-
va, no hay materia de consulta.

A continuación, tiene el uso de la tribuna el diputado Mi-
guel Sámano Peralta, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

El diputado Miguel Sámano Peralta: Con la venia de la
Presidencia.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputado.

El diputado Miguel Sámano Peralta: Compañeras, com-
pañeros diputados, proteger la salud de los mexicanos es
una tarea irrenunciable del Estado mexicano. Más aún
cuando estamos saliendo de una pandemia que representó
un severo llamado de atención a las instituciones públicas
para que estén siempre atentas a cualquier contingencia sa-
nitaria que ponga en riesgo a la población.

Por ello, vemos con una gran preocupación que, para el
próximo año, se haya reducido el Presupuesto al ramo ad-
ministrativo de salud en 112 mil millones de pesos con res-
pecto a lo programado para el 2023. Lo anterior bajo el ar-
gumento de fortalecer el esquema IMSS Bienestar, que
tuvo que entrar como bateador emergente ante la inoperan-
cia del Insabi, sin embargo, se puede profundizar los retos
específicos que enfrentan algunas instituciones del área de
salud, como quedó evidenciado en el parlamento abierto.

En ese marco participaron los directivos del Hospital Ge-
neral de México doctor Eduardo Liceaga, considerado el
más grande de Latinoamérica. Del Hospital Juárez de Mé-
xico, que atiende a pacientes del área metropolitana de la
Ciudad de México y de 17 entidades federativas, así como
del Hospital Infantil de México Federico Gómez, cataloga-
do como el mejor hospital del país.

Hago referencia a ellos porque en sus intervenciones, como
se puede apreciar en el cuerpo del dictamen, todos coinci-
dieron en que el proyecto de Presupuesto para sus institu-
ciones resulta insuficiente. Por ello, propongo reasignar 10
mil millones de pesos y que se orienten hacia el Hospital
General de México, el Hospital Juárez de México y el
Hospital Infantil de México, a fin de no dejarlos en estado

de terapia intensiva y que puedan seguir cumpliendo con su
noble labor.

Por otra parte, una vez más comprobamos que el gobierno
federal ha convertido el Presupuesto en un mecanismo de
presión, revanchismo y de polarización social y no pode-
mos seguir así.

Más que nunca, nuestro país requiere de propuestas econó-
micas viables y socialmente responsables, como las inclui-
das en el Presupuesto para todos presentado por el Frente
Amplio de México en voz de su coordinadora, la senadora
Xóchitl Gálvez Ruiz, una alternativa factible, seria y visio-
naria, una propuesta que sí responde a las verdaderas prio-
ridades nacionales.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Si puede ir concluyendo, diputado, por favor.

El diputado Miguel Sámano Peralta: Un proyecto que sí
vela por la prosperidad y el desarrollo integral de los me-
xicanos. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputado. Consulte la secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra: En votación económica, se pregunta si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo, gracias. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión, se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene el uso de la tribuna la diputada Yolis
Jiménez Ramírez, del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada Yolis Jiménez Ramírez: Con el permiso de
la Presidencia.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Yolis Jiménez Ramírez: Una de las más
grandes responsabilidades que tenemos los diputados es
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precisamente la aprobación de este Presupuesto de Egresos
de la Federación y es nuestra responsabilidad porque noso-
tros somos los representantes del pueblo, somos quienes
venimos a esta Cámara a hablar por todos aquellos ciuda-
danos que depositaron la confianza en nuestro proyecto.

Hago precisamente hincapié en la responsabilidad, porque
así es como debemos conducirnos cuando se trata del dine-
ro de todos los mexicanos y lo que se va a hacer con él.

Llevamos varias horas debatiendo, porque ahora resulta
que los que gobernaron este país, los que mantuvieron un
lento desarrollo, ahora sí están llenos de ideas y fórmulas
mágicas para tener un presupuesto responsable, vaya cinis-
mo e irresponsabilidad, pues no se trata de venir a dar so-
lamente ideas de cómo creemos que se puede hacer, todos
los cambios deben partir de un análisis profundo y este Pre-
supuesto precisamente ha cumplido en los últimos años su
función principal, que es orientarse a los más vulnerables y
atender las verdaderas necesidades y causas sociales de es-
te país.

Nos debemos sentir orgullosos de que los sectores más
vulnerables de este país ahora sí son atendidos, pues nos
hemos enfrentado a grandes retos, como lo fue en su mo-
mento la pandemia; o en este momento, precisamente, los
efectos del huracán Otis, porque mientras aquí debatimos
allá en las comunidades de Coyuca y Acapulco ya están en-
tregándose los apoyos indispensables, pues cuando el pre-
supuesto es responsable sí alcanza.

Un claro ejemplo de esto lo vemos en el estado de Hidalgo
que tengo el orgullo de representar, donde nos libramos de
cumplir 100 años de malos gobiernos lejanos al pueblo y
ahora se está notando en muchos sentidos los cambios ver-
daderos bajo el liderazgo del gobernador Julio Menchaca.

Por ello, bajo esta confianza el Presupuesto para el estado
en nómina educativa y gasto operativo, el Fone, aumenta
casi en un 6 por ciento. Además, la movilidad, como una
prioridad de los gobiernos de la cuarta transformación pa-
ra las comunidades más alejadas, aumenta más de mil 700
millones de pesos, un aumento de casi el 50 por ciento, que
servirá para activar la economía y los servicios en Hidalgo.

También se aumenta el Presupuesto de mil 300 millones de
pesos para el hospital de Tula, allá en los terrenos de la bar-
da de Calderón, su refinería imaginaria, de eso deberían
avergonzarse cuando suben a cuestionar este proyecto.

Mientras tanto, los legisladores que sí entendemos la res-
ponsabilidad que implica el que los recursos sean correcta-
mente canalizados por atender las necesidades del país es-
tamos aquí defendiéndolo, sin usar como bandera política
la desgracia...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, por favor.

La diputada Yolis Jiménez Ramírez: Por ello, estaremos
aquí derrumbando cada falaz argumento de la oposición y
defendiendo el dinero del pueblo, por el pueblo y para el
pueblo. Es cuanto. Retiro mi reserva, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Habiéndose retirado la reser-
va no hay materia para consulta.

A continuación, tiene el uso de la tribuna la diputada Sa-
yonara Vargas Rodríguez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional.

La diputada Sayonara Vargas Rodríguez: Con su per-
miso, señora presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Sayonara Vargas Rodríguez: Una de las en-
señanzas más importante que ha dejado este análisis presu-
puestal en el sector educativo, que por cierto ni lo hemos
mencionado, es sin duda que todos los apoyos no han esta-
do a la altura de las necesidades de un país que, por gene-
raciones, hemos afirmado que la herencia más importante
que daremos a nuestros hijos es, sin duda, una buena edu-
cación. En consecuencia, deberíamos de estarla cuidando
como nuestro tesoro máximo.

El presupuesto que hoy se ha presentado, que -entre parén-
tesis- es el más alto de este sexenio, pero el menor del
2015, es un respaldo de una agenda educativa profunda-
mente reivindicativa, pero poco original y eficiente.

Se hablaba mucho, entre todos los pasillos, de apoyar al
oprimido, al que menos tiene, del maestro como héroe, de la
profesionalización de las escuelas normales, de no dejar a na-
die atrás, así como de articular las condiciones de estudio y
aprendizaje. Y lo que pudimos hallar fue que ni siquiera las
propias metas establecidas en el 2018 se han cumplido.
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Ante este fracaso, no obstante, seguimos escuchando aquí en
tribuna discursos que les falta el respaldo de la realidad, y lo
peor es que intentan darle a la comunidad escolar una aspiri-
na y apostar a la disque memoria corta de la población.

Con oídos sordos y excluyendo al opositor o al que piensa
distinto, se pensó que la agenda educativa avanzaría con el
respaldo, exactamente, de solo saliva, y sucedió todo lo
contrario, hay un profundo estancamiento que afecta a mi-
llones de estudiantes.

Desde 2019, la educación no es la principal prioridad pre-
supuestaria. Los apoyos económicos no se han visto por las
aulas de los Cecytes, de los centros de atención múltiple,
de los Conalep, de las normales, de las universidades poli-
técnicas, de las secundarias. Lo que hoy vemos son limita-
ciones y asfixia presupuestal.

Y en ese sentido, ni con todos los recursos mediáticos, le-
gales, políticos y financieros se podrán callar las voces de
los asesores técnico-pedagógicos que piden ser atendidos,
al igual que las universidades autónomas que hoy no tienen
el recurso para respaldar la gratuidad que por ley se esta-
bleció.

La decepción de las y los maestros, que saben que solo ten-
drán 195 pesos para capacitación y actualización. Y a la
madre de familia que debe llevar a su hijo al trabajo, pues
ya no existe el horario ampliado. Estos telebachilleratos
que piden certeza laboral o a las universidades politécni-
cas, que hoy les colocan una camisa de fuerza y las conde-
nan al nulo crecimiento. Bueno, cerrando, ni el programa
más importante, como lo es La Escuela es Nuestra, le co-
locaron recurso para el 2024. Por eso hago un llamado res-
petuoso a mis compañeras y compañeros diputados...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, por favor.

La diputada Sayonara Vargas Rodríguez: ...porque, de
no apoyar de forma decidida la escuela pública, México se-
guirá en esta crisis educativa silenciosa, profunda, pero ca-
da vez más evidente. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Consulte la secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

El secretario diputado Pedro Vázquez González: En vo-
tación económica, se pregunta si se admite a discusión. Las

diputadas y los diputados que estén por la afirmativa, sír-
vanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Presidenta, ma-
yoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene el uso de la tribuna el diputado Jorge
Ángel Sibaja Mendoza, del Grupo Parlamentario de Morena.

El diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza: Con su venia,
presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputado.

El diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza: Hago uso de
la máxima tribuna del pueblo de México, para expresar la
importancia de aprobar un Presupuesto de Egresos con-
gruente, en concordancia con nuestros principios y garante
de la justicia social.

Un presupuesto honesto, pensado para el pueblo, porque
nosotros sí trabajamos con sentido humano y social, pero
también con altura de miras, para convertir a nuestra na-
ción en el México que todos queremos, donde la prioridad
sean nuestros pueblos originarios, los adultos mayores y
las personas de los grupos vulnerables, que por muchos
años se vieron olvidados por gobiernos anteriores.

Es momento de votar a favor de un presupuesto que repre-
senta la garantía del Estado mexicano, con el compromiso
del proyecto de transformación y que da respuestas a las
demandas sociales.

Este será un presupuesto humanista; por eso, de los más de
9 billones que contempla el mayor gasto social, será la in-
versión en desarrollo social, que ayudará a financiar los
programas y apoyos del bienestar, educación, salud, vi-
vienda, cultura y servicios a la comunidad.

Este presupuesto refleja la continuidad de un proyecto de
nación cuyos logros han sentado las bases para un desarro-
llo económico incluyente y sostenido. Esta administración
ha combatido frontalmente la corrupción, promoviendo la
transparencia y la rendición de cuentas, manteniendo el
crecimiento económico y fortaleciendo las acciones que el
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gobierno ha llevado a cabo, siempre bajo un enfoque de
austeridad en el ejercicio del gasto.

Los recursos que este gobierno ha destinado a funciones
primordiales han contribuido a disminuir las grandes des-
igualdades heredadas por las administraciones neolibera-
les. Este gobierno colocó como prioridad de su política a
los grupos sociales que fueron olvidados por los gobiernos
del PRI y el PAN y elevó a rango constitucional sus dere-
chos para garantizar su bienestar.

La inversión que se hará con este presupuesto es histórica,
porque está centrada en los que menos tienen, porque ellos
son nuestro punto central de atención. El aumento progre-
sivo de recursos en los programas para el bienestar que for-
man parte de la política social ha dado buenos resultados,
5.1 millones de personas abandonaron la pobreza, siendo
una reducción histórica.

Hoy tenemos un país fortalecido y una propuesta de presu-
puesto solidaria, responsable y eficiente. Votar a favor de la
propuesta es votar a favor de una mejor calidad de vida pa-
ra millones de mexicanas y mexicanos. Porque en la cuar-
ta transformación pensamos en todas y todos y no quere-
mos a nadie fuera.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Vaya concluyendo, por favor.

El diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza: Viva nuestro
presidente Andrés Manuel López Obrador. Viva la doctora
Claudia Sheinbaum. Viva la cuarta transformación. Viva
Morena. Gracias, presidenta. Retiro mis reservas.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputado. Habiéndose retirado la reser-
va, no hay materia para consulta.

A continuación, tiene el uso de la tribuna la diputada Les-
lie Estefanía Rodríguez Sarabia, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática.

La diputada Leslie Estefanía Rodríguez Sarabia: Con
su venia, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputada.

La diputada Leslie Estefanía Rodríguez Sarabia: Compa-
ñeras y compañeros diputados, tras cinco años de un sexenio

de cuarta, no se necesita discurso, la ciudadanía ya no les
cree, nuestra discusión debería de centrarse en hechos y en la
realidad que vive en los bolsillos de los mexicanos.

La fórmula es muy clara, pues el legado de este gobierno
lejos de que este Presupuesto sea una herramienta que 
realmente garantice resolver los problemas de nuestro pa-
ís, ha sido evidente que no es más que un instrumento in-
quisitorio y de venganza de este gobierno, pues el Presu-
puesto que estamos discutiendo endeudará a nuestro país
con 1.6 billones de pesos más.

Aun y cuando se dieron golpes de pecho, prometiendo no
endeudar más a nuestro país, esta propuesta del Ejecutivo
a la que ustedes se cierran a discutir y modificar, porque les
pesa más su lealtad a una candidatura que a las y los ciu-
dadanos que los pusieron en su curul, demuestra una vez
más el abandono a las juventudes.

Si hablamos de la niñez, los datos no discrepan tanto.
Nuestra niñez y adolescencia aún forma parte de las esta-
dísticas como un grupo poblacional con grandes índices de
violencia. Sin embargo, es evidente que a este gobierno no
le importa apostarle a la procuración de justicia y menos
cuando se trata de sectores que no le suman votos.

Este Presupuesto es el reflejo absoluto de la corrupción de
este gobierno, porque la ignorancia y la ineptitud también
es corrupción; por ello, el tiempo nos ha dado la razón y los
reclamamos año tras año.

Lo que ustedes están haciendo es robarle a la niñez, robar-
le a la juventud, robarle a las madres trabajadoras, robarle
a las y los niños con cáncer, robarse todo aquello que se
pueda para lo que está concluyendo como un sexenio de
campaña de este gobierno.

No les importa robarse los recursos destinados a las insti-
tuciones infantiles. No les preocupó robarse el Fonden, no
les importa robarse los fideicomisos del Poder Judicial; y
sí, es robo, porque no les importa echar a perder todo aque-
llo que sí funciona, por caprichos faraónicos y clientelares,
porque la fórmula de este gobierno se trata de eso.

Cinco años de discursos y letras muertas: nunca bajó la ga-
solina, no bajó el precio de la tortilla, no bajó el desempleo,
mucho menos bajó la violencia. Ah, lo único que sí bajó
fue el poder adquisitivo de nuestra moneda.
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Concluyo con lo siguiente, la fórmula es muy clara, entre
más se desmantele lo que sí funciona y le sume a lo que les
genera votos, es igual a los caprichos de cuarta de este go-
bierno. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias diputada. Aprecio el respeto por el
tiempo. Consulte la secretaría a la asamblea, en votación
económica, si se admite a discusión.

El secretario diputado Pedro Vázquez González: En vo-
tación económica, se pregunta si se admite a discusión. Las
diputadas y los diputados que estén por la afirmativa, sír-
vanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los diputados
que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo. Presiden-
ta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión, se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene el uso de la tribuna, la diputada Mag-
dalena del Socorro Núñez Monreal, del Grupo Parlamenta-
rio del PT.

La diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal:
Muy buenos días. Con el permiso de la Presidencia. Com-
pañeras...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante diputada.

La diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal:
...y compañeros diputados. Sin duda, los avances en mate-
ria de combate a la pobreza y reducción de la desigualdad
que hemos alcanzado en el penúltimo año de esta, nuestra
administración, son una prueba de la efectividad del mode-
lo de bienestar que ha impulsado esta, nuestra cuarta trans-
formación.

Por ello, el Presupuesto de este año, el que estamos discu-
tiendo para el 2024, busca consolidar y ampliar los logros
del gobierno federal, en esta cuarta transformación, en ma-
teria de bienestar, de educación y de salud. Estamos privi-
legiando la inversión productiva, los programas sociales
por encima de los gastos administrativos. Se continúa con
el combate a la pobreza, a la desigualdad social, a la co-
rrupción y el despilfarro y a la frivolidad.

Garantizar la eficiencia del uso de los recursos, priorizan-
do el gasto en proyectos y sectores estratégicos para el
bienestar y la atención de los grupos más vulnerables, es-
tablece cada vez más que, por el bien de todos, primero los
pobres.

Sin embargo, a pesar de todo esto y datos duros que les po-
demos dar de cómo hemos venido avanzando, el uso de es-
ta tribuna por parte de la oposición ha estado plagado de
descalificaciones y de mentiras. Mentiras como las que al-
gunos medios nacionales se han prestado, para difundir da-
tos falsos de que ha habido imposibilidad de hacer llegar
beneficio a las comunidades en el desastre del huracán
Otis.

Por esta razón, aprovecho para decirles que no ha habido
ningún asalto por parte de las Fuerzas Armadas a estos gru-
pos de ciudadanos y de organizaciones que se han acerca-
do a la zona de desastre que dejó el huracán Otis para lle-
var estos apoyos. Prueba de ello son organizaciones como
Mexicanos por México, que en su página han subido imá-
genes del apoyo que llevaron a estas familias en desgracia,
encabezados por personajes como los LeBarón.

Por eso hay datos concretos y visibles de que, la manera tan
ruin, tan miserable como han venido a descalificar el es-
fuerzo que ha hecho nuestro gobierno para atender de ma-
nera expedita, de manera efectiva a todas las mexicanas y
mexicanos, que en la zona de Acapulco están en desgracia.
No es ético, no es moral que...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, por favor, dipu-
tada.

La diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal:
...se utilice esta desgracia para descalificar nuestro gobier-
no, que con hechos y con datos concretos les estamos de-
mostrando el avance en la cuarta transformación, el bene-
ficio y la transformación que está sufriendo nuestro país.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Vaya cerrando, si es tan amable.

La diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal: Por
ello, el Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo habrá de
aprobar este Presupuesto. Por el bien de todos, primero los
pobres. Todo el poder al pueblo. Muchas gracias.
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La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputada. Le consulto si mantiene su
reserva o la retira.

La diputada Magdalena del Socorro Núñez Monreal:
Retiro mi reserva, diputada presidenta.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No habiendo. Habiendo retirado la reserva, no
hay materia para consulta.

A continuación, tiene el uso de la tribuna el diputado Alan
Castellanos Ramírez, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

El diputado Alan Castellanos Ramírez: Con la venia de
la Presidencia.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, diputado.

El diputado Alan Castellanos Ramírez: Señoras y seño-
res legisladores; en primera instancia, inicio mi interven-
ción para agradecer a todas y todos los habitantes del mu-
nicipio de La Paz y del municipio de Chimalhuacán, que
comprenden el distrito 39, en el municipio... en el Estado
de México, perdón, en el Estado de México, por darme su
confianza de ser su representante y su voz ante esta Cáma-
ra de Diputados.

Diputados oficialistas, Acapulco será el reflejo de sus ma-
las decisiones, pues su indiferencia, la falta de un plan de
reactivación económica y el mal manejo de recursos deja-
rán heridas en la población guerrerense. Hoy aprobarán un
presupuesto que elimina recursos para el sector salud, de-
jando sin medicamentos a las personas más vulnerables de
este país.

Aquí es donde les pregunto: ¿cómo atenderán a las y los
ciudadanos si eliminaron el Seguro Popular y, de igual for-
ma, eliminaron el Insabi, que nunca tuvo ni pies ni cabeza,
y no están dotando de recursos a este sector? Asimismo,
aprobarán un presupuesto que recorta los recursos a los
más de 2 mil municipios en todo el país. Cómo es que van
a atender los alcaldes ante cualquier imprevisto que se pre-
senta. Por eso hoy pido más recursos para el municipio de
La Paz, en el Estado de México.

Díganle a toda la ciudadanía cómo van a operar toda la
contingencia a raíz del huracán Otis. Porque aunque les

duela, el Fonden contaba con reglas de operación, no como
los fondos discrecionales que están por aprobar, que ni es-
tructura ni fuente de ingresos específicos tienen.

Así lo dije en la Comisión de Protección Civil y Desastres
Naturales. Hace un año les pregunte a los diputados de Mo-
rena, PT y Verde, simplemente, cuáles eran las reglas de
operación. Un año después sigo sin respuesta.

Es necesario implementar, en ese mismo orden de ideas, el
programa de empleo temporal, al mismo que no han queri-
do designarle recursos desde la legislatura pasada, y que
también se lo denuncié al secretario de la Sedatu. En la
pandemia ni siquiera reflejaron los datos reales. Segura-
mente también presentaron sus datos. Morena oculta la rea-
lidad que vive este país.

Ya fueron aquí mencionadas sus irregularidades por dece-
nas de compañeros, con argumentos, con números sólidos.
Diputados de Morena, ¿no que primero los pobres? No, se-
ñoras y señores de Morena, no hay congruencia en su labor
legislativa. Morena miente. La 4T dijo que no se permitiría
la corrupción o la impunidad. Con estos datos es indiscuti-
ble que esto es totalmente falso.

Ciudadanas y ciudadanos, hoy alzo la voz por todas y to-
dos ustedes. Es el tercer presupuesto de esta legislatura y el
último del presidente. Afortunadamente será el último de
este presidente, el cual no refleja los apoyos que día con día
solicitan las y los habitantes en las oficinas de gestión que
nosotros sí tenemos; no que a ustedes no los conocen ni en
sus distritos.

Desde el inicio de esta legislatura lo hemos dicho fuerte y
claro: no se debe seguir siendo rehén de los desastres de la
4T ni de los recursos, que sean solo para unos cuantos.
Hoy, que discutimos el PEF démosles a las familias lo que
necesitan...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, diputado, por
favor.

El diputado Alan Castellanos Ramírez: ...redireccionen
el Presupuesto para tener los efectos en sus desastres. Por
eso, hago un llamado a la ciudadanía: confíen en el Frente
Amplio por México, en los camaradas perredistas, en los
compañeros panistas, en todo el ejército priista que se en-
cuentra a lo largo y ancho de este país. Hoy la esperanza
cambiará de manos, la esperanza ya no les pertenece...
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La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Concluya, diputado, por favor.

El diputado Alan Castellanos Ramírez: ...más, porque no
son y nunca fueron la esperanza de México. Hoy las y los
mexicanos están depositando la esperanza en una sola mu-
jer...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Vaya concluyendo, señor diputado.

El diputado Alan Castellanos Ramírez: ...y esa mujer es
Xóchitl Gálvez. Xóchitl va.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Gracias, diputado. Consulte la secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: En votación económica, se pregunta a la asam-
blea si se admite a discusión. Las diputadas y los diputados
que estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo, por fa-
vor, gracias. Las diputadas y los diputados que estén por la
negativa, sírvanse manifestarlo, por favor, gracias. Presi-
denta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: No se admite a discusión. Se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en térmi-
nos del dictamen.

A continuación, tiene el uso de la tribuna el diputado Ismael
Brito Mazariegos, del Grupo Parlamentario de Morena.

El diputado Ismael Brito Mazariegos: Con el permiso de
la Presidencia.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Adelante, señor diputado.

El diputado Ismael Brito Mazariegos: Estoy asombrado,
de verdad, cuánta mezquindad, cuánta bajeza son capaces
de venir a hacer aquí en la tribuna los de la oposición. Y me
refiero al tema de Acapulco.

Me pongo a pensar cómo el presidente de la República, te-
niendo esa humildad para buscar que los adultos mayores
vivan bien, el pensar en aquellos que tienen una imposibi-
lidad física, en pensar que los niños terminen de estudiar,

¿en qué cabeza cabe? Seguramente el pueblo de México no
lo piensa así.

¿En qué cabeza cabe que no tenga la sensibilidad y la hu-
mildad para atender un tema tan grave como el que ocurrió
en Guerrero? Pero, en contrario sentido, ¿qué ocurre con
aquellos que no son capaces ni de dar un día de su salario
para poder beneficiar a tanta gente necesitada? ¿Qué pasa
con aquellos que solamente vienen a la tribuna a señalar, a
denostar, pero que no son capaces de dar algo por ellos?

Por supuesto que el pueblo de México no les cree, pero no
solamente eso, hay que dar datos precisos. Tenemos para
este 2023 -que lo escuche el pueblo de México- 62 mil mi-
llones de pesos listos para aplicarlos a Acapulco.

Aparte de los 62 mil tenemos 10 mil millones de pesos de
ahorros del año 2023, pero aparte tenemos 18 mil millones
de pesos que vamos a aprobar en este año, porque el pue-
blo de México debe saber que, aunque haya maroma y ha-
ya teatro, de todas maneras este Presupuesto se va a apro-
bar en favor de los mexicanos.

Pero, por si fuera poco, además de todo, hoy en la maña-
nera habló el presidente de la República que hay disponi-
bilidad de 600 mil millones de pesos para atender el tema
de Acapulco y lo ha dicho además el presidente, lo que sea
necesario. Se sacará dinero de donde sea necesario, pero
una desgracia como esa se atiende porque se atiende. Por
eso, por eso me llama la atención esa mezquindad con la
que ustedes se conducen.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Le pido que vaya concluyendo, señor diputado,
por favor.

El diputado Ismael Brito Mazariegos: Quiero comen-
tarle además al pueblo de México, no desaparece el Fon-
den, desapareció el fideicomiso, pero no desapareció el
programa...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Vaya cerrando su intervención, por favor,
diputado.

El diputado Ismael Brito Mazariegos: ...hoy se llama
PAE, Programa para la Atención de Emergencias por Ame-
nazas Naturales.
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La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Si es tan amable de ir cerrando, por favor, su in-
tervención. Está en el tiempo permitido.

El diputado Ismael Brito Mazariegos: ...Hay un ahorro
importante de 59.4 por ciento respecto...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Señor diputado, le pido que concluya.

El diputado Ismael Brito Mazariegos: ...los Presupuestos
pasados a este.

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Alcalá
Ruiz: Señor diputado, está extralimitándose de tiempo.

El diputado Ismael Brito Mazariegos: Habría mucho que
decir, pero no les queda, no les queda la mezquindad, no
les queda...

La presidenta diputada Blanca María del Socorro Al-
calá Ruiz: Señor diputado, le ruego que concluya.

El diputado Ismael Brito Mazariegos: ...no les queda la
ruindad y no les queda esa paranoia con la que ustedes se
conducen. Es cuanto, presidenta.

Presidencia de la diputada 
Karla Yuritzi Almazán Burgos

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Gracias. Le pregunto si sostiene su reserva o la retira. Ha-
biéndose retirado la reserva no hay materia para consulta.

A continuación, tiene la palabra la diputada Melissa Este-
fanía Vargas Camacho, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante, diputado Noroña.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Una moción de orden, diputada presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Desde la bancada de Acción Nacional, las
mismas legisladoras que me injuriaron han estado hacién-

dole señales obscenas a quien estaba en la tribuna, dice que
quien merece; o sea, no tiene ninguna. El tiempo lo lleva la
Mesa Directiva, no la bancada de Acción Nacional, y no
tienen...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Permítanme, diputadas, diputados, es moción de orden del
diputado Noroña.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): ...y no tienen por qué estarle haciendo se-
ñales obscenas a quien está en el uso de la palabra.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputado Noroña.

Les pido a las diputadas y diputados, a los que van inician-
do este debate, que van llegando, a todos, que por favor
guardemos respeto a quien está en el momento en la tribu-
na. Adelante, diputada.

La diputada Daniela Soraya Álvarez Hernández (desde
la curul): Moción de orden, otra vez.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante con su moción de orden.

La diputada Daniela Soraya Álvarez Hernández (desde
la curul): A ver, si queremos que este proceso avance a
tiempo y en forma hay que ajustarnos a los tiempos; y si no
entienden, tenemos que estarles recordando. Así que el lla-
mado es a que respeten el tiempo que se le está otorgando
al orador. Muchas gracias.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Gracias. yo le pido a las diputadas y diputados que es tra-
bajo de esta Mesa Directiva el decir en qué momento co-
mienza y termina su tiempo. La práctica que se ha llevado
es que, a partir del tiempo estipulado, que son los tres mi-
nutos, tienen posteriormente 15 segundos el primer llama-
do, 30 segundos el segundo, 45 el tercero y así consecuti-
vamente cada 15 segundos. Esperando y apelando a que
cada diputado pueda terminar en tiempo a los 3 minutos,
pero así se ha venido haciendo.

Diputada Margarita García, ¿con qué objeto? Adelante. So-
nido a la curul de la diputada Margarita. Adelante.

La diputada Margarita García García (desde la curul):
Diputada presidenta, con muchísimo respeto, no conoce-
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mos la tarea de los diputados y de la Mesa Directiva. Yo pi-
do con todo respeto que ustedes se han conducido y han si-
do parejos con todos y con todas, a las compañeras vulga-
res y corrientes que han estado injuriando con palabras
obscenas en este lugar les decimos que lean un poquito
cuál es la atribución de la Mesa Directiva y que no tienen
ellas porque estarle ordenando, diputada presidenta. Es
cuanto.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada Margarita. Tiene la palabra la
diputada Martha Azucena Camacho Reynoso. La diputada
Melissa Estefanía Vargas Camacho, del Grupo Parlamenta-
rio del PRI. Disculpe, diputada. Adelante.

La diputada Melissa Estefanía Vargas Camacho: No se
preocupe, presidenta. Gracias, con su permiso.

Quisiera iniciar mi participación felicitando a Morena por-
que pasarán a la historia como el gobierno más codo que ha
tenido México, miren que darle la gran cantidad de esto, de
cero, cero pesos etiquetados en 2024 para la reconstrucción
de Acapulco. Compañeros, eso es no tener conciencia, no
tener amor por México mejor dicho, eso es no tener madre.
Quiero decirles también que pasarán a la historia como el
gobierno que más engañó a los mexicanos, pero saben qué
hay de mentiras a mentiras, hubo una mentira...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Permítame diputada Melissa.

De la misma forma, pido a las diputadas y diputados que
podamos atender de manera respetuosa a la diputada que
está en este momento. Adelante.

La diputada Melissa Estefanía Vargas Camacho: Gracias.

Hubo en particular una mentira que ha causado mucho do-
lor en los mexicanos y esa mentira es decir, una y otra vez,
que México tendría un sistema de salud como el de Finlan-
dia, y hoy, ya casi al terminar este sexenio, tenemos un sis-
tema de salud como el de Venezuela o el de Cuba, sin in-
fraestructura, sin médicos, sin clínicas, sin medicamentos,
sin infraestructura de salud comunitaria.

En mi distrito, en Toluca, piden a gritos que regresen sus
clínicas comunitarias que operaban con el Seguro Popular
y, para acabarla de amolar, volvieron a recortar el rubro de
medicamentos y vacunas cerca del 4 por ciento, y la disque

megafarmacia ni siquiera está presupuestada, ahí va otra
mentira.

También pasarán a la historia como el partido que olvidó y
destruyó la infraestructura carretera en todo el país, ya que
su inversión en carreteras cada año fue disminuyendo, tan
solo este año le van a quitar 5 mil millones de pesos a la
mejora de calles, caminos y carreteras, lo que significa 22
por ciento menos. Y uno de los estados más afectados será
mi estado, el Estado de México; sí, las calles y avenidas es-
tán repletas de baches y hoyos en todo el país, pero también
esa es su responsabilidad, ya que no hubo una política de
apoyo a los estados y municipios para su mantenimiento.

Además, por si fuera poco, van a pasar a la historia como
el gobierno más centralista de todos. Han hecho básica-
mente, poco a poco le han ido quitando presupuesto a los
municipios. Este año 2024 les van a reducir entre 6 mil y
10 mil millones más en recursos a los municipios.

¿Qué no han entendido que los recursos se recaudan de
abajo hacia arriba? Y ustedes han invertido la bolsa, deján-
dole a la federación el 80 por ciento y el 16 por ciento a los
estados y el 4 por ciento a los municipios. En el PRI nos
sumamos urgentemente a la necesidad de analizar un nue-
vo pacto fiscal.

Para cerrar, quiero dirigirme a los ciudadanos de nuestros
distritos que nos piden que se mejoren los servicios públi-
cos, que se pavimente, que se bachee, que se arreglen las
clínicas de salud.

Quiero decirles que, durante tres años, cuando se discutió
el Presupuesto, vinimos a pedir presupuesto para que esto
se hiciera. Que quede claro, Morena lo votó una y otra vez
en contra; pero, eso sí, quieren sus votos, pero no les inte-
resa la gente. ¿Verdad, queridos acapulqueños? Ustedes
nos darán la razón. Muchas gracias.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Gracias, diputada Vargas Camacho.

Tiene la palabra, hasta por tres minutos, la diputada Mar-
tha Azucena Camacho Reynoso, del Grupo Parlamentario
de Morena. Pasamos primero a la consulta, por favor.

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: En votación económica, se pregunta si se admi-
te a discusión. Las diputadas y los diputados que estén por
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la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo,
por favor. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada secretaria. Tiene la palabra la
diputada Martha Azucena Camacho.

La diputada Martha Azucena Camacho Reynoso: Con
la venia, presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante, diputada.

La diputada Martha Azucena Camacho Reynoso: Bue-
nos días a todas y a todos los mexicanos. En estos últimos
días, durante la discusión del Presupuesto de Egresos para
el Ejercicio Fiscal 2024, el pueblo de México nuevamente
ha sido testigo de la descarada hipocresía de la oposición.

Han subido a esta tribuna a querer engañar una vez más a
las y los mexicanos, rasgándose las vestiduras y lucrando
políticamente con una tragedia. ¿Acaso ya se les olvidó
que en 2017, luego de la catástrofe por el temblor en la lo-
calidad de Villaflores, Chiapas, el corrupto Peña Nieto,
siendo presidente de la República, dijo a las personas dam-
nificadas que se organizaran y que hicieran tandas para así
poder reconstruir su vivienda? Háganme el favor.

Ustedes los azules, tricolores y la mancha amarilla que an-
da por ahí siguen engañando al pueblo de México, dicien-
do que en este presupuesto no hay un solo peso para aten-
der a nuestros hermanos de Guerrero.

No se nos olvida que hace unos años un diputado azul, que
hoy se hace llamar representante del pueblo, dijo abierta-
mente que Guerrero, Oaxaca y Chiapas eran una carga que
impedía a nuestro país ser una potencia mundial.

Todas y todos aquí sabemos que ustedes son unos clasistas,
unos racistas, que durante décadas lucharon y lucraron con
las tragedias que azotaban al pueblo de México. Se los han
dicho muchas veces y hoy se los repito, no somos iguales,
no se equivoquen.

La realidad es que nuestro país actualmente cuenta con cin-
co veces más de los recursos que tenía en Fonden en el
2017, para poder responder ante cualquier contingencia na-
tural que pudiera ocurrir. Ya se han destinado 61 mil millo-
nes de pesos a la reconstrucción de Guerrero. Dejen de en-

gañar a México, ya no estamos en sus tiempos de moches,
entiendan.

Por eso es que en este Presupuesto, y aunque les pese, se-
guimos aportando y apoyando a los jóvenes, a los adultos
mayores, a las niñas, niños, adolescentes y a la atención del
sur del país, generando proyectos de infraestructura que
permitan traer el bienestar y activar la economía en las zo-
nas que ustedes históricamente han olvidado.

El proyecto de nación de este gobierno es humanista y es
claro distribuir la riqueza a los que menos tienen, porque
ellos son la prioridad en este presupuesto. Ejemplo de ello
es que la Coordinación Nacional de Becas para el Bienes-
tar Benito Juárez tendrá un monto de más de 88 mil millo-
nes de pesos, lo cual permitirá seguir apoyando a nuestros
jóvenes mexicanos. Todo esto gracias a la política de cero
tolerancia a la corrupción y la austeridad republicana, que
tanto bien le ha hecho a este país.

Hoy el servicio público es para eso, para servir, no para ser-
virse de él, como ustedes siempre lo hicieron. Celebro que
este será el presupuesto con mayor gasto social en la histo-
ria del país de México. Escuchen y escuchen bien...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, diputada.

La diputada Martha Azucena Camacho Reynoso: Mé-
xico se escribe con eme, con eme de Morena, de movi-
miento de regeneración nacional, y Claudia se escribe con
ce, con ce de la continuidad de la cuarta transformación en
el...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, diputada.

La diputada Martha Azucena Camacho Reynoso:
...cuadro de México. Es cuanto, gracias, presidenta. Retiro
mi reserva.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada Camacho Reynoso. Consulte la
secretaría a la asamblea, en votación económica, si se ad-
mite a discusión. Consulte la secretaría.

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: En votación económica, se pregunta si se admi-
te a discusión. Las diputadas y los diputados que estén por
la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
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diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo,
gracias. Presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada secretaria. No se admite a
discusión. Se desecha y se reserva para su votación no-
minal en conjunto, en términos del dictamen. 

Tiene la palabra, hasta por tres minutos, la diputada Danie-
la Soraya Álvarez Hernández, del Grupo Parlamentario de
Acción Nacional.

La diputada Daniela Soraya Álvarez Hernández: Es
claro que este presupuesto está lejos, pero muy lejos de lo
que México necesita. Es un presupuesto opaco y miserable,
destinado a los caprichos de ya saben quién.

Este presupuesto federal le da la espalda a Chihuahua. En
Chihuahua hoy nos encontramos en emergencia debido a la
sequía que estamos enfrentando. Y, ¿saben ustedes cuánto
se destina en el presupuesto federal para este rubro? Cero
pesos, pero gracias a la buena administración del gobierno
del estado, se ha permitido priorizar este sector tan rele-
vante en nuestro estado, reorientando cerca de 500 millo-
nes de pesos para atender esta urgente necesidad.

Hablemos ahora del tema migratorio, un tema que todas y
todos ustedes ya conocen, en donde incluso el presidente
de la República ha reconocido la necesidad de atender con
urgencia esta situación.

Pero adivinen qué, todo se queda en el discurso, porque no
hay recursos federales asignados para el tema migratorio,
por lo que el gobierno de Chihuahua también en este tema
le hace la chamba al gobierno federal, ha destinado ya cer-
ca de 20 millones de pesos. Ya sé que las comparaciones
son odiosas, lo sé, pero en este caso son necesarias para
que comprendan la diferencia entre un gobierno electorero
y un gobierno humanista, como el de Chihuahua.

Además, algunos de los diputados federales de Chihuahua
de la mayoría oficialista, no tienen propuesta, no tienen ar-
gumentos, no presentan reservas, no trabajan por Chihua-
hua y solo utilizan esta tribuna para subirse a gritar y a con-
tar mentiras.

Incluso, en absolutamente todas sus participaciones se su-
ben a atacar a la gobernadora Maru Campos, es más, no
conciben uno solo de sus discursos sin mencionarla, y se

entiende, se entiende, ya que sin ellos sus participaciones
pasarían totalmente desapercibidas.

Pero volvamos al tema, el tema que nos ocupa, en donde,
como les decía, no hay recursos asignados para los temas
prioritarios, tenemos el rubro de salud, en donde el gobier-
no federal ha quitado el apoyo para las niñas y niños con
cáncer y, a pesar de eso, hoy el estado de Chihuahua tiene
cobertura total de tratamiento para nuestras niñas, niños y
adolescentes con cáncer. Esas son las diferencias entre un
gobierno que trabaja por la gente y para la gente y un go-
bierno como el de Morena, que solo le interesa tener el vo-
to cautivo.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, diputada.

La diputada Daniela Soraya Álvarez Hernández: Chi-
huahua necesita recursos para la sequía, para migración,
para seguridad, para mujeres, para salud, para la ganadería,
por eso estoy aquí, presentando las reservas, porque Chi-
huahua tiene quien la defienda.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, diputada.

La diputada Daniela Soraya Álvarez Hernández: Mu-
chas gracias.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias diputada. Consulte la secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: En votación económica, se pregunta si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo por favor. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo por
favor. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, secretaria diputada. No se admite a
discusión, se desecha y se reserva para su votación no-
minal en conjunto en términos del dictamen.

Tiene la palabra, hasta por tres minutos, la diputada Flor Ivo-
ne Morales Miranda, del Grupo Parlamentario de Morena.
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La diputada Flor Ivone Morales Miranda: Muy buenas
tardes al pleno. Con la venia de la Presidencia.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante.

La diputada Flor Ivone Morales Miranda: Compañeras y
compañeros diputados. Como representante del pueblo mexi-
cano es nuestro deber informar lo que se está llevando a ca-
bo actualmente en la ejecución de uno de los proyectos prio-
ritarios de la actual administración, el Tren Maya.

Me vengo a dirigir al pueblo de México, para mencionar lo
que sí estamos haciendo, lo que no estamos lamentándonos
de haber sido y no he hecho nada. Entonces, yo quiero de-
cirles que el Tren Maya se trata de una obra que abre nue-
vos horizontes y detona el desarrollo social, cultural y eco-
nómico del sureste del país.

La planeación territorial prevé el uso adecuado del suelo
para evitar la ocupación irregular y el crecimiento desorde-
nado de la mancha urbana. Cabe mencionar que, previo al
inicio de la construcción del Tren Maya, la Sedatu informó
que 90 por ciento de los municipios involucrados en el pro-
yecto carecían de programas municipales de ordenamiento
territorial.

¿Y qué fue lo que el gobierno de México hizo al respecto?
Creo, creó el Programa Regional de Ordenamiento Territo-
rial en la región del Tren Maya, para atender las problemá-
ticas agrarias urbanas de la planeación territorial.

2. A través del Programa de Mejoramiento Urbano, se ac-
tualizaron los planes de ordenamiento urbano para permitir
un desarrollo ordenado en los asentamientos humanos y así
evitar a largo plazo las ocupaciones irregulares e invasio-
nes en suelo de conservación.

3. Se creó un convenio entre Sedatu y Fonatur sobre el pro-
yecto del Tren Maya a nivel regional, metropolitano y mu-
nicipal.

Conexiones como estas, la cuarta transformación deja en
claro que en los cimientos del proyecto del Tren Maya es-
tá inmersa la planeación territorial y, por si fuera poco, al
mismo tiempo de que se construye esta magna obra, el go-
bierno de México garantiza el derecho a la vivienda de las
familias aledañas, otorgándoles plena certeza jurídica en el
proceso de reubicación de sus hogares.

Para el 2024 se destinan casi 120 mil millones de pesos a
un proyecto -que está- que traerá bienestar y prosperidad al
sureste del país, además de respetar los derechos funda-
mentales de todas y todos. La transparencia es nuestra pre-
misa, Morena continuará informando al pueblo de México
respecto a los beneficios y avances del Tren Maya, como
siempre ha sido, de manera honesta y oportuna. Retiro mi
reserva, presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada Flor Ivone. Habiendo retirado la
reserva, no hay materia de consulta.

Tiene la palabra hasta por tres minutos el diputado Jorge
Triana Tena, del Grupo Parlamentario de Acción Nacional.

El diputado Jorge Triana Tena: Con su permiso, dipu-
tada presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante, diputado.

El diputado Jorge Triana Tena: Henos aquí, reunidos una
vez más desahogando reservas en un diálogo de sordos, don-
de una de las partes en cuestión, la oposición, propone y el
oficialismo simplemente se hace loco. Simplemente ignora,
ignora las razones y renuncia sobre todo a hacer parte de un
poder autónomo, renuncia sobre todo a su investidura como
diputada, como diputado para asumir la de mandadero o
mandadera presidencial, lo cual es muy grave.

El presente Presupuesto, el que estamos supuestamente de-
batiendo en este momento, no es más que un nido de re-
sentimientos presidenciales, un anidado de deseos electo-
rales para el año que viene. Es un nido de resentimientos
porque afecta de manera sustancial el desempeño y la ope-
ración del Poder Judicial, del INE, del Inai. En general, de
la Suprema Corte y de los órganos constitucionales autó-
nomos que no le son afín. Y privilegia las obras capricho-
sas y faraónicas del Ejecutivo federal con presupuestos
multimillonarios, como los 120 -mil millones de pesos al
Tren Maya, 171 mil millones de pesos a Dos Bocas, los
más de 800 mil millones de pesos a Pemex, que ya tiene
deuda soberana y que vamos a pagar todos con nuestros
impuestos.

Un presupuesto multimillonario de casi 300 mil millones
de pesos a la Sedena, los nuevos millonarios de este go-
bierno. Y una aerolínea del bienestar con 110 mil millones
de pesos. A lo único que no le da dinero, a lo único que no
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se le destina ni un peso es al rescate de la zona de desastre
en el estado de Guerrero. Ni un peso. Ya han venido aquí a
decir que son 61 mil millones de pesos este año 2023.
Cuánto se destina el año que viene: cero pesos con cero
centavos, cero pesos con cero centavos. Reto aquí a que
vengan a desmentirlo. Y eso se llama indolencia. Y es que
la indolencia se les ha vuelto costumbre. Y la indignidad se
les ha vuelto costumbre. Por eso renuncian a su investidu-
ra como legisladores.

Y lo peor de todo es que esto ya lo trasladaron a otros la-
res. Ahí está el caso del ministro Saldívar, que renuncia, su-
puestamente por una causa grave, cuando la única causa
grave por la que ha renunciado es porque tiene que resca-
tar una campaña que está completamente naufragada, hun-
dida, gris, destruida, diluida, y eso que aún no ha iniciado.
Así de desesperados están, que tienen que fichar a un im-
presentable, a un pelele, a un pseudoabogado para que los
rescate, porque si no, nomás no pueden. Porque la indigni-
dad se les ha vuelto costumbre. Y ustedes son todo, menos
legisladores. Es cuanto.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputado Triana. Consulte la secretaría a la
asamblea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Diana Estefanía Gutiérrez Val-
tierra: En votación económica, se pregunta si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo, gracias. Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada secretaria. No se admite a
discusión. Se desecha y se reserva para su votación no-
minal en conjunto, en términos del dictamen.

Tiene la palabra hasta por tres minutos la diputada Angéli-
ca Ivonne Cisneros Luján, del Grupo Parlamentario de Mo-
rena.

La diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján: Con el
permiso del pueblo de México, con el permiso de la dipu-
tada presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante, diputada.

La diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján: He escu-
chado que, de manera muy cínica, la bancada que está de
este lado se sube cínicamente a defender la educación pú-
blica, cuando fueron ellos y en los sexenios que goberna-
ron quienes impulsaron la privatización de la educación, li-
beralizando el mercado de la educación y dando pie a la
proliferación de escuelas patito y universidades patito, cre-
adas incluso en casas habitación.

Se paran a defender el acceso universal a la salud y a de-
fender el Seguro Popular, cuando lo único que hicieron fue
privatizar la salud a través de abrir la posibilidad de trans-
ferir recurso público hacia lo privado. Pero no tan solo, no
tan solo hicieron esas reformas estructurales en el ámbito
de la política social; no conformes con ello, privatizaron
las pensiones, privatizaron los ahorros de las y los trabaja-
dores.

Hoy, 5.5 billones de ahorros de trabajadores se encuentran
en las Afores, gracias a la bancada del PRI, del PAN, y hoy
sus paleros del PRD, que en aquel entonces luchamos jun-
tos en contra de esas reformas, y hoy se les olvida.

Dentro de esas privatizaciones y dentro de esa reducción a
las pensiones, ¿si saben ustedes que redujeron el subsidio
para la seguridad social a los cañeros?; ¿si saben ustedes
que el presupuesto en 2016 para el subsidio a la seguridad
social de ese sector en el campo, que hoy según ustedes de-
fienden, era de 350 millones de pesos, y en 2017 lo bajaron
a 280?; ¿si saben ustedes que hoy las consecuencias de la
privatización de las pensiones en el ISSSTE? Es que tene-
mos más de 18 mil trabajadores entre 65 años y más de 85
que no se pueden jubilar porque lo que reciben es menos
del 40 por ciento de salario.

¿Si saben ustedes que los gobiernos de Tamaulipas, Chi-
huahua, Coahuila, Nuevo León, Sinaloa, Sonora le deben
millones de pesos a las universidades y, como consecuen-
cia de ello, hay serios problemas en el fondeo de las pen-
siones para los trabajadores universitarios?

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, diputada.

La diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján: Por eso es
que hoy el gobierno en este Presupuesto 2024 está incre-
mentando el presupuesto para las pensiones a cargo del go-
bierno federal...
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La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, diputada.

La diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján: ...en un
15 por ciento adicional. Vamos a seguir luchando por pen-
siones dignas para todas y todos los trabajadores y por la
reversión de la infamia que hicieron ustedes contra los tra-
bajadores al privatizar...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, por favor.

La diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján: ...privati-
zar sus pensiones. Lucharemos por un nuevo sistema de se-
guridad social solidario, intergeneracional de reparto, y pa-
ra eso...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, por favor, diputada.

La diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján: ...tendre-
mos a Claudia Sheinbaum al frente de esta lucha. Muchas
gracias.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada Cisneros.

La diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján: Retiro mi
reserva.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias. Habiendo retirado la reserva, no hay ma-
teria de consulta.

Tiene la palabra, hasta por tres minutos, la diputada Laura
Lynn Fernández Piña, no sin antes comentarle a los dipu-
tados que son tres minutos con los que cuenta cada uno pa-
ra su exposición, por favor. Adelante, diputada Fernández.

La diputada Laura Lynn Fernández Piña: Con la venia
de la Presidencia.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante.

La diputada Laura Lynn Fernández Piña: Diputadas y
diputados, este momento es trascendental, cinco largos
años han transcurrido desde que asumieron el poder y con
profunda tristeza observamos que el oficialismo no apren-
dió nada. Su administración está marcada por desfalcos mi-

llonarios, como el de Segalmex, ícono de una corrupción
desenfrenada, misma que dijeron que combatirían, pero la
realidad, han sido omisos.

Padecemos una estrategia de seguridad fallida, un sistema
de salud colapsado y una opacidad evidente en todas las
obras faraónicas. Además, está la dolorosa realidad de mi-
les de desaparecidos, homicidios y feminicidios, así como
cientos de miles de fallecidos debido al mal manejo de la
pandemia ocasionada por el covid-19 y lo que se siga su-
mando.

Desde el Frente Amplio ejercemos nuestra facultad de exi-
gir la reasignación de recursos de manera responsable y
fundamentada en beneficio de todas y todos los mexicanos.
Mientras tanto, la mayoría llena de soberbia continúa obe-
deciendo ciegamente a una sola voz, haciendo oídos sordos
al reclamo de millones de mexicanos, especialmente los
damnificados de Guerrero, Acapulco y su zona turística, a
quienes quisieran borrar físicamente como los borraron de
la declaratoria de desastre.

Hoy, lamentablemente, nos encontramos frente a la trage-
dia ocasionada por el huracán Otis en Guerrero y su zona
turística. Los damnificados, que de por sí se encuentran en-
tre los más pobres de México y son de las mayores vícti-
mas por la inseguridad, ellos han sido olvidados y abando-
nados a su suerte.

Sin embargo, quienes integramos el Grupo Parlamentario
del PRD estamos decididos a luchar para reasignar recur-
sos por el orden de 300 mil millones de pesos en beneficio
de nuestras hermanas y hermanos de Guerrero y de su in-
dustria turística.

Los municipios que recibieron el impacto de Otis están
abandonados por sus autoridades municipales, que no ati-
nan a coordinar ni siquiera en el levantamiento de escom-
bros y de basura. Están desamparados por un gobierno es-
tatal sin liderazgo, desatendidos por una gobernadora que
ni siquiera estaba en su estado durante la emergencia, y por
una administración federal que se pone en el papel de víc-
tima en lugar de resolver escuchando y abrazando la triste-
za que viven nuestros hermanos de Guerrero.

La cerrazón persiste en ustedes y en su administración, que
parece estar enfocada en destruir esta situación que viven
nuestros hermanos. Desde aquí alzamos la voz y pedimos que
recapaciten, la cerrazón no es la solución. Brindemos una so-
lución contundente a nuestros hermanos de Guerrero.
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Es por ello que, con suma responsabilidad, proponemos la
reasignación de 300 mil millones de pesos a un programa
de recuperación y atención prioritaria para damnificados e
infraestructura en el estado de Guerrero. Nuestra solidari-
dad con las y los guerrerenses. Aquí los defenderemos y,
afortunadamente para ellos, como para todas y todos los
mexicanos, la esperanza ya cambió de manos. Es cuanto.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada Fernández Piña. Consulte la se-
cretaría a la asamblea, en votación económica, si se admi-
te a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada secretaria. No se admite a
discusión. Se desecha y se reserva para su votación no-
minal en conjunto en términos del dictamen.

Tiene la palabra, hasta por tres minutos, la diputada Ana
Karina Rojo Pimentel, del Grupo Parlamentario del Parti-
do del Trabajo.

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: Con su venia,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante, diputada.

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: Tantas horas pa-
ra llegar a este momento. Compañeras y compañeros dipu-
tados, de verdad me da mucha pena por la oposición, porque
han utilizado un tema tan sensible como lo es lo del huracán
Otis en Acapulco, y lo digo tan sensible porque los que tene-
mos familiares ahí y crecimos en esa zona, de verdad es un
asunto para no sacar raja política sobre este tema.

Me pregunto cuántos diputados de la oposición han ido a
visitar el lugar del desastre, cuántos diputados de la oposi-
ción dieron un mes de su dieta para la reconstrucción, la
limpieza, ninguno, saben qué, solo es pura palabrería...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Permítame diputada Rojo. Permítame, diputada.

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: ...mentirosos y
les voy a decir...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Diputada, permítame por favor.

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: pónganse la
mano en el corazón y no sigan sacando raja...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Diputada, si me permite llamar a la asamblea al orden, por
favor...

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: Sí, adelante,
presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
...y cuando haya silencio y usted considere puede seguir
con su discurso. Invito a las diputadas y a los diputados que
mantengamos el orden y el respeto, por favor.

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: Porque ahí es-
tás tú, porque fuiste tú, diputada, por eso huele así. Diputa-
das y diputados de la coalición juntos hacemos historia,
¿quién se robaba el dinero de la reconstrucción, no acaso
estos de la derecha?

Nosotros estamos con la frente en alto ante el pueblo de
México y vamos a seguir respaldando al mejor presidente
de la República, Andrés Manuel López Obrador, le pese a
quien le pese, y saben por qué le duele, porque el presi-
dente está en el corazón del pueblo. Ellos olvidaron al pue-
blo, ellos fueron los que vendieron nuestra patria, porque
son traidores, ellos son los que la historia los va a perseguir
por mucho tiempo.

Hay muchas cosas que decirles, pero quiero enfocar tam-
bién esta oportunidad en la tribuna de agradecer este Pre-
supuesto que aprobamos en lo general, porque hay 2 mil
millones de pesos para los subsistemas, agradezco a la pre-
sidenta de la Comisión de Educación, al diputado Alfredo
Femat Bañuelos, a los secretarios de los subsistemas de los
sindicatos por esta lucha que se dio durante varios años y
ahora es una realidad. Ahí anduvimos, caminando con
ellos, marchando y este presupuesto se ve reflejado, ¿y sa-
ben quién no lo aprobó? La derecha, como siempre, los que
privatizaron la educación.

En el tema de los programas de bienestar se la han pasado
diciendo que son clientelares. Pues si a ellos nada les aco-
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moda, cuando les dan los datos los del Coneval creen que
nosotros estamos mintiendo en ese dato. La pobreza extre-
ma bajó del 5.1 millones de personas menos pobres.

Compañeras y compañeros diputados, vamos a seguir for-
taleciendo al gobierno de la cuarta transformación. Y los
que no saben números son ellos. Les pido a la diputada
Araceli y Esther que muestren la gráfica de cómo va su dis-
que candidata. Ahí están los números, ellos son los que no
saben leer. Ellos son los que no saben sacar cuentas...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, diputada, por favor.

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: Por último,
diputada presidenta, para concluir, pedimos que también en
este presupuesto se vea reflejada... 

Ya voy a terminar, no se aceleren.

Se aumente el presupuesto para la escuela...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante, diputada.

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: Gracias, dipu-
tada. Necesitamos que haya una inversión de 600 millones
para educación inicial. Me sumo a la propuesta del dipu-
tado Femat, y en esta reserva que también vamos a presen-
tar vamos a pedir...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, diputada.

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: ...mil millones
de pesos más para que se complete lo de los subsistemas.
A ver si verdaderamente los van a aprobar aquí, la derecha.
Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada Ana Karina Rojo. Consulte la se-
cretaría a la asamblea, en votación económica, si se admi-
te a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada secretaria, no se admite a
discusión. Se desecha y se reserva para su votación no-
minal en conjunto, en términos del dictamen.

Tiene la palabra la diputada Jazmín Jaimes Albarrán, del
Grupo Parlamentario del PRI.

Pido de nueva cuenta a las diputadas y diputados que po-
damos respetar a la oradora, por favor. Oradora u orador,
como esté en ese momento.

La diputada Jazmín Jaimes Albarrán: Con la venia de la
Presidencia.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante.

La diputada Jazmín Jaimes Albarrán: Compañeras y
compañeros diputados, México se está cayendo a pedazos.
Analistas y periodistas cercanos al oficialismo aplauden la
narrativa del inquilino de Palacio Nacional, una narrativa que
solo genera cortinas de humo para tapar sus mentiras y dis-
traer a la sociedad de lo que realmente ocurre en el país.

Las cifras del Inegi reflejan que hay menos pobres por in-
gresos, pero más mexicanos con carencias básicas. Que
hay avances por el incremento del salario mínimo, pero son
más los retrocesos por pérdidas en acceso en educación y
salud.

Y aunque reconocemos el aumento de la pensión a los
adultos mayores, hoy muchos de nuestros abuelitos levan-
tan la voz diciendo que de nada sirve que les den más, si
gastan el doble en sus servicios de salud, si gastan el doble
en sus servicios de transporte, si la canasta básica es cada
día más cara e inalcanzable.

La pobreza extrema en México creció de 8.7 a 9.1, es de-
cir, son más de 9 millones de mexicanos que hoy no tienen
lo necesario para vivir. Mientras la cuarta transformación
da un paso hacia adelante, la realidad nos refleja que Mé-
xico va tres pasos hacia atrás.

Sí, presidente, no queremos más mentiras ni que excuse su
ineptitud en hablar de los gobiernos pasados. No queremos
más mañaneras en donde engaña al pueblo diciendo lo que
quiere escuchar y que la realidad o sus hechos sean todo lo
contrario; como, por ejemplo, dentro de muchos más,
anunció e ilusionó a las y los maestros de este país dicien-
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do, o más bien, prometiendo un aumento salarial del 8.2
por ciento y con tristeza vemos en este presupuesto que no
será así. No queremos más comparaciones con los presi-
dentes.

Queremos resultados, resultados que nos ayuden a enfren-
tar las carencias y necesidades básicas que vivimos día a
día. Queremos que se reasignen los rubros de este presu-
puesto. Que se quite una mínima parte a su magna obra del
sexenio el Tren Maya y que se pueda atender al sector sa-
lud, al sector educativo, al campo y a la infraestructura ca-
rretera.

Estoy convencida que, sin buenas vías de comunicación,
los pueblos no pueden anhelar a un buen desarrollo y un
buen crecimiento en todos los aspectos.

Por tal motivo, hoy hablo a nombre de mi distrito, de los 16
municipios que represento, una cuarta parte del Estado de
México y con fuerza y argumentos levanto la voz, para pe-
dir que se otorgue presupuesto para rehabilitar las carrete-
ras federales del sur del Estado de México y que, además,
nos conectan con los municipios de tierra caliente del esta-
do de Guerrero.

Que hoy nuestros hospitales municipales y regionales nos
brinden un servicio digno. Lamentablemente, hoy, con tris-
teza puedo compartirles que en mi región mis paisanos se
siguen muriendo por un piquete de alacrán, porque cuando
por fin pueden llegar a un hospital por las pésimas carrete-
ras que tienen que recorrer y las largas distancias, se en-
cuentran que no hay ni siquiera una avapena, mucho menos
un suero anti alacrán para poder ser atendidos. Lo que an-
tes era un derecho público, ahora es un privilegio privado.

Señor presidente, compañeras y compañeros diputados, re-
asignemos el presupuesto pensando en todos los mexica-
nos; digámosle: ¿cómo y cuándo rehabilitaremos nuestras
carreteras?

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, diputada, por favor.

La diputada Jazmín Jaimes Albarrán: ¿Cómo y cuándo
tendremos un servicio de salud digna? ¿Cómo y cuándo
nuestros ganaderos y campesinos tendrán apoyos para en-
frentar las sequías que viviremos?

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, diputada, por favor.

La diputada Jazmín Jaimes Albarrán: A cinco años de
este gobierno, no vemos los resultados que tanto prometie-
ron, solo vemos excusas y falsas declaraciones. Reconoz-
can su realidad, hoy la única escusa que podemos aceptar-
le al señor presidente y que reconoceríamos es que acepte
que el puesto le quedó grande. Es cuanto.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya. Muchas gracias, diputada. Consulte la secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se admite a dis-
cusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias, diputada secretaria. No se admite a
discusión. Se desecha y se reserva para su votación no-
minal en conjunto, en términos del dictamen.

Tiene la palabra, hasta por tres minutos, la diputada Dulce
María Corina Villegas Guarneros, del Grupo Parlamentario
de Morena.

Si me permite, diputada Dulce María, quiero extender un
saludo a la alcaldesa de Cozumel -que se encuentra acom-
pañándonos el día de hoy-, Juanita Alonso, quien fue invi-
tada por la Comisión de Turismo. Sea usted bienvenida a
esta Cámara de Diputados.

Adelante, diputada Corina Villegas, por favor.

La diputada Dulce María Corina Villegas Guarneros:
Con su venia, presidenta.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Adelante.

La diputada Dulce María Corina Villegas Guarneros:
El ejercicio de revisión y misión de presupuesto es, sin du-
da, una de las enmiendas y responsabilidades más grandes
en el quehacer legislativo. Ante ello, y en consonancia con
el proyecto de nación que patenta nuestro presidente An-
drés Manuel López Obrador, manifiesto mi total apoyo a
este presupuesto, que es el último de esta primera etapa de
la transformación en México.
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Este presupuesto representa, sin más, un avance significa-
tivo en la disminución de la pobreza en el país y la mejor
distribución del ingreso en México. Hoy los ricos, no son
cada día más ricos y los pobres, no son cada día más po-
bres. Las brechas de desigualdad son menores cada día.

De forma particular, y como secretaria de la Comisión de
Derechos de la Niñez y Adolescencia, quisiera hacer algu-
nas precisiones, en términos generales y a fin de fortalecer
el principio del interés superior de la niñez establecido en
el artículo 4o. constitucional, el incremento real en el Ane-
xo 18 es del 249 por ciento, pues se incrementó términos
nominales en 66 millones 585, perdón, 66, 585 millones.

Quiero decirles: ayer alguien decía que, si me siento para
ver a los ojos a la gente con la que alguna vez toqué su
puerta para llegar a este proyecto de nación y hoy quiero
decirles que sí.

¿Por qué puedo decirles que sí? Porque en el año del 93,
1993 y 1994, cuando vivíamos una de las peores devalua-
ciones en nuestro país, una servidora se encontraba aten-
diendo a niños y niñas con discapacidad que eran olvida-
dos algunas veces hasta por sus padres, porque no se
encontraban con el recurso necesario para poder atender a
esa niñez; que del 2000 al 2020 me encontraba también
atendiendo niñas y niños y ancianos olvidados por los go-
biernos que en esos momentos manejaban presupuestos
muy grandes, pero que se los embolsaban, que no se los en-
tregaban realmente a ellos.

Hoy puedo decirles que esos adultos mayores por fin tienen
algo que llevar de comer a sus casas y, sobre todo, decirles
que el próximo año con este Presupuesto que hoy vamos a
estar asignando, en el 24 casi es una realidad que la pobre-
za extrema en adultos mayores ya será desterrada.

Sé que hace falta mucho por hacer, porque fue mucho el
daño que hicieron a nuestro país. En el 2006, cuando se ro-
baron la Presidencia de nuestro hoy actual presidente An-
drés Manuel López Obrador, le robaron al pueblo mexica-
no la oportunidad de poder florecer durante años
anteriores. Por eso es que hoy ustedes nos entregaron un
país sumido en la pobreza...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, por favor, diputada.

La diputada Dulce María Corina Villegas Guarneros:
No obstante, el manejo sano de las finanzas y presupuestos

públicos han atendido oportunamente y se han proyectado
en un camino de bienestar y crecimiento estables sin retro-
cesos. En ese sentido, finalmente...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, por favor, diputada.

La diputada Dulce María Corina Villegas Guarneros:
...reiteramos que esta transformación ya comenzó, y segui-
rá adelante con nuestra próxima presidenta de México, por-
que México se escribe con "eme" de mujer y con "ce" de
Claudia, porque México merece y seguirá mereciendo...

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Concluya, por favor, diputada...

La diputada Dulce María Corina Villegas Guarneros:
...gobernantes honestos y con mirada prospectiva. Es cuan-
to, presidenta. Retiro mi reserva.

La presidenta diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Muchas gracias diputada Corina Villegas. Habiendo retira-
do la reserva no hay materia de consulta.

Tiene la palabra el diputado Marco Humberto Aguilar Co-
ronado, del Grupo Parlamentario de Acción Nacional. Ade-
lante diputado.

El diputado Marco Humberto Aguilar Coronado: Gra-
cias presidenta. La mayoría de los mexicanos tienen nece-
sidades apremiantes que deberían merecer mayor respaldo
que los proyectos inservibles y opacos del presidente, para
los que no hay austeridad, ni transparencia y sí una terrible
corrupción.

De todo lo aquí dicho, hay evidencia, pero la mayoría in-
dolente se abraza a su abyección total aprobando un Presu-
puesto que carece de racionalidad y sensibilidad social, con
tal de privilegiar la terca lógica del presidente y consolidar
la estructura electoral que subyace en su estrategia de de-
sarrollo social, aprueban un Presupuesto excluyente y sec-
tario, que abandona a su suerte a los más vulnerables.

Es deshumanizado porque se recorta a programas en salud,
como el de vacunación, el de prevención y control de en-
fermedades, así como la falta de recursos para manteni-
miento y construcción de hospitales. Es irresponsable, in-
equitativo e injusto, pero también es un Presupuesto
antidemocrático. No se toma en cuenta a los gobiernos de
los estados, a los municipios, ni a las comunidades indíge-
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nas, y es un Presupuesto autoritario porque no se toma en
cuenta las propuestas de la oposición.

Es vengativo: el Inai y el INE, que se han opuesto a ser so-
metidos por el presidente, tienen recortes en este año electo-
ral. Es clientelar: la Secretaría del Bienestar tiene un incre-
mento que seguramente no llegará a quienes más lo
necesitan, porque sus programas carecen de operación, de re-
glas de operación, para hacerlos efectivos y transparentes.

Es electorero porque el dinero crece para entregar directa-
mente los recursos sin tener control financiero, auditorías,
reglas claras, ni voluntad para transparentar esas entregas.
Es centralista. Siguen sin entender que programas que des-
aparecieron son fundamentales para estados y municipios.
La creación de ese Fondo de Infraestructura, que no tiene
estructura programática, va a ser la caja grande para darle
dulces a gobernadores y alcaldes de Morena para operar en
las elecciones.

Es insensible ante el desastre provocado por Otis. El mayor
presupuesto se asigna a sus obras faraónicas, mientras que
para los damnificados no hay una sola asignación directa
para su rescate. Vulnera contrapesos con rectores impor-
tantes para el Poder Judicial y el Legislativo, así como pa-
ra el Tribunal Electoral.

En resumen, es un Presupuesto que da para mentir, para ro-
bar y para traicionar. Han mentido y traicionado a los me-
xicanos para relevar a esa casta dorada de la política que
tanto criticaron, solo para instalar una nueva casta morada
que le ha robado a la nación como vulgares ladrones de los
recursos de los fideicomisos de Sembrando Futuro y de Se-
galmex.

El Presupuesto huele a venganza, irresponsabilidad y mo-
ches discrecionales. Dios quiera, ojalá que la naturaleza no
presente otro evento catastrófico...

Presidencia de la diputada 
Marcela Guerra Castillo

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado Marco Humberto Aguilar Coronado: ...en
México, porque el gobierno está rebasado y el pueblo está
abandonado. Gracias, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Marco Humberto Aguilar Coronado.
Consulte la secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa, sírvanse manifestarlo, gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestarlo,
gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión. Se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra, hasta por tres minutos, la dipu-
tada Merary Villegas Sánchez, de Morena.

La diputada Merary Villegas Sánchez: Con su venia, se-
ñora presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada Merary.

La diputada Merary Villegas Sánchez: Compañeros y
compañeras, la cuarta transformación ha llevado bienestar
a quienes más lo necesitan y ha logrado tener una econo-
mía nacional sana y justa, aunque les duela a los conserva-
dores. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares, en el 2022, al cuarto año de gobier-
no de la presente administración, la brecha de ingresos en-
tre los más ricos y los más pobres disminuyó considerable-
mente en comparación con los gobiernos prianistas.

Gracias a los programas sociales implementados por nues-
tro presidente, Andrés Manuel López Obrador, que, por
cierto, la oposición votó en contra, la población con ingre-
sos inferiores a la línea de pobreza extrema se ubicó en
15.5 millones de personas en el 2022, en comparación con
las 21.9 millones registradas en el 2020. Esto significa que
más de 6 millones de personas salieron de la pobreza.

Para el proyecto del Presupuesto 2024 se está asignando
543 mil 933 millones 15 mil 639 pesos al Ramo 20, Bien-
estar, lo que representa un incremento nominal de 129 mil
300 millones de pesos; es decir, 25.19 por ciento más en
términos reales, comparado con este año.
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Tan solo para el Programa de Pensiones para el Bienestar
de las Personas Adultas Mayores se proyecta un incremen-
to de más de 465 mil millones de pesos, lo que equivale a
un aumento en términos reales de 30.78 por ciento. Con es-
to, nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador, po-
drá cumplir su promesa con nuestros adultos mayores de
aumentar su pensión a 6 mil pesos para el próximo año.

Saludos a nuestros adultos mayores tan queridos de Méxi-
co. Todo esto demuestra que el gobierno federal ha cum-
plido y seguirá cumpliendo su compromiso de priorizar a
las personas que menos tienen, de priorizar el bienestar del
pueblo mexicano, porque este es el motor de la economía
nacional.

Es por ello que les recordamos a las y los mexicanos que
no se dejen engañar por la oposición, que desde sus privi-
legios critica e intenta denostar el esfuerzo que ha realiza-
do el gobierno de la cuarta transformación.

No se dejen engañar por quienes durante toda su trayecto-
ria al servicio público únicamente se han servido del erario
para satisfacer sus deseos e intereses personales. No se de-
jen engañar por quienes solo hacen escritorio y no territo-
rio, de aquellos que no comprenden la importancia que re-
presenta para las personas adultas mayores, con
discapacidad, o para los jóvenes, de recibir un apoyo eco-
nómico que les permita satisfacer sus necesidades más bá-
sicas. Cuando el PRI y el PAN...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir.

La diputada Merary Villegas Sánchez: ...tuvieron la
oportunidad de brindar mejores oportunidades no lo hicie-
ron y mintieron, traicionaron al pueblo. Ya basta de ante-
poner sus intereses políticos y económicos por encima del
progreso y desarrollo de nuestro pueblo.

Concluyo, señora presidenta. Compañeras y compañeros,
la cuarta transformación ha llevado bienestar social a quie-
nes fueron marginados durante el periodo neoliberal. No lo
olviden, primero los pobres. Por eso el presupuesto en ma-
teria de bienestar será aprobado. Un saludo a nuestra que-
rida doctora Claudia Sheinbaum, futura...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Merary Villegas Sánchez: ...primera presi-
denta de México. Las y los diputados de Morena estamos
listos y listas para defender al pueblo de México...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Merary Villegas Sánchez: ...y seguir cons-
truyendo el segundo piso de la transformación de México.
Es cuanto, presidenta. Retiro mi reserva.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Merary Villegas. Habiéndose retirado la re-
serva, no hay materia de discusión.

Tiene el uso de la palabra, hasta por tres minutos, la diputada
María Leticia Chávez Pérez, de Movimiento Ciudadano.

Esta Presidencia saluda y da la bienvenida a docentes y
alumnos de la carrera de contaduría, del Instituto Tecnoló-
gico Superior de Tlacuilotepec, del estado de Puebla, invi-
tados por la diputada Esther Martínez. También de la mis-
ma forma saludamos a docentes y alumnos de la
preparatoria Anáhuac, Campus Oxford, invitados por la
diputada Leslie Estefanía Rodríguez y el diputado Luis Es-
pinosa Cházaro. Igualmente, también recibimos a estu-
diantes de la Universidad de Unitec, Campus Atizapán, in-
vitados por el diputado Rodrigo Samperio. Sean ustedes
siempre bienvenidas y bienvenidos a este recinto. Adelan-
te, diputada.

La diputada María Leticia Chávez Pérez: Muchas gra-
cias, presidenta. Con su venia. Garantizar la educación y
que esta sea de calidad no solo implica que los estudiantes
tengan los medios para no abandonar sus estudios, sino
también que los docentes cuenten con los recursos para su
capacitación, lo cual es un binomio indisoluble.

La fórmula es clara: sin docentes no hay educación. En ese
sentido, el Programa para el Desarrollo Profesional Docen-
te busca contribuir a la excelencia y pertinencia de la edu-
cación básica, aspecto que es necesario fortalecer en este
Presupuesto de Egresos.

Para garantizar la calidad en el aprendizaje de las niñas, ni-
ños, adolescentes y jóvenes es preciso reconocer la función
del magisterio, fortalecer su formación y profesionaliza-
ción, garantizar el derecho a un sistema integral de forma-
ción, capacitación y actualización del personal docente en
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servicio, así como otorgar estímulos que reconozcan el de-
sempeño profesional de estos.

Por lo consiguiente, el Programa de Mérito es fundamental
para el sistema educativo, pero para este 2024 se asignarán
100 millones 633mil 841 pesos a la formación docente de
educación inicial, que dividido entre un millón 209 mil 998
docentes de las escuelas públicas de educación básica, de-
ja a cada uno con 83 mil pesos al año para seguir formán-
dose, siendo ella una falta de sensibilidad en relación a la
profesionalización del magisterio y su dignificación.

Nuevamente se abandona a los docentes y a los alumnos a
su suerte, aunque en el discurso se argumente lo contrario.
Debemos ser congruentes con la realidad, a fin de garanti-
zar la calidad en el aprendizaje de nuestras niñas, niños,
adolescentes y jóvenes.

Hoy se darán más de 36 mil millones de pesos para becas
a alumnos del sistema educativo básico, con la finalidad de
aumentar su cobertura, porque entonces no hacemos lo
mismo con la capacitación docente. Ellos son fundamenta-
les en el proceso educativo y contribuyen a la transforma-
ción social. Seamos congruentes y apoyemos a los docen-
tes del país.

De igual manera, estas reservas buscan otorgar certeza pa-
ra fijar los componentes de horario extendido, alimenta-
ción, equipamiento, rehabilitación de planteles para las es-
cuelas, para el Programa de la Escuela es Nuestra,
predecesor del programa que se pretendía desaparecer de
las escuelas de tiempo completo, lo cual se realizó a través
de un transitorio.

No debemos olvidar que esta administración en años ante-
riores tenía la intención de desaparecer las escuelas de
tiempo completo y con ello los componentes, pero hoy es-
tos persisten por la unidad de este Congreso. Diferentes
fracciones, así como mis compañeros y compañeras que in-
tegran la Comisión de Educación, entendemos la impor-
tancia de estos componentes.

Por lo cual, lo que integramos a este Presupuesto es un
transitorio, por lo que posteriormente expuesto y del grupo
mayoritario sea a favor realmente de los educandos de Mé-
xico. Si fuese así, es entonces que contarán con los votos
de toda la bancada naranja. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada María Leticia Chávez Pérez. Con-

sulte la secretaría a la asamblea, en votación económica, si
se admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vo-
tación económica, se consulta a la asamblea si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa, sírvanse manifestarlo, por favor, gracias. Las
diputadas y los diputados que estén por la negativa, sírvan-
se manifestarlo, gracias. Mayoría por la negativa, diputada
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, no se admite a discusión, se desecha y se re-
serva para su votación nominal en conjunto, en términos
del dictamen.

Tiene el uso de la palabra el diputado Antolín Guerrero
Márquez, de Morena, hasta por tres minutos.

Y esta Presidencia saluda a autoridades auxiliares de la co-
munidad de Santiago Oxtoc, del municipio Jilotepec, del
Estado de México, invitados por la diputada Alma Delia.
Sean ustedes bienvenidos a este recinto de la Cámara de
Diputados, casa del pueblo.

El diputado Antolín Guerrero Márquez: Con su permi-
so de la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, señor diputado.

El diputado Antolín Guerrero Márquez: Y con el permi-
so de nuestros paisanos de la Huasteca potosina norte y sur.
Queridos compañeros diputados, la intención de subir esta
mañana a compartirles las condiciones tan extremas de un
campo en sus diferentes formas de explotarlo, es con la fi-
nalidad de poder conseguir la conciencia y que en su con-
junto podamos ir al rescate de esa comunidad que hoy nos
necesita a todos, independientemente de nuestras posturas
políticas.

Si bien es cierto y nos unimos al dolor y a la circunstancia
que hoy rodea al pueblo de Acapulco y de Guerrero en ge-
neral, también es importante expresar que mucho del cam-
po mexicano y específicamente de la Huasteca potosina,
vive los más severos estragos por la falta de lluvia y las
condiciones en las cuales puedan operar adecuadamente.

Cientos de familias quedarán sin trabajo en este ciclo agrí-
cola próximo, cientos de productores de caña no tendrán la
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posibilidad de tener Seguro Social ni utilidades ni forma de
cómo encontrar la manera de mantener las condiciones pa-
ra el desarrollo de su familia, y es ahí donde tenemos que
hacer la conciencia.

Si bien es cierto, los daños que se han causado por la con-
ducción de una política indolente de muchos años atrás y
que hoy hace crisis, también es cierto que hoy tenemos la
gran oportunidad de poder ir por los campesinos, por todos
aquellos ganaderos y demás que en el campo sufren hoy.

Por esa razón estamos proponiendo que se pueda redirec-
cionar presupuesto de diferentes rubros del gobierno fede-
ral para que por lo menos 5 mil millones de pesos de estos
puedan ir al campo que se encuentra en crisis en estos mo-
mentos. No es cosa menor y tenemos que actuar con la res-
ponsabilidad y la conciencia social para que en el futuro las
nuevas generaciones no nos lo vayan a cobrar.

Compañeras y compañeros diputados, hoy nuestra cuarta
transformación nos ha permitido poder transitar en cir-
cunstancias difíciles, pero es importante hacer un alto para
ir por los que están en este momento en crisis. Es cuanto,
diputada presidenta. Retiramos la reserva.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputado Antolín Guerrero Márquez. Retirada
la reserva no hay materia de consulta.

Tiene el uso de la palabra el diputado Miguel Ángel Varela
Pinedo, del Partido Acción Nacional, hasta por tres minutos.

El diputado Miguel Ángel Varela Pinedo: Con su venia,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Miguel Ángel Varela Pinedo: Muy buenas
tardes, compañeros de este recinto legislativo, al pueblo de
México y a mi estado, Zacatecas. Hoy, estamos consuman-
do el fin de la era de este gobierno morenista. Es el fin de
la era porque prometió que ya no iba a haber corrupción y
hoy el país está lleno de corrupción. Es el fin de la guerra
que prometió más apoyo a los campesinos y hoy ninguno
de los estados que tuvieron sequía han sido declarados zo-
na de desastre natural.

Es el fin de la era de un gobierno que prometió que iba a apo-
yar a nuestros compañeros migrantes y no apoyó en el Pro-

grama 3 x 1. Es el fin de la era de un gobierno que le quitó
más de 35 mil millones de pesos a las entidades federativas
con actividad minera, eliminando el fondo minero.

Es el fin de la era de un gobierno que prometió que iba a
tener un sistema de salud similar al de Dinamarca y hoy es-
tamos peor que nunca porque no hay medicamentos en los
hospitales. Es el fin de la era de un gobierno que prometió
que iba a apoyar el medio ambiente y hoy es el más gran-
de ecocidio que han llevado a cabo en el sureste mexicano.

Es el fin de la era de un gobierno que no aprobó presu-
puesto para el desastre natural de los compañeros herma-
nos del estado de Guerrero. Es el fin de la era de un go-
bierno que prometió esperanza, que prometió que no iba a
endeudar al país y hoy dejará saqueado al país, más de lo
que lo recibió en el año 2018. Y, en ese sentido, no les va-
mos a permitir en el 2024 que ganen la mayoría legislativa.
Ustedes, los diputados de Morena, los diputados del PT y
los diputados del Verde no van a tener cara de regresar a su
estado a pedir el voto.

En mi estado, Zacatecas, es el fin de la era, el fin de la era de
un gobierno rapaz, de un gobierno que tiene el Estado más in-
seguro y más violento del país. Y para finalizar, en mi estado,
Zacatecas, un Monreal construyó Zacatecas y ahora un Mon-
real destruyó Zacatecas. Ese es el fin de la era desde mi esta-
do, en el próximo año, 2024, les vamos a ganar. En Zacate-
cas ganaremos el Senado de la República. En Zacatecas
ganaremos los cuatro distritos federales. En Zacatecas gana-
remos la capital del país y la mayoría de los municipios, por
eso, este es el fin de la era. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Miguel Ángel Varela Pinedo. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea, en votación económica, si se admi-
te a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión. Se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.
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Tiene el uso de la palabra, hasta por tres minutos, la dipu-
tada Leonor Coutiño Gutiérrez, de Morena.

La diputada Leonor Coutiño Gutiérrez: Con el permiso
de la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Leonor Coutiño Gutiérrez: Compañeras y
compañeros diputados, mujeres y hombres libres, ciudada-
nos mexicanos que nos ven a través del Canal de la Cáma-
ra y por las redes, el Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción para el año 2024, que ahora estamos discutiendo,
están diseñado para orientar de forma eficiente el uso de
los recursos públicos.

La operación de las finanzas públicas persigue siempre
cumplir con los principios de eficiencia y equidad, para re-
gular e inducir los procesos de producción y distribución y
quiero recalcar el papel de distribución del ingreso que tie-
ne el presupuesto.

El presupuesto que defiende Morena y nuestros compañe-
ros del Partido del Trabajo y Partido Verde, está orientado
para apoyar a la gente, a los excluidos, a los más necesita-
dos, a los estados de la República que siempre fueron olvi-
dados por décadas, Chiapas, Oaxaca y Tabasco y todo el
sureste.

Este presupuesto está comprometido en combatir la des-
igualdad, la discriminación, el clasismo y el racismo. Es la-
mentable y francamente reprobable que en pleno siglo XXI
aún persista la discriminación y que siga promoviendo la
idea de que estados del sur y del sureste son desechables,
tal como lo dijo un diputado del partido del PAN, de cuyo
nombre no quiero acordarme.

Sí, si México no tuviera qué cargar con Guerrero, Oaxaca
y Chiapas, sería un país de desarrollo medio y potencial
emergente. Está... Esas declaraciones son racistas, clasistas
y discriminatorias. Contra eso peleamos. Les ganamos en
el 2018 y les vamos a ganar en el 2024. Porque en la cons-
trucción de México todos los esfuerzos ayudan y son nece-
sarios.

El Presupuesto de 2024 que ahora estamos discutiendo es-
tá orientado para la gente y para muestra un botón. El Eje-
cutivo federal propone en el Presupuesto de Egresos de la
Federación del 2024 la transferencia de recursos a entida-

des federativas y municipios vía gasto federalizado por 2
billones 563 mil 301 millones de gasto, monto superior en
129 mil 515.7 de pesos, comparado con el monto aprobado
para el estado de Chiapas, del cual me siento...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Leonor Coutiño Gutiérrez: ...orgullosa-
mente de representar, el presupuesto asignado es de 112
mil 989 millones, monto superior de 3 mil 116.3 pesos
asignado en el Presupuesto 2016...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada Leonor.

La diputada Leonor Coutiño Gutiérrez: El total de re-
curso previsto en el PEF para los programas y proyectos de
inversión asignados exclusivamente en el estado de Chia-
pas asciende a 4 mil 696.10...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Leonor Coutiño Gutiérrez: ...millones de
pesos, monto superior de 3 mil 109.6 millones, lo que re-
presenta el aumento en términos reales, 182.2 respecto a lo
aprobado en 2023.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Leonor Coutiño Gutiérrez: Se trata de de-
fender los derechos humanos, convertidos en objetivos y...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada Leonor, favor de concluir.

La diputada Leonor Coutiño Gutiérrez: ...sustentos en
su desarrollo sustentable, don de la igualdad y el derecho
provenga de un marco normativo...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Leonor Coutiño Gutiérrez: ...y sirva dar
más las oportunidades para quienes tienen menos...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, estimada diputada.
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La diputada Leonor Coutiño Gutiérrez: He dicho. Mu-
chas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Leonor Coutiño Gutiérrez...

La diputada Leonor Coutiño Gutiérrez: Retiro mi reserva.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ¿Re-
tira su reserva o la mantiene? La retira. Retirada la reserva
no hay materia de consulta.

Tiene el uso de la palabra, hasta por tres minutos, la dipu-
tada Alma Cristina Rodríguez Vallejo, del Partido Acción
Nacional.

Y esta Presidencia saluda a docentes y alumnos del Cetis
número 31 de la alcaldía de Iztacalco, invitados por el
diputado Óscar Gutiérrez y sean ustedes bienvenidos a es-
te recinto de la Cámara de Diputados.

La diputada Alma Cristina Rodríguez Vallejo: Con su
permiso, señora presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Alma Cristina Rodríguez Vallejo: Es una
verdadera vergüenza saber que el Presupuesto que hoy se
discute ignora por completo las necesidades sociales y eco-
nómicas que tiene nuestro país. Este es un presupuesto he-
cho a la medida para financiar y remediar el sobreejercicio
económico de obras faraónicas que no son funcionales y
muchos menos son redituables para la economía nacional.

Es lastimoso que se destinen recursos multimillonarios a
este tipo de obras que no son productivas ni en favor de
nuestra gente. Estamos hablando de la escandalosa cifra de
más de 199 mil millones de pesos destinados al proyecto
del Tren Maya que se ha convertido en un verdadero barril
sin fondo, mientras se limitan los recursos para nuestras
madres trabajadoras y la atención de sus hijos, lo cual, por
supuesto que impacta en el desarrollo tanto personal como
profesional, causando las severas desigualdades que hoy
viven las mujeres de nuestro país.

Por ello, es que estoy proponiendo el regreso del programa
de las estancias infantiles, destinando 10 mil millones de
pesos que pueden ser reasignados del multimillonario pre-
supuesto que le están aplicando al Tren Maya.

Niñas y niños de México que representan cerca del 30 por
ciento de nuestra población nacional son los más afectados
con este presupuesto, por lo que el enfoque educativo debe
tener una verdadera perspectiva de infancia. Eso se olvidó,
pues no se contemplan acciones ni asignación de recursos
encaminados a la continuidad de las Escuelas de Tiempo
Completo o a alguno de los componentes de la misma.

Recordemos que la mejor inversión de un país está en la
educación y en la alimentación de sus niñas, niños y sus jó-
venes. No olvidemos que el interior superior de nuestra in-
fancia es una premisa constitucional, no es una concesión,
es nuestra obligación. Por ello, propongo se redireccionen
recursos por 600 millones al programa La Escuela es Nues-
tra, para sus componentes y su extensión de horario y ser-
vicios de alimentación.

Por otro lado, se castiga severamente a los estados y muni-
cipios con un recorte de 7 mil 188 millones, lo cual va a
impactar social y económica a cada uno de estos munici-
pios y sus estados al no haber recursos para caminos rura-
les, proyectos carreteros o rehabilitación de autopistas. Pe-
se a ello, estoy segura que este freno electorero que hoy
están imponiendo, no será limitante para cumplir con Mé-
xico, como hasta ahora lo ha hecho mi querido estado de
Guanajuato y muchos otros estados de otro país.

Por eso, compañeras y compañeros, es que es nuestro de-
ber velar por el bienestar y el interés de nuestros represen-
tados en nuestros distritos y no velar por el interés de una
sola persona, quien es quien hoy habita en Palacio Nacio-
nal. Apelo a su deber como legisladores de esta Federación.
Reitero mi compromiso de alzar la voz...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Alma Cristina Rodríguez Vallejo: ...por los
sectores más vulnerables, sin miedo y con la convicción de
que en Acción Nacional hacemos lo que es mejor para
nuestro México. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Alma Cristina Rodríguez Vallejo. Consulte
la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se
admite a discusión.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023303



mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión, se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Carlos Alberto Man-
zo Rodríguez, de Morena, hasta por tres minutos.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Con su
permiso, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Compa-
ñeras y compañeros diputados, hoy es un día histórico ya
que debatimos el último Presupuesto de Egresos de esta le-
gislatura. Hemos visto durante las últimas horas una gran
confrontación de los diferentes grupos parlamentarios.

Lamentablemente esta confrontación no nos lleva realmente
a un debate sincero, honesto, por la preocupación de las ne-
cesidades sociales de los mexicanos. ¿Y por qué digo esto?
Porque sabemos muy bien que esta polarización que se ha ge-
nerado en este debate, pues tiene que ver también con el te-
ma electoral. No se cede en nada, ni de una parte ni de otra.

Sin embargo, voy a dar mi postura como diputado federal
del distrito 09 de Uruapan, Michoacán, un estado que la-
mentablemente sufre la violencia, la inseguridad y también
la corrupción, que se ha generado durante muchos años,
pero que en estos momentos no se ha atendido como se de-
be en la gran magnitud que se requiere para estabilizar el
estado de Michoacán.

Primeramente, voy a hablar de lo bueno de este Presupues-
to, hablamos que en Michoacán el gobierno federal ha ge-
nerado una gran inversión para parar las muertes por los
accidentes en la autopista Siglo XXI, lo cual le reconoce-
mos al presidente Andrés Manuel López Obrador la entre-
ga definitiva a este proyecto que ha cobrado la vida de mu-
chos seres humanos en la autopista, es un gran acierto del
gobierno federal.

Pero también voy a hablar de la gran inversión que se está
generando en el Hospital General del IMSS en Uruapan,

Michoacán. Un nuevo hospital que va a venir a atender a
los derechohabientes de toda la región de Uruapan y que
con el recurso que hoy vamos a aprobar van a seguir ese ti-
po de obras sociales.

Y también vamos a hablar de los programas sociales, un di-
nero que anteriormente se estaba destinando para pagar
pensiones de expresidentes. Hoy, ese recurso, a iniciativa
del presidente López Obrador, ha generado mayor inver-
sión para hacerle justicia a nuestros adultos mayores.

Y en el tema de la seguridad pues estamos de acuerdo en
que se incrementen los programas sociales, pero también
hay que dejar claro que esta no es la solución total a la pro-
blemática de seguridad. Sí queremos más programas socia-
les, sí queremos mayor inversión para los jóvenes, sí que-
remos mayor inversión para los emprendedores, pero
también queremos castigo a los gobiernos corruptos, que
los hay en todos los partidos y que están coludidos con la
delincuencia organizada.

Hoy, Michoacán requiere un llamado de auxilio al pueblo
de México y a esta Cámara para que se acabe la narcopolí-
tica en Michoacán, para que se acabe la complicidad de
muchos gobernantes que le sirven de juego a los cárteles de
la delincuencia organizada. Hoy, Michoacán requiere un
Michoacán seguro, honesto, comprometido, pero, sobre to-
do, transparente, con un compromiso...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: ...de to-
das las fuerzas políticas. Sí queremos mayor apoyo a los
programas sociales, pero también queremos castigos a
aquellos que matan, que extorsionan, que violan, que des-
aparecen y que son cómplices de la delincuencia...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: ...organi-
zada, me refiero a muchos presidentes municipales. Por
eso, termino, presidenta, y hago un llamado a la Federación
y a esta legislatura para que investigue a todos los gober-
nantes de Michoacán...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado.
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El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: ...de to-
das las fuerzas políticas...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: ...Mi-
choacán requiere justicia y no requiere simulación...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Los
diputados que están tomando...

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: ...Que
viva Michoacán y que viva México.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
...Gracias, diputado. Por favor, pido a los diputados que no
pueden pasar hasta que no desahogue su intervención el
diputado que se encuentra en la tribuna. Gracias, diputado.
Pido...

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Retiro
mi reserva, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Reti-
rada la reserva, no hay materia de consulta.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Tiene
el uso de la palabra el diputado Jorge Romero Herrera, del
Partido Acción Nacional, hasta por tres minutos.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Pido por
favor...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: El
diputado ya concluyó. Pido al diputado... Ya retiró su re-
serva... A ver, pido orden por favor. Es muy sencillo. Di-
putadas y diputados, es muy sencillo. El diputado conclu-
yó 58 segundos después de su intervención. Pidió la
retirada de la reserva, la cual se hizo. Bueno. A ver. Un mo-
mento. Despejen. Miren, para la tranquilidad de este recin-
to... A ver, diputados... Si se mantiene este orden voy a de-
cretar un receso. Diputado Godoy. Un momento, va a hacer
uso de la palabra el diputado Godoy. ¿Con qué objeto,
diputado?

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Pre-
sidenta...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Es
una moción de orden.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado Godoy.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Lo
que hizo la oposición hoy, antes de que terminara nuestro
orador, se llama toma de la tribuna, porque él no había con-
cluido. Y están violando por ese motivo...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Per-
mítanme escuchar al diputado Godoy. Continúe, diputado
Godoy.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Están
violando el artículo 8o., la fracción... de retirar las expresio-
nes, por favor. Eso que hicieron es una toma de la tribuna y
es inadmisible para nosotros lo que están haciendo. Que se
esperaran a que terminara el orador es nuestra petición.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Se to-
ma la petición, diputado Godoy. Pido que se retiren y le pi-
do al orador... En primer lugar, hay que clarificar todo lo
que pasó. El diputado se excedió 58 segundos, pero pidió
al final... -Un momento, un momento- pero al final pidió el
retiro de la reserva.

Sin embargo, vamos a retirarnos. El reclamo es legítimo,
aun y retirada la reserva del diputado, se mantenía todavía
en la tribuna el diputado. Y, al mantenerse en la tribuna el
diputado, les voy a pedir que no tomen la tribuna los com-
pañeros de otros partidos. Aun así, está todo registrado. El
diputado pidió el retiro de la reserva, pero se mantenía en
la tribuna. Concluya, señor diputado. Favor, pido abrir a la
oposición, por favor. Al grupo, al bloque de los partidos...

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Presidenta,
presidenta, llamo al orden, presidenta. Llamo al orden...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Un
momento, orador. Pido restaurar...

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: ...y pido
que se me restablezca mi tiempo, ya que en el transcurso...
en el transcurso... Pido que se me restablezca el tiempo, ya
que en el transcurso de mi intervención se generó este des-
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orden, el cual no nos permitió concluir de manera concreta
nuestro discurso. Amigas, compañeras y compañeros, lla-
mamos al orden y hago un llamado...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado orador, un momento. Un momento, orador. Concluya.
Concluya, por favor, diputado.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: No hay
orden para concluir mi intervención. Por favor, creo que
nos debemos escuchar. Presidenta, le pido que ponga orden
en el pleno...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Un
momento, por favor.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: ...y dejen
que concluya mi intervención...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Per-
mítame, orador.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: ...de ma-
nera pacífica y de manera civilizada.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Per-
mítame, el orador. Permítame el orador, un momento. Pido,
por favor, a los grupos que permitan al orador terminar con
la intervención, toda vez y reconociendo que el orador ya
había pedido retirar la reserva. Sin embargo, esta Presiden-
cia, para buscar un orden, le pido concluir.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Sí, pero
presidenta, se da en un contexto de desorden en el pleno.
Le pido que ponga orden y que deje que este debate se lle-
ve de manera civilizada y de manera pacífica.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Eso
es lo que tratamos de hacer, señor diputado. Concluya con
su intervención, por favor. Adelante.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: No se pue-
de concluir en un estado de desorden, presidenta. Usted está
obligada a poner orden en la Cámara y que podamos expre-
sarnos de manera democrática, libre, pacífica y civilizada...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Un
momento, señor orador. Diputado Lixa. Un momento, se-
ñor orador. Vamos a intentar hacerlo. Diputado Lixa, ¿con
qué objeto?

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
De orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Presidenta, de parte del Grupo Parlamentario del PAN y
considero que de todos los grupos parlamentarios que inte-
gramos el Frente, reiteramos que se trató de la probable
confusión a la que ya hizo mención la Presidencia. Reite-
ramos nuestra disposición para que el diputado pueda con-
cluir su participación, pero también, presidenta...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Escu-
chemos la participación del diputado Lixa. Continúe, dipu-
tado Lixa.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Pero también, presidenta, creo que es de suma y vital im-
portancia que no exista un semilitigio desde la tribuna y
que permitamos que sea la Presidencia quien ordene el de-
bate. A mis compañeros del Grupo Parlamentario del PAN,
les pido de la manera más atenta, que para que no quepa
ningún tipo de pretexto del orador, demos un paso hacia
nuestras curules, permitamos que el orador concluya y una
vez que concluya, y una vez que concluya el orador, la mis-
ma situación vamos a solicitar cuando escuchen la exigen-
cia que tenemos para nuestros hermanos de Guerrero.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Lixa. 

Pido, por favor, a todas las diputadas y diputados que se ade-
lantaron a tomar la tribuna en acompañamiento del siguiente
orador que pasen a sus curules. Tomen sus curules a fin de
que el diputado orador pueda concluir la intervención. Dipu-
tado Irán Santiago, ¿con qué objeto?

El diputado Irán Santiago Manuel (desde la curul): Mo-
ción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado Irán Santiago Manuel (desde la curul): Pre-
sidenta, con todo respeto, no es la primera vez. El artículo
22 de la Ley Orgánica del Congreso General, establece que
la Presidencia es la que guarda el orden y velará por el
equilibrio entre las libertades de los legisladores y a la vez

Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados306



hará prevalecer el interés general de la Cámara por encima
de los intereses particulares o de grupo.

Se lo digo con mucho respeto, porque usted muchas veces
interrumpe a los compañeros de la izquierda antes de que
termine el minuto cuando tenemos la palabra y hoy, una
vez más usted está actuando de manera parcial del grupo de
la derecha. Le pedimos, por favor, que guarde imparciali-
dad, de lo contrario nosotros seguiremos insistiendo en es-
to y que conste en el acta cada vez que usted actúe de esta
manera. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Esta
Presidencia en todo momento guarda el orden. Tenga usted
la seguridad que así es y todo el tiempo estamos llamando
al orden para el tiempo de las personas que toman, de los
diputados que toman la tribuna para el tiempo en primera,
en segunda y en tercera llamada.

En consecuencia, yo le voy a pedir por favor, que continúe el
orador para desahogar este debate. Adelante, señor orador. Pi-
do que se sienten en sus curules, por favor. Favor de tomar
sus curules, si no, voy a decretar un receso. A ver, diputados
por favor tomar, favor de tomar sus curules y en el momento
adecuado pasarán a esta tribuna. Dejen terminar al orador.

Diputado Mario Carillo, ¿con qué objeto?

El diputado Mario Miguel Carrillo Cubillas (desde la cu-
rul): Diputada presidente, moción de orden. Nada más para
pedirles que por su conducto le recuerde a la asamblea que en
tanto un diputado que está haciendo uso de la voz en tribuna,
no puede llegar integrantes de otro grupo parlamentario por-
que se interpretaría como un amedrentamiento.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Así se
ha recordado. Es correcto.

El diputado Mario Miguel Carrillo Cubillas (desde la
curul): Y eso fue lo que pasó con nuestro orador Carlos
Manzo. Yo le pido que también usted le recuerde a la asam-
blea que el orador pidió que se retirara la reserva, por lo
tanto, la participación del orador ya había concluido y lo
que les pido es que cuando el orador deje la tribuna los
otros grupos parlamentarios o el próximo orador, en este
caso el coordinador de la bancada de Acción Nacional, ya
puede hacer uso de la tribuna, pero por favor, que la calma
reine en esta asamblea estamos empezando apenas, falta
todavía mucho en la discusión y el debate, y no tiene caso
acalorarnos tanto. Es cuanto. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Carrillo, que así sea, hacemos voto para ello.
Pido, por favor a las diputadas y diputados no pasar a otras
secciones de diputados con letreros a fin de respetar los es-
pacios físicos. Pido, por favor, tomar sus espacios físicos.
Gracias, diputados. Pasen a sus curules, tomen el asiento,
por favor, y vamos a atender al orador. Diputados que se
encuentren fuera de sus curules, favor de tomarlas. Favor
de concluir su intervención, diputado. Adelante.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Pido que
se me reponga mi tiempo, presidenta debido al desorden
que se ha generado con esta intervención...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado, amablemente le pido que llevaba usted ya un tiempo
excedido y que estaba por concluir.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: ...Se ha
dado nuestra intervención en un ambiente de violencia y
desorden. Entonces, pido que se reponga el tiempo para ce-
rrar mi intervención, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Cie-
rre su intervención, diputado. Adelante. Le vamos a otorgar
tres, dos minutos.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Muy
bien.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Vamos
a darle, en aras de que se mantenga el debate, pero fíjense lo
vamos a equilibrar, dos minutos diputado. Adelante.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Orden,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado, dos minutos.

El diputado Carlos Alberto Manzo Rodríguez: Muy
bien. Miren compañeras y compañeros yo no sé porque se
da este desorden si he dejado bien claro las y razones por
las cual vamos a votar a favor de este Presupuesto.

Pero también he hecho uso de esta tribuna para no ser cóm-
plice de la corrupción que se vive en el estado de Michoa-
cán, para no ser cómplice de la corrupción que involucra a
muchos actores políticos de todos los partidos. Porque es-
te no es un problema, este no es un problema solamente de
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un partido, involucra a toda la clase política, la mayoría de
la clase política del estado de Michoacán, que han permiti-
do que maten, que desaparezcan, que le cobren piso a los
cortadores de aguacate, que le cobren piso a los cortadores
de limón, que existan muchas fosas clandestinas donde han
desaparecido a familiares y a ciudadanos de Uruapan.

Pero esto, esto hay que dejarlo bien claro, ha involucrado a
toda la clase política, inclusive, también a compañeros de
todas sus bancadas y de sus partidos. Y si realmente hay un
compromiso con Michoacán, si realmente hay un compro-
miso con México, debemos empezar a limpiar desde sus
bancadas, desde sus partidos y que se haga una investiga-
ción a fondo.

Vuelvo a reiterar nuestro apoyo al presidente López Obra-
dor, en el apoyo de los programas sociales y de la inversión
pública que se está haciendo para frenar las muertes por ac-
cidentes en la autopista siglo XXI y por la inversión que se
está haciendo para Insen Uruapan, Michoacán. Pero tene-
mos una deuda histórica todos los políticos y los actores,
defender a Michoacán y defender a México. Muchas gra-
cias. Que viva Michoacán.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Carlos Alberto Manzo. Ya está retirada la re-
serva, no hay materia de consulta.

Tiene la palabra, vamos a esperar que se desaloje la tribu-
na, por favor. Tiene el uso de la palabra el diputado Jorge
Romero Herrera, del PAN, hasta por tres minutos.

El diputado Jorge Romero Herrera: Con su venia, dipu-
tada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Jorge Romero Herrera: Compañeras y com-
pañeros, no pudo haber peor preámbulo para el mensaje
que ahorita quiero transmitir, pero les quiero decir lo si-
guiente, si me pudieran, por favor, escuchar. No voy a ha-
cer, compañeras y compañeros de la mayoría, no voy a ha-
cer ni una sola provocación, no voy a hacer ni una sola
injuria, no voy a hacer ni siquiera una sola crítica al go-
bierno, ni una, lo que les pido es que por favor puedan es-
cuchar, escuchar, familia.

Miren, nosotros hoy queremos, así sea por tres minutos,
por una pausa de tres minutos, apelar a un gesto de unidad.

Nosotros ayer, en la Junta de Coordinación Política, todos
los grupos parlamentarios hicimos un gesto de donación de
más de 20 mil despensas para Acapulco.

No nos peleamos, compañeras y compañeros. Nos vamos a
seguir peleando lamentablemente después, pero hoy la
oposición primero los quiere convocar a un solo gesto de
unidad, con humildad, compañeras y compañeros. Si noso-
tros hoy pudiéramos generar un fondo específico para los
damnificados de Acapulco. Fíjense bien lo que hoy les di-
go, si me lo permiten a nombre de la Junta de Coordinación
Política y del PAN y del Frente Amplio, si ustedes que tie-
nen la mayoría votaran a favor de esos recursos, nosotros
se los aplaudimos, sin mezquindades.

Les pedimos, por favor, que le bajemos a la marca PAN o
a la marca PRI o a la marca PRD, les pedimos que le bajen
a la marca Morena y que digamos que la patria es primero,
ahorita que nos ocupan nuestras hermanas y hermanos de
Acapulco. Familia, quizá su argumento pueda ser entien-
dan que no hay de dónde. Sí hay de dónde, compañeras y
compañeros. Solo con lo que se subestimó el petróleo, so-
lo con lo que se hace del IPAB y que se le está aportando.

Lo que se ocupa, familia, es que tengamos voluntad, pero
si no, que quede a la historia esta fotografía, la oposición
los está convocando a la unidad y algunos, porque no todos
y se los agradezco a la gran mayoría, y algunos cuando se
les convoca a la unidad gritan, nos gritan. Ustedes sabrán.

Pido formalmente a la Presidencia votación en tablero elec-
trónico de esta votación y apelamos a su conciencia nacio-
nal, compañeras y compañeros.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado Jorge Romero, en este caso me informa la Secretaría
Técnica que la apertura del tablero se establece solo cuan-
do en la votación nominal hay duda, o la pide un coordina-
dor. Pido que se dé lectura al resolutivo quinto, numeral 6,
del acuerdo de la Junta de Coordinación Política, para ilus-
tración del pleno.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: Resoluti-
vo quinto, numeral 6. La consulta al pleno para determinar si
se acepta o se rechaza las modificaciones o adiciones pro-
puestas se realizará mediante votación económica. En caso
de que la Secretaría de la Mesa Directiva tenga duda respec-
to al resultado de la votación, esta podrá repetirse y, si per-
sistiere la duda y lo solicita un coordinador, la Presidencia or-
denará la votación nominal. Es cuanto, diputada presidenta.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. Proceda la asamblea, en votación
económica, a consultar. Votación económica en primera. Si
persiste una duda procedemos al tablero de acuerdo a la soli-
citud de un coordinador. Adelante. Diputado Leonel Godoy.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Mo-
ción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, adelante, diputado.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): El ar-
tículo del acuerdo que se leyó solo aplica una vez que us-
ted haya sometido a votación económica la propuesta que
se presentó. Entonces, todavía no procede la consulta que
le está solicitando a la secretaria. Por lo tanto, le solicito
respetuosamente lo someta a votación económica, como lo
ha hecho, los que están a favor...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Es lo
que se acaba de ordenar, señor coordinador, muchas gra-
cias. Proceda la Secretaría.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: En vota-
ción económica, se pregunta a la asamblea si se admite a dis-
cusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Gracias. Mayoría por la negativa, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: La
secretaria ya manifestó. A ver, un momento. El diputado
Moreira quiere hacer uso de la palabra. Adelante, diputado
Moreira.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Gracias, presidenta. Se trata de Guerrero, yo creo que
bien vale que todos nos tranquilicemos un poco, si fuera
otro tema, si fuera otro tema, hombre, hacemos cualquier
cosa, pero hay gente hoy que está bajo las ruinas o bajo el
mar y no ha sido rescatada.

De aquel lado hubo compañeros, muchos, que votaron por
Guerrero, que votaron porque discutiéramos esta reserva.
Hay duda, señora presidenta, les pido que se abra el tablero.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Moreira. Tiene el uso de la palabra el dipu-
tado Lixa, ¿con qué objeto, diputado Lixa?

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Sobre el mismo asunto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Presidenta, no solo es un tema de vital importancia para lo
que sucede en el país, no solo es un tema que lastima a Mé-
xico, sino es evidente que en esta Cámara existió una ma-
yoría, que incluso, se hizo evidente dentro de su propio
grupo. Pero, para no entrar en controversias, el numeral 5
del artículo 139 de nuestro Reglamento dice, que persista
la duda, aun cuando se haya repetido o, o sea impugnada
por un grupo a través de su coordinador. El coordinador
Moreira la ha impugnado y el Grupo Parlamentario del
PAN respalda esa impugnación. Exigimos que se abra el
tablero.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Lixa. Diputado Fernández Noroña, ¿con qué
objeto?

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): De procedimiento, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado Noroña.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): A ver, está en discusión un tema de abso-
luta demagogia de la oposición. Nosotros hemos donado
un mes y la oposición no ha dado ni un saludo a la gente de
Guerrero.

Se sube a tribuna demagógicamente a plantear que no ha-
ya asignado presupuesto, cuando el compañero presidente
dijo claramente que es ilimitado lo que se va a destinar a
Guerrero, son 61 mil millones y, si es necesario, que todo
el presupuesto se encamine. Así lo declaró el compañero
presidente, así es que están haciendo demagogia.

Sobre el procedimiento, quien plantea la duda es la Mesa
Directiva. Es evidente quienes somos mayoría en esta Cá-
mara y no estamos aceptando su provocación y su dema-
gogia. Y, en todo caso, se puede repetir de manera econó-
mica la votación, y si fuese la Mesa Directiva, no un
coordinador él que tuviese duda, es que se plantea la vota-
ción en tablero.
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El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): Presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Fernández Noroña. Diputado Luis Cházaro,
¿con qué objeto?

El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): Con el mismo. Moción de orden.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): Es claro, o sea impugnado por un grupo a tra-
vés de su coordinador. Yo le impugno, presidenta, a que no
sea facciosa y no se deje presionar. Hubo manos levantadas
de aquel lado, y si quieren hablar de demagogia, demago-
gia es dar un mes de sueldo y no mandar 300 mil millones
de pesos que necesita Acapulco. Voten con el pueblo. Por
una vez en su vida.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Pre-
sidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. ¿Concluyo diputado Cházaro? Gracias, diputado Chá-
zaro. Luis Cházaro. Diputado Godoy, ¿con qué objeto?

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Sí,
presidenta. Le solicitaría a la secretaria, que leyera nueva-
mente esta fracción VI, para que quede claro qué ocurrió.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí.
Gracias diputado. De nueva cuenta pido a la Secretaría le-
er el acuerdo de la Junta de Coordinación Política, en la
página seis, el punto, el numeral número seis.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: La con-
sulta al pleno para determinar si se acepta o se rechazan las
modificaciones o adiciones propuestas, se realizará me-
diante votación económica. En caso de que la Secretaría de
la Mesa Directiva tenga duda respecto al resultado de la
votación, esta podrá repetirse y, si persistiera la duda y lo
solicita un coordinador, la presidencia ordenará la votación
nominal. Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. Para que, para clarificar todavía me-

jor, favor de leer el artículo 139 del Reglamento, en la frac-
ción V. Adelante la Secretaría. Artículo 139, fracción V.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: Ar-
tículo 139, fracción V. Las votaciones nominales o por
sistema electrónico, se verificarán cuando persista duda
del resultado de una votación económica, aun cuando es-
ta se haya repetido o sea impugnada por un grupo a tra-
vés de su coordinador o por la Secretaría. Es cuanto,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. La palabra primera del artículo
139, fracción V, es: si persista la duda. Y la duda no per-
sistió. Así son las cosas. ¿Me permiten continuar con la lis-
ta de oradores? Por favor.

Tiene el uso de la palabra la diputada Lidia García Anaya,
de Morena, hasta por tres minutos. Un momento. Diputado
Moreira. ¿Diputado Marco o diputado Moreira? Diputado
Moreira, ¿con qué objeto?

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Presidenta, una parte de los señores legisladores de
Morena, del PT votaron a favor de Guerrero. Ustedes lo
vieron. Es mejor que haga usted un receso y chequen las
cámaras de este recinto, porque -se lo comento con todo
respeto, señora presidenta- cuando yo suba voy a pedir que
se elimine el Fobaproa y voy a pedirlo en tablero, presi-
denta. Y le pido al secretario que guarde la neutralidad. Se
lo pido, secretario. Usted sabe que tenemos razón. Guarde
la neutralidad o vamos a tener además otra serie de impug-
naciones.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Moreira. Me permito decir y clarificar que la
facultad de conteo y de percepción de la votación la tiene
efectivamente la figura de la Secretaría. Y la Secretaría. Me
voy a permitir ilustrar, pedir a la Secretaría ilustre al pleno
en el artículo 25, numeral 1, inciso b) de la Ley Orgánica
de esta Cámara de Diputados.

Pido, por favor, orden también a los que están aquí presen-
tes, compañeros, a fin de poder escuchar a los oradores.
Numeral b). Un momento, diputado Fernández Noroña.
Voy a permitir que se lea el artículo que solicité... Favor de
despejar un poco el área de la Secretaría. Un momento, por
favor... Orden...
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RECESO

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: (a las
14:29 horas): Se decreta un receso. Favor de permanecer
en sus curules, por favor...

(Receso) 

Estamos en receso.

(A las 17:05 horas): Honorable asamblea, se reanuda la se-
sión.

Tiene el uso de la palabra, hasta por tres minutos, la dipu-
tada Lidia García Anaya, de Morena.

La diputada Lidia García Anaya: Con la venia de la Pre-
sidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Lidia García Anaya: A lo largo de este de-
bate se han escuchado un sinfín de reservas, llenas de si-
mulación, con solo un afán de protagonismo y con el úni-
co propósito de desvirtuar las acciones del gobierno
federal.

¿Recuerdan un cuento de Alí Babá y los 40 ladrones? Tam-
bién hay Alí Babá y los tres ladrones, tres ladrones que es-
tuvieron aquí. Un grupo de ladrones con unas tablas de oro
que decidieron esconderlas en su casa, así estamos aquí.

El gobierno federal ha llevado a cabo una estrategia de
deuda pública congruente, responsable y transparente, sin
comprometer el futuro de las nuevas generaciones. Se ha
logrado garantizar que la trayectoria de la deuda, como
proporción del PIB, sea sostenible en el mediano y en el
largo plazo.

En el Presupuesto de Egresos de la Federación para el año
2024 se prevé un costo financiero de deuda de un billón
263 mil 994.1 millones de pesos, lo que equivale al 3.7 por
ciento del PIB. Dicho monto permitirá cubrir las necesida-
des de financiamiento del gobierno federal asumiendo el
menor riesgo posible.

Continuaremos aprovechando cada oportunidad que repre-
sente mejorar las condiciones de pago de las obligaciones
que nos fueron heredadas por pésimas administraciones de

gobiernos priistas y panistas. Obligaciones como las que
dejó el Fobaproa, al trasladar la deuda de bancos privados
a la deuda pública y de las cuales nos hemos tenido que ha-
cer cargo.

El Fobaproa fue creado por gobiernos anteriores, específi-
camente durante el gobierno de Salinas de Gortari y Ernes-
to Zedillo, quien lo puso en marcha. Desde entonces el Pre-
supuesto de Egresos ha tenido que destinar recursos para
hacer frente a esta deuda que ha afectado a todos los mexi-
canos por muchas generaciones y que lo seguirá afectando.

No es posible dejar de pagar los intereses de la deuda. Podrí-
amos caer en mora por no cumplir oportunamente con los pa-
gos. De todos es sabido que cuando no se pagan los intereses,
la deuda crece y eso no lo podemos permitir. Esta deuda fue
adquirida durante sus administraciones y lo que quieren es
ocasionar una crisis financiera, cuando este gobierno se ha
caracterizado en tener una administración y gestión respon-
sable, eficiente y comprometida con las finanzas públicas.

El gobierno federal es consciente de la necesidad de hacer
frente a estas obligaciones financieras. Estamos compro-
metidos a promover finanzas públicas sanas, también en
contribuir en el mercado local de deuda sostenible. Todas
estas acciones han contribuido a que logremos mantener la
razón de la deuda del PIB en una ruta sostenible a pesar del
excesivo endeudamiento de otras administraciones.

Dicen que aprobemos sus propuestas y que nos van a
aplaudir. Mentirosos, chantajistas, falsos...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Lidia García Anaya: ...hipócritas. Sí, presi-
denta, concluyo. Los mexicanos ya no les tienen confian-
za. Ustedes abusaron de su confianza y ahora se aguantan.
Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Lidia García Anaya. Consulte la Secretaría a la
asamblea, en votación económica, si se admite a discusión.

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: En votación económica, se pregunta si admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo, por favor. Gracias. Las
diputadas y los diputados que estén por la negativa sírvan-
se manifestarlo. Presidenta, mayoría por la negativa.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. No se admite a discusión. Se
desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra el diputado Rubén Ignacio Mo-
reira Valdez, por tres minutos, del Partido Revolucionario
Institucional, para emitir reserva.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez: Con su per-
miso, señora presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez: Me quiero
dirigir con todo respeto a la bancada que representa a los
partidos de Morena, del Partido del Trabajo y del Partido
Verde. En este país se rescató a los banqueros, hoy quere-
mos rescatar Guerrero, queremos rescatar Acapulco.

No voy... No te preocupes, espero tu voto. No me grites,
vota. No me grites, vota. Todos sabemos qué fue el Foba-
proa, no voy a hablar más de eso. Todos sabemos qué fue
el Fobaproa, y el que no lo sepa vea la película de Mando-
ki. La banca, por otro lado, compañeras y compañeros, ha
tenido hasta el tercer trimestre de este año, 202 mil millo-
nes de pesos de ganancias, de los cuales 180 mil millones
de pesos son de comisiones.

No son de prestar, no son de la actividad para la cual fue
creada la banca, son de cobrarle a todo mundo comisiones
sin riesgo y comisiones sobre comisiones. Incluso a las
personas que reciben los apoyos directos que hace el go-
bierno federal, en algún momento se les cobran comisio-
nes.

Creo que ha pasado suficiente tiempo desde el cual se apro-
bó el Fobaproa y cada año desde entonces las bancadas de
todos los partidos, últimamente las de ustedes, han aproba-
do fondos para el Fobaproa y de vez en cuando ese debate
se empieza a dar en la prensa y en la opinión pública.

Yo les pido, yo les pido que no les demos 50 mil millones
de pesos a los banqueros, no se lo merecen, nos están ga-
nando en comisiones. Este país es un paraíso para los ban-
queros, han rescatado la banca de todo el mundo con las
comisiones de esto y todavía les vamos a dar el Fobaproa
que 50 mil millones de pesos vayan para Guerrero, vayan
para Acapulco, levanten la mano, levanten la mano.

Háganle caso al señor presidente, el Fobaproa es un robo.
Hay que quitarlo. Ahora es cuando. Levanta la mano cuan-
do voten, no seas agachado, no seas agachado. Levanta la
mano...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado, sin diálogos, sin diálogos, por favor. Gracias, dipu-
tado Rubén Ignacio Moreira Valdez. Gracias, diputados.
Consulte la Secretaría a la asamblea en votación económi-
ca si se admite a discusión.

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: En votación...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Un mo-
mento, secretaria. Un momento. Consulte la Secretaría a la
asamblea en votación económica si se admite a discusión.

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: En votación económica, se pregunta si se admite a
discusión. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo, por favor. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Presidenta. Presidenta, ¿puedo repetir la votación?

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ¿Tie-
ne duda, señora secretaria?

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: Así es.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: La se-
cretaria tiene duda de la votación. Proceda a repetir la vo-
tación.

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo, por favor. Las diputadas
y los diputados que estén por la negativa sírvanse manifes-
tarlo, por favor.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ¿Per-
siste la duda?

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: Sí, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado Rubén Moreira, coordinador del PRI, ¿con qué obje-
to? Sonido en la curul del diputado Rubén Moreira.
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El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Le agradezco la conducción que hace, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No lo
escuchamos, diputado Rubén.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Gracias. Usted me puede hablar de tú cuantas veces
quiera, presidenta. Es claro que hay duda y esta se resuel-
ve en el tablero. Gracias, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ¿Me es-
tá usted solicitando que se abra el tablero? Diputado Leonel
Godoy, ¿con qué objeto? Adelante, diputado Godoy.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Mo-
ción de orden, señora presidente.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
proceda, diputado. Adelante.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Du-
ramos casi dos horas en un receso y ahí se habían tomado
unos acuerdos. Ese acuerdo era de que la secretaria siguie-
ra tomando las votaciones, y lo violaron flagrantemente.
Queremos decirlo porque sin duda tenemos mayoría, eso
está claro, esto está claro, sin embargo, queremos señalar
que violaron el acuerdo que tomamos hace una hora. Por-
que hasta los asesores están votando.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Godoy. Diputado Cházaro, adelante, ¿con
qué objeto?

El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): Una moción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): Están deliberadamente haciendo tiempo, para
que lleguen sus diputados. Claramente hubo otra vez ma-
nos de aquel lado levantadas y la secretaria dos veces tuvo
duda. Le solicito abra la votación, al tablero de inmediato.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado. Diputada Lilia Aguilar, ¿con qué objeto?
Sonido a la curul de la diputada Lilia Aguilar.

La diputada Lilia Aguilar Gil (desde la curul): Presiden-
ta, para una moción. Primero, se está guiando por parte de
la Presidencia una petición que el diputado Moreira no hi-
zo. Usted le preguntó directamente si quería que esta vota-
ción fuese por tablero, cuando no fue pedida por el señor
diputado. Primero.

Segundo. Evidentemente la coalición Juntos Hacemos His-
toria somos mayoría en el pleno, lo hemos demostrado en
el tablero muchísimas veces y me parece que están utili-
zando a la Secretaría y a la Presidencia para dar gusto a su
coordinador y eso me parece, señora diputada, que no de-
bería ser.

Evidentemente no, no se ha votado, porque este se vaya a
tablero y no ha sido la lógica de esta discusión, así que, se-
ñora presidenta, yo le pediría que vuelva a someter a vota-
ción, que sean dos secretarias y que, y que no sea nada más
el punto de vista del PRI, del PAN o del PRD. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Tomamos nota, pero... Sí gracias. Pero la
votación se repitió dos veces. Tiene el uso de la palabra Jo-
sé Miguel de la Cruz. Diputado José Miguel de la Cruz,
¿con qué objeto?

El diputado José Miguel de la Cruz Lima (desde la curul):
Sí, presidenta, es una moción de orden. Desde la vez pasada,
le hemos estado solicitando la palabra y no nos la ha dado.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: A ver,
se la estamos dando, diputado, continúe.

El diputado José Miguel de la Cruz Lima (desde la cu-
rul): Sí, muy bien. No, no, no, porque es mi derecho pedir
la palabra...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante. Y también es facultad de la Presidencia dársela.

El diputado José Miguel de la Cruz Lima (desde la cu-
rul): Pero, no hable así, presidenta, porque es mi derecho,
es mi derecho pedir la palabra...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante.

El diputado José Miguel de la Cruz Lima (desde la cu-
rul): ...entonces, no hable así.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ya la
pidió, ya se la estoy otorgando.

El diputado José Miguel de la Cruz Lima (desde la cu-
rul): Bueno. Lo que quiero decirle es que ellos tienen aquí
a sus asesores. Yo pido que todas esos, toda persona no
diputado esencial aquí, que se retire, porque están usando
a sus asesores para votar, y si no, que cada diputado se
siente en su curul y que saquen a todos los que no sean
diputados. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Es
correcto, diputado, es correcto. Por eso hay duda, por eso
hay duda, porque no quedó claridad y se repitió la vota-
ción. Diputado Rubén Moreira, ¿con qué objeto? Adelante,
diputado, ¿con qué objeto?

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Orden, moción de orden y una mención que se hizo a
mi persona, estimada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Ya hubo dos votaciones, ya me manifesté como coor-
dinador y también lo hizo otro coordinador de que hubiera
tablero. Si la mayoría está tan cierta... No necesitan gritar,
compañeras, hombre. Si la mayoría está tan cierta de que
tienen esos votos, pues vayamos al tablero, que eso es lo
que se ha planteado para dilucidar todas las discusiones de
este tipo, presidenta. Le agradezco mucho.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. Diputado Rubén Moreira. Diputada Margarita García
García, ¿con qué objeto? Adelante.

La diputada Margarita García García (desde la curul):
Moción de orden, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada, adelante.

La diputada Margarita García García (desde la curul):
Con todo respeto, diputada presidenta, pues Moreira no es
el rey, él es el rey del Fobaproa, pero no te puede dar indi-
caciones, no te puede dar instrucciones, diputada presiden-
ta, ¿solo porque ellos dicen que utilicemos el tablero? Pues
están equivocados. Diputada presidenta, te pedimos impar-

cialidad en este tema y no caprichos de los fobaproas, por
favor, diputada presidenta. Es cuanto, gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Margarita. A esta Presidencia nadie la ha ins-
truido en ese sentido. Seguimos con lo que dice y dicta el
Reglamento. Diputado Leonel Godoy. Un momento, asam-
blea, por favor, un momento, vamos a dejar... quiero escu-
char al diputado Godoy. Adelante, diputado Godoy.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Sí,
gracias, presidenta. De procedimiento.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Que-
remos pedirle, porque se va a discutir, se va a votar para si
se abre el tablero o no y luego se verá, así dice el Regla-
mento, y luego se verá si se admite a discusión. Nosotros
queremos pedir a la Presidencia, que una secretaria lea to-
da la reserva presentada por el PRI y por el PAN y por el
PRD. Necesitamos saber qué es lo que vamos a votar en su
momento, porque no le sacamos la vuelta a la votación ni
al debate.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, gracias diputado Godoy. Diputada Chavira, con mu-
cho gusto, ¿con qué objeto?

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): También de procedimiento.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante diputada.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): Presidenta, me parece que es atendible, lo que
han propuesto, el Frente, solicitar para que la Secretaría dé
lectura y, por supuesto, nosotros sí tenemos los votos sufi-
cientes, no tengan la menor duda. No, lo que queremos so-
licitarle, presidenta, es que los asesores no pueden estar en
las curules.

Si usted es tan escrupulosa, como siempre, porque usted
tiene toda una historia legislativa y sabe cómo aplicar un
criterio. Entonces, por favor que todos los asesores que es-
tán ahí, en el Frente, salgan del pleno o no ocupen las cu-
rules, porque están votando los asesores del Frente.
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Entonces, por favor, si usted está siendo lo más objetiva,
porque creo que es usted muy objetiva, verdad, haga por
favor la solicitud de que se lea... pues sí, déjennos escuchar
lo que ustedes están proponiendo, serénense, del Frente.
Déjennos escuchar lo que están proponiendo, por favor,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Chavira. Es correcto, se tuvo la duda, por eso
la repetición de la votación. Y, pido que los asesores salgan
del recinto. Diputado Rubén Moreira, adelante.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Diputada presidenta, diputada.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado. ¿Con qué objeto? ¿Con qué objeto? 

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): De orden.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, sí diputado. Adelante.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Creo que no hay problema de que salgan los asesores
o no, ese es otro tema. Cuando hay duda, cuando hay du-
da... Tranquila, ahorita votas, ahorita votas a favor del Fo-
baproa, la solución es, presidenta, la solución es, presiden-
ta, que se abra el tablero. Usted pidió dos veces la votación.
Si, si la propuesta mía no tiene el número de votos, no hay
problema, y aquí termina. Si no, se abre a discusión y ahí
podemos plantear los argumentos que yo esgrimo para que
se caiga el Fobaproa y los argumentos que veo tiene la ma-
yoría para proteger el Fobaproa. Pero hagan, súbanse ahí y
digan ustedes que el presidente no tiene razón. No hay pro-
blema, súbanse ahí.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado. Diputado Fernández Noroña, ¿con qué ob-
jeto? Aquí tenemos lista, eh.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): De orden, sí, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante diputado.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Primero reclamar el incumplimiento de

los acuerdos de la Junta de Coordinación Política en reu-
nión con la Mesa Directiva. La secretaria que está en fun-
ciones es la diputada Brenda y ella es quien debió haber le-
vantado la votación. Se metió otra Secretaría, que además
sin petición del orador dice que está pidiendo el tablero. Es
suficiente con que se vea el video para acreditar que hay un
procedimiento irregular.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Pero no, no he terminado.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ah,
adelante.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): A quien le corresponde es a la secretaria
que está en funciones, no a quien se le meta ahí oficiosa-
mente.

Segundo, segundo. Ella debe llamar a la votación en lo
económico y luego debe decir, sí, quien tiene mayoría. Y
último, quien votó el Fobaproa fue el PRI y el PAN, no se
hagan.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado. Tenemos entendido que el acuerdo no fue
comunicado a la Secretarías, no fue socializado y ellas se
pusieron de acuerdo cuando esta Presidencia ya llegó. Sí,
así fue, así fue.

Tiene el uso de la palabra el diputado Carlos Puente y en-
seguida tenemos a la diputada Susana Prieto. Adelante
diputado Carlos Puente, ¿con qué objeto?

El diputado Carlos Alberto Puente Salas (desde la cu-
rul): Diputada presidenta, con una moción de orden.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

El diputado Carlos Alberto Puente Salas (desde la cu-
rul): A todas luces, diputada presidenta, es evidente que
prevalece un desorden en el salón de pleno. Obsérvenlo.
Cuánta gente hay en el pleno que no tiene nada que estar
haciendo. Le pido, diputada presidenta, aplique el Regla-
mento y se solicite a todos aquellos que no tienen nada que
estar haciendo aquí, desalojen el pleno, número uno.
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Número dos. De procedimiento. La Secretaría que hace la
consulta debe validar la votación. Pedimos que se reponga el
procedimiento y lo haga la consulta, pero no antes sin haber
desalojado a todas las personas que están en el pleno, para
qué queremos un área de los medios de comunicación, si aquí
a la simple vista vemos un exceso de cámaras...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias...

El diputado Carlos Alberto Puente Salas (desde la cu-
rul): ...Esto no es un escenario...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado. Tiene razón...

El diputado Carlos Alberto Puente Salas (desde la cu-
rul): ...Es el pleno de la Cámara de Diputados...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ...Tie-
ne razón, diputado...

El diputado Carlos Alberto Puente Salas (desde la cu-
rul): ...Y le pido cumplamos con el Reglamento...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
...Claro, ya lo pedimos...

El diputado Carlos Alberto Puente Salas (desde la cu-
rul): ...Muchas gracias, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ...y lo
volvemos a pedir, favor de que quienes no son diputados
abandonen el recinto. Ya lo hemos pedido y lo vamos a vol-
ver a pedir. Tiene el uso de la palabra la diputada Susana
Prieto. ¿Con qué objeto? Susana, diputada Prieto.

La diputada Susana Prieto Terrazas (desde la curul):
Presidenta, ...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante, diputada.

La diputada Susana Prieto Terrazas (desde la curul):
...de orden y de procedimiento.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante, diputada.

La diputada Susana Prieto Terrazas (desde la curul):
Primero que nada, no existe una duda razonada de la se-
cretaria. Si usted misma acaba de ordenar que salgan del
salón de pleno todos los asesores, además de asesores en el
pleno hay invitados de diputados, además de ellos hay fo-
tógrafos de diputados, además de ellos hay reporteros y pú-
blico que no debió permitirse si estamos votando el Presu-
puesto de Egresos, precisamente para evitar este tipo de
problemas.

Y a lo que no ha dado usted respuesta es a que, una vez que
se corrobore que aquí estamos puros diputados, debe anu-
lar la votación anterior y repetirla, única y exclusivamente
con los diputados y diputadas de las diversas fracciones
parlamentarias. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. Gracias, diputada Susana. Efectivamente, por eso fue
la duda y se repitió la votación. Tiene el uso de la palabra
el diputado Luis Espinosa Cházaro y enseguida la diputada
Andrea Chávez, ya la tenemos aquí registrada. ¿Con qué
objeto, diputado?

El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): De orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): Primero, todo nuestro respaldo va por México
a la libertad de prensa. Segundo, dejen de chicanear en Mo-
rena, haya o no haya asesores, los asesores no votan, va-
mos al tablero a votar y ahí nada más votan diputadas y
diputados. Tercero...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado, esa no es una moción de orden. Gracias...

El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): ...Permítame, presidenta, por favor...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
...Gracias, diputado...

El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): ...Permítame, por favor...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ...Sí,
adelante, continúe.
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El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): ...En la votación anterior que nosotros solici-
tamos, usted dijo que al haber sido cantada una votación
claramente ya estaba consumado el hecho. En esta ocasión,
dos veces preguntó y en las dos ocasiones no fue clara.

Yo le solicito que no dejemos que se alargue esto y abra us-
ted el tablero y vayamos a votar, toda vez que el Regla-
mento es muy claro. Y no se deje estar presionando ahí en
la Mesa Directiva por por ninguna diputada que le esté ha-
blando al oído. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Luis Cházaro. Tiene el uso de la palabra la
diputada Andrea, pero también está solicitando el diputado
Leonel. Usted primero, diputada Andrea, por favor. Con
qué objeto.

La diputada Andrea Chávez Treviño (desde la curul): Es
una moción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Andrea Chávez Treviño (desde la curul):
Sumarme al llamado que hacen las compañeras y compa-
ñeros integrantes de la cuarta transformación, para que se
retiren los asesores y medios que se encuentren adentro de
las curules, no los medios que se encuentran en las galerí-
as. Pero en segundo lugar pedirle, presidenta, que tome un
criterio...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Un
momento, diputada. Pido... Asamblea, diputadas y dipu-
tados, permítanme escuchar a la oradora. Adelante, dipu-
tada, continúe.

La diputada Andrea Chávez Treviño (desde la curul):
Presidenta, me hubiera gustado que la Mesa Directiva, que
está integrada mayoritariamente por mujeres, hubiera he-
cho un llamado a aquellos diputados y aquellas diputadas
que violentaron físicamente a la diputada Brenda Ramírez,
integrante de este Grupo Parlamentario de Morena. Eso no
puede quedar impune. Hacemos un llamado a que se man-
tenga la imparcialidad de la Mesa Directiva, pero también
a que reordene el debate. Y que nunca más se metan física-
mente con una compañera. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Así será. Esta Mesa Directiva mantendrá, de

acuerdo con el Reglamento, la imparcialidad. Y pido por
favor escuchar a los oradores que tenemos enlistados para
las mociones. Tiene el uso de la palabra la diputada Bren-
da Espinoza. Con qué objeto.

La diputada Brenda Espinoza López (desde la curul):
Moción de orden, diputada.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

La diputada Brenda Espinoza López (desde la curul):
Mire, la situación es que no hay un acuerdo entre las Se-
cretarías, y lo desconocemos. Pero sí queremos respetar el
acuerdo de la Jucopo. Que continúe el ejercicio en el pleno
y que se haga de una manera objetiva. Es por eso que ha-
cemos un llamado a su Presidencia y que podamos conti-
nuar con la sesión conforme al acuerdo al que llegaron. Es
cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Brenda Espinoza. Diputado Leonel
Godoy, ¿con qué objeto?

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Gra-
cias, presidenta. A ver si esto ya resuelve.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Leonel Godoy Rangel (desde la curul): Que-
remos proponerles a los grupos parlamentarios de oposi-
ción que nos atengamos al Reglamento, que el Reglamen-
to establece claramente que ahorita se tiene que abrir el
tablero para someter o no si se acepta a discusión la reser-
va del diputado Moreira. Hasta ahí creo que estamos de
acuerdo, bien.

Entonces, lo que pedimos para votar si se acepta o no a dis-
cusión esa reserva, presidenta, ya lo pedí, lo solicito nue-
vamente, que se lea la reserva. Eso es lo que queremos pa-
ra saber lo que vamos a votar. Yo la tengo aquí y no solo
toca el tema del Fobaproa, toca varios temas. Entonces,
queremos saber qué vamos a votar a favor o en contra.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con
mucho gusto. Ya la pedimos, diputado Leonel Godoy. Ya la
tenemos. Tiene el uso de la palabra, el diputado Marco
Mendoza, del Partido Revolucionario Institucional. ¿Con
qué objeto? 
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El diputado Marco Antonio Mendoza Bustamante (des-
de la curul): Gracias, presidenta, de orden y de procedi-
miento.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: La
enlisto, diputada. Sí, adelante, diputado.

El diputado Marco Antonio Mendoza Bustamante (des-
de la curul): En efecto, el Reglamento es muy claro y mar-
ca el camino que debemos seguir. La votación fue levanta-
da por la diputada secretaria. Había duda, la tomó
nuevamente, persiste la duda y lo que corresponde no es le-
er la reserva, que no tenemos ningún inconveniente, pero
no creo que queramos enfrascarnos en leer todas las reser-
vas que luego retiran los partidos de la mayoría.

Lo que corresponde según el Reglamento, según el artícu-
lo 139, fracción V, es que usted ordene la apertura del ta-
blero para ordenar la votación. No sé a qué le tiene miedo
Morena y la mayoría. Si había gente aquí que son fotógra-
fos, que no son diputados y eso generó la duda en la vota-
ción, abramos el tablero, verifiquemos la votación. Atré-
vanse a mirar a los ojos al pueblo de México...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado.

El diputado Marco Antonio Mendoza Bustamante: ...y
a votar en contra. Voten en contra frente al pueblo no sean
cobardes.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Mendoza. Tiene el uso de la palabra, el dipu-
tado Francisco Javier Borrego. ¿Con qué objeto?

El diputado Francisco Javier Borrego Adame (desde la
curul): De orden, presidenta. De orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante, diputado, adelante.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame (desde la
curul): La famosa propuesta de mi paisano de Coahuila es
una mera transa lo que está queriendo hacer. El Fobaproa
ellos lo aprobaron, ahora quieren que Morena pague sus
desmadres que ellos están impuestos a hacer.

Decirles también que él trajo toda su banda, que bajan con
él y son como 20 que bajan a votar. Todos levantaron la

mano. Decirle también, presidenta, que este es el Congre-
so de la Unión, no es Coahuila. En Coahuila está impuesto
a hacer transas, aquí en el Congreso no, y sí vamos a abrir
el tablero porque no le tenemos miedo. Morena y la coali-
ción está lista para luchar por todo lo que beneficia al pue-
blo de México. Las tranzas no caben en este Congreso.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Borrego. Gracias. Tiene el uso de la palabra
el diputado, la diputada Olga Leticia Chávez. ¿Con qué ob-
jeto, diputada? Sonido a la curul de la diputada Olga Leti-
cia Chávez. Levante la mano, diputada. Gracias. Adelante.

La diputada Olga Leticia Chávez Rojas (desde la curul):
Moción de orden, presidenta. Voy a esperar a que se callen
para que me escuchen perfectamente.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Com-
pañeras y compañeros, escuchen a la diputada Olga Leticia
Chávez, por favor. Adelante, diputada.

La diputada Olga Leticia Chávez Rojas (desde la curul):
Hasta dónde llega el clasismo y el racismo de la discrimi-
nación de esta gente. Exijo respeto para los migrantes, pa-
ra los hijos de los mexicanos que son chicanos. Esa chica-
nada es ofensivo para los migrantes. No solo mandamos 62
millones de dólares anuales para que nos estén insultando
de esa manera. También son hijos de mexicanos y necesi-
tan y merecen todo el respeto de nosotros. No son chicana-
das, son chicanos hijos de mexicanos en el exterior. Exijo
una disculpa para los migrantes.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Olga Leticia. No, ya concluyó. Gra-
cias, diputada Olga Leticia Chávez. Pido, por favor, respe-
to a los oradores. Tiene el uso de la palabra el diputado Irán
Santiago desde su lugar. ¿Dónde está el diputado?

El diputado Irán Santiago Manuel (desde la curul): Mo-
ción de orden...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado, por favor. ¿Con qué objeto?

El diputado Irán Santiago Manuel (desde la curul): De
orden, por favor.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.
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El diputado Irán Santiago Manuel (desde la curul): Pri-
mero insistir de que se salgan los compañeros que no son
diputados de este recinto. Segundo, es evidente que los
compañeros por su experiencia están dentro del Reglamen-
to en la petición que están haciendo, sin embargo, sin em-
bargo, compañeros y compañeras y el pueblo de México,
están pidiendo algo que es contradictorio, el Fobaproa pri-
mero lo aprobaron ellos mismos, ¿o ya se nos olvidó las
señas obscenas con las que le hicieron el día en que apro-
baron el Fobaproa?

Ahora están utilizando la desgracia de Guerrero para el día
de hoy acá, según ellos, decir que nosotros no queremos
aprobar un presupuesto para Guerrero, pero acá, compañe-
ros, compañeras de Morena, el punto es que quieren el ta-
blero para que mañana las notas sean de que no quisimos
aprobar la reserva para el recurso. Ese es el objetivo por-
que ellos ven esto evidentemente electoral, pero no se los
vamos a permitir, porque el pueblo de México ha desperta-
do y entenderá las razones por las cuales no vamos aprobar
la porquería de reserva que traen el día de hoy.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Irán Santiago. Está pidiendo el uso de la pa-
labra Rubén Moreira. Diputado Rubén Moreira, ¿con qué
objeto?

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Orden y alusiones reiteradas.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: De
alusiones, adelante, diputado. Lo aludieron, lo aludió el
diputado Borrego, para no dejarlo en estado de indefen-
sión. Debió haber sido de inmediato, pero tome el uso de la
palabra.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Lo pedí de inmediato, pero hay mucho ánimo aquí por
hablar. La reserva mía es la mil 199, no tengo inconve-
niente en que se lean las 21 páginas de esta y el resto de las
reservas que hemos presentado todos aquí, porque voy a
pedir que todas se lean.

Es... tranquilos, tranquilos. Es muy sencillo, compañeras y
compañeros de Morena. El dinero que nosotros estamos
pidiendo que se dedique a Acapulco y a la pobreza, no es
del Presupuesto, es de sus adversarios, los ricos, la ultrade-
recha, los conservadores, los que se beneficiaron y por
cierto, yo no voté el Fobaproa ni el IVA, para que de una
vez quede claro, de una vez, y es muy sencillo. No me gri-

tes, ponte en el tablero porque efectivamente mañana te
voy a sacar la foto de que proteges a los banqueros.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Rubén Moreira. Tiene el uso de la palabra el
diputado Carrillo Cubillas. ¿Con qué objeto, diputado?

El diputado Mario Miguel Carrillo Cubillas (desde la
curul): De orden, diputada presidente.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Mario Miguel Carrillo Cubillas (desde la
curul): Diputada presidente, con mucho respeto, creo que
hay una pequeña confusión en cuanto al momento procesal
que estamos en este pleno. Usted le solicitó a la secretaria
que consultara de manera económica si se admitía o no a
discusión la reserva. La secretaria tuvo duda en dos opor-
tunidades y por eso es que se está solicitando el tablero, pe-
ro hay que ser muy claros el tablero si se abre es para sa-
ber si se admite o no a discusión, no vamos a votar la
reserva todavía.

El problema que actualmente se está desempeñando y el
por qué nosotros estamos pidiendo que se lea la reserva es
porque, así como el coordinador Moreira, muchos de los
diputados pasan a la tribuna a presentar su reserva y hablan
de todo excepto del contenido de la reserva.

Ahorita, no sabemos el contenido de la reserva, por eso es
que estamos solicitando que en esta peculiar ocasión se lea
la reserva, no así todas las reservas que van a presentar, por
supuesto. Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Carrillo Cubillas. Efectivamente, cuando es-
ta Presidencia le pidió la consulta a la Secretaría en dos
ocasiones para admitir a discusión hubo duda, por eso el
caso, y tiene usted razón en ese sentido, sí definitivamen-
te... Diputada, tengo primero al diputado Fernández Noro-
ña. Un momento diputada Margarita, con mucho gusto.
Diputado Fernández Noroña.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Sí, de procedimiento diputada presidente.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.
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El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): A ver, primero, yo creo que estamos lle-
gando ya a la solución, yo no conozco tampoco las 19 cuar-
tillas de nada y ni de la reserva que se está queriendo ver si
la aceptamos a discusión. Es perfectamente atendible la pe-
tición de nuestro compañero diputado Leonel Godoy de
que se lea para ver si es cierto que dice lo que su propo-
nente plantea.

Segundo, mienten, a ver, nosotros estamos en contra de ese
saqueó a la nación que el PRI y el PAN aprobaron y quie-
ren ponernos en contra del sistema financiero internacional
y decir que no respetamos el marco legal y todo esto, es
una provocación.

Pero, lo que yo quiero decir finalmente con todo respeto y
con toda franqueza que ha faltado a la verdad el diputado
Moreira porque él sí votó el aumento de IVA de 15 a 16 en
la LXV, LXI Legislatura donde compartimos curules, sí la
votó a favor.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Fernández Noroña. Por alusión, a ver, per-
dón. Diputado Fernández Moreira, ¿con qué objeto?

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Gracias, presidenta. Por alusiones.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ya los
confundí de Fernández Moreira, pido una disculpa. Dipu-
tado Rubén Moreira, pido una disculpa.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Por alusiones. No, a mí no me ofende, no se preocupe.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, adelante diputado.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): A ver, primera, no le quiero apostar al señor diputado
la curul en mi votación del IVA, porque yo voté en contra.
Somos diez personas que votamos en contra. Entonces, no
lo quiero hacer, porque ahorita está de moda que los mi-
nistros se vayan de la Corte.

Ahora, les puedo ahorrar toda la lectura de las 21 páginas,
pero si no la hacemos, hombre. Dice, por tal motivo se pro-
pone hacer una reducción de 50 mil millones de pesos...
Presidenta, presidenta, le pido...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Un
momento, sí, un momento diputado orador. Compañeros,
vamos a escuchar al diputado Moreira para que termine su
intervención, porque tenemos una lista grande de todas las
diputadas y diputados que desean intervenir con mociones.
Adelante, diputado Moreira.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Si me repone el tiempo, por favor. Hasta por dos mi-
nutos, como hace rato.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Re-
pónganle el tiempo. Treinta segundos.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): En la parte conducente, espero que sepan qué es eso,
dice, para un programa de reconstrucción de Acapulco y
para combatir la pobreza. Para eso es... los 50 mil millones
de pesos del Fobaproa, que se llama ahora IPAB y que to-
dos ustedes han estado votando cada año, nosotros no. Y sí
es cierto, el PRI entonces y el PAN entonces tal vez lo vo-
taron, pero ahora ustedes son los cómplices de aquellos.
Tablero, presidenta, por favor.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Moreira. Tiene el uso de la palabra la dipu-
tada Lilia Aguilar Gil. ¿Con qué objeto, diputada?

La diputada Lilia Aguilar Gil (desde la curul): Moción de
orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Lilia Aguilar Gil (desde la curul): Y para dar
salida a la propuesta que ha hecho ya el diputado Leonel
Godoy, y a este debate, que finalmente tiene que apegarse
al Reglamento. Según el artículo 109 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, y el artículo 112, la Secretaría está
obligada, antes de llevar alguna reserva a ver si es acepta-
da o no, tiene que leerse, según el artículo 112, referir el
nombre del diputado o diputada que haya hecho la exposi-
ción y leer el texto propuesto.

Creo que lo que ha pedido el diputado Godoy está confor-
me al Reglamento. Yo le pediría que ya acabemos estos di-
mes y diretes, que nos apeguemos al Reglamento, que se
lea la reserva, como lo ha pedido el diputado Godoy y que
votemos, y hay que ser muy claros, si se acepta o no a dis-
cusión la reserva. No más.
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Y que no le tengan miedo a la lectura del texto completo.
Pero, además, presidenta, decirle que, además, el diputado
Rubén Moreira, que no lo estoy aludiendo, simplemente
estoy haciendo énfasis en que presentó 45 artículos en el
listado, en la página 108, es importante saber qué es lo que
él está pidiendo que se acepte a discusión. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con
mucho gusto. Muchas gracias, diputada Lilia Aguilar. Te-
nemos ya una lista de oradores, la voy a... Permítanme des-
ahogarla, para pasar, en virtud, a lo que el Reglamento dic-
ta. Tiene el uso de la palabra el diputado Jorge Álvarez
Máynez, de Movimiento Ciudadano, ¿con qué objeto?

El diputado Jorge Álvarez Máynez (desde la curul): Pre-
sidenta, sí, con una moción de orden.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Jorge Álvarez Máynez (desde la curul): En
realidad estamos ya en la discusión de la reserva, que es lo
que se debería de votar por tablero. Ha sido muy obtusa la
discusión. Si la duda principal de la votación a mano alza-
da tenía que ver con la presencia de asesores votando, eso
se despejaba votando por tablero, porque los asesores no
votan en el registro de las curules.

Si lo que agravia a los legisladores de Morena es que al-
guien con esta votación vaya a decir que ellos aprobaron el
Fobaproa, ustedes lo han dicho toda la vida, tonto el que
piensa que el pueblo es tonto. Ustedes creen que la gente
de México va a decir mañana: se aprobó el Fobaproa por
Morena. Es una tontería que estemos obstaculizando una
discusión, una discusión que se resuelve por una vía de Re-
glamento.

Hay varios coordinadores solicitando la votación por table-
ro, eso también está previsto en el Reglamento, es la mejor
manera de darle certeza, a si se abre a discusión la reserva,
incluso, en la discusión de la reserva todavía se podría ha-
cer una moción de ilustración, que es lo que corresponde
para dar a conocer el contenido de la reserva. Yo opino que
abramos el tablero de votación, zanjemos esta discusión y
dejemos avanzar el debate sobre el Presupuesto de Egre-
sos, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Muchas
gracias, diputado Jorge Álvarez Máynez. Todavía tengo tres
oradores que tengo que desahogar, porque no quisiera que se

quedaran con el sentimiento de que no se les da la oportuni-
dad. Ya me ha pasado, ya me ha pasado y ahora no quiero, an-
do con ganas de que hablen. Tiene el uso de la palabra el
diputado Miguel Rodríguez Torres, de Morena, ¿dónde?
¿Dónde lo veo? ¿Dónde está? Adelante, diputado.

El diputado Ángel Miguel Rodríguez Torres (desde la
curul): Gracias, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ¿Con
qué objeto, diputado?

El diputado Ángel Miguel Rodríguez Torres (desde la
curul): De orden y de ilustración, por favor, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante, diputado. Primero la de orden, es correcto.

El diputado Ángel Miguel Rodríguez Torres (desde la
curul): De orden, de orden. Diputada, se le ha solicitado a
su persona que de favor desalojen personas que no sean le-
gisladores el salón del pleno y ahora la moción de ilustra-
ción es, si de favor podrían leernos el artículo 32 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, de favor, si nos
puede ilustrar con ese artículo, se lo agradecería mucho.

Y decirles que, a los compañeros, que ustedes no tienen
mayoría, señores, ¿Quieren números? ¿Les gustan los nú-
meros? Ustedes tienen 197 diputados y con los arrastrados
de MC apenas hacen 225 y nosotros tenemos 275 dipu-
tados, entiéndalo, no valen nada, son nada.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado. Gracias, diputado Miguel Rodríguez Torres.
Le informo que el personal de Resguardo ya hizo y conti-
núa haciendo el trabajo de pedirle a las personas que no son
diputadas o diputados, que abandonen el recinto. Ya lo es-
tá haciendo, ya lo ha logrado y estamos atentos a eso. Y, se-
gundo, pido a la Secretaría dé lectura a lo que el diputado
Miguel Rodríguez Torres solicitó, el articulado que él soli-
citó. Adelante, señora secretaria.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: Artícu-
lo 32. El ingreso al salón de sesiones estará reservado para
los legisladores y los servidores públicos a que hace alu-
sión el artículo 93 constitucional. El ingreso de personas
distintas a las señaladas se hará solo con permiso de la Me-
sa Directiva mediante acreditación. 

Es cuanto, diputada presidenta.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023321



La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. Tiene el uso de la palabra la dipu-
tada Elizabeth Pérez, del Partido de la Revolución Demo-
crática. ¿Con qué objeto, diputada?

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (desde la curul):
Una moción de procedimiento, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (desde la curul): La
posición en esa Junta, de la Junta de Coordinación Política
siempre planteó que íbamos a subir a dar el posicionamiento
de nuestra reserva y, al final, íbamos a pedir que se abriera el
tablero. Aquí nadie mintió, nadie absolutamente. Salimos de
esa reunión y esos fueron los acuerdos tomados.

Segundo, en esa misma reunión usted, presidenta, nos hizo
el llamado a todos los grupos parlamentarios que hiciéra-
mos uso de las mociones conforme a lo que establece el
Reglamento, y temo decirle, presidenta, que aquí quien
metió el desorden fue usted.

Y, tercero, lo que significa chicana, para quien hizo un en-
tendimiento equivocado de la palabra, es una serie de ardi-
des que se valen los litigantes para eludir el fallo o senten-
cia justa en un pleito.

Hay que leer, nada absolutamente tiene que ver con las per-
sonas migrantes, a quienes de la oposición siempre defen-
demos. Y le hacemos el llamado, presidenta, a que abra el
tablero conforme lo establece el Reglamento, incluso con-
forme al acuerdo que tomamos en Junta de Coordinación
Política, lo íbamos a pedir y aquí está la respuesta. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Así
es, no se preocupe. Esta Presidencia aplica el criterio de las
mociones, efectivamente hemos desahogado muchísimas
mociones, que no son precisamente mociones, sino que ya
se vuelve algo de agenda política.

Sin embargo, es con el ánimo de buscar un entendimiento
y el desahogo del debate respetuoso por parte de las y los
diputados, incluyendo la suya, que también le di el uso de
la palabra, diputada, incluyendo a la suya. Y tenemos dos,
dos más oradores y después vamos a proceder a lo que ya
se indicó. Tiene el uso de la palabra la diputada Guadalupe
Chavira de la Rosa, de Morena, ¿con qué objeto, diputada?

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): Gracias presidenta. Moción de orden y de pro-
cedimiento.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): En 1994 Carlos Salinas dijo: ni los veo ni los
oigo, y eso fue referido a la prensa. Nosotros tenemos un
respeto profundo a la libertad de prensa, presidenta, y no
somos iguales, no somos iguales. Serénense los del Frente,
que se van a ir haciendo cada vez más chiquitos. A ver, pre-
sidenta, vamos a reconducir el debate, eso es lo que en, su
experiencia...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
gracias.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): No, no he terminado, permítame, permítame.
Serénese tantito, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No,
estoy serena. Lo que pasa es que sí queremos que sea mo-
ción de orden.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): Sí, yo sé, por eso, pero serena para que pueda
escucharme. Estoy en la etapa de poderle consultar...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: La es-
toy escuchando, diputada.

La diputada María Guadalupe Chavira de la Rosa (des-
de la curul): A ver, reconducir la estrategia que se acordó
con la Junta de Coordinación Política, desde ayer se lo ven-
go diciendo. Presidenta, asuma su función de acuerdo con
la Ley Orgánica y dele gobernabilidad a este pleno. Enton-
ces, le falta apoyo, le ayudamos, presidenta, pero yo creo,
con todo respeto le digo, es que usted lo que tendría que, es
dar lectura a lo que están proponiendo

Miren, capaz que lo que ustedes están proponiendo nos
convence, ¿por qué no nos dejan escucharlo? ¿Por qué le
tienen miedo a escuchar una propuesta que me parece que
de todas luces es de un tinte electoral, es de una vileza, es
de una bajeza? Entonces, por favor, presidenta, démosle
lectura a lo que están proponiendo los sabios de la derecha.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Esta Presidencia se rige con estas condicio-
nes, que es el Reglamento. No tenga usted duda que así es
y así será, para su tranquilidad y la de todas y todos. Y, por
último, tenemos una última oradora, que es la diputada Su-
sana Prieto, de Morena. ¿Con qué objeto? Adelante dipu-
tada, para ya empezar a desahogar.

La diputada Susana Prieto Terrazas (desde la curul):
Una moción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Susana Prieto Terrazas (desde la curul):
Con todo respeto, sé que las confusiones son comunes
cuando se pone o se torna tan acalorada la discusión en el
pleno, tan es así que la hemos escuchado a usted referirse
al coordinador de su bancada del PRI como el diputado
Fernández Moreira.

En alguna otra ocasión, el diputado Santiago Creel, se refi-
rió al diputado Caro Cabrera, como Caro Quintero. Y he si-
do también el día de hoy reconvenida por algunos de mis
compañeros, porque como estaba molesta porque me daba
el uso de la palabra, aludí a todas las personas que se en-
contraban al interior del pleno de la Cámara de Diputados.

Mencioné, sin ser mi intención por supuesto, a los reporte-
ros, por lo cual les pido una disculpa pública, porque ellos
están en la posición asignada por esta Cámara de Dipu-
tados para realizar su trabajo. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada Susana Prieto. Y, por último, ha pe-
dido el uso de la palabra la diputada Margarita García Gar-
cía y con esto cerramos el debate que... sí, así va a ser.
Diputada ¿con qué objeto?

La diputada Margarita García García (desde la curul):
Moción de orden diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Margarita García García (desde la curul):
Reconocerte esa gentileza que siempre has demostrado y
que los ánimos están muy calientes, pero reconozco el pa-
pel que estás jugando.

Y bueno, sabemos que queremos saber que se lea bien esa
reserva, conocemos al pillo del PRI, que parece león, está
equivocando donde está, piensa que está en su estado y que
le puede gritar y humillar a la gente, aquí está en un Con-
greso y aquí se topa con pared porque somos iguales, le pe-
dimos respeto.

Y por si no recuerdan, el Fobaproa, les recuerdo que José
Ángel Gurría, mejor conocido como el Ángel de la Depen-
dencia, donde tiene una pensión vitalicia de Nacional fi-
nanciera de más 24 mil pesos mensuales y él ayudó a los
banqueros para que el pueblo pagara la deuda de Fobaproa
y hoy, pueblo de México, es quien será encargado de su
plan de trabajo de su candidata equis. Así es que no nos
quieran sorprender.

Pueblo de Guerrero. Pueblo, no se dejen sorprender por es-
tos pillos, vividores, sorprenden al pueblo, pero se les aca-
bó, bola de cínicos y sinvergüenzas, y no es como ellos
quieran que vayamos al tablero, diputada presidenta, por-
que fue muy claro...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tada...

La diputada Margarita García García (desde la curul):
...Y ya lo manifestó la diputada secretaria, que nunca se pu-
sieron de acuerdo...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
...Concluya, diputada.

La diputada Margarita García García (desde la curul):
...para quién...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir.

La diputada Margarita García García (desde la curul):
...iba a pedir la votación. Así es que debe haber imparciali-
dad, diputada presidenta. Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Margarita García García. El diputado Rubén
Moreira, ¿con qué objeto?

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Orden.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 6 de noviembre de 2023323



La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ¿Con
qué objeto, diputado?

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Orden. Moción de orden.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante, diputado. De orden.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Una palabra, presidenta, nada más.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Tablero. Tablero, ábrase el tablero.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. Gracias. Tenemos una última oradora. Sí, ya pidieron el
tablero. Hay una última oradora. Momento. Diputada Patricia
Armendáriz, de Morena, está pidiendo el uso de la palabra y
es la última. Adelante, diputada. ¿Con qué objeto?

La diputada Carmen Patricia Armendáriz Guerra (des-
de la curul): De procedimiento, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Carmen Patricia Armendáriz Guerra (des-
de la curul): Con todo respeto, yo quisiera que se evitara la
duda de ésta, que podría verse como una trampa reduccio-
nista que haga concluir a nuestros representados de que
Morena está en contra, a favor de los banqueros, por lo que
me permito pedirte respetuosamente transparencia y ratifi-
car que se lea toda la reserva que los señores quieren que
votemos a favor o en contra.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada Patricia Armendáriz. Procedemos a dar lec-
tura a la reserva. Pido a la secretaria, a la Secretaría dar lec-
tura a la reserva. Y posterior se abre el tablero. Adelante,
diputado Moreira.

Ya hemos pedido que se dé lectura por parte de la Secreta-
ría. Compañero Azcoytia, por favor, que nos haga el favor
una secretaria del área de Secretaría, favor de leerlo. Dipu-
tado Moreira, sí. Permítame, secretaria, permítame. Dipu-
tado Rubén Moreira.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: A ver,
adelante, diputado.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Tranquilos, hombre, tranquilos.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No se
escucha. No lo escuchamos.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Tranquilos, hombre, tranquilos. Nada más le quiero
pedir, señora presidenta, que se verifique que sea aquella
reserva que yo enlisté acá, porque hay otras varias. Y que
quede muy claro, que quede muy claro, que quede muy cla-
ro que de lo que se trata es de abrir a discusión. Si no los
calla, presidenta, no puedo hablar.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Com-
pañeros y compañeros, por favor ya. Quiero que escuchen
al orador. Adelante, continúe diputado Moreira.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Gracias, presidenta. Aquí de lo que se trata votar es si
se abre a discusión, para que podamos hablar sobre la re-
serva. Ese es todo el tema. Tranquilos, hombre, ya sé que
están protegiendo a la banca y que no quieren a Guerrero.
Y que son de ahora en adelante los cómplices del Foba-
proa, incluyendo a todos... Son ustedes, para que quede
claro, unos sumisos a la banca. Sí, a la banca. Eso es lo que
eres, un sumiso a la banca, a los ricos...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Or-
den. Orden. Diputados.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Lacayos, lacayos de los ricos, lacayos de los ricos. No
me callo. No me callo.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tados, diputados, permítanme desahogar el debate, por fa-
vor, porque si no volvemos a decretar un receso.

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez (desde la cu-
rul): Pues sería bueno, presidenta. Un receso.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante. La Secretaría dé lectura a la reserva y, posterior, pa-
saremos al tablero. Adelante.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado, ya habíamos cerrado el debate, pero usted está pi-
diendo el uso de la palabra. Okey, el Partido Acción Na-
cional pide pronunciarse en torno al tema porque no lo ha
hecho y, en aras de equilibrio del debate, le vamos a dar el
uso de la palabra. Un momento la Secretaría, antes de que
dé la lectura. Adelante, diputado Lixa. ¿Con qué objeto?

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
De orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul): El
PAN, presidenta, ha sido absolutamente, absolutamente
respetuoso y va a hacer una sola participación respecto de
este tema. Perdón, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Lo
escucho, diputado Lixa. Escuchen al diputado Lixa, ade-
lante.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Perdón, perdón, presidenta. Si fuera tan amable de repo-
nerme el tiempo, quiero hacer un planteamiento respetuo-
so a la Presidencia.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: No...
adelante. Repónganle su tiempo.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Okey.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Presidenta, para presentar, para presentar un procedimien-
to sobre un artículo es necesario resolver el trámite que se
lleva sobre otro. En este momento estamos desahogando
una votación y ningún legislador, ninguna legisladora soli-
citó antes de dicha votación. Por cierto, la solicitud de lec-

tura se llama moción de ilustración. Hasta ahora nadie la
plantea legalmente.

Segundo, sí es cierto que hay quien ha pedido la lectura,
pero fue después del trámite de la votación. Es decir, ya es-
tábamos en el supuesto de la fracción V del artículo 139 y,
por lo tanto, un coordinador impugna: lo que procede es la
votación. Como una solución, presidenta, como una solu-
ción legal para no entorpecer esta situación sugiero, de ma-
nera muy respetuosa, a esta Presidencia...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Per-
dón, un momento, diputado Lixa. Permítanme, está en una
propuesta el diputado Lixa. Vamos a escucharlo. Adelante,
diputado.

El diputado José Elías Lixa Abimerhi (desde la curul):
Solicito, de la manera más respetuosa a esta Presidencia,
que concluya el trámite de la votación. Y, si posteriormen-
te a dicha votación se abre a discusión y quieren que se le
dé lectura y se plantea como legalmente mencionan los ar-
tículos del Reglamento, no tenemos impedimento. Tablero
por Guerrero.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado Fernández Noroña. ¿Con qué objeto?

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Diputada presidente, de orden.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Sí,
adelante.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): La Mesa, la Presidencia ya había dictado
un trámite que se debe respetar y se abrió otra vez el deba-
te. Ya había dado instrucciones para que se leyera la reser-
va y luego se abriera el tablero para ver si aceptamos a dis-
cusión esto o no.

Por la tolerancia que ha habido se volvió a conceder la pala-
bra y ahora quieren echar atrás el trámite ya decidido por la
Mesa Directiva. Eso es incorrecto. Yo pido que se dé la lec-
tura, luego se abra el tablero para ver si se acepta o no, como
ya lo había dictado la Mesa Directiva y finalmente no han da-
do ni un centavo, farsantes. Nosotros dimos un mes...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado, diputado, diputado.
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El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): ...ustedes no tienen nada para Guerrero.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado, gracias. Efectivamente, efectivamente, ya habíamos
cantado el trámite, pero en aras de ser tolerantes y dar opor-
tunidad a que se expresaran, así lo hizo esta Mesa. Conti-
núe la Secretaría, por favor, con la lectura de la reserva y
posterior damos apertura al tablero.

Estamos hablando de 21 cuartillas, compañeros. Por favor,
las secretarias pónganse de acuerdo para dar lectura. Solo
al cuadro que debe de decir. Adelante la reserva. Adelante.
No. Momento, por favor. Orden. Favor de leer la reserva.
Diputado Cházaro, ¿con qué objeto?

El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): Por una moción de orden, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tado, ya estamos en la lectura...

El diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro (des-
de la curul): No, no estamos en la lectura. Estábamos en la
votación. Usted debió haber abierto el tablero. Hace diez
oradores dijo que ya no iba a dar. Si ya no puede conducir
la Mesa, deje que alguien más lo haga y si quiere decretar
un receso, nosotros pedimos...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dis-
cúlpeme, discúlpeme. No puede usted reconvenir a esta
Presidencia. Dé lectura a la reserva.

Orden, por favor, diputados. Estamos en un debate serio
donde no nos podemos faltar al respeto unos a otros. Les
agradezco mucho por favor que tomen sus curules. Solo el
cuadro: debe de decir. Por favor, pido a los diputados dejar
a la Secretaría.

La secretaria Brenda Espinoza López: Quien suscribe,
diputado Rubén Moreira Valdez, integrante del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional, con
fundamento en los artículos 109 y 110 del Reglamento de
la Cámara de Diputados, presento ante esta soberanía la si-
guiente reserva al dictamen de la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública, con proyecto de Presupuesto de Egresos
de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2024.

Se propone modificar. Propuesta de modificación, debe de-
cir: De conformidad con sus atribuciones constitucionales,

la Cámara de Diputados tiene la facultad exclusiva para
discutir, modificar y aprobar el PEF que debe cumplirse sin
injerencia alguna y en apego al principio de división de Po-
deres.

Por otro lado, esta Cámara, al aprobar el Plan Nacional de
Desarrollo 2019-2024, estableció como prioridad de Esta-
do la política social determinada en dicho instrumento de
planeación. En este sentido, la ejecución del PND 2019-
2024 y los programas que de él derivan debe ser garantiza-
da por esta Cámara a través del PEF como instrumento de
definición de política pública.

La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública considera
necesaria la inclusión de dos transitorios al proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, con objeto
de establecer lo siguiente:

1) Se incorpora un décimo primero transitorio para esta-
blecer que las obligaciones de carácter laboral y en materia
de seguridad social de los trabajadores del PJF, así como de
sus pensionados y jubilados sean respetadas íntegramente
conforme a las disposiciones aplicables, por conducto de
los órganos competentes del citado Poder y con cargo al
presupuesto aprobado a los mismos.

Asimismo, se garantiza que los pagos correspondientes a
los trabajadores del PJF se realicen en la forma y plazos
previstos en las condiciones generales y demás normativi-
dad aplicable, por lo que no podrá existir una reducción en
el salario o en las prestaciones que conforme a derecho les
correspondan. Se precisa que tratándose de los mandos su-
periores del Poder Judicial de la Federación deberá obser-
varse en todo caso lo previsto en el artículo 127, párrafo se-
gundo, fracción II de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos.

2. En el décimo segundo transitorio se establece el supues-
to de que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público pue-
da destinar a programas y proyectos de inversión en in-
fraestructura educativa los aprovechamientos que se
obtengan derivados de los enteros de recursos que concen-
tren las universidades e instituciones públicas de educación
superior en la Tesofe, respecto de recursos federales no
ejercidos en ejercicios fiscales anteriores al 2024.

Lo anterior, permitirá obtener recursos que se destinen en
beneficio de la infraestructura educativa, fortaleciendo con
ello los servicios educativos en el país.
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Reducciones. Esta Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica considera viable realizar reducciones al Presupuesto
presentado por algunas unidades responsables del gasto,
sin afectar el desarrollo de sus actividades esenciales, pero
en concordancia con la política pública determinada por el
Congreso General en el conjunto de leyes que aprobó y que
conforman el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal
2024, con las proyecciones previstas en el decreto por el
que se expide la Ley de Ingresos de la Federación para el
ejercicio fiscal 2024, así como en correspondencia con la
aprobación que este órgano legislativo dio al PND 2019-
2024. Esto, a fin de garantizar el bienestar de la población
y no asignar recursos en rubros que representan una carga
para el Estado mexicano.

Es hora de pasar de las críticas que por mucho tiempo se
han hecho al rescate bancario, y destinar esos recursos a ru-
bros prioritarios para la población.

Por tal motivo se propone hacer una reducción de 50 mil mi-
llones de pesos el Ramo 34 Erogaciones para los Programas
de Apoyo y Ahorradores y Deudores de la Banca y destinar
esos recursos a acciones que hoy apremian como por ejem-
plo el Programa de Reconstrucción para Acapulco, Guerrero
y para combatir la pobreza. Ampliaciones. Becas de Educa-
ción Básica para el Bienestar Benito Juárez.

La educación de NNA es fundamental para el desarrollo
nacional. No hay mejor inversión que el capital humano de
las nuevas generaciones. Sin embargo, en un país con gran-
des desigualdades sociales y económicas como México,
una gran diversidad de familias sacrifica la educación de la
niñez por la escasez de recursos económicos. Es por ello
que el gobierno federal ha implementado el Programa S072
Becas de Educación Básica para el Bienestar Benito Juá-
rez, que brinda apoyo a las familias con bajos ingresos que
tienen NNA inscritas o inscritos en educación inicial, pre-
escolar, primaria o secundaria.

La intervención prioriza la atención de planteles educativos
ubicados en localidades indígenas, con menos de 50 habitan-
tes y con alta o muy alta marginación y busca atender a fa-
milias cuyo ingreso per cápita estimado es menor a la línea
de pobreza por ingresos. La población objetivo está confor-
mada por dos grupos en función de las localidades que se
consideran prioritarias. Y las familias cuyo ingreso mensual...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Un
momento, diputada secretaria. Favor de escuchar la lectura
de la secretaria. Continúe la Secretaría.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: Cuyo
ingreso mensual per cápita sea menor a la línea de pobreza
por ingresos. En el PPEF 2024, se propone un monto de
36,607.36 mdp para este programa, monto que no repre-
senta incremento alguno, en términos reales, respecto al
2023.

De acuerdo con la evaluación de procesos realizada por el
Coneval en diciembre de 2022, el Programa presenta forta-
lezas en la gestión operativa, las cuales contribuyen a al-
canzar su objetivo; por un lado, las familias beneficiarias
reconocen las becas que entrega esta intervención como un
apoyo muy importante para su economía y, por el otro, la
Coordinación Nacional de Becas y demás instituciones in-
volucradas han mostrado una relación profesional y afec-
tuosa con las familias beneficiarias.

Además, existen avances significativos en la operación del
Programa, por ejemplo, se introdujo el enfoque territorial
para clasificar y ordenar por rango de priorización a las lo-
calidades y escuelas mediante el uso de información geo-
estadística. No obstante, el propio Coneval identifica algu-
nas áreas de oportunidad, considerando las limitantes
presupuestales, normativas y de contratación.

Por ello, y con la finalidad de consolidar los apoyos a las
familias beneficiarias y, sobre todo, a la niñez de México,
se propone incrementar los recursos para este programa,
por un monto de 13,262.4 mdp. Ello representaría un au-
mento, en términos reales, del 36.3 por ciento respecto a
2023, lo que, sin duda, contribuirá al fortalecimiento del te-
jido social en las poblaciones más necesitadas del país.

Petróleos Mexicanos. Derivado de la aprobación de la LIF
2024, es necesario considerar las implicaciones en el PEF
2024 de la disminución de la tasa aplicable al pago del de-
recho por la utilidad compartida aplicable a Pemex, que se
fija en 30 por ciento. Esto permitirá que se sigan liberando
recursos para estimular la inversión en la Empresa Produc-
tiva del Estado y, de esta manera, impulsar la producción
petrolera. Por ello, se considera una ampliación al Ramo 52
Petróleos Mexicanos por 25,442.9 mdp como producto de
una menor carga impositiva.

Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Mu-
chas gracias, diputada secretaria. Continúe la otra Secreta-
ría. Adelante, secretario.
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El secretario diputado Pedro Vázquez González: Debe
decir: fortalecimiento para el desarrollo de la infraestructu-
ra estatal. La inversión pública es uno de los motores más
importantes de la economía nacional, en específico los pro-
yectos de inversión que se implementen en los gobiernos
subnacionales, tiene un impacto inmediato en sus habitan-
tes al proporcionar infraestructura hidráulica, social, de sa-
lud, entre otras.

En específico, la infraestructura de comunicaciones y
transporte resulta esencial para mantener las redes de dis-
tribución de bienes y servicios para toda la población.

Con la finalidad de atender el reclamo de diversos gobier-
nos locales, con la necesidad de atender este sector, se pro-
pone destinar recursos para fortalecer el desarrollo de la in-
fraestructura estatal, los cuales se orientarán a acciones que
contribuyan al fortalecimiento de la red carretera, la cons-
trucción y modernización de caminos rurales y la moderni-
zación de la red carretera de las entidades federativas.

Por tal motivo, en el Anexo 33 se propone una asignación
de recursos por 35 mil 563 millones 527 mil 421 pesos,
movimientos compensados para la plena identificación de
recursos.

Dentro del Ramo 16 Medio Ambiente y Recursos Natura-
les se especificará que dentro del presupuesto el Programa
K007, Infraestructura de agua potable, alcantarillado y sa-
neamiento, de la Conagua, se deberá considerar 372 millo-
nes de pesos para el Programa de Seguridad Hídrica y Re-
siliencia para el Valle de México, Proseghir.

Asimismo, en el Anexo1 para el Ramo 11 de Educación
Pública se deberá incluir una anotación para aclarar que pa-
ra el fortalecimiento salarial se incluyen mil 500 millones
de pesos para los subsistemas de educación media, superior
y estatales, y 500 millones de pesos para el Colegio Nacio-
nal de Educación Profesional Técnica en las entidades fe-
derativas.

Como parte de la estrategia, cinco, obligatoriedad y gratui-
dad de educación media superior. De igual manera, se de-
berá señalar que, respecto del Colegio Nacional de Educa-
ción Profesional Técnica en las entidades federativas, en
los casos que resulte aplicable y previo dictamen, los re-
cursos serán transferidos a las entidades federativas a tra-
vés del FAETA, Educación Tecnológica del Ramo 33.

Los demás textos se eliminan.

La secretaria diputada Nayeli Arlen Fernández Cruz:
Transitorios. Propuesta de modificación.

Debe decir: décimo primero. Las obligaciones de carácter
laboral y en materia de seguridad social de los trabajadores
del Poder Judicial de la Federación, así como de sus pen-
sionados y jubilados deberán ser respetados íntegramente
conforme a las disposiciones aplicables, por conducto de
los órganos competentes del citado Poder y con cargo al
presupuesto aprobado a los mismos.

Se garantizará que los pagos correspondientes a los traba-
jadores del Poder Judicial de la Federación se realicen en
la forma y plazos previstos en las condiciones generales y
demás normatividad aplicable, por lo que no podrá existir
una reducción en el salario o e las prestaciones que confor-
me a un derecho les correspondan. Tratándose de los man-
dos superiores del Poder Judicial de la Federación deberá
observarse en todo caso lo previsto en el artículo 127, pá-
rrafo segundo, fracción II, de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos.

Décimo Segundo. Los aprovechamientos derivados de los
enteros de recursos que concentren las universidades e ins-
tituciones públicas de educación superior en la Tesorería de
la Federación con fecha posterior a la establecida en el ar-
tículo 54 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabili-
dad Hacendaria, respecto de recursos federales no ejerci-
dos en ejercicios fiscales anteriores al 2024, se podrán
destinar por la Secretaría a programas y proyectos de in-
versión en infraestructura educativa.

Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. Hemos concluido con la lectura
de la reserva.

En virtud de que la Secretaría tuvo duda respecto al resul-
tado de la votación económica, para saber si se admite a
discusión la modificación propuesta y a solicitud del coor-
dinador Rubén Moreira, se instruye a la misma, en térmi-
nos del numeral 6 de la regla quinta del acuerdo para la dis-
cusión y aprobación del Presupuesto de Egresos. Abra el
sistema electrónico de votación, hasta por 15 minutos, pa-
ra consultar a las y los diputados si esta misma se admite a
discusión, la modificación propuesta por Rubén Moreira.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: Hágan-
se los avisos a que se refieren los artículos 144, numeral 2,
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del Reglamento de la Cámara de Diputados. Ábrase el sis-
tema electrónico de votación hasta por 15 minutos, para
que las y los diputados determinen si se admite a discusión
la propuesta de modificación.

(Votación)

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: ¿Falta
algún diputado o diputada para emitir su voto? Sigue abier-
to el sistema.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ordene
la Secretaría el cierre del sistema electrónico de votación.

La secretaria diputada Brenda Espinoza López: Señora
presidenta, se emitieron 192 votos en pro... Perdón, corri-
jo, señora presidenta. Ciérrese el sistema electrónico, se
emitieron 192 votos en pro, 257 en contra y 1 abstención.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: En
consecuencia, se desecha y se reserva para su votación
nominal en conjunto en términos del dictamen.

Tenga la certeza la asamblea que los trámites que se acaban
de hacer, absolutamente son apegados a la ley, a los regla-
mentos y a las reglas que rigen la discusión de este dictamen.
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